
Аналитика от военкора 
Александра Коца - 19:00

Что будет дальше 
на фронте?

Новые штрафы,
которые грозят 
дачникам

Продолжение на стр. 14 �

Евгения РУДИНА

Знаменитые отцы и дети, 
похожие друг на друга.

В актерской среде не редкость, когда 
дети идут по стопам родителей. Янков-
ские, Добронравовы, Верники... Таких 
творческих династий много. Но иногда 
дети вырастают и становятся очень по-
хожими на своих отцов. Смотрите сами!

Кирилл  - единственный наследник 
58-летнего Дмитрия Нагиева, которо-
го он не скрывает. Про остальных детей 
ведущий особо не рассказывает, но из-
вестно, что у актера есть еще младший 
сын Марк. 
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Подробности на стр. 12 �

Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Синоптики пообещали 
москвичам жаркое лето. 

Лето в Москве будет жарким и су-
хим - таков прогноз метеорологов 
Яндекс Погоды. Что ж, после мая 
со снегом и холодами он радует 
и обнадеживает! 

Средняя температура трех летних 
месяцев превысит климатическую 
норму на 2 - 3 градуса, считают си-
ноптики. И это ощутимая аномалия: 
май у нас пока на 3,5 градуса холод-
нее, чем обычно. А лето, если ве-
рить прогнозу, примерно на столько 
же отклонится в знойную сторону. 

Дождей же столице и области до-
станется в полтора раза меньше, 
чем обычно. 

Впрочем, специалисты Гидромет-
центра России осторожнее коллег - 
они считают, что лето в Москве 
и области будет чуть теплее, чем 
положено по климатическим нор-
мам. А слишком сухой погоды ждут 
лишь в июле. Но не холодно и не 
сыро, уже хорошо!

Готовиться к знойному сезону 
начнем уже в выходные: в столице 
потеплеет до +25...+27 градусов, 
будет солнечно и практически без 
дождей. 

Прогноз погоды на завтра 
читайте на стр. 16.С
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Будет зной, но ты не ной
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Наказывать 
будут 

за беспорядок на участке, 
незарегистрированные 

дома и многое 
другое.

Читайте на стр. 13 �

Стоит ли 
покупать 
раннюю 

клубнику
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Евгений ПРИМАКОВ:
Россия отказала золотой жабе

Руководитель Россотрудничества - 
о русском мире, братской Беларуси
и наших общих ценностях - стр. 9
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На стр. 11 интересный материал о том, 
как люди становятся профессиональными 
нищими. И мы спросили:

А вы милостыню 
подаете?
Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:

- Крайне редко. По правде сказать, я нищих и не видел уже 
много лет. В старые времена я знал, что просящие подаяния 
в Москве связаны с преступностью. Уже в новой России я по-
нимал, как устроена «нищенская мафия». Было даже спец-
расследование, кажется, в первой Думе - доказали, что это 
настоящий бандитизм. Я часто ходил по подземному переходу 
на Новом Арбате. И там сидели «убогие», про которых я знал, 
что они не члены мафии, а ее рабы. Таким нищим я не подавал.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Через раз. Есть настоящие нищие, а есть профессиональные. 
Есть аферисты, а есть те, по кому видно, что у них большие 
проблемы в жизни. Внутреннее чутье у меня срабатывает: да-
вать или не давать. Но когда попадаешь в маленькие города, 
понятно, что там своих аферистов знают в лицо, и там, уж если 
люди вышли просить милостыню, я подаю. Знаю, есть люди, 
которые принципиально не подают, даже если видят забулдыгу, 
который просит «100 рублей на опохмел». Ну а я даю.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Если мне человека сразу жалко - я не анализирую ситуацию. 
Я просто ему подаю. И в этом году случалось подавать: мелочь 
и мелкие купюры, они всегда есть у меня в кармане. Но в метро 
никогда этого не сделаю.

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- Когда сталкивался с нищими в Канаде, приезжая туда с мо-
лодежкой на чемпионат мира, я видел: они такие своеобразные, 
эти побирушки канадские... Они как бы бездомные, но не выгля-
дели несчастными, которым надо сразу помочь здесь и сейчас. 
И там я не подавал. Не подавал ни в Череповце, где тренировал 
команду «Северсталь», ни в Казани, ни в Усть-Каменогорске.

Лина ДЕМБИКОВА, стилист, телеведущая:
- Я системно занимаюсь помощью, а на улицах не подаю. 

Когда бабушки сирень продают у своих домиков, да, я не-
сколько веток сирени могу купить, чтобы им помочь. Но это 
же не подаяние.

Екатерина КАРЕНИНА, теле- и радиоведущая, 
актриса, автогуру:

- Когда я вижу пожилых женщин, которые просят помощи 
у выходов из столичного метро, да, я им подаю. Но проис-
ходит такое все реже и реже. Наверное, их гоняют.

Валентин, читатель «Комсомолки»:
- В начале двухтысячных на станции «ВДНХ» стояла бабушка, 

просила милостыню. Жалко ее было, давал ей свои школьные 
копейки. А потом встретил в самом крутом в нашем районе 
продуктовом. Она, оказывается, с этой милостыни жила 
лучше всего района.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Опрос ВЦИОМа показал: рос-
сияне осуждают горбачевскую 
антиалкогольную кампанию. Но 
если бы она проводилась сей-
час, то ее бы... поддержали.

Трезвость, как гласили советские 
агитплакаты, это норма жизни. Но 
вот борьба за эту самую трезвость 
иногда принимала не совсем нор-
мальные формы… Ярчайший при-
мер  - горбачевская антиалкоголь-
ная кампания, которая стартовала 
40 лет назад, весной 1985 года 
(16 мая мы выпустили об этом ста-
тью «Боролись с пьянством, а раз-
валили Советский Союз» - читайте 
ее на KP.RU). Именно тогда вышло 
постановление ЦК КПСС «О мерах 
по преодолению пьянства и алко-
голизма».

В честь этой круглой даты анали-
тики ВЦИОМа решили разобраться, 
как нынешние россияне относятся 
к тем начинаниям властей и не на-
стало ли время повторить. Ответ 
озадачил. Антиалкогольную кампа-

нию конца 80-х россияне осудили, 
но если бы она проводилась сейчас, 
то ее бы... в основном поддержали 
(см. «Только цифры»).

Но никакого противоречия тут 
нет. Народ считает: бороться с пьян-
ством надо. Но не такими метода-
ми, как это делалось 40 лет назад. 
Закрывались магазины, молодоже-
нов из числа комсомольцев и чле-
нов партии заставляли проводить 
безалкогольные свадьбы, а самое 
печальное  - вырубались виноград-
ники, в том числе и элитные сорта, 
гордость и достояние страны. Но 
с другой стороны - уменьшилась пре-
ступность, снизилась смертность...

Сейчас другие времена. Антиал-
когольных запретов, как при Горба-
чеве, нет. Разве что растут акцизы, 
с помощью которых государство ре-

гулирует цены на спиртное и таким 
цивилизованным способом, с одной 
стороны, пополняет бюджет, с дру-
гой - следит, чтобы алкоголь не стал 
слишком доступным по цене.

И вот так потихоньку-полегоньку 
в России снижается потребление 
спиртного. Если, например, в 2018 
году у нас приходилось 9,43 литра 
чистого алкоголя на душу населе-
ния в  год, то в 2023 году  - уже 
8,44 литра. А число россиян, счи-
тающих употребление алкоголя 
частью национальной культуры, 
упало с 20% до 7% (данные того 
же ВЦИОМа).

- На самом деле антиалкогольная 
кампания ведется,  - констатирует 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. - С 2009 по 2020 год действо-
вала «Концепция реализации госу-
дарственной политики по снижению 
масштабов злоупотребления алко-
гольной продукцией и профилакти-
ке алкоголизма», сейчас принята 
аналогичная Концепция до 2030 го-
да. Это масштабные документы. 
И в отличие от кампании времен 
перестройки там нет глупостей. Нет 
повального закрытия магазинов, 
они не привели к созданию дефи-
цита... Антиалкогольный эффект 
достигается путем пропаганды здо-
рового образа жизни, разумного 
отношения к  своему здоровью, 
расширения возможностей для 
досуга, занятий спортом, семей-
ного отдыха. А жесткими запретами 
ничего не добиться, это показали 
все антиалкогольные кампании  - 
от сухого закона в США до нашей 
горбачевской.

Ну, за борьбу с пьянством!
 ■ НОРМА ЖИЗНИ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Александра БУДАЕВА

Два с половиной го-
да длился капремонт 
в здании Гормедтех-
ники на Дубининской 
улице в Даниловском 
районе Москвы. Изна-
чально в 1949 году это 
был электромеханиче-
ский завод по ремонту 
и восстановлению ме-
дицинской аппарату-
ры. Сейчас девиз пред-
приятия - «Мы лечим 
то, чем лечат людей».

Современное на-
звание - Московский 
медицинский техно-
центр (но многие до 
сих пор знают его как 
Гормедтехнику). Се-
годня здесь не только 
ремонтируют и обслу-
живают сложнейшее 
медицинское обору-
дование, в том числе 
зарубежное, но и фак-

тически обеспечивают 
весь жизненный цикл 
такой техники - от за-
купки и многолетней 
эксплуатации до после-
дующей утилизации.

- Сотни тысяч единиц 
очень сложного меди-
цинского оборудования 

требуют ежедневного 
внимания, ремонта, 
поддержания в высо-
кой степени готовно-
сти. Потому что от не-
го во многом зависит 
и качество медицин-
ского обслуживания 
граждан, их здоровье. 

Мы реконструировали 
здание Московского 
медицинского техно-
центра, оснастили его 
необходимыми техно-
логиями, обеспечи-
ли кадрами, - отметил 
мэр Москвы Сергей 
Собянин.

После модернизации Московский медицинский техноцентр станет 
настоящей кузницей кадров для отрасли, 
уверены столичный мэр Сергей Собянин 

и глава Минздрава Михаил Мурашко (на фото - справа). 

Здесь лечат то, 
чем лечат людей

Чем обернулся 
крестовый 
поход против водки
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Безусловно да  26%
Скорее да  27%
Скорее нет  21%
Безусловно нет  22%
Затрудняюсь ответить  4%

• Положительно, это было необходимо и многого удалось добиться  12%
• Задумано правильно, но допускались перегибы и ошибки  26%
• Задумано правильно, но под напором противников не удалось довести до конца  9%
• Отрицательно, это была ошибочная акция с самого начала  39%
• Затрудняюсь ответить  14%

По данным ВЦИОМа.

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К АНТИАЛКОГОЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ 80-х ГОДОВ?

ЕСЛИ БЫ СЕГОДНЯ 
БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА 
АНТИАЛКОГОЛЬНАЯ 
КАМПАНИЯ, 
ТО ВЫ БЫ 
ПОДДЕРЖАЛИ ЕЕ?

Мэр Москвы 
и министр 

здравоохранения 
России 

открыли после 
реконструкции 

здание 
Гормедтехники.

Москва
www.kp.ru2  21.05.2025 

Целый боевой отряд юнармейцев при-
шел в гости в «Комсомолку» накануне 
100-летия газеты («КП» его отметит 
24 мая). Ученики 3-го класса московской 
школы № 1248 принесли в подарок стенга-
зету, сделанную своими руками, и письма 

военкорам, которые просили передать 
через нашего военного репортера Алек-
сандра Коца.

Они завалили Александра недетскими 
вопросами - об СВО и переговорах России 
с Украиной (кстати, колонка Коца об этом - 

справа) и какие книжки читать, чтобы 
стать настоящим фронтовым репортером.

Коц подарил классу свою книгу 
«500 дней поражений и побед» и пообе-
щал раздать детские письма коллегам 
в ближайшей командировке.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Беседа лидеров длилась 
2 часа 5 минут и вмести-
ла в себя не только пе-
реговоры по Украине, 
комплименты и шутки. 
Президент России успел 
рассказать американско-
му коллеге и об атаках 
Украины, и о предотвра-
щенных терактах в райо-
не Кремля.

ПОПЫТКА ЗАПУГАТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОВ

Владимир Путин под-
робно рассказал, как 
У к р а и н а 
п ы т а л а с ь 
саботиро-
вать празд-
н о в а н и е 
с в я т о г о 
дня - 80-ле-
тия Побе-
ды. Что-
бы сорвать 
торжество, 
в ночь на 
7 мая Киев 
в ы п у с т и л 
по России 
524 бес-
пилотника 
и ракеты Storm Shadow. 
И это произошло мень-
ше чем за сутки до начала 
трехдневного перемирия! 
Конечно, большинство 
снарядов сбила наша 
ПВО.

- Тогда же были предот-
вращены и угрозы совер-

шения терактов 
в центре столи-
цы - в районе 
Кремля и Крас-
ной площади. 
Путин, конечно, 
не случайно упо-
мянул об этом 

в беседе, поскольку укра-
инцы напрямую угрожали 
участникам праздничных 
мероприятий. Пытались 
запугать зарубежных ли-
деров и не допустить их 
приезда в Москву, - рас-
сказал подробности Юрий 
Ушаков.

ПОДВИГ 
СОВЕТСКИХ СОЛДАТ

Президент США, 
в свою очередь, с боль-
шим уважением отозвал-
ся о Дне Победы. Заявил, 
что «глубоко впечатлен 
тем, какой ценой было 
завоевано» освобождение 
мира от фашизма.

- Трамп поделился 
с Путиным, что в США 
ему не все верят, но факт 
остается фактом - рус-
ские принесли в жертву 
больше всех жизней, - 
рассказал Ушаков.

В беседе главы госу-
дарств «много и с те-
плотой говорили о том, 
что  наши страны бы-
ли  союзниками» во 
время Второй мировой 
войны.

- Трамп помнит об этом 
боевом братстве и с со-
жалением говорил о том, 
что по странным обстоя-
тельствам наши страны 
сегодня не только не вме-
сте, но и весьма далеки 
друг от друга, - резюми-
ровал помощник прези-
дента.
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За прошедшим в понедельник разговором Владимира Путина и Дональда 
Трампа многие пропустили визит российского лидера в «Сириус». Там Путин 
пообщался с учащимися и педагогами в концертном зале новой музыкальной 
школы. Ребята задавали самые разные вопросы - и о политике, и о работе, 

и о личном. Это был честный разговор: о любви, разведке и трудолюбии. 

Владимир ПУТИН:

Киев готовил теракт 
на Красной площади

Александр КОЦ, 
спецкор «КП»

Москва и Вашингтон 
проигнорировали ультиматумы ЕС 
по прекращению огня на Украине.

Все-таки Дональд Трамп - партнер с завид-
ным уровнем работоспособности. Не успел он 
повесить трубку после разговора с Владими-
ром Путиным, как на проводе уже Володи-
мир Зеленский. Следом - глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен. За ней в трубке завор-
ковал голос президента Франции Эммануэля 
Макрона. Его сменила премьер-министр Италии 
Джорджа Мелони. Потом на том конце прово-
да закряхтел германский канцлер Мерц. За 
ним зачем-то президент Финляндии Александр 
Стубб. И даже Папа из Ватикана приветствовал 
движение к миру.

Интересно, осознавал ли Трамп, получивший 
поздравления Путина с рождением 11-го внука, 
как больно он делает абонентам, последовав-
шим за российским лидером. Ведь по сути он 
сообщал им, что свое требование о немедлен-
ном 30-дневном перемирии они могут засунуть 
себе в свою Еврокомиссию и провернуть пять 
раз против часовой стрелки. А сверху их вос-
паленное чувство собственного величия еще 
и присолил помощник Президента России Юрий 
Ушаков, сообщив, что лидеры называли друг 
друга по имени. Трамп и вовсе признался, что 
видит в России одного из важнейших партне-
ров США.

Представляете, как корежило русофобов от 
евробюрократии, когда они вдруг с удивлени-
ем обнаружили, что в этом процессе играют 
роль послушных статистов, которым придется 
согласиться с тем, что решили большие дяди 
в Москве и Вашингтоне. А вас ведь предупреж-
дали  - ну не машите перед лицом медведя 
угрозами и ультиматумами. Не лезьте со сво-
ими условиями в чужие переговоры. Сидите 
себе в тамбуре и нюхайте запах нового миро-
устройства.

Не послушали - теперь обтекайте. Не будет 
никакого прекращения огня без всяких усло-
вий. У нас этих условий вагон и маленькая 
тележка. И мы их не променяем ни на эконо-
мические посулы Трампа, ни на угрозы Вэн-
са о выходе из переговоров. Формула мира 
может быть только одна, и она российская. 
Сначала российско-украинский меморандум 
(то есть дорожная карта будущего мирного 
договора со всеми, как принято говорить на 
дипломатическом языке, нюансами), а затем 
уже прекращение огня. Без каких-либо вре-
менных рамок. Долгосрочное и устойчивое.

Плавно переходящее в мир. Новый дивный 
мир, в котором учтены первопричины этого кон-
фликта. О которых мы язык стерли рассказывать 
накануне объявления специальной военной опе-
рации. И к которым, если верить официальным 
заявлениям, сегодня прислушиваются в Вашинг-
тоне. А Трамп, получается, согласился с этой 
формулой. И европейские подпевалы теперь 
могут либо принять это, либо пойти против пре-
зидента США. И тут уж ему придется выкручи-
ваться, чтобы не уронить свое миротворческое 
реноме ниже плинтуса.

Нам-то в принципе все равно деваться некуда. 
Сорвут европейцы переговоры  - будем идти, 
как говорят на фронте, «до талого». Нам все 
равно, что жечь - «Леопарды», «Челленджеры» 
или «Абрамсы».

Наблюдайте, 
как решают 
вопросы 
большие дяди

 ■ ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ

 ■ ДЕСАНТ ЮНЫХ ВОЕНКОРОВ

Помощник 
президента 

Юрий Ушаков 
раскрыл, о чем еще 
успели поговорить 
главы государств.
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Юрий Ушаков, 
помощник 

президента.
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На стр. 11 интересный материал о том, 
как люди становятся профессиональными 
нищими. И мы спросили:

А вы милостыню 
подаете?
Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен:

- Крайне редко. По правде сказать, я нищих и не видел уже 
много лет. В старые времена я знал, что просящие подаяния 
в Москве связаны с преступностью. Уже в новой России я по-
нимал, как устроена «нищенская мафия». Было даже спец-
расследование, кажется, в первой Думе - доказали, что это 
настоящий бандитизм. Я часто ходил по подземному переходу 
на Новом Арбате. И там сидели «убогие», про которых я знал, 
что они не члены мафии, а ее рабы. Таким нищим я не подавал.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Через раз. Есть настоящие нищие, а есть профессиональные. 
Есть аферисты, а есть те, по кому видно, что у них большие 
проблемы в жизни. Внутреннее чутье у меня срабатывает: да-
вать или не давать. Но когда попадаешь в маленькие города, 
понятно, что там своих аферистов знают в лицо, и там, уж если 
люди вышли просить милостыню, я подаю. Знаю, есть люди, 
которые принципиально не подают, даже если видят забулдыгу, 
который просит «100 рублей на опохмел». Ну а я даю.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Если мне человека сразу жалко - я не анализирую ситуацию. 
Я просто ему подаю. И в этом году случалось подавать: мелочь 
и мелкие купюры, они всегда есть у меня в кармане. Но в метро 
никогда этого не сделаю.

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- Когда сталкивался с нищими в Канаде, приезжая туда с мо-
лодежкой на чемпионат мира, я видел: они такие своеобразные, 
эти побирушки канадские... Они как бы бездомные, но не выгля-
дели несчастными, которым надо сразу помочь здесь и сейчас. 
И там я не подавал. Не подавал ни в Череповце, где тренировал 
команду «Северсталь», ни в Казани, ни в Усть-Каменогорске.

Лина ДЕМБИКОВА, стилист, телеведущая:
- Я системно занимаюсь помощью, а на улицах не подаю. 

Когда бабушки сирень продают у своих домиков, да, я не-
сколько веток сирени могу купить, чтобы им помочь. Но это 
же не подаяние.

Екатерина КАРЕНИНА, теле- и радиоведущая, 
актриса, автогуру:

- Когда я вижу пожилых женщин, которые просят помощи 
у выходов из столичного метро, да, я им подаю. Но проис-
ходит такое все реже и реже. Наверное, их гоняют.

Валентин, читатель «Комсомолки»:
- В начале двухтысячных на станции «ВДНХ» стояла бабушка, 

просила милостыню. Жалко ее было, давал ей свои школьные 
копейки. А потом встретил в самом крутом в нашем районе 
продуктовом. Она, оказывается, с этой милостыни жила 
лучше всего района.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Опрос ВЦИОМа показал: рос-
сияне осуждают горбачевскую 
антиалкогольную кампанию. Но 
если бы она проводилась сей-
час, то ее бы... поддержали.

Трезвость, как гласили советские 
агитплакаты, это норма жизни. Но 
вот борьба за эту самую трезвость 
иногда принимала не совсем нор-
мальные формы… Ярчайший при-
мер  - горбачевская антиалкоголь-
ная кампания, которая стартовала 
40 лет назад, весной 1985 года 
(16 мая мы выпустили об этом ста-
тью «Боролись с пьянством, а раз-
валили Советский Союз» - читайте 
ее на KP.RU). Именно тогда вышло 
постановление ЦК КПСС «О мерах 
по преодолению пьянства и алко-
голизма».

В честь этой круглой даты анали-
тики ВЦИОМа решили разобраться, 
как нынешние россияне относятся 
к тем начинаниям властей и не на-
стало ли время повторить. Ответ 
озадачил. Антиалкогольную кампа-

нию конца 80-х россияне осудили, 
но если бы она проводилась сейчас, 
то ее бы... в основном поддержали 
(см. «Только цифры»).

Но никакого противоречия тут 
нет. Народ считает: бороться с пьян-
ством надо. Но не такими метода-
ми, как это делалось 40 лет назад. 
Закрывались магазины, молодоже-
нов из числа комсомольцев и чле-
нов партии заставляли проводить 
безалкогольные свадьбы, а самое 
печальное  - вырубались виноград-
ники, в том числе и элитные сорта, 
гордость и достояние страны. Но 
с другой стороны - уменьшилась пре-
ступность, снизилась смертность...

Сейчас другие времена. Антиал-
когольных запретов, как при Горба-
чеве, нет. Разве что растут акцизы, 
с помощью которых государство ре-

гулирует цены на спиртное и таким 
цивилизованным способом, с одной 
стороны, пополняет бюджет, с дру-
гой - следит, чтобы алкоголь не стал 
слишком доступным по цене.

И вот так потихоньку-полегоньку 
в России снижается потребление 
спиртного. Если, например, в 2018 
году у нас приходилось 9,43 литра 
чистого алкоголя на душу населе-
ния в  год, то в 2023 году  - уже 
8,44 литра. А число россиян, счи-
тающих употребление алкоголя 
частью национальной культуры, 
упало с 20% до 7% (данные того 
же ВЦИОМа).

- На самом деле антиалкогольная 
кампания ведется,  - констатирует 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. - С 2009 по 2020 год действо-
вала «Концепция реализации госу-
дарственной политики по снижению 
масштабов злоупотребления алко-
гольной продукцией и профилакти-
ке алкоголизма», сейчас принята 
аналогичная Концепция до 2030 го-
да. Это масштабные документы. 
И в отличие от кампании времен 
перестройки там нет глупостей. Нет 
повального закрытия магазинов, 
они не привели к созданию дефи-
цита... Антиалкогольный эффект 
достигается путем пропаганды здо-
рового образа жизни, разумного 
отношения к  своему здоровью, 
расширения возможностей для 
досуга, занятий спортом, семей-
ного отдыха. А жесткими запретами 
ничего не добиться, это показали 
все антиалкогольные кампании  - 
от сухого закона в США до нашей 
горбачевской.

Ну, за борьбу с пьянством!
 � НОРМА ЖИЗНИ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Александра БУДАЕВА

Два с половиной го-
да длился капремонт 
в здании Гормедтех-
ники на Дубининской 
улице в Даниловском 
районе Москвы. Изна-
чально в 1949 году это 
был электромеханиче-
ский завод по ремонту 
и восстановлению ме-
дицинской аппарату-
ры. Сейчас девиз пред-
приятия - «Мы лечим 
то, чем лечат людей».

Современное на-
звание - Московский 
медицинский техно-
центр (но многие до 
сих пор знают его как 
Гормедтехнику). Се-
годня здесь не только 
ремонтируют и обслу-
живают сложнейшее 
медицинское обору-
дование, в том числе 
зарубежное, но и фак-

тически обеспечивают 
весь жизненный цикл 
такой техники - от за-
купки и многолетней 
эксплуатации до после-
дующей утилизации.

- Сотни тысяч единиц 
очень сложного меди-
цинского оборудования 

требуют ежедневного 
внимания, ремонта, 
поддержания в высо-
кой степени готовно-
сти. Потому что от не-
го во многом зависит 
и качество медицин-
ского обслуживания 
граждан, их здоровье. 

Мы реконструировали 
здание Московского 
медицинского техно-
центра, оснастили его 
необходимыми техно-
логиями, обеспечи-
ли кадрами, - отметил 
мэр Москвы Сергей 
Собянин.

После модернизации Московский медицинский техноцентр станет 
настоящей кузницей кадров для отрасли, 
уверены столичный мэр Сергей Собянин 

и глава Минздрава Михаил Мурашко (на фото - справа). 

Здесь лечат то, 
чем лечат людей

Чем обернулся 
крестовый 
поход против водки

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Безусловно да  26%
Скорее да  27%
Скорее нет  21%
Безусловно нет  22%
Затрудняюсь ответить  4%

• Положительно, это было необходимо и многого удалось добиться  12%
• Задумано правильно, но допускались перегибы и ошибки  26%
• Задумано правильно, но под напором противников не удалось довести до конца  9%
• Отрицательно, это была ошибочная акция с самого начала  39%
• Затрудняюсь ответить  14%

По данным ВЦИОМа.

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К АНТИАЛКОГОЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ 80-х ГОДОВ?

ЕСЛИ БЫ СЕГОДНЯ 
БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА 
АНТИАЛКОГОЛЬНАЯ 
КАМПАНИЯ, 
ТО ВЫ БЫ 
ПОДДЕРЖАЛИ ЕЕ?
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Мэр Москвы 
и министр 

здравоохранения 
России 

открыли после 
реконструкции 

здание 
Гормедтехники.

Москва
www.kp.ru2  21.05.2025 

Целый боевой отряд юнармейцев при-
шел в гости в «Комсомолку» накануне 
100-летия газеты («КП» его отметит 
24 мая). Ученики 3-го класса московской 
школы № 1248 принесли в подарок стенга-
зету, сделанную своими руками, и письма 

военкорам, которые просили передать 
через нашего военного репортера Алек-
сандра Коца.

Они завалили Александра недетскими 
вопросами - об СВО и переговорах России 
с Украиной (кстати, колонка Коца об этом - 

справа) и какие книжки читать, чтобы 
стать настоящим фронтовым репортером.

Коц подарил классу свою книгу 
«500 дней поражений и побед» и пообе-
щал раздать детские письма коллегам 
в ближайшей командировке.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Беседа лидеров длилась 
2 часа 5 минут и вмести-
ла в себя не только пе-
реговоры по Украине, 
комплименты и шутки. 
Президент России успел 
рассказать американско-
му коллеге и об атаках 
Украины, и о предотвра-
щенных терактах в райо-
не Кремля.

ПОПЫТКА ЗАПУГАТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОВ

Владимир Путин под-
робно рассказал, как 
У к р а и н а 
п ы т а л а с ь 
саботиро-
вать празд-
н о в а н и е 
с в я т о г о 
дня - 80-ле-
тия Побе-
ды. Что-
бы сорвать 
торжество, 
в ночь на 
7 мая Киев 
в ы п у с т и л 
по России 
524 бес-
пилотника 
и ракеты Storm Shadow. 
И это произошло мень-
ше чем за сутки до начала 
трехдневного перемирия! 
Конечно, большинство 
снарядов сбила наша 
ПВО.

- Тогда же были предот-
вращены и угрозы совер-

шения терактов 
в центре столи-
цы - в районе 
Кремля и Крас-
ной площади. 
Путин, конечно, 
не случайно упо-
мянул об этом 

в беседе, поскольку укра-
инцы напрямую угрожали 
участникам праздничных 
мероприятий. Пытались 
запугать зарубежных ли-
деров и не допустить их 
приезда в Москву, - рас-
сказал подробности Юрий 
Ушаков.

ПОДВИГ 
СОВЕТСКИХ СОЛДАТ

Президент США, 
в свою очередь, с боль-
шим уважением отозвал-
ся о Дне Победы. Заявил, 
что «глубоко впечатлен 
тем, какой ценой было 
завоевано» освобождение 
мира от фашизма.

- Трамп поделился 
с Путиным, что в США 
ему не все верят, но факт 
остается фактом - рус-
ские принесли в жертву 
больше всех жизней, - 
рассказал Ушаков.

В беседе главы госу-
дарств «много и с те-
плотой говорили о том, 
что  наши страны бы-
ли  союзниками» во 
время Второй мировой 
войны.

- Трамп помнит об этом 
боевом братстве и с со-
жалением говорил о том, 
что по странным обстоя-
тельствам наши страны 
сегодня не только не вме-
сте, но и весьма далеки 
друг от друга, - резюми-
ровал помощник прези-
дента.
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За прошедшим в понедельник разговором Владимира Путина и Дональда 
Трампа многие пропустили визит российского лидера в «Сириус». Там Путин 
пообщался с учащимися и педагогами в концертном зале новой музыкальной 
школы. Ребята задавали самые разные вопросы - и о политике, и о работе, 

и о личном. Это был честный разговор: о любви, разведке и трудолюбии. 

Владимир ПУТИН:

Киев готовил теракт 
на Красной площади

Александр КОЦ, 
спецкор «КП»

Москва и Вашингтон 
проигнорировали ультиматумы ЕС 
по прекращению огня на Украине.

Все-таки Дональд Трамп - партнер с завид-
ным уровнем работоспособности. Не успел он 
повесить трубку после разговора с Владими-
ром Путиным, как на проводе уже Володимир 
Зеленский. Следом - глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен. За ней в трубке заворковал го-
лос президента Франции Эммануэля Макрона. 
Его сменила премьер-министр Италии Джорджа 
Мелони. Потом на том конце провода закряхтел 
германский канцлер Мерц. За ним зачем-то пре-
зидент Финляндии Александр Стубб. И даже Па-
па из Ватикана приветствовал движение к миру.

Интересно, осознавал ли Трамп, получивший 
поздравления Путина с рождением 11-го внука, 
как больно он делает абонентам, последовав-
шим за российским лидером. Ведь по сути он 
сообщал им, что свое требование о немедлен-
ном 30-дневном перемирии они могут засунуть 
себе в свою Еврокомиссию и провернуть пять 
раз против часовой стрелки. А сверху их вос-
паленное чувство собственного величия еще 
и присолил помощник Президента России Юрий 
Ушаков, сообщив, что лидеры называли друг 
друга по имени. Трамп и вовсе признался, что 
видит в России одного из важнейших партне-
ров США.

Представляете, как корежило русофобов от 
евробюрократии, когда они вдруг с удивлением 
обнаружили, что в этом процессе играют роль 
послушных статистов, которым придется согла-
ситься с тем, что решили большие дяди в Москве 
и Вашингтоне. А вас ведь предупреждали - ну 
не машите перед лицом медведя угрозами и уль-
тиматумами. Не лезьте со своими условиями 
в чужие переговоры. Сидите себе в тамбуре 
и нюхайте запах нового мироустройства.

Не послушали - теперь обтекайте. Не будет 
никакого прекращения огня без всяких условий. 
У нас этих условий вагон и маленькая тележка. 
И мы их не променяем ни на экономические по-
сулы Трампа, ни на угрозы Вэнса о выходе из 
переговоров. Формула мира может быть только 
одна, и она российская. Сначала российско-
украинский меморандум (то есть дорожная кар-
та будущего мирного договора со всеми, как 
принято говорить на дипломатическом языке, 
нюансами), а затем уже прекращение огня. Без 
каких-либо временных рамок. Долгосрочное 
и устойчивое.

Плавно переходящее в мир. Новый дивный 
мир, в котором учтены первопричины этого кон-
фликта. О которых мы язык стерли рассказывать 
накануне объявления специальной военной опе-
рации. И к которым, если верить официальным 
заявлениям, сегодня прислушиваются в Вашинг-
тоне. А Трамп, получается, согласился с этой 
формулой. И европейские подпевалы теперь 
могут либо принять это, либо пойти против пре-
зидента США. И тут уж ему придется выкручи-
ваться, чтобы не уронить свое миротворческое 
реноме ниже плинтуса.

Нам-то в принципе все равно деваться некуда. 
Сорвут европейцы переговоры  - будем идти, 
как говорят на фронте, «до талого». Нам все 
равно, что жечь - «Леопарды», «Челленджеры» 
или «Абрамсы».

Подробнее о последствиях переговоров 
> стр. 4.

Наблюдайте, 
как решают 
вопросы 
большие дяди

 � ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ

 � ДЕСАНТ ЮНЫХ ВОЕНКОРОВ

Помощник 
президента 

Юрий Ушаков 
раскрыл, о чем еще 
успели поговорить 
главы государств.
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Юрий Ушаков, 
помощник 

президента.

Россия
www.kp.ru
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Сергей БОГРОВ

Более 120 юношей и девушек 
представили областной этап 
всероссийского состязания.

Организаторами выступили «Дви-
жение Первых» и «Юнармия». Игра 
включает мероприятия по патрио-
тическому воспитанию, физической 
подготовке и основам безопасности 
жизнедеятельности для детей и под-
ростков.

- Участие наших ребят в «Зарнице 
2.0» - это важная часть патриотиче-
ского воспитания подрастающего по-
коления. В Калининградской области, 
самом западном рубеже России, мы, 
как никто другой, понимаем ценность 
мужества, сплоченности и любви к 
Родине. Уверена, что военно-патри-
отическая игра станет для ребят не 
только испытанием силы и ловкости, 
но и уроком дружбы, ответственно-
сти и верности Отечеству, - отметила 
региональный министр образования 
Светлана Трусенева перед стартом.

ОТ ИСТОРИИ СТРАНЫ ДО…
Участники средней и старшей воз-

растных категорий прошли отрядные 
состязания, а также испытания по 

условно-военным специальностям: 
военизированную эстафету, строевую 
подготовку, основы российской го-
сударственности и военной истории, 
тактическую медицину, огневую под-
готовку и др.

Школьники и студенты выступили 
в роли командиров отрядов, операто-
ров БПЛА, штурмовиков, политру-

ков, военкоров, инженеров-саперов 
и медиков. Важной частью сорев-
нований стала тактическая игра на 
местности, разработанная с учетом 
современных вызовов.

ПРИМЕР ДЛЯ ВДОХНОВЕНИЯ
Отметим, в игре могут принимать 

участие школьники от 7 до 17 лет, 
а также обучающиеся учреждений 
среднего профессионального обра-
зования от 18 до 21 года.

Наставниками и экспертами на всех 
этапах проекта выступили в том числе 
участники специальной военной опе-
рации. Они помогли ребятам освоить 
нужные навыки и поделились своим 
опытом. Для подростков это возмож-
ность пообщаться с настоящими ге-
роями и вдохновиться их примером.

Как рассказали в пресс-службе ре-
гионального правительства, в стар-
шей возрастной группе победителем 
стала команда Правдинского муни-
ципального округа, а в специальной 
возрастной категории - Озерский му-
ниципальный округ.

Тех, кто успешно прошел регио-
нальный этап, ждет окружной. Он 
состоится в Псковской области в 
июне. Финал игры запланирован на 
сентябрь.

Картина дня:21.05.2025
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Одни школьники на скорость разбирали автомат…

 ■ СЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ  

В суд передано дело бывших силовиков, 
которые избивали людей
Александр КАТЕРУША

Превышение 
должностных 
полномочий - главное 
обвинение.

В Калининграде суд рассмо-
трит дело экс-сотрудников та-
можни, полиции и Росгвардии, 

которые обвиняются в превыше-
нии должностных полномочий. 
Как сообщает пресс-служба ре-
гионального СК, расследование 
уголовного дела завершено.

Речь идет о бывших силови-
ках: начальнике оперативно-
разыскного отдела Калинин-
градской областной таможни, 
оперуполномоченном нацгвар-

дии, командире одного из бое-
вых отделений СОБРа региональ-
ного управления Росгвардии и 
сотруднике регионального УЭБ 
и ПК УМВД России.

28 марта 2023 года они рас-
следовали дело о незаконном 
хранении сигарет. Не имея до-
казательств причастности к 
преступлению семи местных 

жителей, они обыскали их 
квартиры. Признания из двоих 
мужчин выбивали, в том числе 
применяя электрошокер. Бо-
лее того, всех потерпевших до-
ставили в отделение полиции 
по Московскому району Кали-
нинграда, где также избили.

Уголовное дело направлено 
в суд.

Под Калининградом прошла военно-
патриотическая игра «Зарница»
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...другим важно было проявить 
выдержку сапера.

 ■ КСТАТИ

277 участников 
допущены 
к собеседованию
Сергей БОГРОВ

Алексей Беспрозванных 
провел заседание 
совета по реализации 
программы «Герои 39».

Одним из ключевых решений заседания 
в областном правительстве 20 мая ста-
ло определение количества участников, 
допущенных к третьему этапу отбора 
региональной кадровой программы - со-
беседованию.

Открывая мероприятие, губернатор от-
метил актуальность и востребованность 
программы, направленной на подготовку 
управленческих кадров из числа участ-
ников специальной военной операции.

- Программа «Герои 39» - важный ин-
струмент поддержки наших ребят, кото-
рые с честью выполняли и продолжают 
выполнять свой долг, - подчеркнул Алек-
сей Беспрозванных. - Мы должны создать 
все условия для их успешной адаптации 
к гражданской жизни и дать возмож-
ность реализовать свой потенциал на 
благо региона.

Напомним, что программа является про-
должением президентского проекта «Вре-
мя Героев». Желающие подали заявки на 
сайте «Герои 39» и прошли тестирование.

На заседании принято решение допу-
стить всех, кто участвовал в тестирова-
нии, к следующему этапу - собеседова-
нию, которое начнется с 22 мая. Таких 
кандидатов 277 человек. По итогам со-
беседования будет отобрано 50 финали-
стов для обучения и 25 человек в резерв. 
Обучение начнется 1 сентября 2025 года.

Финалистов программы ждет реги-
ональная программа наставничества, 
включающая стажировки. Наставниками 
выступят руководители органов испол-
нительной власти, главы администраций 
муниципальных образований, руководи-
тели крупных предприятий, председатели 
комитетов Законодательного собрания.

Выпускники программы «Герои 39» 
смогут трудоустроиться в органах госу-
дарственной и муниципальной власти, 
подведомственных им организациях, в 
коммерческие, некоммерческие и обще-
ственные организации. Правительство 
Калининградской области предоставит 
им возможность карьерного роста. Гу-
бернатор подписал указ, позволяющий 
включать выпускников «Героев 39» в ре-
зерв управленческих кадров региона.
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Губернатор подписал указ, 
позволяющий включать 
выпускников в резерв 

управленческих кадров.



5Калининград
www.kp.ru

Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

Этим летом в Зеленоградске можно 
будет отдохнуть на девяти пляжах. Об 
этом пишет газета «Волна». К купаль-
ному сезону готовятся следующие 
зоны отдыха: 

 ✓ Гнездо; 
 ✓ Резиденция; 
 ✓ Малиновка;
 ✓ Роза ветров; 
 ✓ Лесной;
 ✓ Гагарина; 
 ✓ Нептун; 
 ✓ Центральный; 
 ✓ песчаная полоса в 400 м в поселке 

Куликово.
Сообщается, что готовность пляжей 

в пятницу, 30 мая, проверит специ-
альная региональная комиссия. 

РАБОЧЕЕ МЕСТО СПАСАТЕЛЯ
Кроме этого, на променаде присту-

пили к монтажу современных спаса-
тельных вышек, которые обеспечат 
надежное укрытие от непогоды и за-
щитят спасателей от ветра и солнца. 
Конструкция будет включать в себя 
удобную лестницу и дополнительную 
систему экстренного спуска по трубе, 
обеспечивающую безопасность в экс-
тренных ситуациях.

По замыслу архитектора Дениса 
Крыщенко, новые вышки гармо-
нично впишутся в архитектурный 
ансамбль променада и общую кон-
цепцию благоустройства променада.

Первые четыре модернизирован-
ные вышки появятся на зеленоград-
ском променаде в рамках масштаб-
ного ремонта.

НАЛОГ - НА ТУАЛЕТЫ
Доходы от туристического налога в 

Зеленоградске, который поступает в 
бюджет с января 2025 года, потратят 
на строительство туалетов, они будут 
бесплатными. Об этом глава админи-
страции Зеленоградского района Сер-
гей Кошевой сказал 16 мая во время 
прямого эфира в «ВКонтакте».

- Это новый для нас источник до-
хода. В этом году мы планируем со-
брать 50 млн рублей. Часть средств 
пойдет на организацию двукратного 
вывоза мусора с территорий города. 
Оставшиеся средства направим на 
строительство двух туалетов в вос-
точной и западной частях города. 
Ориентировочная стоимость туале-
та с подключением к сетям - от 4,5 
млн рублей, - сказал глава.

Он отметил, что туалеты - это до-
полнительная нагрузка на бюджет. 
Но плату за вход в них брать не пла-
нируют.

ГДЕ НАЙТИ БЕСПЛАТНЫЕ 
КАБИНКИ?

- На сегодняшний день установ-
лен 21 общественный туалет. Все они 
подключены к инженерным сетям 
водоснабжения, водоотведения, в них 
установлено видеонаблюдение. Ра-
ботают они круглогодично, - сказал 
глава администрации округа Сергей 
Кошевой.

Глава и отметил, что бесплатно эти-
ми туалетами могут воспользоваться 
инвалиды первой группы и дети до 
5 лет.

Есть также в городе четыре биоту-
алета на улице Железнодорожной, у 
слипа, у кафе «Гнездо» и у кладбища 
на Московской улице. По словам чи-
новника, за аренду и обслуживание 
кабинок муниципалитет платит более 
55 тысяч рублей. Этими туалетами, 
а также стационарным туалетом на 
территории ж/д вокзала можно поль-
зоваться бесплатно.

- Кроме того, в Зеленоградске на-
ходится 208 объектов общественного 
питания. Администрации ресторанов 
и кафе не в праве взимать плату за 
пользование туалетами. Посещение 
их также бесплатно, - прокомменти-
ровал глава администрации.

Он добавил, что в Зеленоградске 
планируют построить еще два бес-
платных туалета.

Калининград 21.05.2025
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Самые закаленные нырнули еще в середине апреля.

 ■ МАРШРУТ

Изучают спрос 
на дополнительный рейс
Сергей БОГРОВ

С целью изучения потребностей жите-
лей и гостей региона временно вводится 
дополнительный рейс на маршруте авто-
буса № 583 Калининград - поселок Чер-
нышевское.

- Теперь каждую пятницу вечером вы 
сможете отправиться из Калининграда 
в 18.00 и прибыть в Нестеров в 20.37, 

- рассказали в региональном минифра-
структуры.

Такой порядок движения будет действо-
вать в течение пробного периода - с 23 
мая по 27 июня текущего года. По итогам 
проведенного мониторинга организаторы 
движения внимательно оценят востребо-
ванность этого рейса и примут решение 
о необходимости введения его на посто-
янной основе.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Если нарушили жилищные права…
Сергей БОГРОВ

В понедельник, 26 
мая 2025 года, испол-
няющий обязанности  
руководителя след-
ственного управления 
Следственного комите-
та Российской Феде-
рации по Калининград-
ской области полковник 
юстиции Дмитрий Геор-
гиевич Канонеров, за-
меститель председателя 
правительства Калинин-
градской области - ми-

нистр развития инфра-
структуры Александр 
Семенович Рольбинов 
и министр строитель-
ства и жилищно-ком-
мунального хозяйства 
Калининградской обла-
сти Сергей Валерьевич 
Черномаз проведут со-
вместный прием граж-
дан. 

Тема приема - наруше-
ние жилищных прав, в том 
числе при признании домов 
аварийными, расселении 
из аварийного (ветхого) 

жилья.
Место проведения при-

ема - СУ СК России по Ка-
лининградской области: 
город Калининград, улица 
9 Апреля, дом 60а.

Прием граждан будет 
осуществляться с 11.00. 

Для предварительной 
записи на прием и полу-
чения дополнительной 
информации необходимо 
обращаться по телефону 
регионального управления 
Следственного комитета 
8 (4012) 558-724.

Купальный сезон:

В Зеленоградске готовят девять пляжей 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Янтарном стало больше песка

Об этом сообщается на странице ГБУ КО 
«Балтберегозащита» «ВКонтакте».

Эксперты провели техническое обследо-
вание берегозащитного сооружения. Специ-
алисты пришли к выводу, что после прошед-
ших штормов «все стоит на своих местах». 

- Железобетонная откосно-ступенчатая 

стенка и каменная наброска из крупного 
камня целы и хорошо выполняют свою за-
дачу - надежно защищают берег на протя-
жении 350 метров вдоль моря. В Янтарном 
сотрудники зафиксировали естественное 
увеличение ширины песчаного пляжа до 50 
метров, - говорится в сообщении.
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Новые вышки должны вписаться 
в общую концепцию 

благоустройства променада.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный, куплю. 
Тел. (4012) 76-38-49.
ВЫКУП авто в любом состоянии. 
Тел. 8-905-247-75-90.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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Из кортеновской стали - 
для творческой молодежи

Сергей БОГРОВ

На острове Октябрьском в составе 
культурно-образовательного ком-
плекса завершили строительство 
здания филиала Российского госу-
дарственного института сцениче-
ских искусств - Балтийской высшей 
школы музыкального и театрального 
искусства. Об этом сообщил замести-
тель председателя Правительства РФ 
Марат Хуснуллин.

- По поручению президента в че-
тырех городах ведется строительство 
масштабных культурно-образователь-
ных комплексов. Их создание при-
звано повысить доступность лучших 
образцов музыкального, театрально-
го, изобразительного искусства для 
миллионов людей. В регионах по-
явятся дополнительные возможно-
сти для творческой реализации, для 
раскрытия талантов, причем прежде 
всего, конечно, для молодежи. Кро-
ме того, на территории комплексов 
создается современная благоустроен-
ная городская среда, доступная всем 
жителям и гостям города. Таким об-
разом, кластеры также дают импульс 
туристической отрасли и в целом 
позитивно влияют на развитие ре-
гионов. На сегодня в Калининграде 
завершили строительство здания фи-
лиала РГИСИ - Балтийской высшей 
школы музыкального и театрального 
искусства. На новый объект уже по-
лучено заключение о соответствии. 
Ожидается получение разрешения 
ввода в эксплуатацию, - сказал Марат 
Хуснуллин.

ПЕРВЫЙ ТВОРЧЕСКИЙ ВУЗ
Вице-премьер добавил, что Бал-

тийская высшая школа музыкаль-

ного и театрального искусства станет 
первым в Калининградской области 
вузом, где можно освоить азы твор-
ческих профессий по девяти направ-
лениям. Образовательное учреждение 
рассчитано на обучение 150 студен-
тов. Также в этом здании разместят 
школу креативных индустрий для мо-
лодежи - площадку двухгодичного 
дополнительного образования для 
школьников 5-11-х классов.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПОДРЯДЧИК 
СТРОИТЕЛЬСТВА - 
«СТРОЙТРАНСГАЗ»

- На протяжении всего процесса 
строительства мы тесно сотрудничали 
с руководством РГИСИ, что позво-
лило учесть все требования и поже-
лания. Это было непросто, ведь твор-

ческие люди имеют свои уникальные 
представления о комфорте и функ-
циональности. Мы уделили внима-
ние каждой детали - глянцевые или 
матовые поверхности, высота под-
вески технологического и сцениче-
ского оборудования, акустика, полы 
и многое другое. Команда строителей 
создала в Калининграде не просто 
здание, а современное и стильное 
пространство, которое станет насто-
ящим домом для творческой молоде-
жи нашей страны. Мы уверены, что 
новоселам понравится их новый дом, 
и он вдохновит их на новые сверше-
ния, - отметил генеральный директор 
компании Дмитрий Ржанников.

В учебном заведении оборудованы 
современный трансформирующийся 
театр, коворкинг-зона, места для от-

дыха и медиатека. Здание стало пер-
вым в Калининграде, фасад которого 
полностью выполнен из кортенов-
ской стали и стекла. Кортен считается 
одним из самых прочных и устой-
чивых материалов к коррозии, что 
важно для климата региона.

КАКИЕ ЕЩЕ ОБЪЕКТЫ ГОТОВЫ
Отмечается, что в целом культур-

ный кластер в Калининграде почти 
готов. Ранее там построили и ввели 
в эксплуатацию филиал Третьяков-
ской галереи, филиалы Московской 
государственной академии хорео-
графии и Центральной музыкальной 
школы - Академии исполнительского 
искусства «Балтийский». Кроме того, 
уже построены общеобразовательная 
школа с бассейном, два интерната для 
учеников и общежитие для студентов, 
а также пять многоквартирных до-
мов для преподавателей и артистов 
культурного кластера. Продолжает-
ся строительство филиала Большого 
театра.

Помимо Калининграда культурно-
образовательные комплексы строятся 
во Владивостоке, Кемерове и Сева-
стополе.

В Калининграде 
завершили 

ст роительство здания 
Балтийской высшей 

школы музыкального 
и театрального искусства.

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Аллергики сезон цветения 
пережидают у Балтики
Александр КАТЕРУША

Россияне говорят, 
здесь дышится легче.

Калининградская область вошла в топ 
регионов, где можно... переждать сезон 
весеннего цветения. Об этом сообщает 
сервис «Авито Путешествия». Отмечается, 
что наш регион - в дюжине мест на карте 

страны, где аллергики прячутся в период 
цветения дуба, березы, ясеня, липы, хвой-
ных и злаковых.

Весеннее предложение посуточных квар-
тир в регионе за год выросло на 42%, за-
городных объектов - на 43%.

Исследователи уверяют, что снять квар-
тиру весной в Калининградской области 
стоит в среднем 3,3 тыс. рублей за сутки. 
Дом или дачу - 9.1 тыс. рублей.

 ■ АФИША

В Калининград привезут картины 
чувашских художников
Александр КАТЕРУША

Название 
экспозиции - 
«Ясные утра, тихие 
вечера» (0+).

В Калининградском 
музее изобразительных 
искусств готовятся к от-
крытию выставки картин 
чувашских художников. В 
регион привезут полсотни 
произведений признанных 
мастеров республики.

Среди авторов - народ-
ный художник РСФСР Ре-
вель Федоров, его сын, 
заслуженный художник 
Чувашской Республики 
Александр Федоров, дру-
гие мастера.

Как рассказали в пресс-
службе музея, торжествен-
ное открытие состоится 22 
мая в 16.00. Вход свобод-
ный. Экспозиция будет от-

крыта до 8 июня. Кроме 
этого, гости вечера также 
смогут посетить и выстав-
ку «Лица Победы: герои 
и свидетели» (0+). Среди 
самых впечатляющих экс-

понатов - портреты победи-
телей, созданные с натуры 
фронтовыми художниками. 
Среди них - изображение 
лучшего снайпера СССР 
Серафима Опарина.

Одна из работ готовящегося вернисажа.

Главное здание и студенческий городок расположены у реки.

Подрядчик использовал материал, 
устойчивый к коррозии.
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Елена ОДИНЦОВА

Россияне почти 
перестали покупать 
жилье в новостройках, 
но цены все равно 
растут. Что будет 
дальше с рынком 
недвижимости 
и как действовать 
покупателям?

РЫНОЧНЫЕ АНОМАЛИИ
Так и хочется злорадно 

спросить застройщиков: «А 
чего вы хотели, при таких-то 
ценах?!» Но мы удержим-
ся. И просто озвучим при-
скорбную для строителей 
новость: в апреле объем не-
распроданного жилья в уже 
сданных домах в среднем 
по российским городам-
миллионникам вырос на 
треть. Это если сравнивать 
с мартом. Таковы данные 
сервиса «ЯндексНедвижи-
мость».

Казалось бы, когда спрос 
падает, цены тоже должны 
снижаться. Но… По данным 
портала «Мир квартир», в 
среднем по стране цены на 
первичку в апреле пусть не-
много - на 0,5% - но все-
таки выросли. А в Москве 
рост был посерьезнее - на 
1,3% за месяц и на 5,5% за 
квартал. Ну и как эту ариф-
метику понимать?

- Ждать, что застройщи-
ки объявят о снижении цен, 
не стоит. Никогда они пу-
блично этого не сделают. 
Потому что тогда у поку-
пателей исчезнет мотива-
ция приобретать жилье на 
стадии котлована. А зачем, 
если можно немного подо-
ждать, и по той же или даже 
меньшей цене купить квар-
тиру в практически готовом 
доме? - комментирует вице-
президент Российской гиль-
дии риелторов Константин 
Апрелев.

Финансовая модель рабо-
ты застройщиков предпо-
лагает, что чем раньше бу-
дут распроданы квартиры в 

строящемся доме, тем луч-
ше. От этого, в частности, 
зависит процент, под кото-
рый стройку готовы креди-
товать банки. И традици-
онно на начальной стадии 
строительства жилье, в ко-
торое можно будет въехать 
еще только года через три, 
стоит значительно дешевле, 
чем в практически уже гото-
вом доме. Это своеобразная 
скидка покупателям за риск 
и готовность ждать. Но так 
можно заманивать покупа-
телей только в случае, если 
жилье постоянно дорожа-

ет, - мол, торопитесь, а то 
цены взлетят.

- Поэтому застройщи-
ки каждый месяц, каждый 
квартал декларируют уве-
личение цены. При этом 
реальные цены продаж в 
стране стоя́т уже семь ме-
сяцев, - объясняет эксперт.

«Реальная цена» - это 
сумма, за которую кварти-
ра продается на самом деле 
(зафиксированная в догово-
ре купли-продажи). И она 
может быть заметно ниже 
стоимости, указанной в объ-
явлении.

ТОРГ УМЕСТЕН
Но что же делать покупа-

телям жилья? Особенно тем, 
кто хочет воспользоваться 
семейной ипотекой и поэ-
тому вынужден приобретать 
именно новостройку? Ведь в 
Москве семейная ипотека - 
это единственный способ ку-
пить квартиру в кредит под 
щадящие 6% годовых, а не 
под безжалостные 25 - 30%...

- Главный совет сейчас 
покупателям - надо быть 
кузнецом своего счастья. 
И грамотно торговаться с 
застройщиком, - говорит 
Апрелев. - Как минимум 
двум категориям покупате-
лей, за счет которых сейчас 
в основном и идут прода-
жи, значительное число за-
стройщиков сейчас готовы 
давать скидки - вплоть до 
15 - 20%. Первая катего-
рия - те, кто имеет возмож-
ность взять льготную ипо-
теку. Вторая - те, кто готов 
внести все деньги сразу. Но 
идти торговаться следует, 
хорошо подготовившись и 
изучив рыночную ситуацию 
и конкурентную среду.

Наш эксперт рекомендует 
такой алгоритм действий.

Отберите несколько объ-
ектов от разных застрой-

щиков, у которых хорошая 
репутация: объекты вводят 
своевременно, без серьезных 
задержек. В идеале - чтобы 
жилой комплекс был в вы-
сокой степени готовности 
(сдача в течение года-двух).

Проведите по ним срав-
нительный анализ: какая 

стадия готовности, какие есть 
предложения по переуступ-
ке прав (это когда квартиру 
перепродают сами дольщики) 
и почем, сколько стоит у того 
же застройщика на площадке 
рядом готовое жилье. Это все 
будут аргументы для скидки.

Отправляйтесь в офис 
застройщика и яростно 

торгуйтесь, как на восточном 
базаре.

- В офисе говорите при-
мерно следующее: «Прекрас-
но, вот вы только через два 
года собираетесь это жилье 
сдать. А рядом есть уже гото-
вое, с отделкой и мебелью по 
такой-то цене. И эта цена ни-
же, чем вы мне предлагаете. 
Я бы хотел рассчитывать на 
льготу (так мы более изящно 
называем дисконт. - Ред.), - 
подсказывает Константин 
Апрелев. - И не поддавайтесь 
на фразы вроде «мы пойдем 
вам навстречу, но только сей-
час, а если вы немедленно не 
подпишете договор, скидок 
не будет». К такому психоло-
гическому давлению тоже на-
до быть готовыми. Спокойно 
идите домой, возьмите паузу 
на несколько дней, проана-
лизируйте все предложения 
от застройщиков, которые 
вам были даны (лучше ве-
сти переговоры не с одной 
компанией, а с двумя-тремя). 
Потом опять обзвоните спе-
циалистов, с которыми вы 
общались, и снова обсудите 
уступки. И в случае прием-
лемой для вас реакции с той 
стороны уже можно выходить 
на процесс подписания до-
говора.

НЭП: наша экономическая полоса

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Елена ОДИНЦОВА

Хотите купить «бэушную» 
квартиру? Тут тоже можно 
торговаться и получить 
хорошую скидку!

А что происходит на рынке вторичного 
жилья? Да примерно то же самое. 

Квадрат вторички в среднем по Рос-
сии за первый квартал подорожал на 
1,8%. Сильнее всего цены выросли в 
Курске, а упали - в Краснодаре (см. 
«Конкретно»). В Москве вторичка за это 
время подорожала не сильно - на 3,7%.

В общем, дружно переписывать цен-
ники в меньшую сторону продавцы в 
масштабах страны не торопятся. Хотя, 
казалось бы, ипотека на вторичку под 
30%, цены запредельные…

- Предложение на вторичном рынке 
увеличилось за апрель на 19% - верну-
лись те, кто ранее снял свои объекты с 
продажи, рассчитывая заработать денег 
от аренды жилья. Но оказалось, что 
сдавать квартиру - не такое уж легкое 
дело, - комментирует цифры генераль-
ный директор «Мира квартир» Па-
вел Луценко.  - Тем не менее сделки 
идут. Поскольку цены на новостройки 
падать упорно не желают, все больше 
покупателей не гнушаются присмотреть-
ся поближе к вторичной недвижимости.

Желание продавцов заработать по-
больше понятно. Но удается ли им про-
дать жилье по желаемой цене?

- По-прежнему очень большие торги 
по квартирам, - говорит вице-прези-
дент Гильдии риелторов Москов-
ской области Роман Вихлянцев. - В 
Москве по однушкам покупатель может 
выторговать до полумиллиона рублей, 
по двушкам-трешкам - до миллиона. В 
целом предложение продолжает расти, 
спрос до него не дотягивает. В срав-
нении с прошлой весной количество 
сделок в Москве и области просело 
где-то на 15 - 20%. Стало очень много 
«альтернатив» (это когда одна квартира 
продается, а взамен покупается другая 
с доплатой. - Ред.). Такие сделки зани-
мают до 80% вторичного рынка.
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РОССИЯ
 Типовое жилье/ Бизнес-класс/
 комфорт элитное
Номинальные цены (в рекламе и объявлениях)  +2,4%  +2,5%
Реальные цены (зафиксированные в договоре)  -0,3%  -0,2%

МОСКВА
Номинальные цены  +5,0%  +6,1%
Реальные цены  +2,3%  +3,3%
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Изменение цен 
на новостройки 
за I квартал

По данным ДОМ.РФ на основе сведений Росреестра.

-0,3%  -0,2%

Вторичка по акции

При таких ценах и ставках по ипотеке 
собственное жилье для многих россиян 
остается далекой мечтой. Впрочем, не 

все так печально: многие продавцы 
сегодня готовы давать хорошие скидки, 
иначе недвижимость просто не купят.

КОНКРЕТНО

Рязань  94 602  -0,3%
Сургут  124 007  -0,3%
Архангельск  110 296  -0,6%
Махачкала  113 698  -0,8%
Мурманск  108 658  -1,2%
Краснодар  131 846  -4,5%

По данным портала «Мир квартир».

В КАКИХ ГОРОДАХ 
ВТОРИЧКА 
ПОДОРОЖАЛА 
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО…

…А В КАКИХ - 
ПОДЕШЕВЕЛА

Цена на конец 
I квартала, 
руб/кв. м 

Прирост

Снижение

Цена на конец 
квартала, 
руб/кв. м 

Курск  113 481  +14,4%
Ижевск  96 927  +6,7%
Саранск  99 334  +4,9%
Оренбург  88 035  +4,5%
Череповец  87 535  +3,9%
Курган  86 846  +3,8%
Чита  132 840  +3,8%
Барнаул  121 434  +3,8%
Москва  362 970  +3,7%
Калининград  133 593  +3,7%
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восстанавливаются, выпуска-
ем их на простор, - говорит 
Анастасия.

Лечит пострадавших вете-
ринар Анна Шефер. До это-
го пять лет работала в Казани 
в центре реабилитации диких 
птиц, уволилась и уже два ме-
сяца находится в Анапе. Ее 
опыт здесь незаменим.

Важный момент. После 
лечения птиц уже не увозят 
в центры реабилитации, как 
зимой. Восстанавливаются 
они здесь же - в специальных 
вольерах и бассейнах. Как 
только пернатая окрепла, на-
чала активно двигаться, кле-
вать тех, кто за ней ухаживает, 
значит, ее пора выпускать на 
волю.

МАЗУТНЫЕ ВАННЫ 
И ГУДРОНОВАЯ ТРАПЕЗА

Организатор экскурсий Та-
тьяна нисколько не сомнева-
ется: турист в Анапу поедет, 
несмотря ни на что.

- Их и сейчас немало, в со-
седний пансионат вчера два 
автобуса пенсионеров привез-
ли, - машет она рукой в сторо-
ну ближайшего здания. - Мно-
гие новички спрашивают, как 
к морю пройти, и ни одного 
вопроса про мазут!

Иные жители упрекают 
СМИ - если бы те не раздули, 
мол, в декабре ажиотаж, не 
прикрыл бы Роспотребнадзор 
море. Я злюсь в ответ. Да если 
бы не тот ажиотаж, который 
создавали в том числе и мы, 
журналисты «Комсомолки», 
не приехали бы тысячи во-
лонтеров со всей страны спа-
сать Анапу. Не объявили бы 
в Краснодарском крае режим 
ЧС федерального уровня, бла-
годаря которому привлекли 
больше техники и денег для 
очистки берегов. Не говорили 
бы ныне мне местные жители: 
«Да наши пляжи еще никогда 
не были такими чистыми, как 
сейчас!»

С Ниной, диспетчером ско-
рой помощи из Хабаровска, 
знакомлюсь на пляже. Рассте-
лив покрывало, дама прини-
мает солнечные ванны.

- В воду лезть пока холод-
но, купаюсь в санатории в бас-
сейне, а загорать выходим на 
пляж, - говорит она.

И таких, как Нина, на сол-
нечном пляже человек 20, ни 
одного из них не смущают на-
полненные черным песком 
мешки, которые утром со-
брали волонтеры и оставили 
на берегу до погрузки.

- Нашего человека ничем не 
испугаешь! - присоединяется 
к разговору Инна из Красно-
ярска. - Ну вымазала тапки 
в мазуте - отмою!

Одного пловца мне удалось 
поймать прямо на выходе из 
моря. На вид ему лет 45.

- Вода прохладная, но чи-
стая! - бодро рапортует он. - 

Не боюсь ли я в мазуте испач-
каться? Да я в детстве гудрон 
жевал!

Ох, вспомнилось и мне мое 
бамовское советское детство, 
в котором жевательную ре-
зинку мы видели лишь в ино-
странных фильмах. Потому 
летом колупали с друзьями гу-
дрон (мы называли его «вар») 
возле кочегарки и жевали! 
Зубы вмиг чернели, с трудом 
очищали зубной пастой. Но 
все же я, например, в мазут-
ном море искупаться не ре-
шилась.

Запреты на купание в Ана-
пе не в новинку. Обычно их 
объявляют во время штормов 
и тягунов (мощного донного 
течения).

- При тягунах даже спорт-
смены не выплывают, - рас-
сказывает экскурсовод Та-
тьяна. - По берегу ходят 
спасатели, предупреждают, но 
люди все равно лезут. Полезут 
и в нынешний сезон.

Местные тоже запретом пре-
небрегают. Айша по колено 
в воде вылавливает сачком 
улиток.

- Пожарим и съедим, - го-
ворит.

«СИТУАЦИЯ НЕВЕСЕЛАЯ»
Как будут блюсти запрет на 

купание этим летом, пока не 
ясно. Выставить по всему по-
бережью полицейских и спа-
сателей нереально. В опершта-
бе по ликвидации последствий 
аварии мне поведали, что уже 
в мае поставят упреждающие 
таблички, обяжут и отельеров 
оповещать отдыхающих. Но 
никаких гарантий, что тури-
сты не окунутся в море.

Честно говоря, сложно пред-

ставить, что в 30-градусную 
жару народ не полезет в воду. 
Если только на поверхность не 
всплывет масляно-оранжевая 
пленка. В потонувших танке-
рах еще немало мазута, несмо-
тря на ежедневную работу во-
долазов. На конец апреля они 
собрали 440 тонн.

Власти бодро рапортуют: 
«Всероссийский семейный 
и детский курорт полным хо-
дом готовится к летнему сезо-
ну. Отели и санатории готовят 
эксклюзивные предложения 
для полноценного и ком-
фортного отдыха, а учреж-
дения культуры завершают 
формирование событийной 
программы на любой возраст 
и вкус. Важно отметить, что 
Анапа - это не только морской 
отдых, курорту всегда есть что 
предложить туристу».

По данным мэрии, в этом 
году в Анапе будут принимать 
туристов 1600 отелей и госте-
вых домов. В 950 из них есть 
бассейны. 68 отелей работают 
по системе «все включено» - 
питание, развлечения, алко-
голь и т. д.

Однако у самих отельеров 
оптимизма гораздо меньше.

- Ситуация невеселая, - 
констатирует управляющая 
гостиницей «Гранд Сапфир» 
Александра Кирик. - У нас 74 
номера. Обычно в апреле на 
лето забронировано до 60 но-
меров. Сейчас не более деся-
ти. Половина гостей, которые 
бронировали до катастрофы, 
потом попросили вернуть им 
деньги. Мы всем вернули. Но 
есть отели, которые до сих пор 
не могут расплатиться.

Я обошла десятки отелей 
в Анапе, в каждом мне рас-

сказали, что летних броней 
практически нет. Владельцы 
гостиниц скидывают цены, 
придумывают разные акции - 
типа люкс по цене стандарта, - 
но это мало помогает.

- Пока никакой ясности, 
как нам работать, нет четких 
указаний от государственных 
органов, - говорит Алексан-
дра. - Ответственность пере-
ложили на отельеров, арен-
дующих пляжи. Даже если 
нам дадут разрешение на их 
использование, то в случае по-
вторных выбросов ругать будут 
нас, а не власти.

По словам управляющей, 
отели несут серьезные потери. 
Нужно содержать штат, сам 
объект, оплачивать «комму-
налку».

- Нам дали отсрочку по на-
логам до декабря 2025 года, - 
продолжает Александра Ки-
рик. - Надеются, что сезон 
состоится и мы сможем за-
платить. Но как, если отды-
хающих нет? А те, что хотят 
приехать, начинают торго-
ваться: «Да у вас там мазутом 
все отравлено! Вы обязаны 
чуть ли не бесплатно нас се-
лить!» А чем я буду зарплату 
сотрудникам платить? Обычно 
с мая по сентябрь мы набира-
ем дополнительный штат - ад-
министраторов, поваров, офи-
циантов, горничных, охрану. 
В этом году будем экономить, 
наберем меньше.

Самое обидное для анапских 
отельеров, что после мазутной 
катастрофы гостиницы Гелен-
джика, Сочи и других курор-
тов тут же подняли цены на 
30 - 50%. Потому туристы из 
небогатых, глядишь, поеха-
ли бы и в Анапу, несмотря на 

морской запрет. Но… есть ню-
ансы - как до Анапы той до-
браться? От Москвы больше 
суток поездом, который летом 
кишит шумной детворой - не 
каждому такое по нраву. Либо 
самолетом до Адлера 3,5 часа, 
потом 8,5 часа «Ласточкой». 
Но эта «Ласточка» ходит раз 
в сутки! В сезон билеты раз-
бирают моментально.

Еще можно маршруткой, но 
это та еще лотерея. В конце де-
кабря, опоздав на поезд из-за 
задержки рейса, я прождала ее 
4 часа! Назначенный на 18.00 
выезд откладывался то на пол-
часа, то на 15 минут, диспетчер 
кормила обещаниями - марш-
рутка, мол, вот-вот подъедет. 
Не приехала, пришлось брать 
такси (17 тысяч рублей!) и но-
чью катить по извилистому со-
чинскому серпантину. Мало 
кто решится на такую дорогу, 
да еще и с детьми.

- Вот если бы открыли аэро-
порт Анапы, - вздыхают мест-
ные отельеры…

Если плавать в море 
нельзя -

 не беда! В Анапе 
всегда найдется 

масса интересных 
занятий. Например, 

тут есть единственный 
в России дельфинарий 

в открытом море.

21.05.2025из Анапы
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Говорите, купание 
под запретом? 

Как бы не так! К вашим 
услугам целых 

три аквапарка в Анапе 
и окрестностях.

 Отдых с морем      пополам

Где можно 
и нельзя 
в этом году 
купаться 
в Краснодарском крае - 
на сайте KP.RU

• Кипарисовое озеро 
и заповедник «Большой 
Утриш» - рай для
ботаников и зоологов. 
Тут и можжевелово-фисташковые 
рощи, и сухопутные черепахи, 
и хищные птицы.
• Смотровые площадки «Ласточкина 
гнезда» и «800 ступеней».
• Крещенский парк - 7 гектаров 
уютных прогулочных аллей, 
спортивных площадок, зон отдыха. 
Главная достопримечательность - 
храмовый комплекс 
в честь Святого 
Равноапостольного 
князя Владимира.
• Археологический музей «Горгиппия» 
с уникальным раскопом под 
открытым небом (крупный 
античный промышленный 
центр IV века до нашей эры).
• Исторические Русские ворота - 
часть турецкой крепости, 
построенной в 1783 году.
• Аквапарки: «Золотой пляж» 
в городе, «Тики-Так» 
на Пионерском проспекте, 
«Олимпия» в Витязеве.
• Дельфинарии: в городе 
и на Большом Утрише, 
кстати, единственный
 в стране, расположенный
 прямо в открытом море.
• Ферма альпак 
и крокодиловая 
ферма.
• Агротуризм: 
фруктовые сады и сыроварни, 
улиточные и устричные фермы 
и, конечно, винодельни,
 которые предлагают 
интереснейшие экскурсии. Д
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ИНТЕРЕСНОГО НА КУРОРТЕ
Помимо купания, здесь 
хватает развлечений:

Россия
www.kp.ru8 21.05.2025 Специальный репортаж

В декабре наш спецкор 
вместе с волонтерами 
очищала песок 
Анапы от мазута 
и спасала птиц. 
А теперь вернулась 
посмотреть, 
как изменился 
курорт и готов ли он 
принимать туристов.

БЕЗ ВОДЫ 
И НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ

Беда пришла 15 декабря. 
В тот злополучный день из-
за шторма в Керченском 
проливе затонули два тан-
кера. Суммарно они пере-
возили 9,2 тысячи тонн ма-
зута. 2,4 тысячи тонн сразу 
вылилось в море. Часть от-
равы вынесло на побережье 
Анапы.

- Мы вышли на пляж и не 
узнали его, - вспоминает ку-
ратор отелей «Джамайка» 
и «Старинная Анапа» адво-
кат Михаил Мусаэлян. - Вме-
сто золотистого песка чер-
ный слой мазута в несколько 
сантиметров. Собрали 70 со-
трудников, закупили лопаты, 
перчатки, мешки, костюмы 
химзащиты и начали чистить 
берег. Трудились до поздней 
ночи. А утром снова черным-
черно. Новый выброс! И так 
день за днем.

Я хорошо помню эти дни. 
Тогда же, в конце декабря, 
я отправилась в Анапу волон-
терить. Мы чистили золотые 
пески пляжей курорта, ко-
торые пропитались вонючей 
ядовитой жижей. Спасали 
птиц, измазавшихся в мазуте 
и наглотавшихся токсичной 
гадости. Важнейший вопрос 
витал тогда в воздухе: будет 
ли в Анапе в 2025 году ку-
рортный сезон?

Ответ был дан Роспотреб-
надзором в конце апреля (при-
водим официальный текст до-
словно): «Прибрежные зоны 
и водная гладь города-курорта 
Анапа и Темрюкского райо-
на в этом году не могут быть 
использованы из-за несоот-
ветствий санитарно-гигиени-
ческим нормативам в пробах 
песка и морской воды.

При этом атмосферный воз-
дух в Анапе и Темрюкском 
районе, питьевая вода, вода из 
водоисточников, рыба и мо-
репродукты соответствуют 
всем требованиям. Поэтому 
курортный сезон без исполь-
зования пляжей и купания 
в море здесь возможен».

Для курорта такое решение 
санитарных властей срод-
ни еще одной катастрофе: 
нет моря и пляжей - нет 
сезона.

ВЫБРОСЫ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Добравшись до Ана-
пы, бегу на берег. На-
читавшись блогеров (не 
буду пиарить их имена), 
я готовилась увидеть 
здесь филиал Дантова 
ада: черное - в прямом 
смысле - море, окра-
шенное мазутом, зава-

ленное трупами птиц, дельфи-
нов. Но вый дя на побережье, 
увидела… действительно по-
трясающую картину - из мор-
ской пучины на брег песчаный 
и пустой вышел статный муж-
чина, почему-то не измазан-
ный мазутом. Я первым делом 
спросила:

- Откуда вы, такой бес-
страшный? Почему решились 
купаться?

Оказалось, он из Магадана 
и совсем не читал блогеров. 
Приехал по путевке и для него, 
дальневосточника, просто грех 

не искупаться в южном море. 
Ну а что: пахнет морем, выгля-
дит как море, так что мешает 
окунуться?

Прозрачная бирюзовая во-
да действительно так и манит. 
О трагедии напоминает лишь 
длинный песчаный вал вы-
сотой в метр. На расстоянии 
трех-четырех метров от воды 
он тянется вдоль кромки моря 
по всему побережью, ограж-
дая пляжи от новых выбросов 
мазута, который до сих пор то 
тут, то там выносит мелкими 
пятнами.

- Берег Анапы и Темрюк-
ского района разделен на 
участки, каждый из которых 
закреплен за администраци-
ями районов, - объясняет мне 
Владимир Валентинович, бри-
гадир команды волонтеров из 
станицы Абинской. - Приез-
жаем раз в неделю и убираем 
то, что волной наносит. В ос-
новном это замазученные во-
доросли.

ПТИЦ НЕ ОСТАВИМ
В госпитале для птиц мое 

появление вызвало легкую 
панику. Местные кураторы 
принялись звонить в адми-
нистрацию. И дама из адми-
нистрации долго меня пы-
тала вопросами «с какими 
целями интересуетесь?».

Дело в том, что волон-
теров - ликвидаторов ка-

тастрофы - замучили бло-
геры, которых здесь путают 
с журналистами. Блогерам 
для просмотров-лайков не-
обходим скандал. Если блогер 

напишет, что птичек успеш-
но лечат, это особо читать не 
станут. А если же написать: 
птиц калечат, а не лечат, - про-
смотров будет гораздо больше. 
Волонтерам такой хайп не ну-
жен, поэтому меня и попро-
сили согласовать визит с на-
чальством.

Сейчас здесь спокойно 
и практически ничего не напо-
минает о той суматохе, которая 
была зимой. Тогда птиц могли 
привозить по сотне в день, а то 
и больше. На берегу измазав-
шихся в мазуте птиц ловили 
волонтеры. Накроют сачком 
ослабленную и испуганную 
пернатую, посадят в короб-
ку и везут в центр. Там птицу 
регистрируют и отправляют 
на осмотр к ветеринару, ко-
торый поит ее сорбентом для 
вывода мазута из желудка, чи-
стит клюв и глазки специаль-
ным раствором. После мойка: 
сначала крахмалом счищают 
с крыльев грязь, затем моют 
теплой водой с фейри.

Сейчас процедура такая же, 
но поскольку птиц поступает 
значительно меньше, то каж-
дой уделяют много внимания. 
В день волонтеры (профес-
сиональные ловцы) привозят 
двух-трех бедолаг. Всего же 
в центре сегодня находятся 
около 60 птиц. В основном 
местные - гагары, чомги, чай-
ки, бакланы, красношейные 
поганки. Все успели и изма-

заться в мазуте, и наглотаться 
во время ловли рыбы.

55-летняя жительница Но-
восибирска, волонтер Елена, 
специально взяла отпуск на 
неделю, чтобы ухаживать за 
птицами. Сердобольная жен-
щина с самого начала следи-
ла за ситуацией по телеграм-
каналам, и наконец сама 
смогла приехать.

- Кормлю птиц, убираю за 
ними, - рассказывает Елена.

Волонтеров размещают 
в местных пансионатах, Еле-
на живет в комнате с двумя 
девушками - добровольцами. 
Кормят бесплатно три раза 
в день. Для работы выдают 
химзащиту, перчатки. Денег 
волонтеры не получают: все 
расходы, кроме жилья и пи-
тания, - за свой счет.

Есть тут волонтеры и с более 
солидным стажем, приехав-
шие еще зимой. Так, Анаста-
сия и Артем из Новороссийска 
уже четыре месяца выхажива-
ют замазученных пернатых. 
Артем строит для них вольеры, 
Анастасия ухаживает за сла-
быми. Вместе с ней мы выпу-
скаем гагар в бассейн. Птицы 
с удовольствием лезут в воду, 
но на очищенных перьях еще 
недостаточно водоотталки-
вающего жира. Потому перья 
намокают, и птицы спешат на 
сушу.

- Так день за днем и учим-
ся плавать. Как только птицы 
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Анастасия приехала 
из Новороссийска и вот 
уже несколько месяцев 

выхаживает несчастных птиц.

 Отдых с морем      пополам
  Наталья ВАРСЕГОВА,  

    спецкор «КП»    

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Чем опасно такое купание
Терапевт Иоланта ЛЯЛИТЕ, автор медицинских бестселле-

ров издательства «Комсомольская правда»:
- Конечно, смертельной опасности на сегодня нет. Очистка моря 

и берегов проводится регулярно. Но пока не очистили до конца, 
лучше не рисковать. Поскольку вода в море загрязнена нефтепро-
дуктами, остается опасность общей интоксикации и заболеваний 
кожи при контакте с мазутом - это экзема, дерматиты, ожоги.

То же самое касается и пляжей. Лежать на песке точно не ре-
комендуется. Но если просто прогуливаться или стоя принимать 
солнечные ванны, риск интоксикации минимальный.

Наказаны ли владельцы 
затонувших танкеров?

Капитанам обоих танкеров предъявлены обвинения по статье «на-
рушение правил безопасности движения и эксплуатации морского 
транспорта» (до пяти лет тюрьмы). Капитан «Волгонефти-212», на 
чьем судне погиб матрос, арестован. Капитан «Волгонефти-239» был 
отправлен под домашний арест.

Также Росприроднадзор предъявил собственникам обоих судов 
требование по возмещению ущерба окружающей среде на общую 
сумму 84,9 млрд рублей. Об этом было заявлено в апреле. На добро-
вольное возмещение вреда компаниям дали месяц. По истечении этого 
срока исковые заявления будут направлены в суд.

Минтранс сообщает: затонувшие части танкеров поднимут в 2026 году.

В госпитале для птиц мое 
ВОПРОС - РЕБРОМ
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восстанавливаются, выпуска-
ем их на простор, - говорит 
Анастасия.

Лечит пострадавших вете-
ринар Анна Шефер. До это-
го пять лет работала в Казани 
в центре реабилитации диких 
птиц, уволилась и уже два ме-
сяца находится в Анапе. Ее 
опыт здесь незаменим.

Важный момент. После 
лечения птиц уже не увозят 
в центры реабилитации, как 
зимой. Восстанавливаются 
они здесь же - в специальных 
вольерах и бассейнах. Как 
только пернатая окрепла, на-
чала активно двигаться, кле-
вать тех, кто за ней ухаживает, 
значит, ее пора выпускать на 
волю.

МАЗУТНЫЕ ВАННЫ 
И ГУДРОНОВАЯ ТРАПЕЗА

Организатор экскурсий Та-
тьяна нисколько не сомнева-
ется: турист в Анапу поедет, 
несмотря ни на что.

- Их и сейчас немало, в со-
седний пансионат вчера два 
автобуса пенсионеров привез-
ли, - машет она рукой в сторо-
ну ближайшего здания. - Мно-
гие новички спрашивают, как 
к морю пройти, и ни одного 
вопроса про мазут!

Иные жители упрекают 
СМИ - если бы те не раздули, 
мол, в декабре ажиотаж, не 
прикрыл бы Роспотребнадзор 
море. Я злюсь в ответ. Да если 
бы не тот ажиотаж, который 
создавали в том числе и мы, 
журналисты «Комсомолки», 
не приехали бы тысячи во-
лонтеров со всей страны спа-
сать Анапу. Не объявили бы 
в Краснодарском крае режим 
ЧС федерального уровня, бла-
годаря которому привлекли 
больше техники и денег для 
очистки берегов. Не говорили 
бы ныне мне местные жители: 
«Да наши пляжи еще никогда 
не были такими чистыми, как 
сейчас!»

С Ниной, диспетчером ско-
рой помощи из Хабаровска, 
знакомлюсь на пляже. Рассте-
лив покрывало, дама прини-
мает солнечные ванны.

- В воду лезть пока холод-
но, купаюсь в санатории в бас-
сейне, а загорать выходим на 
пляж, - говорит она.

И таких, как Нина, на сол-
нечном пляже человек 20, ни 
одного из них не смущают на-
полненные черным песком 
мешки, которые утром со-
брали волонтеры и оставили 
на берегу до погрузки.

- Нашего человека ничем не 
испугаешь! - присоединяется 
к разговору Инна из Красно-
ярска. - Ну вымазала тапки 
в мазуте - отмою!

Одного пловца мне удалось 
поймать прямо на выходе из 
моря. На вид ему лет 45.

- Вода прохладная, но чи-
стая! - бодро рапортует он. - 

Не боюсь ли я в мазуте испач-
каться? Да я в детстве гудрон 
жевал!

Ох, вспомнилось и мне мое 
бамовское советское детство, 
в котором жевательную ре-
зинку мы видели лишь в ино-
странных фильмах. Потому 
летом колупали с друзьями гу-
дрон (мы называли его «вар») 
возле кочегарки и жевали! 
Зубы вмиг чернели, с трудом 
очищали зубной пастой. Но 
все же я, например, в мазут-
ном море искупаться не ре-
шилась.

Запреты на купание в Ана-
пе не в новинку. Обычно их 
объявляют во время штормов 
и тягунов (мощного донного 
течения).

- При тягунах даже спорт-
смены не выплывают, - рас-
сказывает экскурсовод Та-
тьяна. - По берегу ходят 
спасатели, предупреждают, но 
люди все равно лезут. Полезут 
и в нынешний сезон.

Местные тоже запретом пре-
небрегают. Айша по колено 
в воде вылавливает сачком 
улиток.

- Пожарим и съедим, - го-
ворит.

«СИТУАЦИЯ НЕВЕСЕЛАЯ»
Как будут блюсти запрет на 

купание этим летом, пока не 
ясно. Выставить по всему по-
бережью полицейских и спа-
сателей нереально. В опершта-
бе по ликвидации последствий 
аварии мне поведали, что уже 
в мае поставят упреждающие 
таблички, обяжут и отельеров 
оповещать отдыхающих. Но 
никаких гарантий, что тури-
сты не окунутся в море.

Честно говоря, сложно пред-

ставить, что в 30-градусную 
жару народ не полезет в воду. 
Если только на поверхность не 
всплывет масляно-оранжевая 
пленка. В потонувших танке-
рах еще немало мазута, несмо-
тря на ежедневную работу во-
долазов. На конец апреля они 
собрали 440 тонн.

Власти бодро рапортуют: 
«Всероссийский семейный 
и детский курорт полным хо-
дом готовится к летнему сезо-
ну. Отели и санатории готовят 
эксклюзивные предложения 
для полноценного и ком-
фортного отдыха, а учреж-
дения культуры завершают 
формирование событийной 
программы на любой возраст 
и вкус. Важно отметить, что 
Анапа - это не только морской 
отдых, курорту всегда есть что 
предложить туристу».

По данным мэрии, в этом 
году в Анапе будут принимать 
туристов 1600 отелей и госте-
вых домов. В 950 из них есть 
бассейны. 68 отелей работают 
по системе «все включено» - 
питание, развлечения, алко-
голь и т. д.

Однако у самих отельеров 
оптимизма гораздо меньше.

- Ситуация невеселая, - 
констатирует управляющая 
гостиницей «Гранд Сапфир» 
Александра Кирик. - У нас 74 
номера. Обычно в апреле на 
лето забронировано до 60 но-
меров. Сейчас не более деся-
ти. Половина гостей, которые 
бронировали до катастрофы, 
потом попросили вернуть им 
деньги. Мы всем вернули. Но 
есть отели, которые до сих пор 
не могут расплатиться.

Я обошла десятки отелей 
в Анапе, в каждом мне рас-

сказали, что летних броней 
практически нет. Владельцы 
гостиниц скидывают цены, 
придумывают разные акции - 
типа люкс по цене стандарта, - 
но это мало помогает.

- Пока никакой ясности, 
как нам работать, нет четких 
указаний от государственных 
органов, - говорит Алексан-
дра. - Ответственность пере-
ложили на отельеров, арен-
дующих пляжи. Даже если 
нам дадут разрешение на их 
использование, то в случае по-
вторных выбросов ругать будут 
нас, а не власти.

По словам управляющей, 
отели несут серьезные потери. 
Нужно содержать штат, сам 
объект, оплачивать «комму-
налку».

- Нам дали отсрочку по на-
логам до декабря 2025 года, - 
продолжает Александра Ки-
рик. - Надеются, что сезон 
состоится и мы сможем за-
платить. Но как, если отды-
хающих нет? А те, что хотят 
приехать, начинают торго-
ваться: «Да у вас там мазутом 
все отравлено! Вы обязаны 
чуть ли не бесплатно нас се-
лить!» А чем я буду зарплату 
сотрудникам платить? Обычно 
с мая по сентябрь мы набира-
ем дополнительный штат - ад-
министраторов, поваров, офи-
циантов, горничных, охрану. 
В этом году будем экономить, 
наберем меньше.

Самое обидное для анапских 
отельеров, что после мазутной 
катастрофы гостиницы Гелен-
джика, Сочи и других курор-
тов тут же подняли цены на 
30 - 50%. Потому туристы из 
небогатых, глядишь, поеха-
ли бы и в Анапу, несмотря на 

морской запрет. Но… есть ню-
ансы - как до Анапы той до-
браться? От Москвы больше 
суток поездом, который летом 
кишит шумной детворой - не 
каждому такое по нраву. Либо 
самолетом до Адлера 3,5 часа, 
потом 8,5 часа «Ласточкой». 
Но эта «Ласточка» ходит раз 
в сутки! В сезон билеты раз-
бирают моментально.

Еще можно маршруткой, но 
это та еще лотерея. В конце де-
кабря, опоздав на поезд из-за 
задержки рейса, я прождала ее 
4 часа! Назначенный на 18.00 
выезд откладывался то на пол-
часа, то на 15 минут, диспетчер 
кормила обещаниями - марш-
рутка, мол, вот-вот подъедет. 
Не приехала, пришлось брать 
такси (17 тысяч рублей!) и но-
чью катить по извилистому со-
чинскому серпантину. Мало 
кто решится на такую дорогу, 
да еще и с детьми.

- Вот если бы открыли аэро-
порт Анапы, - вздыхают мест-
ные отельеры…

Если плавать в море 
нельзя -

 не беда! В Анапе 
всегда найдется 

масса интересных 
занятий. Например, 

тут есть единственный 
в России дельфинарий 

в открытом море.

21.05.2025из Анапы
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Говорите, купание 
под запретом? 

Как бы не так! К вашим 
услугам целых 

три аквапарка в Анапе 
и окрестностях.

 Отдых с морем      пополам

Где можно 
и нельзя 
в этом году 
купаться 
в Краснодарском крае - 
на сайте KP.RU

• Кипарисовое озеро 
и заповедник «Большой 
Утриш» - рай для
ботаников и зоологов. 
Тут и можжевелово-фисташковые 
рощи, и сухопутные черепахи, 
и хищные птицы.
• Смотровые площадки «Ласточкина 
гнезда» и «800 ступеней».
• Крещенский парк - 7 гектаров 
уютных прогулочных аллей, 
спортивных площадок, зон отдыха. 
Главная достопримечательность - 
храмовый комплекс 
в честь Святого 
Равноапостольного 
князя Владимира.
• Археологический музей «Горгиппия» 
с уникальным раскопом под 
открытым небом (крупный 
античный промышленный 
центр IV века до нашей эры).
• Исторические Русские ворота - 
часть турецкой крепости, 
построенной в 1783 году.
• Аквапарки: «Золотой пляж» 
в городе, «Тики-Так» 
на Пионерском проспекте, 
«Олимпия» в Витязеве.
• Дельфинарии: в городе 
и на Большом Утрише, 
кстати, единственный
 в стране, расположенный
 прямо в открытом море.
• Ферма альпак 
и крокодиловая 
ферма.
• Агротуризм: 
фруктовые сады и сыроварни, 
улиточные и устричные фермы 
и, конечно, винодельни,
 которые предлагают 
интереснейшие экскурсии. Д
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ЗНАЙ
ЧТО ЕЩЕ 

ИНТЕРЕСНОГО НА КУРОРТЕ
Помимо купания, здесь 
хватает развлечений:

Россия
www.kp.ru8 21.05.2025 Специальный репортаж

В декабре наш спецкор 
вместе с волонтерами 
очищала песок 
Анапы от мазута 
и спасала птиц. 
А теперь вернулась 
посмотреть, 
как изменился 
курорт и готов ли он 
принимать туристов.

БЕЗ ВОДЫ 
И НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ

Беда пришла 15 декабря. 
В тот злополучный день из-
за шторма в Керченском 
проливе затонули два тан-
кера. Суммарно они пере-
возили 9,2 тысячи тонн ма-
зута. 2,4 тысячи тонн сразу 
вылилось в море. Часть от-
равы вынесло на побережье 
Анапы.

- Мы вышли на пляж и не 
узнали его, - вспоминает ку-
ратор отелей «Джамайка» 
и «Старинная Анапа» адво-
кат Михаил Мусаэлян. - Вме-
сто золотистого песка чер-
ный слой мазута в несколько 
сантиметров. Собрали 70 со-
трудников, закупили лопаты, 
перчатки, мешки, костюмы 
химзащиты и начали чистить 
берег. Трудились до поздней 
ночи. А утром снова черным-
черно. Новый выброс! И так 
день за днем.

Я хорошо помню эти дни. 
Тогда же, в конце декабря, 
я отправилась в Анапу волон-
терить. Мы чистили золотые 
пески пляжей курорта, ко-
торые пропитались вонючей 
ядовитой жижей. Спасали 
птиц, измазавшихся в мазуте 
и наглотавшихся токсичной 
гадости. Важнейший вопрос 
витал тогда в воздухе: будет 
ли в Анапе в 2025 году ку-
рортный сезон?

Ответ был дан Роспотреб-
надзором в конце апреля (при-
водим официальный текст до-
словно): «Прибрежные зоны 
и водная гладь города-курорта 
Анапа и Темрюкского райо-
на в этом году не могут быть 
использованы из-за несоот-
ветствий санитарно-гигиени-
ческим нормативам в пробах 
песка и морской воды.

При этом атмосферный воз-
дух в Анапе и Темрюкском 
районе, питьевая вода, вода из 
водоисточников, рыба и мо-
репродукты соответствуют 
всем требованиям. Поэтому 
курортный сезон без исполь-
зования пляжей и купания 
в море здесь возможен».

Для курорта такое решение 
санитарных властей срод-
ни еще одной катастрофе: 
нет моря и пляжей - нет 
сезона.

ВЫБРОСЫ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Добравшись до Ана-
пы, бегу на берег. На-
читавшись блогеров (не 
буду пиарить их имена), 
я готовилась увидеть 
здесь филиал Дантова 
ада: черное - в прямом 
смысле - море, окра-
шенное мазутом, зава-

ленное трупами птиц, дельфи-
нов. Но вый дя на побережье, 
увидела… действительно по-
трясающую картину - из мор-
ской пучины на брег песчаный 
и пустой вышел статный муж-
чина, почему-то не измазан-
ный мазутом. Я первым делом 
спросила:

- Откуда вы, такой бес-
страшный? Почему решились 
купаться?

Оказалось, он из Магадана 
и совсем не читал блогеров. 
Приехал по путевке и для него, 
дальневосточника, просто грех 

не искупаться в южном море. 
Ну а что: пахнет морем, выгля-
дит как море, так что мешает 
окунуться?

Прозрачная бирюзовая во-
да действительно так и манит. 
О трагедии напоминает лишь 
длинный песчаный вал вы-
сотой в метр. На расстоянии 
трех-четырех метров от воды 
он тянется вдоль кромки моря 
по всему побережью, ограж-
дая пляжи от новых выбросов 
мазута, который до сих пор то 
тут, то там выносит мелкими 
пятнами.

- Берег Анапы и Темрюк-
ского района разделен на 
участки, каждый из которых 
закреплен за администраци-
ями районов, - объясняет мне 
Владимир Валентинович, бри-
гадир команды волонтеров из 
станицы Абинской. - Приез-
жаем раз в неделю и убираем 
то, что волной наносит. В ос-
новном это замазученные во-
доросли.

ПТИЦ НЕ ОСТАВИМ
В госпитале для птиц мое 

появление вызвало легкую 
панику. Местные кураторы 
принялись звонить в адми-
нистрацию. И дама из адми-
нистрации долго меня пы-
тала вопросами «с какими 
целями интересуетесь?».

Дело в том, что волон-
теров - ликвидаторов ка-

тастрофы - замучили бло-
геры, которых здесь путают 
с журналистами. Блогерам 
для просмотров-лайков не-
обходим скандал. Если блогер 

напишет, что птичек успеш-
но лечат, это особо читать не 
станут. А если же написать: 
птиц калечат, а не лечат, - про-
смотров будет гораздо больше. 
Волонтерам такой хайп не ну-
жен, поэтому меня и попро-
сили согласовать визит с на-
чальством.

Сейчас здесь спокойно 
и практически ничего не напо-
минает о той суматохе, которая 
была зимой. Тогда птиц могли 
привозить по сотне в день, а то 
и больше. На берегу измазав-
шихся в мазуте птиц ловили 
волонтеры. Накроют сачком 
ослабленную и испуганную 
пернатую, посадят в короб-
ку и везут в центр. Там птицу 
регистрируют и отправляют 
на осмотр к ветеринару, ко-
торый поит ее сорбентом для 
вывода мазута из желудка, чи-
стит клюв и глазки специаль-
ным раствором. После мойка: 
сначала крахмалом счищают 
с крыльев грязь, затем моют 
теплой водой с фейри.

Сейчас процедура такая же, 
но поскольку птиц поступает 
значительно меньше, то каж-
дой уделяют много внимания. 
В день волонтеры (профес-
сиональные ловцы) привозят 
двух-трех бедолаг. Всего же 
в центре сегодня находятся 
около 60 птиц. В основном 
местные - гагары, чомги, чай-
ки, бакланы, красношейные 
поганки. Все успели и изма-

заться в мазуте, и наглотаться 
во время ловли рыбы.

55-летняя жительница Но-
восибирска, волонтер Елена, 
специально взяла отпуск на 
неделю, чтобы ухаживать за 
птицами. Сердобольная жен-
щина с самого начала следи-
ла за ситуацией по телеграм-
каналам, и наконец сама 
смогла приехать.

- Кормлю птиц, убираю за 
ними, - рассказывает Елена.

Волонтеров размещают 
в местных пансионатах, Еле-
на живет в комнате с двумя 
девушками - добровольцами. 
Кормят бесплатно три раза 
в день. Для работы выдают 
химзащиту, перчатки. Денег 
волонтеры не получают: все 
расходы, кроме жилья и пи-
тания, - за свой счет.

Есть тут волонтеры и с более 
солидным стажем, приехав-
шие еще зимой. Так, Анаста-
сия и Артем из Новороссийска 
уже четыре месяца выхажива-
ют замазученных пернатых. 
Артем строит для них вольеры, 
Анастасия ухаживает за сла-
быми. Вместе с ней мы выпу-
скаем гагар в бассейн. Птицы 
с удовольствием лезут в воду, 
но на очищенных перьях еще 
недостаточно водоотталки-
вающего жира. Потому перья 
намокают, и птицы спешат на 
сушу.

- Так день за днем и учим-
ся плавать. Как только птицы 

На
та

ль
я 

ВА
РС

ЕГ
О

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Волонтеры 
приезжают 

убирать пляжи 
из соседних 

станиц.
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Анастасия приехала 
из Новороссийска и вот 
уже несколько месяцев 

выхаживает несчастных птиц.

 Отдых с морем      пополам
  Наталья ВАРСЕГОВА,  

    спецкор «КП»    

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Чем опасно такое купание
Терапевт Иоланта ЛЯЛИТЕ, автор медицинских бестселле-

ров издательства «Комсомольская правда»:
- Конечно, смертельной опасности на сегодня нет. Очистка моря 

и берегов проводится регулярно. Но пока не очистили до конца, 
лучше не рисковать. Поскольку вода в море загрязнена нефтепро-
дуктами, остается опасность общей интоксикации и заболеваний 
кожи при контакте с мазутом - это экзема, дерматиты, ожоги.

То же самое касается и пляжей. Лежать на песке точно не ре-
комендуется. Но если просто прогуливаться или стоя принимать 
солнечные ванны, риск интоксикации минимальный.

Наказаны ли владельцы 
затонувших танкеров?

Капитанам обоих танкеров предъявлены обвинения по статье «на-
рушение правил безопасности движения и эксплуатации морского 
транспорта» (до пяти лет тюрьмы). Капитан «Волгонефти-212», на 
чьем судне погиб матрос, арестован. Капитан «Волгонефти-239» был 
отправлен под домашний арест.

Также Росприроднадзор предъявил собственникам обоих судов 
требование по возмещению ущерба окружающей среде на общую 
сумму 84,9 млрд рублей. Об этом было заявлено в апреле. На добро-
вольное возмещение вреда компаниям дали месяц. По истечении этого 
срока исковые заявления будут направлены в суд.

Минтранс сообщает: затонувшие части танкеров поднимут в 2026 году.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Александра БУДАЕВА

Как вербуют и удерживают 
людей в нищенской мафии. 

ОБМАНУЛИ СТАРИКА
Виктору Чикунову 64 года, сейчас 

он живет в приюте и ждет возмож-
ности вернуться домой - в Белорус-
сию, откуда его выманили обманом 
год назад.

- Было начало апреля 2024 года. 
Сидел я на лавочке на пешеходной 
аллее в родном Гомеле, и тут под-
ходят ко мне двое цыган. Слово за 
слово, и вот они предлагают мне ра-
боту. Вроде ничего сложного, стоять 
с плакатом. Но есть нюанс - работа 
в Москве и Подмосковье. А так как 
с деньгами было негусто, то я со-
гласился, - эту историю Чикунов 
повторял уже не раз, но каждый из 
них удивлялся - ну как же его гра-
мотно развели.

Оказалось, что подошли к нему 
не просто так - после травмы го-
ловы ему в свое время дали инва-
лидность. По словам знакомых, 
мужчина доверчивый, как ребенок. 
И еще трогательный - сложно не 
посочувствовать ему. Именно та-
кие люди нужны для того, чтобы 
просить милостыню. И именно для 
этого его привезли в Балашиху.

- Наталия, которая меня встре-
тила, в тот же день забрала у меня 
паспорт, а на следующий заявила, 
что она за меня заплатила 40 ты-
сяч рублей, поэтому я обязан их 
отработать. Выдала мне плакат 
с надписью: «Помогите, умерла 
дочь, остался с двумя внучатами-
сиротами», там же были указаны 
номер телефона, пометка «Сбер» 
и копия свидетельства на имя 
какой-то Светланы Кречун. Ког-
да я понял, что предстоит делать, 
то возмутился. Но Наталия «до-
ходчиво» объяснила, что отныне 
я ее собственность. У нее даже 
была специальная палка для бо-
лее убедительной аргументации. 
Мы должны были отдавать ей все 
деньги и продукты, которые нам 

подавали. Один раз я не удержался 
и съел сосиску, а она за это пообе-
щала вывезти меня в лес и закопать. 
И звучало это очень убедительно, - 
признавался Виктор Чикунов.

ОПЕРАЦИЯ ПО СПАСЕНИЮ
За «нищими» действительно на-

блюдали сообщники Наталии. «Ра-
бов» привозили на точку (много-
людные места у торговых центров 
в Подмосковье) и забирали отту-
да. Днем изымали у них бумажные 
деньги (медяки оставляли для убе-
дительности). Один Чикунов, по 
его словам, в день «зарабатывал» по 
7 - 12 тысяч рублей. Таких, как он, 
было еще пятеро. 

Освободить их помогла Елена. Она 
даже не волонтер, просто увидела 
Виктора на его точке в Подольске 
и подошла спросить, чем может по-
мочь. Тот сначала испугался - а вдруг 
это проверка? Но Елена настолько 
тепло с ним разговаривала, что он 
рассказал про свою беду. А она свя-
залась с движением «Альтернати-

ва» - это волонтерская организация, 
которая борется с рабством.

Далее волонтеры «Альтернативы» 
еще раз поговорили с Виктором, 
узнали адрес квартиры, где держат 
его с товарищами по несчастью, 
и вызвали туда полицию. 

При обыске были изъяты не толь-
ко паспорта граждан Белоруссии, 
но и 280 тысяч рублей наличными. 

Гражданка Украины Наталия 
Бутенко, которая, по версии си-
ловиков, организовала этот бизнес 
(и втянула в него еще и свою семью), 
сперва искренне не понимала, что не 
так: да эти люди алкаши же послед-
ние, а сейчас живут в тепле и уюте, 
деньги зарабатывают! Правда, когда 
поняла, что дело серьезное, от всего 
отказалась. В правоохранительных 
органах она несколько раз меняла 
показания: то рассказывала, что са-
ма когда-то стояла на паперти, а по-
тому знала, насколько это доходный 
бизнес и как его организовать. То 
заявляла, что никого ни к чему не 
принуждала, в ее квартире все жили 
добровольно и могли уйти в любой 
момент. 

- В итоге Наталии Бутенко предъ-
явлено обвинение по статьям «тор-
говля людьми» и «использование 
рабского труда», санкции которых 
предусматривают до 10 лет лише-
ния свободы, - рассказали корре-
спонденту «КП» в прокуратуре Мо-
сковской области. - Уголовное дело 
в настоящее время рассматривается 
в суде.

Представители движения «Альтер-
натива», которые стараются присут-
ствовать на каждом заседании, рас-
сказывают: Бутенко вину признала 
и теперь использует свои артисти-
ческие способности, чтобы пред-
стать перед судьей не хладнокровной 
бизнесвумен, а 62-летней бабушкой, 
которая мухи не обидит. 19 мая на 
прениях обвинение запросило ей 
6 лет лишения свободы. 

За эти слова могут заблокировать 
банковский счет: что нельзя писать 
при отправке денег - на сайте KP.RU

наивных 
вопроса 

о профессиональных 
попрошайках

� Что собой представляет 
нищенский клан?

- Есть два варианта. Или это некая 
семья (чаще всего цыганская), которая 
эксплуатирует инвалидов или одиноких 
стариков. С учетом того, что эта семья 
живет в социуме и именно ее связи обе-
спечивают контроль над «рабом», это 
тоже своего рода оргпреступность, - рас-
сказывает волонтер, юрист, координатор 
движения «Альтернатива» Арина Файру-
шина. - А есть еще собственно бизнес, 
построенный на нищих, с распределе-
нием ролей, когда есть «вербовщики», 
перевозчики, «надзиратели», «сборщики 

заработка» и др. То есть оргпреступ-
ность в классическом понимании. Да, 
есть счастливчики, которых удается 
освободить, но их место через какое-
то время занимают другие.

� Почему попрошаек 
не уберут с улиц? 

- Чаще всего в ответ можно услышать: 
потому что попрошаек и их «хозяев» кто-
то крышует. Но это лишь часть правды. 
Да, возможно, коррупционный фактор 
существует, но вторая сторона медали - 
это отсутствие наказания. За то, что че-
ловек просит милостыню, ему могут на-
значить административку, минимальный 
штраф, а порой и вовсе ограничиться 
предупреждением. А штраф попрошай-
ка отобьет за пару часов на людной точ-
ке. Его «владельцев» привлечь к ответ-
ственности сложно, но, как мы видим по 
истории с Наталией, возможно. Именно 
поэтому нельзя оставаться равнодушны-
ми при виде нищих на улицах.

�  Что делать, если милостыню 
просят дети?

- Если нищий сидит с ребенком, то 
обязательно нужно вызывать полицию. 
Это уголовное преступление - ст. 151 
УК РФ «вовлечение несовершеннолет-
него в совершение антиобщественных 
действий». Чтобы не спугнуть его, отой-
дите подальше и звоните в «112». Пока 
едет полиция, попытайтесь заснять факт 
попрошайничества. 

�  Часто ли среди попрошаек 
встречаются те, 
кому действительно 
нужна помощь? 

- Специалисты говорят, что в крупных 
городах случаи, когда человек реально 
попал в беду и поэтому просит на улице 
деньги, - большая редкость. Но иногда все 
же бывают. Чтобы понять, не мошенник 
ли ваш собеседник, спросите, кто он по 
профессии, где работал, где жил, знают ли 
родственники, где он. Предложите вместе 
им позвонить. Нужно быть готовым по-
жертвовать своим временем. Допустим, 
человек говорит, что нет денег на проезд 
до дома (в Москве это частая история). 
Тогда вы договариваетесь встретиться на 
вокзале и только там покупаете и отдаете 
ему билет. Вот увидите: аферист придума-
ет миллион причин, чтобы вы не тратили 
свое время, а просто дали 
ему денег.
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Для большинства 
«профессиональных 
нищих» в больших 

городах попрошайничество - 
это образ жизни, а иногда 
полукриминальный бизнес, 

а не вынужденная 
необходимость. 

«За съеденную 
сосиску 
меня 
обещали 
закопать 
в лесу»
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КОНКРЕТНО

• Государственное бюджетное
учреждение социального
обслуживания
Калининградской области
«Центр социальной адаптации 
для лиц без определенного 
места жительства и занятий»:

- Калининград, улица Ялтинская, дом 67,
   тел. 8 (4012) 55-70-96;

- Калининград, улица 2-я Алтайская, дом 1,
   тел. 8 (4012) 96-89-45;

- Советск, улица Луначарского, дом 22а,
  тел. 8 (401 61)3-36-12

• Ближайший центр помощи 
бездомным также можно 

найти по приложению
 «Помощь бездомным людям», оно доступно 

для скачивания на Google Play, App Store 
или RuStore, работает по всей стране.

Россия
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 � ТОЛЬКО У НАС

Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Наши 
журналисты 
продолжают 
расследование 
трагической 
гибели девяти туристов 
на Северном Урале.

66 лет прошло с момента ги-
бели группы туристов на Урале. 
За это время тщательно были 
изучены десятки документов и 
фотоснимков. Казалось бы, уже 
не найти ничего нового. Однако 
это не так. Участник поисков про-
павшей группы, 92-летний Вла-
дислав Георгиевич Карелин, 
передал нам неизвестные доселе 
фотографии.

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала про-
пали девять туристов, ушедших 
в поход под руководством Игоря 
Дятлова. Через месяц спасатели 
обнаружили их разрезанную па-
латку. А в радиусе полутора кило-
метров от нее - пять замерзших 

тел. Трупы остальных 
нашли только в мае. 

Почти все туристы были 
разутые и полураздетые. До 

сих пор не разгадано, почему ре-
бята убежали на лютый мороз и 
на свою погибель.

В конце февраля 1959 года 
Владислава Карелина вместе с 
другими студентами Уральского 
политеха забросили на безы-
мянный тогда перевал для поис-
ков группы Дятлова. Тогда они и 
встретились с руководителем по-
исков мастером спорта Евгением 
Масленниковым. Потом они дру-
жили долгие годы, а после смерти 
Масленникова его вдова отдала 
весь архив мужа именно Владис-
лаву Георгиевичу. И недавно он 
поделился новой информацией.

- Я перебирал архив, и один 
лист среди бумаг Масленнико-
ва показался мне удивительно 
утолщенным, - рассказал участ-
ник поисков Карелин.  - Он со-

стоял из двух слипшихся листов. 
Когда я разделил их, то между 
ними нашел две фотографии. 
На одной  - место обнаружения 
четверки дятловцев в овраге с 
несколькими людьми. Среди них 
легко определяются начальник 
штаба поисков, преподаватель 
военной кафедры Уральского по-
литеха Георгий Ортюков.

По словам Карелина, на этом 
снимке запечатлено обследова-
ние места нахождения последней 
четверки туристов (Золотарева, 
Тибо-Бриньоля, Дубининой и Ко-
леватова), проводимого 6 - 8 мая.

На втором фото  - детальное 
изображение того самого на-
стила, который был обнаружен 
в овраге под толщей снега (см. 
фото).

ОТ АВТОРОВ
Если у вас есть новые сви-

детельства трагедии, пишите: 
vars@kp.ru, konata@kp.ru

Ольга АДЛЕР 
(«КП» - Красноярск»)

Самая известная в мире 
отшельница встретила 
гостей с Большой земли. 
Ее навестили сразу три 
старообрядческих свя-
щенника. Как живет сей-
час Агафья Лыкова, какие 
у нее новости, рассказал 
«КП» ее духовный отец, 
иерей Игорь Мыльников.

ГОСТИ СТРОГО 
ПОСЛЕ ПАСХИ

80 лет бабушке Агаше 
(открыл миру семью 
Лыковых легендарный 
журналист «Комсомоль-
ской правды» Василий 
Михайлович Песков) 
исполнилось 9 апреля. 
Однако она заранее по-
просила: прилетать к 
ней не надо, ведь был 
Великий пост. Тем более 
день рождения старове-
ры не празднуют, глав-
ное для них именины. 
А они у отшельницы 16 
апреля, тоже в пост. Так 
что Агафья наказала: по-
сле Пасхи - добро пожа-
ловать! А теперь время 
молитвы и очищения.

- И вот 7 мая мы от-
правились к ней, - поде-
лился с «Комсомолкой» 
иерей Игорь Мыльни-
ков. - Экспедиция со-
стояла из трех священ-
ников: меня грешного, 
отца Владимира Гошко-
дери из Оренбурга (пер-
вого духовника Агафьи) 
и настоятеля храма Бо-
городицы Одигитрии в 
Горно-Алтайске отца 
Василия Андреева. Вы-
летали с вертолетной 
площадки у села Чемал. 
За организацию полета 
огромная благодарность 
Али Муссаевичу Узде-

нову, предпринимателю 
и меценату с Алтая.

По словам отца Иго-
ря, полет на заимку к 
отшельнице намечал-
ся давно. Но в планы 
вмешалась непогода - 
пришли дожди, ветра.

Конечно, Агафья бес-
покоилась, не находи-
ла себе места. Еще бы, 
почти всю зиму она про-
вела одна (сначала за-
болел помощник, потом 
инспектор заповедника 
«Хакасский», живущий 
от нее неподалеку). Сло-
вом, управлялась сама.

Впрочем, Агафья Кар-
повна всегда на связи, не 
так давно у нее на заимке 
появился стационарный 
телефон (и снова спаси-
бо благотворителям). В 
случае чего звонит сво-
ему духовнику - поде-
литься тем, что на душе, 
или директору заповед-
ника Виктору Непомня-
щему. Так вернее.

…В начале мая погода 
устоялась, и экспедиция 
выдвинулась в путь.

- Пролетали неопису-
емые красоты нашего 
Горного Алтая, - гово-
рит иерей Игорь Мыль-
ников. - Все пояса - от 
тайги до заснеженных 
склонов - где царила 
настоящая зима. Под 
три метра снега, если не 
больше! Спустя час при-
были на заимку Агафьи. 

Ждала нас, родненькая, 
была очень рада. Все же 
сильно переживала.

ОГОРОД 
НА КРУТОГОРЕ

Гостей с Большой зем-
ли бабушка встретила 
угощением - свежим 
хлебом из своей печи - 
пышным, духовитым!

- Обнялись мы и при-
ступили к самому важ-
ному: она исповедалась, 
приняла таинство свято-
го причастия, - продол-
жает отец Игорь. - Все 

вместе спели молебен 
Пасхе. Она улыбается, 
воркует, радуется! Но 
видно, будто устала от 
жизни. Идет, на палоч-
ку опирается. Конечно, 
силы уже не те. Говорит, 
боли мучили - суставы. 
Но мы лекарства при-
везли ей сильные. Вид-
но, на здоровье сказался 
и суровый пост, и годы - 
все-таки 80 лет! Может, 
весной отойдет, попра-
вится. Хотя никогда не 
ропщет, все у нее - слава 
Богу!

Как дела, какие но-
вости на заимке? Ока-
залось, Агафья уже не 
одна, этой весной к 
ней прилетел новый 
помощник. Это свя-
щеннослужитель Гиви 
Морохия. Сам он из-
под Сухума, а служит в 
Красноярском крае.

- Прекрасный чело-
век! Пока останется там. 
Также у Агафьи на две 
недели задержится отец 
Владимир по ее прось-
бе. После 20-го чис-
ла его заберет лодка, 
ожидается экспедиция 
от заповедника.

Май для отшельни-
цы - самая горячая по-
ра. Надо засеять огород 
на крутогоре, тут уже 
одной не справиться. 
Поэтому помощь как 
раз кстати. Говорят, 
земля уже прогрелась, 
и обитатели заимки 
принялись сажать кар-
тошку.

ЛЕСНОЙ ОЛЕНЬ - 
НА УДАЧУ

- Когда мы летели, ви-
дели: снег лежит огро-
маднейший! А только 
спустились к заимке - 
никаких сугробов. Все 
цветет, как летом. Река 
Еринат пока упала, но, 
предполагаю, паводок 
будет сильный. Очень 
уж много в горах снега. 
Кстати, там, наверху, 
мы видели следы мед-
ведя, но при нас он не 
появлялся. А медведи 
начинают выходить на 
заимку как раз сейчас. 
Но там двое мужчин, 
что-нибудь придума-
ют, найдут способ от-
пугнуть, если что.

Медведей, слава Богу, 
не было. Зато случилась 

совершенно неожидан-
ная встреча.

- Стоим мы, и вдруг 
на полянку выходит 
маралуха (по алтай-
ским поверьям, марал 
приносит удачу. - Ред.). 
Вообще ничего не боит-
ся - встала и смотрит на 
нас! Прямо возле дома, 
близко. Мы так возрадо-
вались! Это был добрый 
знак.

А вот курьезная исто-
рия, она приключилась 
в тот же день. Бабушка 
Агафья просила привез-
ти ей вина, собиралась 
настаивать на нем про-
полис - как лекарство.

- Протягиваю ей бу-
тылки и по легкомыс-
лию своему давай рас-
сказывать: «Вот тебе, 
моя хорошая, подарок, 
как заказывала!» На что 
она отвечает: «Так там 
штрих-код!» Я растерял-
ся: «Так это QR-код». 
Но бесполезно.

Как ни просили - не 
взяла: «Не можно!» При-
шлось возвращать пода-
рок назад, на Большую 
землю.

- В целом же все 
прошло тихо, по-
христиански, слава 
Богу, - отмечает отец 
Игорь. - На память 
Агафья подарила нам 
камешки из Ерината. 
Есть у нее такая тради-
ция - собирать камешки 
с чудными вкрапления-
ми.

Напоследок бабушка 
вручила гостям целое ве-
дерко свежих яиц (у нее 
же свои курочки). Уж та-
кая она, сколько пере-
жила, перенесла страш-
ный голод, а не может 
не отдавать, не может 
отпустить без гостинцев.
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Агафья со своим духовным отцом, 
иереем Игорем Мыльниковым.
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Срубленные еловые ветки и по краям обрывки 
одежды - свитер, части штормовки, штанов. 
Таким настил дятловцев мы еще не видели…

Агафья Лыкова в одиночку перезимовала 
и встретила свое 80-летие.

Все найденные фото и другие 
материалы о загадочной 

гибели туристов 
на перевале Дятлова - 

в специальном разделе «КП»

«На палочку опирается. 
Но не ропщет, все у нее -
слава Богу»

Найдены уникальные фото 
с перевала Дятлова
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Александра БУДАЕВА

Как вербуют и удерживают 
людей в нищенской мафии. 

ОБМАНУЛИ СТАРИКА
Виктору Чикунову 64 года, сейчас 

он живет в приюте и ждет возмож-
ности вернуться домой - в Белорус-
сию, откуда его выманили обманом 
год назад.

- Было начало апреля 2024 года. 
Сидел я на лавочке на пешеходной 
аллее в родном Гомеле, и тут под-
ходят ко мне двое цыган. Слово за 
слово, и вот они предлагают мне ра-
боту. Вроде ничего сложного, стоять 
с плакатом. Но есть нюанс - работа 
в Москве и Подмосковье. А так как 
с деньгами было негусто, то я со-
гласился, - эту историю Чикунов 
повторял уже не раз, но каждый из 
них удивлялся - ну как же его гра-
мотно развели.

Оказалось, что подошли к нему 
не просто так - после травмы го-
ловы ему в свое время дали инва-
лидность. По словам знакомых, 
мужчина доверчивый, как ребенок. 
И еще трогательный - сложно не 
посочувствовать ему. Именно та-
кие люди нужны для того, чтобы 
просить милостыню. И именно для 
этого его привезли в Балашиху.

- Наталия, которая меня встре-
тила, в тот же день забрала у меня 
паспорт, а на следующий заявила, 
что она за меня заплатила 40 ты-
сяч рублей, поэтому я обязан их 
отработать. Выдала мне плакат 
с надписью: «Помогите, умерла 
дочь, остался с двумя внучатами-
сиротами», там же были указаны 
номер телефона, пометка «Сбер» 
и копия свидетельства на имя 
какой-то Светланы Кречун. Ког-
да я понял, что предстоит делать, 
то возмутился. Но Наталия «до-
ходчиво» объяснила, что отныне 
я ее собственность. У нее даже 
была специальная палка для бо-
лее убедительной аргументации. 
Мы должны были отдавать ей все 
деньги и продукты, которые нам 

подавали. Один раз я не удержался 
и съел сосиску, а она за это пообе-
щала вывезти меня в лес и закопать. 
И звучало это очень убедительно, - 
признавался Виктор Чикунов.

ОПЕРАЦИЯ ПО СПАСЕНИЮ
За «нищими» действительно на-

блюдали сообщники Наталии. «Ра-
бов» привозили на точку (много-
людные места у торговых центров 
в Подмосковье) и забирали отту-
да. Днем изымали у них бумажные 
деньги (медяки оставляли для убе-
дительности). Один Чикунов, по 
его словам, в день «зарабатывал» по 
7 - 12 тысяч рублей. Таких, как он, 
было еще пятеро. 

Освободить их помогла Елена. Она 
даже не волонтер, просто увидела 
Виктора на его точке в Подольске 
и подошла спросить, чем может по-
мочь. Тот сначала испугался - а вдруг 
это проверка? Но Елена настолько 
тепло с ним разговаривала, что он 
рассказал про свою беду. А она свя-
залась с движением «Альтернати-

ва» - это волонтерская организация, 
которая борется с рабством.

Далее волонтеры «Альтернативы» 
еще раз поговорили с Виктором, 
узнали адрес квартиры, где держат 
его с товарищами по несчастью, 
и вызвали туда полицию. 

При обыске были изъяты не толь-
ко паспорта граждан Белоруссии, 
но и 280 тысяч рублей наличными. 

Гражданка Украины Наталия 
Бутенко, которая, по версии си-
ловиков, организовала этот бизнес 
(и втянула в него еще и свою семью), 
сперва искренне не понимала, что не 
так: да эти люди алкаши же послед-
ние, а сейчас живут в тепле и уюте, 
деньги зарабатывают! Правда, когда 
поняла, что дело серьезное, от всего 
отказалась. В правоохранительных 
органах она несколько раз меняла 
показания: то рассказывала, что са-
ма когда-то стояла на паперти, а по-
тому знала, насколько это доходный 
бизнес и как его организовать. То 
заявляла, что никого ни к чему не 
принуждала, в ее квартире все жили 
добровольно и могли уйти в любой 
момент. 

- В итоге Наталии Бутенко предъ-
явлено обвинение по статьям «тор-
говля людьми» и «использование 
рабского труда», санкции которых 
предусматривают до 10 лет лише-
ния свободы, - рассказали корре-
спонденту «КП» в прокуратуре Мо-
сковской области. - Уголовное дело 
в настоящее время рассматривается 
в суде.

Представители движения «Альтер-
натива», которые стараются присут-
ствовать на каждом заседании, рас-
сказывают: Бутенко вину признала 
и теперь использует свои артисти-
ческие способности, чтобы пред-
стать перед судьей не хладнокровной 
бизнесвумен, а 62-летней бабушкой, 
которая мухи не обидит. 19 мая на 
прениях обвинение запросило ей 
6 лет лишения свободы. 

За эти слова могут заблокировать 
банковский счет: что нельзя писать 
при отправке денег - на сайте KP.RU

наивных 
вопроса 

о профессиональных 
попрошайках

� Что собой представляет 
нищенский клан?

- Есть два варианта. Или это некая 
семья (чаще всего цыганская), которая 
эксплуатирует инвалидов или одиноких 
стариков. С учетом того, что эта семья 
живет в социуме и именно ее связи обе-
спечивают контроль над «рабом», это 
тоже своего рода оргпреступность, - рас-
сказывает волонтер, юрист, координатор 
движения «Альтернатива» Арина Файру-
шина. - А есть еще собственно бизнес, 
построенный на нищих, с распределе-
нием ролей, когда есть «вербовщики», 
перевозчики, «надзиратели», «сборщики 

заработка» и др. То есть оргпреступ-
ность в классическом понимании. Да, 
есть счастливчики, которых удается 
освободить, но их место через какое-
то время занимают другие.

� Почему попрошаек 
не уберут с улиц? 

- Чаще всего в ответ можно услышать: 
потому что попрошаек и их «хозяев» кто-
то крышует. Но это лишь часть правды. 
Да, возможно, коррупционный фактор 
существует, но вторая сторона медали - 
это отсутствие наказания. За то, что че-
ловек просит милостыню, ему могут на-
значить административку, минимальный 
штраф, а порой и вовсе ограничиться 
предупреждением. А штраф попрошай-
ка отобьет за пару часов на людной точ-
ке. Его «владельцев» привлечь к ответ-
ственности сложно, но, как мы видим по 
истории с Наталией, возможно. Именно 
поэтому нельзя оставаться равнодушны-
ми при виде нищих на улицах.

�  Что делать, если милостыню 
просят дети?

- Если нищий сидит с ребенком, то 
обязательно нужно вызывать полицию. 
Это уголовное преступление - ст. 151 
УК РФ «вовлечение несовершеннолет-
него в совершение антиобщественных 
действий». Чтобы не спугнуть его, отой-
дите подальше и звоните в «112». Пока 
едет полиция, попытайтесь заснять факт 
попрошайничества. 

�  Часто ли среди попрошаек 
встречаются те, 
кому действительно 
нужна помощь? 

- Специалисты говорят, что в крупных 
городах случаи, когда человек реально 
попал в беду и поэтому просит на улице 
деньги, - большая редкость. Но иногда все 
же бывают. Чтобы понять, не мошенник 
ли ваш собеседник, спросите, кто он по 
профессии, где работал, где жил, знают ли 
родственники, где он. Предложите вместе 
им позвонить. Нужно быть готовым по-
жертвовать своим временем. Допустим, 
человек говорит, что нет денег на проезд 
до дома (в Москве это частая история). 
Тогда вы договариваетесь встретиться на 
вокзале и только там покупаете и отдаете 
ему билет. Вот увидите: аферист придума-
ет миллион причин, чтобы вы не тратили 
свое время, а просто дали 
ему денег.
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Для большинства 
«профессиональных 
нищих» в больших 

городах попрошайничество - 
это образ жизни, а иногда 
полукриминальный бизнес, 

а не вынужденная 
необходимость. 

«За съеденную 
сосиску 
меня 
обещали 
закопать 
в лесу»

о профессиональных о профессиональных 
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КОНКРЕТНО

• Государственное бюджетное
учреждение социального
обслуживания
Калининградской области
«Центр социальной адаптации 
для лиц без определенного 
места жительства и занятий»:

- Калининград, улица Ялтинская, дом 67,
   тел. 8 (4012) 55-70-96;

- Калининград, улица 2-я Алтайская, дом 1,
   тел. 8 (4012) 96-89-45;

- Советск, улица Луначарского, дом 22а,
  тел. 8 (401 61)3-36-12

• Ближайший центр помощи 
бездомным также можно 

найти по приложению
 «Помощь бездомным людям», оно доступно 

для скачивания на Google Play, App Store 
или RuStore, работает по всей стране.

Россия
www.kp.ru10  19.05.2025 Легенды «КП»

 � ТОЛЬКО У НАС

Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Наши 
журналисты 
продолжают 
расследование 
трагической 
гибели девяти туристов 
на Северном Урале.

66 лет прошло с момента ги-
бели группы туристов на Урале. 
За это время тщательно были 
изучены десятки документов и 
фотоснимков. Казалось бы, уже 
не найти ничего нового. Однако 
это не так. Участник поисков про-
павшей группы, 92-летний Вла-
дислав Георгиевич Карелин, 
передал нам неизвестные доселе 
фотографии.

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала про-
пали девять туристов, ушедших 
в поход под руководством Игоря 
Дятлова. Через месяц спасатели 
обнаружили их разрезанную па-
латку. А в радиусе полутора кило-
метров от нее - пять замерзших 

тел. Трупы остальных 
нашли только в мае. 

Почти все туристы были 
разутые и полураздетые. До 

сих пор не разгадано, почему ре-
бята убежали на лютый мороз и 
на свою погибель.

В конце февраля 1959 года 
Владислава Карелина вместе с 
другими студентами Уральского 
политеха забросили на безы-
мянный тогда перевал для поис-
ков группы Дятлова. Тогда они и 
встретились с руководителем по-
исков мастером спорта Евгением 
Масленниковым. Потом они дру-
жили долгие годы, а после смерти 
Масленникова его вдова отдала 
весь архив мужа именно Владис-
лаву Георгиевичу. И недавно он 
поделился новой информацией.

- Я перебирал архив, и один 
лист среди бумаг Масленнико-
ва показался мне удивительно 
утолщенным, - рассказал участ-
ник поисков Карелин.  - Он со-

стоял из двух слипшихся листов. 
Когда я разделил их, то между 
ними нашел две фотографии. 
На одной  - место обнаружения 
четверки дятловцев в овраге с 
несколькими людьми. Среди них 
легко определяются начальник 
штаба поисков, преподаватель 
военной кафедры Уральского по-
литеха Георгий Ортюков.

По словам Карелина, на этом 
снимке запечатлено обследова-
ние места нахождения последней 
четверки туристов (Золотарева, 
Тибо-Бриньоля, Дубининой и Ко-
леватова), проводимого 6 - 8 мая.

На втором фото  - детальное 
изображение того самого на-
стила, который был обнаружен 
в овраге под толщей снега (см. 
фото).

ОТ АВТОРОВ
Если у вас есть новые сви-

детельства трагедии, пишите: 
vars@kp.ru, konata@kp.ru

Ольга АДЛЕР 
(«КП» - Красноярск»)

Самая известная в мире 
отшельница встретила 
гостей с Большой земли. 
Ее навестили сразу три 
старообрядческих свя-
щенника. Как живет сей-
час Агафья Лыкова, какие 
у нее новости, рассказал 
«КП» ее духовный отец, 
иерей Игорь Мыльников.

ГОСТИ СТРОГО 
ПОСЛЕ ПАСХИ

80 лет бабушке Агаше 
(открыл миру семью 
Лыковых легендарный 
журналист «Комсомоль-
ской правды» Василий 
Михайлович Песков) 
исполнилось 9 апреля. 
Однако она заранее по-
просила: прилетать к 
ней не надо, ведь был 
Великий пост. Тем более 
день рождения старове-
ры не празднуют, глав-
ное для них именины. 
А они у отшельницы 16 
апреля, тоже в пост. Так 
что Агафья наказала: по-
сле Пасхи - добро пожа-
ловать! А теперь время 
молитвы и очищения.

- И вот 7 мая мы от-
правились к ней, - поде-
лился с «Комсомолкой» 
иерей Игорь Мыльни-
ков. - Экспедиция со-
стояла из трех священ-
ников: меня грешного, 
отца Владимира Гошко-
дери из Оренбурга (пер-
вого духовника Агафьи) 
и настоятеля храма Бо-
городицы Одигитрии в 
Горно-Алтайске отца 
Василия Андреева. Вы-
летали с вертолетной 
площадки у села Чемал. 
За организацию полета 
огромная благодарность 
Али Муссаевичу Узде-

нову, предпринимателю 
и меценату с Алтая.

По словам отца Иго-
ря, полет на заимку к 
отшельнице намечал-
ся давно. Но в планы 
вмешалась непогода - 
пришли дожди, ветра.

Конечно, Агафья бес-
покоилась, не находи-
ла себе места. Еще бы, 
почти всю зиму она про-
вела одна (сначала за-
болел помощник, потом 
инспектор заповедника 
«Хакасский», живущий 
от нее неподалеку). Сло-
вом, управлялась сама.

Впрочем, Агафья Кар-
повна всегда на связи, не 
так давно у нее на заимке 
появился стационарный 
телефон (и снова спаси-
бо благотворителям). В 
случае чего звонит сво-
ему духовнику - поде-
литься тем, что на душе, 
или директору заповед-
ника Виктору Непомня-
щему. Так вернее.

…В начале мая погода 
устоялась, и экспедиция 
выдвинулась в путь.

- Пролетали неопису-
емые красоты нашего 
Горного Алтая, - гово-
рит иерей Игорь Мыль-
ников. - Все пояса - от 
тайги до заснеженных 
склонов - где царила 
настоящая зима. Под 
три метра снега, если не 
больше! Спустя час при-
были на заимку Агафьи. 

Ждала нас, родненькая, 
была очень рада. Все же 
сильно переживала.

ОГОРОД 
НА КРУТОГОРЕ

Гостей с Большой зем-
ли бабушка встретила 
угощением - свежим 
хлебом из своей печи - 
пышным, духовитым!

- Обнялись мы и при-
ступили к самому важ-
ному: она исповедалась, 
приняла таинство свято-
го причастия, - продол-
жает отец Игорь. - Все 

вместе спели молебен 
Пасхе. Она улыбается, 
воркует, радуется! Но 
видно, будто устала от 
жизни. Идет, на палоч-
ку опирается. Конечно, 
силы уже не те. Говорит, 
боли мучили - суставы. 
Но мы лекарства при-
везли ей сильные. Вид-
но, на здоровье сказался 
и суровый пост, и годы - 
все-таки 80 лет! Может, 
весной отойдет, попра-
вится. Хотя никогда не 
ропщет, все у нее - слава 
Богу!

Как дела, какие но-
вости на заимке? Ока-
залось, Агафья уже не 
одна, этой весной к 
ней прилетел новый 
помощник. Это свя-
щеннослужитель Гиви 
Морохия. Сам он из-
под Сухума, а служит в 
Красноярском крае.

- Прекрасный чело-
век! Пока останется там. 
Также у Агафьи на две 
недели задержится отец 
Владимир по ее прось-
бе. После 20-го чис-
ла его заберет лодка, 
ожидается экспедиция 
от заповедника.

Май для отшельни-
цы - самая горячая по-
ра. Надо засеять огород 
на крутогоре, тут уже 
одной не справиться. 
Поэтому помощь как 
раз кстати. Говорят, 
земля уже прогрелась, 
и обитатели заимки 
принялись сажать кар-
тошку.

ЛЕСНОЙ ОЛЕНЬ - 
НА УДАЧУ

- Когда мы летели, ви-
дели: снег лежит огро-
маднейший! А только 
спустились к заимке - 
никаких сугробов. Все 
цветет, как летом. Река 
Еринат пока упала, но, 
предполагаю, паводок 
будет сильный. Очень 
уж много в горах снега. 
Кстати, там, наверху, 
мы видели следы мед-
ведя, но при нас он не 
появлялся. А медведи 
начинают выходить на 
заимку как раз сейчас. 
Но там двое мужчин, 
что-нибудь придума-
ют, найдут способ от-
пугнуть, если что.

Медведей, слава Богу, 
не было. Зато случилась 

совершенно неожидан-
ная встреча.

- Стоим мы, и вдруг 
на полянку выходит 
маралуха (по алтай-
ским поверьям, марал 
приносит удачу. - Ред.). 
Вообще ничего не боит-
ся - встала и смотрит на 
нас! Прямо возле дома, 
близко. Мы так возрадо-
вались! Это был добрый 
знак.

А вот курьезная исто-
рия, она приключилась 
в тот же день. Бабушка 
Агафья просила привез-
ти ей вина, собиралась 
настаивать на нем про-
полис - как лекарство.

- Протягиваю ей бу-
тылки и по легкомыс-
лию своему давай рас-
сказывать: «Вот тебе, 
моя хорошая, подарок, 
как заказывала!» На что 
она отвечает: «Так там 
штрих-код!» Я растерял-
ся: «Так это QR-код». 
Но бесполезно.

Как ни просили - не 
взяла: «Не можно!» При-
шлось возвращать пода-
рок назад, на Большую 
землю.

- В целом же все 
прошло тихо, по-
христиански, слава 
Богу, - отмечает отец 
Игорь. - На память 
Агафья подарила нам 
камешки из Ерината. 
Есть у нее такая тради-
ция - собирать камешки 
с чудными вкрапления-
ми.

Напоследок бабушка 
вручила гостям целое ве-
дерко свежих яиц (у нее 
же свои курочки). Уж та-
кая она, сколько пере-
жила, перенесла страш-
ный голод, а не может 
не отдавать, не может 
отпустить без гостинцев.
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Агафья со своим духовным отцом, 
иереем Игорем Мыльниковым.
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Срубленные еловые ветки и по краям обрывки 
одежды - свитер, части штормовки, штанов. 
Таким настил дятловцев мы еще не видели…

Агафья Лыкова в одиночку перезимовала 
и встретила свое 80-летие.

Все найденные фото и другие 
материалы о загадочной 

гибели туристов 
на перевале Дятлова - 

в специальном разделе «КП»

«На палочку опирается. 
Но не ропщет, все у нее -
слава Богу»

Найдены уникальные фото 
с перевала Дятлова

Россия
www.kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

ОТКУДА ЛОТОЧКИ
Как прокомментировала 

Роскачеству Ирина Козий, 
генеральный директор Ягод-
ного союза:

- Весной на прилавках са-
довая земляника (нам при-
вычнее клубника. - Ред.) из 
южных регионов - Крыма, 
Краснодара, Ставрополья. 
Но также много ягод из Тур-
ции - основного конкурента 
для российских производи-
телей. С начала июня и до 
середины июля начинается 
клубника из Центральной 
части России, включая Под-
московье. В июле вызревает 
урожай на севере. Затем при-
ходит пора второй и третьей 
волны ремонтантных сортов, 
ягоды которых поступают в 
продажу до конца осени. Зи-
мой это, конечно, больше им-
порт: Египет, Марокко, Цен-
тральная и Южная Америка.

КОГДА САМАЯ 
ПОЛЕЗНАЯ

Ольга Тарасова, кандидат 
медицинских наук, доцент ка-
федры госпитальной педиа-
трии № 2 ИМД Пироговского 
университета Минздрава Рос-
сии, отмечает, что концен-
трация питательных веществ 
в клубнике зависит от того, 
в каких условиях она росла. 
Поэтому для пущей пользы 
лучше всего ее покупать в 
июне - июле. «Дело в том, 
что спелая клубника быстро 
портится в контейнере даже 
под собственным весом. И 
сверхживучесть ягод - подо-
зрительное качество».

Врач Тарасова отмечает, 

что недобросовестные произ-
водители сельскохозяйствен-
ной продукции обрабатыва-
ют клубнику специальными 
препаратами, чтобы она 
дольше хранилась. Это осо-
бенно выгодно для перевозки 
продукции из стран с жарким 
климатом.

Вероятно, речь идет о гром-
кой волне двухлетней давно-
сти, когда в клубнике нашли 
антибиотики. Надо сказать, 
что позже Россельхознадзор 
опроверг это сообщение, 
рассказав только об одном 
случае выявления антибио-
тиков, а вовсе не массовости 

явления. Больше таких вопи-
ющих нарушений не было, по 
крайней мере официальных 
сообщений от Роспотребнад-
зора и Россельхознадзора не 
поступало.

Также врач отмечает, что 
ранние ягоды могут содер-
жать и нитраты, и пестици-
ды, и вещества, ускоряющие 
созревание (например, сели-
тру). Но в Роскачестве уточ-
няют, что «сейчас многие хо-
зяйства активно применяют 
биологические меры защиты 
от вредителей и заболеваний, 
такие как использование ло-
вушек, хищных насекомых и 

т. д., что позволяет миними-
зировать применение хими-
ческих препаратов».

Если же говорить о нитра-
тах, то эксперты Ягодного 
союза уверяют: клубника с 
высоким содержанием ни-
тратов практически не име-
ет шанса оказаться на полке 
магазина, так как излишки 
азотных удобрений приво-
дят к резкому сокращению 

срока хранения и визуаль-
ного качества ягоды. Такая 
ягода очень быстро теряет 
свою форму, выделяет вла-
гу - течет. Поэтому серьезные 
производители максимально 
снижают применение азота 
при выращивании. Высокого 
содержания нитратов в ягоде 
точно не будет.

КАК МЫТЬ?
В Роспотребнадзоре напо-

минают, что клубника может 
быть заражена аскаридозом, 
трихоцефалезом, токсокаро-
зом, стронгилоидозом. Все 
они могут жить в зараженной 
земле и попасть на ягоды.

Поэтому, прежде чем 
съесть ягоду, важно ее тща-
тельно промыть в проточной 
воде. Но не стоит увлекаться 
средствами для мытья посу-
ды, содой или уксусом, ко-
торые иногда рекомендуют.

Вот что об этом пи-
шет Анна Левадная, врач 
доказательной медици-
ны: педиатр, неонатолог, 
к. м. н.: «Да, ягоды, фрукты 
и овощи важно тщательно 
промывать, даже со своей 
грядки. Но мойте обычной 
проточной водой без мыла. 
Можно оставить на некото-
рое время в чистой воде, а за-
тем промыть еще раз. Только 
не надо заливать какими-то 
средствами для мытья ово-
щей, в том числе содержа-
щим уксус.

Мало того, что это влияет 
на вкус, так еще и вымыть 
средство из пористой яго-
ды будет куда сложнее, чем 
грязь, от которой пытаетесь 
избавиться».

Ягоды и фрукты 
пострадали 

от заморозков. Когда 
ждать сладкий, 

а не безвкусный урожай - на сайте KP.RU
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Съешь клубнику в мае - 
будешь маяться?

Правда ли, 

что в ранней ягоде 

много пестицидов 

и антибиотиков.

Клубника на прилавках лежит аппетитная, ароматная. 
Но все-таки каждой ягодке свое время!

НеуДачная покупка
 � МОЯ ДАЧА

Как понять, 
что продавцы 

растений нас дурят.

Саженцы, рассаду и семена 
сейчас продают повсеместно - в 
садовых центрах и интернет-ма-
газинах, на рынках, маркет-плей-
сах, сайтах бесплатных объявле-
ний и даже вдоль дорог, которые 
ведут в дачные массивы. Выбор - 
огромный. А вот купить что-то 
стоящее - проблема. Потому что 
продавцы часто выдают желае-
мое за действительное.

Давайте разберем самые ча-
стые уловки продавцов.

 
Саженцы-южане

В средней полосе России ма-
ло питомников, которые сами 
выращивают саженцы плодовых 
и ягодных культур. Это логично, 
поскольку условия довольно суро-
вые. Но их много на юге - мягкий 
климат позволяет выращивать 
деревья и кустарники в больших 
количествах.

Южные саженцы обычно расхо-
дятся моментально - они отменно-

го качества: высокие, с толстыми 
стволиками, крупными листьями. 
Но у них есть проблема - они пло-
хо зимуют даже в Центральной 
России (что уж говорить про бо-
лее суровые районы), потому что 
изначально росли в комфортных 
условиях.

Отличить южный саженец мож-
но по внешнему виду. Если перед 
вами явная однолетка (у такого 
саженца всего один главный по-
бег и нет боковых веточек) высо-
той около 3 м и с толстым стволи-
ком - ее однозначно привезли из 
теплых регионов. Саженцы, выра-
щенные в средней полосе, обычно 
гораздо скромнее - без тепла не 
вымахаешь. Даже на подвоях с 
хорошо развитыми корнями, при 
большом количестве удобрений 
и с системой капельного полива 
наши однолетки не бывают выше 
2 м. Так что, если увидели высо-
кого стройного красавца, лучше 
не рисковать.

Неукрывной виноград
Если вы зайдете на любой 

садовый рынок или в интернет-
магазины, сразу же обнаружите 
массу рекламы: «Виноград для се-
верян!», «Неукрывной виноград!», 
«Выдерживает морозы -35 °С!». 
Ну как тут устоишь? А между тем 
большинство таких заявлений - 
всего лишь рекламный трюк.

Да, есть такие сорта, которые 
выдерживают морозы до -30 °С 
и даже -36 °С. Как раз их-то и 
рекламируют продавцы. Но они 
забывают сделать «маленькое» 
уточнение: это устойчивость к 
кратковременному похолода-
нию. Ну, допустим, долгое время 
-20 °С, а потом вдруг в одну пре-
красную ночь температура воз-
духа опустилась до -30 °С. Но к 
обеду следующего дня погода 
наладилась и снова потеплело. 
Вот такое похолодание и имеется 
в виду, когда указывается зимо-

стойкость. А если мороз -30 °С 
будет стоять пару недель, лоза 
погибнет.

Ну а теперь самое главное: не-
укрывных сортов винограда всего 
два: Лидия и Изабелла. Еще вино-
град амурский, но это не сорт, а 
вид. Все остальные «для северян» 
зимуют только под укрытием.

 
Сорт, да не тот

Это самая частая проблема 
всех торговых точек  - саженец 
может быть прекрасным, однако 
сорт не соответствует заявленно-
му. Но как это понять до покупки?

� Декоративные кустарни-
ки. Красивоцветущие кустарники 
надо покупать в момент цветения. 

Например, те же розы или сирень. 
Да, такие растения стоят дороже, 
они обычно в больших горшках, 
но зато вы гарантированно полу-
чите именно то, что хотели.

Кустарники с декоративными 
листьями лучше покупать летом, 
когда они представлены в пол-
ной красе - так вы тоже сможете 
быть уверенными, что покупаете 
нужное растение. Весной, когда 
почки еще не распустились, и осе-
нью, когда они уже опали, можно 
запросто ошибиться с выбором.

� Цветы. Рассаду однолетних 
цветов часто продают уже с цвет-
ками - вот ее и надо брать. Опять 
же это гарантия того, что вы не 
ошибетесь с выбором.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов

Москва
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Елена АРАКЕЛЯН

Помните, всю зиму нас пу-
гали «дачными ужесточения-
ми с 1 марта 2025 года»? Мол, 
если садовый участок у вас не 
используется и зарос хламом и 
сорняками, его запросто смо-
гут отобрать.

Эксперты тогда успокаи-
вали. Во-первых, на приве-
дение участка в порядок по 
новому закону дается три 
года. Во-вторых, даже через 
три года сразу отнимать ни у 
кого ничего не будут - снача-
ла пришлют предупреждение 
и оштрафуют (и еще потом, 
если владельцы все равно 
не приведут участок в по-
рядок, его могут изъять). А 
в-третьих, было не очень по-
нятно, как новшества будут 
работать: для этого должны 
быть внесены дополнитель-
ные поправки в законода-
тельство.

И вот теперь это стало 
понятнее: Росреестр под-
готовил законопроект «для 
обеспечения реализации 
вступивших с 1 марта 2025 
года изменений законода-
тельства». Он не только про 
неиспользуемые (или не-
правильно используемые) 

участки. Но и про землю или 
строения, неправильно за-
регистрированные. В общем, 
новшества могут коснуться 
довольно многих.

Страшилки давайте отста-
вим в сторону - проект не про 
«отъем» земли у нерадивых 
дачников. Зато там много 

нового про штрафы - вво-
дятся поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях.

Какие же новые штрафы 
грозят дачникам? Разбира-
емся с адвокатом по земель-
ным и жилищным делам 
Светланой Жмурко.

Зреет урожай штрафов

Индекс 
окрошки 

вырос 
на 14%: 
почему 

дорожает 
популярное 

летнее блюдо - 
на сайте KP.RU

Росреестр подготовил новые 
наказания для владельцев участков.

Напомним краткое содержание предыду-
щей законодательной серии.

- С 1 марта 2025 года специалисты Рос-
реестра и местные администрации должны 
активно выявлять заброшенные земельные 
участки. Владельцы таких участков, располо-
женных как в границах населенных пунктов, 
так и на территориях садоводств, обязаны 
начать освоение своей территории в тече-
ние трехлетнего срока, - поясняет Светлана 
Жмурко.

Для участков, купленных или полученных 
в наследство после 1 марта 2025 года, три 
года начинают идти с момента оформления 
права собственности на землю. Для осталь-
ных - собственно, с 1 марта 2025-го.

- За этот период гражданин обязан приве-
сти участок в порядок, если это необходи-
мо - расчистить, осушить, обработать почву 
или скосить траву. По окончании отведенных 
трех лет неиспользование участка станет по-
водом для привлечения к административной 
ответственности - штрафу, согласно части 3 
ст. 8.8 КоАП РФ, - говорит эксперт.

Штрафы для граждан 
(для организаций действуют 
более суровые наказания):
� Если определена кадастровая стои-

мость земельного участка: от 1% до 1,5% 
этой стоимости (ее можно узнать, заказав 
выписку из ЕГРН), но не менее 20 тысяч 
рублей.

� Если не определена кадастровая стои-
мость земельного участка: от 20 до 50 
тысяч рублей.

- Владелец строения, 
расположенного на зе-
мельном участке, права на 
который не были оформле-
ны, теперь рискует стол-
кнуться с финансовыми 
санкциями. Такие нару-
шения станут основани-
ем для привлечения к от-
ветственности по статье 
7.1 КоАП РФ, - объясняет 
Светлана Жмурко.  - Раз-
мер административного 
штрафа рассчитывается 
пропорционально площади 
незаконно используемого 
участка.

Важный момент: речь 
тут не об откровенном 
самозахвате  - такое не 
поощрялось законодатель-
ством и раньше, и штра-
фом в такой ситуации не 
отделаешься, постройку 
по суду легко могут «при-
говорить» к сносу.

Но есть масса ситуа-
ций, когда строения на 
«несобственном» участ-
ке появились еще в со-
ветские времена вполне 
законным образом - тогда 
вся земля была государ-
ственной, а оформить в 
собственность можно 
было только постройку 

или часть ее. Если уча-
сток под частным домом 
в подобной ситуации так и 
остался неоформленным, 
создалась правовая кол-
лизия: фактически земля 
используется какими-то 
гражданами, но обложить 
их за это налогом нельзя, 
пока они сами не сочтут 
нужным зарегистрировать 
землю в собственность. 
Вот с этим государство 
теперь тоже решило бо-
роться - рублем.

 
Штрафы 

для граждан:
� Если определена ка-

дастровая стоимость зе-
мельного участка: от 1 до 
1,5% этой стоимости, но 
не менее 5 тысяч рублей.

� Если не определена 
кадастровая стоимость 
земельного участка: от 5 
до 10 тысяч рублей.
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Многие россияне годами живут в домах, не регистрируя 
право собственности. Теперь за это будут наказывать.

Тут тоже придется сначала 
напомнить новшества с 1 марта 
2025 года. С этой даты пользо-
ваться любого рода недвижимо-
стью, на которую официально 
не оформлено право собствен-
ности, гражданам запрещено. 

Это касается и домов на са-
довых участках, и капитальных 
хозпостроек и т. п.

То есть, грубо говоря, жить в 
неоформленном садовом доме 
больше нельзя.

«И что нам за это будет? - хо-
ром воскликнули тысячи садо-
водов, преимущественно пен-
сионеров, которые именно так 
и продолжают делать. Ведь 
затраты на оформление дома 

даже по дачной амнистии зача-
стую превышают размер средней 
пенсии  - только на техплан по-
стройки надо готовить не меньше 
10 тысяч рублей, а еще теперь 
стало обязательным межевание, 
госпошлины…

Теперь ответ и на этот вопрос 
появился.

- В КоАП вводится дополни-
тельная статья, включающая 
санкции за пользование здани-
ями, помещениями, сооружени-
ями и машино-местами без офи-
циального оформления права 
собственности,  - поясняет наш 
адвокат.

Важный момент: если у вас 
некапитальный садовый дом и 
такие же остальные постройки (у 
них нет капитального фундамен-
та - например, домик стоит не на 
сплошной «ленте», а на несколь-
ких бетонных блоках), можете ни 
о чем не волноваться и дальше. 
Такие строения не считаются не-
движимостью и регистрировать 
их не надо.

Размер штрафа 
для граждан: от 2 до 5 ты-

сяч рублей.

Землю за три 
года не привели 

в порядок

Постройка 
на незарегистрированном 

участке

Хостел 
на даче

Не оформлен садовый дом

Штрафовать россиян будут и за всевоз-
можные сооружения, которых на участке 
быть не должно,  - он не для того предна-
значен. Характерный пример  - мини-отель 
на садовых «шести сотках».

- Открытие торговой точки или коммер-
ческой автомойки на территории, выде-
ленной для садоводства, индивидуально-
го жилищного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, приведет к 
штрафным санкциям. Поправка дополнит 
существующую часть 1 статьи 8.8 КоАП 
РФ, - говорит эксперт.

Опять-таки, в ряде подобных случаев (с 
теми же «высотками на шести сотках» под 
хостелы) и сейчас грозят санкции, причем 
более серьезные. Суд может вынести реше-
ние и о сносе постройки - как нарушающей 
не только целевое использование земли, но 
и градостроительные нормы, санитарное 
законодательство и кучу всего прочего. Но 
судиться с нарушителями долго. Выписать 
штраф быстрее и проще, и делать это мож-
но неоднократно.

 
Размеры штрафов

Для граждан:
� Если определена кадастровая сто-

имость участка: от 0,5% до 1% этой сто-
имости, но не менее 10 тысяч рублей.

� Если кадастровая стоимость не опре-
делена: от 10 до 20 тысяч рублей.

Для организаций (если незаконной 
деятельностью на участке занима-
ются именно они):

� если определена кадастровая стои-
мость участка:

на должностных лиц - от 1 до 1,5% 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее 20 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 1,5 до 2% 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее 100 тысяч рублей,

� если кадастровая стоимость не опре-
делена:

на должностных лиц  - от 20 тысяч 
до 50 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей.

Законопроект подготовлен 
и опубликован для обсуждения. 
Его еще только предстоит внести в Госдуму. 
Но, по предварительным прогнозам, 
все этапы он может пройти 
достаточно быстро - поскольку 
нужен для того, чтобы заработали 
на практике уже вступившие в силу 
с марта 2025 года законы.

КОГДА 
ЭТО ВСЕ 
ЗАРАБОТАЕТ
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Исходя из текста проекта он должен начать 
действовать с 1 марта 2026 года.

КСТАТИ

Россия
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Анна КУКАРЦЕВА

ОТКУДА ЛОТОЧКИ
Как прокомментировала 

Роскачеству Ирина Козий, 
генеральный директор Ягод-
ного союза:

- Весной на прилавках са-
довая земляника (нам при-
вычнее клубника. - Ред.) из 
южных регионов - Крыма, 
Краснодара, Ставрополья. 
Но также много ягод из Тур-
ции - основного конкурента 
для российских производи-
телей. С начала июня и до 
середины июля начинается 
клубника из Центральной 
части России, включая Под-
московье. В июле вызревает 
урожай на севере. Затем при-
ходит пора второй и третьей 
волны ремонтантных сортов, 
ягоды которых поступают в 
продажу до конца осени. Зи-
мой это, конечно, больше им-
порт: Египет, Марокко, Цен-
тральная и Южная Америка.

КОГДА САМАЯ 
ПОЛЕЗНАЯ

Ольга Тарасова, кандидат 
медицинских наук, доцент ка-
федры госпитальной педиа-
трии № 2 ИМД Пироговского 
университета Минздрава Рос-
сии, отмечает, что концен-
трация питательных веществ 
в клубнике зависит от того, 
в каких условиях она росла. 
Поэтому для пущей пользы 
лучше всего ее покупать в 
июне - июле. «Дело в том, 
что спелая клубника быстро 
портится в контейнере даже 
под собственным весом. И 
сверхживучесть ягод - подо-
зрительное качество».

Врач Тарасова отмечает, 

что недобросовестные произ-
водители сельскохозяйствен-
ной продукции обрабатыва-
ют клубнику специальными 
препаратами, чтобы она 
дольше хранилась. Это осо-
бенно выгодно для перевозки 
продукции из стран с жарким 
климатом.

Вероятно, речь идет о гром-
кой волне двухлетней давно-
сти, когда в клубнике нашли 
антибиотики. Надо сказать, 
что позже Россельхознадзор 
опроверг это сообщение, 
рассказав только об одном 
случае выявления антибио-
тиков, а вовсе не массовости 

явления. Больше таких вопи-
ющих нарушений не было, по 
крайней мере официальных 
сообщений от Роспотребнад-
зора и Россельхознадзора не 
поступало.

Также врач отмечает, что 
ранние ягоды могут содер-
жать и нитраты, и пестици-
ды, и вещества, ускоряющие 
созревание (например, сели-
тру). Но в Роскачестве уточ-
няют, что «сейчас многие хо-
зяйства активно применяют 
биологические меры защиты 
от вредителей и заболеваний, 
такие как использование ло-
вушек, хищных насекомых и 

т. д., что позволяет миними-
зировать применение хими-
ческих препаратов».

Если же говорить о нитра-
тах, то эксперты Ягодного 
союза уверяют: клубника с 
высоким содержанием ни-
тратов практически не име-
ет шанса оказаться на полке 
магазина, так как излишки 
азотных удобрений приво-
дят к резкому сокращению 

срока хранения и визуаль-
ного качества ягоды. Такая 
ягода очень быстро теряет 
свою форму, выделяет вла-
гу - течет. Поэтому серьезные 
производители максимально 
снижают применение азота 
при выращивании. Высокого 
содержания нитратов в ягоде 
точно не будет.

КАК МЫТЬ?
В Роспотребнадзоре напо-

минают, что клубника может 
быть заражена аскаридозом, 
трихоцефалезом, токсокаро-
зом, стронгилоидозом. Все 
они могут жить в зараженной 
земле и попасть на ягоды.

Поэтому, прежде чем 
съесть ягоду, важно ее тща-
тельно промыть в проточной 
воде. Но не стоит увлекаться 
средствами для мытья посу-
ды, содой или уксусом, ко-
торые иногда рекомендуют.

Вот что об этом пи-
шет Анна Левадная, врач 
доказательной медици-
ны: педиатр, неонатолог, 
к. м. н.: «Да, ягоды, фрукты 
и овощи важно тщательно 
промывать, даже со своей 
грядки. Но мойте обычной 
проточной водой без мыла. 
Можно оставить на некото-
рое время в чистой воде, а за-
тем промыть еще раз. Только 
не надо заливать какими-то 
средствами для мытья ово-
щей, в том числе содержа-
щим уксус.

Мало того, что это влияет 
на вкус, так еще и вымыть 
средство из пористой яго-
ды будет куда сложнее, чем 
грязь, от которой пытаетесь 
избавиться».

Ягоды и фрукты 
пострадали 

от заморозков. Когда 
ждать сладкий, 

а не безвкусный урожай - на сайте KP.RU
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Съешь клубнику в мае - 
будешь маяться?

Правда ли, 

что в ранней ягоде 

много пестицидов 

и антибиотиков.

Клубника на прилавках лежит аппетитная, ароматная. 
Но все-таки каждой ягодке свое время!

НеуДачная покупка
 � МОЯ ДАЧА

Как понять, 
что продавцы 

растений нас дурят.

Саженцы, рассаду и семена 
сейчас продают повсеместно - в 
садовых центрах и интернет-ма-
газинах, на рынках, маркет-плей-
сах, сайтах бесплатных объявле-
ний и даже вдоль дорог, которые 
ведут в дачные массивы. Выбор - 
огромный. А вот купить что-то 
стоящее - проблема. Потому что 
продавцы часто выдают желае-
мое за действительное.

Давайте разберем самые ча-
стые уловки продавцов.

 
Саженцы-южане

В средней полосе России ма-
ло питомников, которые сами 
выращивают саженцы плодовых 
и ягодных культур. Это логично, 
поскольку условия довольно суро-
вые. Но их много на юге - мягкий 
климат позволяет выращивать 
деревья и кустарники в больших 
количествах.

Южные саженцы обычно расхо-
дятся моментально - они отменно-

го качества: высокие, с толстыми 
стволиками, крупными листьями. 
Но у них есть проблема - они пло-
хо зимуют даже в Центральной 
России (что уж говорить про бо-
лее суровые районы), потому что 
изначально росли в комфортных 
условиях.

Отличить южный саженец мож-
но по внешнему виду. Если перед 
вами явная однолетка (у такого 
саженца всего один главный по-
бег и нет боковых веточек) высо-
той около 3 м и с толстым стволи-
ком - ее однозначно привезли из 
теплых регионов. Саженцы, выра-
щенные в средней полосе, обычно 
гораздо скромнее - без тепла не 
вымахаешь. Даже на подвоях с 
хорошо развитыми корнями, при 
большом количестве удобрений 
и с системой капельного полива 
наши однолетки не бывают выше 
2 м. Так что, если увидели высо-
кого стройного красавца, лучше 
не рисковать.

Неукрывной виноград
Если вы зайдете на любой 

садовый рынок или в интернет-
магазины, сразу же обнаружите 
массу рекламы: «Виноград для се-
верян!», «Неукрывной виноград!», 
«Выдерживает морозы -35 °С!». 
Ну как тут устоишь? А между тем 
большинство таких заявлений - 
всего лишь рекламный трюк.

Да, есть такие сорта, которые 
выдерживают морозы до -30 °С 
и даже -36 °С. Как раз их-то и 
рекламируют продавцы. Но они 
забывают сделать «маленькое» 
уточнение: это устойчивость к 
кратковременному похолода-
нию. Ну, допустим, долгое время 
-20 °С, а потом вдруг в одну пре-
красную ночь температура воз-
духа опустилась до -30 °С. Но к 
обеду следующего дня погода 
наладилась и снова потеплело. 
Вот такое похолодание и имеется 
в виду, когда указывается зимо-

стойкость. А если мороз -30 °С 
будет стоять пару недель, лоза 
погибнет.

Ну а теперь самое главное: не-
укрывных сортов винограда всего 
два: Лидия и Изабелла. Еще вино-
град амурский, но это не сорт, а 
вид. Все остальные «для северян» 
зимуют только под укрытием.

 
Сорт, да не тот

Это самая частая проблема 
всех торговых точек  - саженец 
может быть прекрасным, однако 
сорт не соответствует заявленно-
му. Но как это понять до покупки?

� Декоративные кустарни-
ки. Красивоцветущие кустарники 
надо покупать в момент цветения. 

Например, те же розы или сирень. 
Да, такие растения стоят дороже, 
они обычно в больших горшках, 
но зато вы гарантированно полу-
чите именно то, что хотели.

Кустарники с декоративными 
листьями лучше покупать летом, 
когда они представлены в пол-
ной красе - так вы тоже сможете 
быть уверенными, что покупаете 
нужное растение. Весной, когда 
почки еще не распустились, и осе-
нью, когда они уже опали, можно 
запросто ошибиться с выбором.

� Цветы. Рассаду однолетних 
цветов часто продают уже с цвет-
ками - вот ее и надо брать. Опять 
же это гарантия того, что вы не 
ошибетесь с выбором.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов

Москва
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Елена АРАКЕЛЯН

Помните, всю зиму нас пу-
гали «дачными ужесточения-
ми с 1 марта 2025 года»? Мол, 
если садовый участок у вас не 
используется и зарос хламом и 
сорняками, его запросто смо-
гут отобрать.

Эксперты тогда успокаи-
вали. Во-первых, на приве-
дение участка в порядок по 
новому закону дается три 
года. Во-вторых, даже через 
три года сразу отнимать ни у 
кого ничего не будут - снача-
ла пришлют предупреждение 
и оштрафуют (и еще потом, 
если владельцы все равно 
не приведут участок в по-
рядок, его могут изъять). А 
в-третьих, было не очень по-
нятно, как новшества будут 
работать: для этого должны 
быть внесены дополнитель-
ные поправки в законода-
тельство.

И вот теперь это стало 
понятнее: Росреестр под-
готовил законопроект «для 
обеспечения реализации 
вступивших с 1 марта 2025 
года изменений законода-
тельства». Он не только про 
неиспользуемые (или не-
правильно используемые) 

участки. Но и про землю или 
строения, неправильно за-
регистрированные. В общем, 
новшества могут коснуться 
довольно многих.

Страшилки давайте отста-
вим в сторону - проект не про 
«отъем» земли у нерадивых 
дачников. Зато там много 

нового про штрафы - вво-
дятся поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях.

Какие же новые штрафы 
грозят дачникам? Разбира-
емся с адвокатом по земель-
ным и жилищным делам 
Светланой Жмурко.

Зреет урожай штрафов

Индекс 
окрошки 

вырос 
на 14%: 
почему 

дорожает 
популярное 

летнее блюдо - 
на сайте KP.RU

Росреестр подготовил новые 
наказания для владельцев участков.

Напомним краткое содержание предыду-
щей законодательной серии.

- С 1 марта 2025 года специалисты Рос-
реестра и местные администрации должны 
активно выявлять заброшенные земельные 
участки. Владельцы таких участков, располо-
женных как в границах населенных пунктов, 
так и на территориях садоводств, обязаны 
начать освоение своей территории в тече-
ние трехлетнего срока, - поясняет Светлана 
Жмурко.

Для участков, купленных или полученных 
в наследство после 1 марта 2025 года, три 
года начинают идти с момента оформления 
права собственности на землю. Для осталь-
ных - собственно, с 1 марта 2025-го.

- За этот период гражданин обязан приве-
сти участок в порядок, если это необходи-
мо - расчистить, осушить, обработать почву 
или скосить траву. По окончании отведенных 
трех лет неиспользование участка станет по-
водом для привлечения к административной 
ответственности - штрафу, согласно части 3 
ст. 8.8 КоАП РФ, - говорит эксперт.

Штрафы для граждан 
(для организаций действуют 
более суровые наказания):
� Если определена кадастровая стои-

мость земельного участка: от 1% до 1,5% 
этой стоимости (ее можно узнать, заказав 
выписку из ЕГРН), но не менее 20 тысяч 
рублей.

� Если не определена кадастровая стои-
мость земельного участка: от 20 до 50 
тысяч рублей.

- Владелец строения, 
расположенного на зе-
мельном участке, права на 
который не были оформле-
ны, теперь рискует стол-
кнуться с финансовыми 
санкциями. Такие нару-
шения станут основани-
ем для привлечения к от-
ветственности по статье 
7.1 КоАП РФ, - объясняет 
Светлана Жмурко.  - Раз-
мер административного 
штрафа рассчитывается 
пропорционально площади 
незаконно используемого 
участка.

Важный момент: речь 
тут не об откровенном 
самозахвате  - такое не 
поощрялось законодатель-
ством и раньше, и штра-
фом в такой ситуации не 
отделаешься, постройку 
по суду легко могут «при-
говорить» к сносу.

Но есть масса ситуа-
ций, когда строения на 
«несобственном» участ-
ке появились еще в со-
ветские времена вполне 
законным образом - тогда 
вся земля была государ-
ственной, а оформить в 
собственность можно 
было только постройку 

или часть ее. Если уча-
сток под частным домом 
в подобной ситуации так и 
остался неоформленным, 
создалась правовая кол-
лизия: фактически земля 
используется какими-то 
гражданами, но обложить 
их за это налогом нельзя, 
пока они сами не сочтут 
нужным зарегистрировать 
землю в собственность. 
Вот с этим государство 
теперь тоже решило бо-
роться - рублем.

 
Штрафы 

для граждан:
� Если определена ка-

дастровая стоимость зе-
мельного участка: от 1 до 
1,5% этой стоимости, но 
не менее 5 тысяч рублей.

� Если не определена 
кадастровая стоимость 
земельного участка: от 5 
до 10 тысяч рублей.
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Многие россияне годами живут в домах, не регистрируя 
право собственности. Теперь за это будут наказывать.

Тут тоже придется сначала 
напомнить новшества с 1 марта 
2025 года. С этой даты пользо-
ваться любого рода недвижимо-
стью, на которую официально 
не оформлено право собствен-
ности, гражданам запрещено. 

Это касается и домов на са-
довых участках, и капитальных 
хозпостроек и т. п.

То есть, грубо говоря, жить в 
неоформленном садовом доме 
больше нельзя.

«И что нам за это будет? - хо-
ром воскликнули тысячи садо-
водов, преимущественно пен-
сионеров, которые именно так 
и продолжают делать. Ведь 
затраты на оформление дома 

даже по дачной амнистии зача-
стую превышают размер средней 
пенсии  - только на техплан по-
стройки надо готовить не меньше 
10 тысяч рублей, а еще теперь 
стало обязательным межевание, 
госпошлины…

Теперь ответ и на этот вопрос 
появился.

- В КоАП вводится дополни-
тельная статья, включающая 
санкции за пользование здани-
ями, помещениями, сооружени-
ями и машино-местами без офи-
циального оформления права 
собственности,  - поясняет наш 
адвокат.

Важный момент: если у вас 
некапитальный садовый дом и 
такие же остальные постройки (у 
них нет капитального фундамен-
та - например, домик стоит не на 
сплошной «ленте», а на несколь-
ких бетонных блоках), можете ни 
о чем не волноваться и дальше. 
Такие строения не считаются не-
движимостью и регистрировать 
их не надо.

Размер штрафа 
для граждан: от 2 до 5 ты-

сяч рублей.

Землю за три 
года не привели 

в порядок

Постройка 
на незарегистрированном 

участке

Хостел 
на даче

Не оформлен садовый дом

Штрафовать россиян будут и за всевоз-
можные сооружения, которых на участке 
быть не должно,  - он не для того предна-
значен. Характерный пример  - мини-отель 
на садовых «шести сотках».

- Открытие торговой точки или коммер-
ческой автомойки на территории, выде-
ленной для садоводства, индивидуально-
го жилищного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, приведет к 
штрафным санкциям. Поправка дополнит 
существующую часть 1 статьи 8.8 КоАП 
РФ, - говорит эксперт.

Опять-таки, в ряде подобных случаев (с 
теми же «высотками на шести сотках» под 
хостелы) и сейчас грозят санкции, причем 
более серьезные. Суд может вынести реше-
ние и о сносе постройки - как нарушающей 
не только целевое использование земли, но 
и градостроительные нормы, санитарное 
законодательство и кучу всего прочего. Но 
судиться с нарушителями долго. Выписать 
штраф быстрее и проще, и делать это мож-
но неоднократно.

 
Размеры штрафов

Для граждан:
� Если определена кадастровая сто-

имость участка: от 0,5% до 1% этой сто-
имости, но не менее 10 тысяч рублей.

� Если кадастровая стоимость не опре-
делена: от 10 до 20 тысяч рублей.

Для организаций (если незаконной 
деятельностью на участке занима-
ются именно они):

� если определена кадастровая стои-
мость участка:

на должностных лиц - от 1 до 1,5% 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее 20 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 1,5 до 2% 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее 100 тысяч рублей,

� если кадастровая стоимость не опре-
делена:

на должностных лиц  - от 20 тысяч 
до 50 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей.

Законопроект подготовлен 
и опубликован для обсуждения. 
Его еще только предстоит внести в Госдуму. 
Но, по предварительным прогнозам, 
все этапы он может пройти 
достаточно быстро - поскольку 
нужен для того, чтобы заработали 
на практике уже вступившие в силу 
с марта 2025 года законы.

КОГДА 
ЭТО ВСЕ 
ЗАРАБОТАЕТ
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Исходя из текста проекта он должен начать 
действовать с 1 марта 2026 года.

КСТАТИ
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Анна КУКАРЦЕВА

Кардиолог перечислила 
опасные симптомы 
у литературных 
персонажей.

Недавно отмечался Всемир-
ный день борьбы с артериаль-
ной гипертонией. Сегодня мы 
знаем об этом заболевании 
многое. Но и наши предки 
тоже страдали от повышенно-
го давления, просто не всегда 
понимали, что с ними про-
исходит. К тому же гиперто-
ния нередко маскируется под 
утомление, раздражитель-
ность, бессонницу. А если бы 
герои русской классической 
литературы могли обратить-
ся к современному врачу? За 

диагнозом мы 
обратились к  
к. м. н. Татья-
не Гороховой, 
медицинско-
му менеджеру 
по кардиоло-
гии компании 
«Сервье».

Князь Болконский заработал инсульт, 
а Обломов страдал от гипертонии
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Арина Петровна Головле-
ва - властная, деятельная и 
в то же время изнуренная 
пожилая женщина. 

В ее образе сразу несколь-
ко ключевых факторов ри-
ска:

Пожилой возраст: «Ста-
руха была под семьдесят…»

Малоподвижность: «Она 
уже лет десять никуда не 
ездила, ни с кем не встре-
чалась, и всё более сидела 
дома…»

Переутомление и стресс - 
«Всё в ней было напряжено: 
глаза, руки, походка - даже 
голос звенел, как струна...»

Вероятно, нездоровый 
рацион: «Пила чай по пять 
раз в день, ела много и долго, 

впрочем, строго по хозяй-
ским счётам: ничего не те-
ряла, не выбрасывала, но и не 
отказывала себе в сытном».

Описана симптоматика 
гипертонии:

Головные боли и пульса-
ция в висках: «Иногда у нее 
в висках стучало, и она по-
долгу лежала, прикрыв лицо 
платком».

Нарушения сна и тревож-
ность: «Спала она тревож-
но, часто просыпалась, хо-
дила по дому с зажженной 
свечкой…»

Головокружение, нару-
шение зрения: «Иногда, 
как закружится, так и не 
встанет: в глазах темнеет, 
сердце сдавливает...»

Илья Ильич Обломов - 
один из самых запоми-
нающихся персонажей 
русской литературы, имя 
стало нарицательным для 
указания на вялость, апа-
тию и физическое бесси-
лие человека.

Факторы риска:
Низкая физическая ак-

тивность: «Он почти не 
выходил из дому и всё ча-
ще лежал, подверженный 
какому-то вялому, лениво-
му оцепенению».

Избыточная масса тела: 
«Он ел много, не думая о 

вреде, и мало двигался...», 
«Талия округлилась, волосы 
стали немилосердно лезть, 
стукнуло тридцать лет...», 
«Тело его, судя по матово-
му, чересчур белому цвету 
шеи, маленьких пухлых рук, 
мягких плеч, казалось слиш-
ком изнеженным для муж-
чины…»

Головная боль: «Он всё 
жаловался на головную 
боль, особенно по утрам...», 
«Он страдал от тяжести 
в голове и какой-то общей, 
нераздельной апатии...»

Артериальная гипертония - наи-
более частая и важная причина ин-
сультов, острого нарушения кро-
воснабжения головного мозга. В 
произведении описывается «удар» 
(так называли инсульт) - причина 
смерти старого князя Николая Ан-
дреевича Болконского.

Предположительные факторы 
риска «удара»:

Пожилой возраст: «Старик был 
уже в весьма преклонных летах...»

Сильная эмоциональная нагрузка, 
стресс: «Он был раздражен, встре-
вожен известием об эвакуации, не 
принимал помощи...»

Высокий уровень тревожности 
«Он всё держал под своей волей…», 
«не доверял никому, даже дочери»

Проявления инсульта:
Внезапное ухудшение состояния 

и двигательные нарушения: «Он 
медленно поднялся с кресел и, опер-
шись на спинку, сделал два шага... но 
вдруг ноги его подкосились, он осел и 
опустился, тяжело дыша».

Поражение лицевого нерва (фа-
циальный парез): «…губы его дро-
жали, и одна сторона лица, каза-
лось, омертвела».

Нарушение речи (афазия): «Он 
открыл рот, будто хотел что-то 
сказать, но язык не повиновался 
ему...»

Потеря сознания/когнитивно-
го контакта: «Глаза его стали сте-
клянными, и он перестал узнавать 
Марию...»

Полная неподвижность (пара-
лич): «Он уже не мог пошевелить 
ни рукой, ни ногой...»

Предположительный диагноз: 
«ишемический инсульт с одно-
сторонним парезом, нарушением 
речи».

Обломова упрекали 
в том, что ему лень встать 
с дивана. В связи с этим 

ему постоянно читали 
нотации, а нужно было  
просто отвести к врачу.   

ВАЖНО
- Проблемы с самочувствием литературных персонажей XIX века 

звучат для врача очень знакомо: головная боль, усталость, раздра-
жительность - все это может быть не просто чертами характера, 
а симптомами повышенного давления, - говорит Татьяна Горохо-
ва. - Важно помнить: гипертония долгое время может протекать 
бессимптомно. И стать причиной таких осложнений, как инфаркт 
миокарда и инсульт. Чем точнее пациент соблюдает рекомендации 
врача, тем эффективнее он контролирует свое артериальное дав-
ление и уменьшает риск опасных для жизни осложнений.

СТУЧАЛО В ВИСКАХ, 
ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ

(«Господа Головлевы», М. Е. Салтыков-Щедрин)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- У Арины Петровны Головлевой можно заподозрить наличие 

артериальной гипертензии (АГ), или гипертонии. Это стойкое 
повышение артериального давления до 140/90 мм рт. ст. и вы-
ше. При развитии заболевания увеличивается давление крови 
на стенки артерий. Постоянно высокие нагрузки на сосуды 
приводят к более быстрому их износу и потере эластичности 
стенок. Пик распространенности гипертонии у женщин при-
ходится на возраст после 50 лет. Это может быть связано со 
снижением уровня женского полового гормона (эстрогена) и 
его кардиопротективного действия в период менопаузы.

Гипертония может быть как самостоятельным заболевани-
ем, так и проявлением других проблем со здоровьем: забо-
леваний нервной и эндокринной систем, почек или сосудов. 
Очень важно обратиться к врачу и выяснить причину повы-
шения артериального давления и получить соответствующие 
рекомендации.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Распространенность гипертонии среди пациентов с ожире-

нием превышает 60%. А недостаток физической активности, 
нездоровый характер питания, наследственная предрасполо-
женность способствуют формированию и прогрессированию 
как гипертонии, так и нарушению обмена веществ - метаболи-
ческого синдрома. Самое опасное - сочетание гипертонии с 
абдоминальным типом ожирения, когда жир преимущественно 
откладывается в области живота. Признаком абдоминально-
го типа ожирения является увеличение окружности талии у 
мужчин более 102 см, у женщин - более 88 см.

У многих пациентов с избыточной массой тела и ожире-
нием отмечаются увеличение уровня «плохих липидов» - так 
называемых липопротеидов низкой плотности и уменьшение 
уровня в крови «хороших липидов» - липопротеидов высокой 
плотности. А это провоцирует развитие атеросклероза (когда 
сосуды забиты атеросклеротическими бляшками. - Ред.). А 
также возрастает риск развития сахарного диабета 2-го типа.

ОЖИРЕНИЕ, АСТЕНИЯ, 
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

(«Обломов», И. А. Гончаров)

«ОСЕЛ И ОПУСТИЛСЯ, 
ТЯЖЕЛО ДЫША»

(«Война и мир», Л. Н. Толстой)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Симптоматика у князя Болконского 

соответствует клинической картине 
инсульта: внезапность, асимметрия 
лица, потеря двигательной активности, 
расстройства сознания. Лев Николае-
вич Толстой описал это с достаточной 
медицинской точностью. Ишемиче-
ский инсульт возникает вследствие 
недостаточности кровообращения 
в участке головного мозга, а гемор-
рагический  - из-за кровоизлияния в 
его ткани. В некоторых учебниках ин-
сульт называют инфарктом мозга, и 
это действительно так: при нем часть 
мозговой ткани погибает, а вместе с 
ней утрачиваются ее функции. В со-
временных условиях такое состояние 
требует срочной госпитализации и 
проведения КТ/МРТ головного мозга 
для подтверждения диагноза и начала 
экстренной терапии. К сожалению, 
двести лет назад инсульт был неиз-
лечим и часто становился причиной 
смерти.

Нередко инсульт возникает на фоне 
артериальной гипертонии. Поэтому так 
важно контролировать уровень давле-
ния и стремиться, чтобы оно было не 
выше 130/80 мм рт.

Не пропусти 
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Если вы подозреваете 
у близкого инсульт, 
вы можете провести 
быстрый тест, 
который поможет 
подтвердить наличие 
заболевания. Самый 
простой метод - 
по аббревиатуре УДАР.

БУДЬ В КУРСЕ У - улыбка. Попросите человека 
улыбнуться. При инсульте одна 
из сторон лица, как правило, 
опускается вниз, а улыбка 
подчеркнет возможную асимметрию.
Д - движение. Попросите пострадавшего 
поднять руки. При нарушении кровоснабжения 
мозга одна из них будет опускаться.
А - артикуляция. Попросите человека 
повторить за вами простую фразу. 
В случае инсульта речь может 
быть спутанной, заторможенной.
Р - реакция. Если присутствует 
хотя бы один из симптомов, 
срочно вызывайте скорую помощь.

Москва
www.kp.ru20

Гриша Верник тоже не 
любит сравнений с попу-
лярным отцом. Был пе-
риод, когда парень даже 
планировал выбрать дру-
гую стезю, не актерскую.

«Григорий долгое вре-
мя и себя уговаривал, и 
мне говорил, что не бу-
дет этим (актерством) 
заниматься. Но в итоге 
он отучился на актера в 
Школе-студии МХАТ, 
потом стал актером в Те-
атре на Бронной. И он, и 
я получали довольно мно-
го предложений, чтобы 
сыграть сына и отца. И 
каждый раз Гриша гово-
рил: «Нет, я не хочу, что-
бы меня ассоциировали 
с тобой». Я его понимал, 
но мне иногда было жал-
ко, потому что было 
несколько пре-
красных исто-
рий», - расска-
зал ранее «КП» 
Игорь Верник.

В результате отец и сын 
все же снялись в одном 
проекте - в сериале «ВИА 
Васильки» (16+).

Мама Григория - Ма-
рия Верник, журналист, 
бывший редактор свет-
ской хроники. Дед Эмиль 
Верник был главным ре-
жиссером литературно-
драматического вещания 
Всесоюзного радио. Дядя 
Вадим Верник - известный 
журналист.

На сцену Григорий Вер-
ник впервые вышел в 14 
лет. В 2012 году он стал 
соведущим отца в проекте 
«Фабрика звезд». Кстати, 
вначале молодой человек 
планировал пойти учить-
ся на журналиста (види-
мо, глядя на дядю), но в 

результате пере-
думал.

Иван Янковский 
прославился после 
выхода сериала «Сло-
во пацана» (18+) Го-
ши Крыжовникова, 
где сыграл Вову Ади-
даса. Впрочем, есть у 
него и другие яркие 
проекты - например, 
главные роли в сери-
алах «Фишер» (18+) 
и «Текст» (18+). Как 
актер, Иван уже 
давно затмил своего 
отца Филиппа, ко-

торый, впрочем, 
никогда много и 
не снимался.

В семье Ивана ак-
теры - абсолютно 
все. Самый извест-
ный - это, конечно, 
легендарный дед 
Олег Янковский, с 
которым часто срав-
нивают молодого 
артиста. Внешне 
Янковский-младший 
даже больше похож 
на деда, чем на отца. 
Мама Янковского-
младшего Оксана 
Фандера и сестра 
Лиза - тоже актрисы.

«Так вышло, что ес-
ли ты из киносемьи 

и являешься сыном, 
внуком, на тебя ча-
сто смотрят с каким-
то внутренним ощу-
щением того, что все 
хорошее с тобой про-
исходит непремен-
но благодаря твоим 
предкам. Это блат. 
Дед великий, внук - 

дерево», - однажды 
написал в соцсетях 
Иван.

У Янковского и его 
супруги Дианы По-
жарской в 2021 году 
родился сын, кото-
рого они назвали в 
честь прадедушки 
Олегом. 

Наследники

Без специальной подготовки в семье До-
бронравовых даже можно запутаться. Уж 
слишком все похожи. Старшего Федора 
Добронравова мы все знаем по множеству 
проектов. Самые известные: «Сваты» (16+), 
«Папины дочки» (16+), «Ликвидация» (16+). 
У Федора есть двое взрослых сыновей, тоже 
актеров. Глядя на Ивана и Виктора, сра-

зу понятно, чьи они дети. А самих молодых 
мужчин можно спутать друг с другом.

Мама Ивана и Виктора - Ирина Добронраво-
ва, которая в прошлом работала воспитателем в 
детском саду.

Виктор является ведущим артистом Театра 
им. Вахтангова. Помимо этого, Добронравов ре-
гулярно снимается в кино и сериалах. Женат, есть 
две дочки. Младший брат Виктора Иван по боль-
шей части играет в кино и сериалах. В его списке 

участие в таких проектах, как «Комбинация» (18+), 
«Нулевой пациент» (16+), «Метод» (16+). У Ивана 
также есть супруга и дети.

Братья не скрывают, что выбрали профессию, глядя 
на отца, который часто брал их на репетиции в театре 

и гастроли. А несколько лет назад вышла мелодрама-
тическая комедия «От печали до радости», где Федор и 
его сыновья впервые сыграли все вместе. Причем, по 
сути, самих себя - членов одной семьи.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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 Филипп Янковский (справа) 
с супругой, актрисой Оксаной 
Фандерой и сыном Иваном.

Федор Добронравов 
с сыновьями 

Виктором (справа) 
и Иваном.

Мама Кирил-
ла - радиоведущая 
Алиса Шер, кото-
рая после брака с 
актером выпустила 
мемуары «Я была же-
ной Нагиева».

Кирилл с возрастом 
становится копией от-
ца. Говорят, что у них 
и чувство юмора по-
хожее. Раньше Кирилл 
стеснялся сравнений 
с отцом и в какой-то 
момент даже нигде 
не снимался. Однако 
со временем Нагиев-
младший вернулся к 
съемкам и перестал 
обращать внимания 
на сравнения со зна-
менитым родствен-
ником. Кирилл, как 
и его папа, тща-
тельно скры-
вает личную 
жизнь. Из-
вестно лишь, что мо-
лодой человек женат, а 

пару лет назад у 
него родился ре-
бенок.

Владимир - внебрачный сын акте-
ра Михаила Пореченкова. Впрочем, 
сходство - налицо. Брутальные черты 
лица, взгляд… Сын, как и отец, от-
личается колоритной, мужественной 
внешностью.

Мама Владимира Ирина Любимце-

ва была первой гражданской женой 
Пореченкова. Отношения длились 
недолго. Кроме того, после расста-
вания Ирина не сообщила Михаилу 
о рождении сына. Сама Ирина, увы, 
скончалась, когда маленькому Володе 
было всего пять лет. А со звездным от-
цом Владимир познакомился в 19 лет. 
Родственникам сразу удалось уста-
новить теплый контакт. Отец и сын 
дружны и регулярно видятся. Кроме 
того, Любимцев пошел по стопам от-
ца и стал актером. А вот фамилию 
решил оставить мамину.

Из-за богатырского типажа Вла-
димир, как правило, играет воинов в 
исторических картинах - «Легенда о 
Коловрате» (12+), «Сердце Пармы» 
(16+), «Злой город» (12+), «Соловей 
против Муромца» (6+).

Кирилл Нагиев вырос 
копией знаменитого отца, 
а Гриша Верник не любит 

сравнения с папой.
Гляжусь в экран, 

как в зеркало

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 
на сайте KP.RU

Дмитрий 
и Кирилл 
Нагиевы

Игорь и Григорий Верники

Михаил Пореченков и Владимир Любимцев

Федор, Виктор 
и Иван Добронравовы

Филипп и Иван Янковские

и «Текст» (18+). Как 
актер, Иван уже 
давно затмил своего 
отца Филиппа, ко-
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Анна КУКАРЦЕВА

Кардиолог перечислила 
опасные симптомы 
у литературных 
персонажей.

Недавно отмечался Всемир-
ный день борьбы с артериаль-
ной гипертонией. Сегодня мы 
знаем об этом заболевании 
многое. Но и наши предки 
тоже страдали от повышенно-
го давления, просто не всегда 
понимали, что с ними про-
исходит. К тому же гиперто-
ния нередко маскируется под 
утомление, раздражитель-
ность, бессонницу. А если бы 
герои русской классической 
литературы могли обратить-
ся к современному врачу? За 

диагнозом мы 
обратились к  
к. м. н. Татья-
не Гороховой, 
медицинско-
му менеджеру 
по кардиоло-
гии компании 
«Сервье».

Князь Болконский заработал инсульт, 
а Обломов страдал от гипертонии
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Арина Петровна Головле-
ва - властная, деятельная и 
в то же время изнуренная 
пожилая женщина. 

В ее образе сразу несколь-
ко ключевых факторов ри-
ска:

Пожилой возраст: «Ста-
руха была под семьдесят…»

Малоподвижность: «Она 
уже лет десять никуда не 
ездила, ни с кем не встре-
чалась, и всё более сидела 
дома…»

Переутомление и стресс - 
«Всё в ней было напряжено: 
глаза, руки, походка - даже 
голос звенел, как струна...»

Вероятно, нездоровый 
рацион: «Пила чай по пять 
раз в день, ела много и долго, 

впрочем, строго по хозяй-
ским счётам: ничего не те-
ряла, не выбрасывала, но и не 
отказывала себе в сытном».

Описана симптоматика 
гипертонии:

Головные боли и пульса-
ция в висках: «Иногда у нее 
в висках стучало, и она по-
долгу лежала, прикрыв лицо 
платком».

Нарушения сна и тревож-
ность: «Спала она тревож-
но, часто просыпалась, хо-
дила по дому с зажженной 
свечкой…»

Головокружение, нару-
шение зрения: «Иногда, 
как закружится, так и не 
встанет: в глазах темнеет, 
сердце сдавливает...»

Илья Ильич Обломов - 
один из самых запоми-
нающихся персонажей 
русской литературы, имя 
стало нарицательным для 
указания на вялость, апа-
тию и физическое бесси-
лие человека.

Факторы риска:
Низкая физическая ак-

тивность: «Он почти не 
выходил из дому и всё ча-
ще лежал, подверженный 
какому-то вялому, лениво-
му оцепенению».

Избыточная масса тела: 
«Он ел много, не думая о 

вреде, и мало двигался...», 
«Талия округлилась, волосы 
стали немилосердно лезть, 
стукнуло тридцать лет...», 
«Тело его, судя по матово-
му, чересчур белому цвету 
шеи, маленьких пухлых рук, 
мягких плеч, казалось слиш-
ком изнеженным для муж-
чины…»

Головная боль: «Он всё 
жаловался на головную 
боль, особенно по утрам...», 
«Он страдал от тяжести 
в голове и какой-то общей, 
нераздельной апатии...»

Артериальная гипертония - наи-
более частая и важная причина ин-
сультов, острого нарушения кро-
воснабжения головного мозга. В 
произведении описывается «удар» 
(так называли инсульт) - причина 
смерти старого князя Николая Ан-
дреевича Болконского.

Предположительные факторы 
риска «удара»:

Пожилой возраст: «Старик был 
уже в весьма преклонных летах...»

Сильная эмоциональная нагрузка, 
стресс: «Он был раздражен, встре-
вожен известием об эвакуации, не 
принимал помощи...»

Высокий уровень тревожности 
«Он всё держал под своей волей…», 
«не доверял никому, даже дочери»

Проявления инсульта:
Внезапное ухудшение состояния 

и двигательные нарушения: «Он 
медленно поднялся с кресел и, опер-
шись на спинку, сделал два шага... но 
вдруг ноги его подкосились, он осел и 
опустился, тяжело дыша».

Поражение лицевого нерва (фа-
циальный парез): «…губы его дро-
жали, и одна сторона лица, каза-
лось, омертвела».

Нарушение речи (афазия): «Он 
открыл рот, будто хотел что-то 
сказать, но язык не повиновался 
ему...»

Потеря сознания/когнитивно-
го контакта: «Глаза его стали сте-
клянными, и он перестал узнавать 
Марию...»

Полная неподвижность (пара-
лич): «Он уже не мог пошевелить 
ни рукой, ни ногой...»

Предположительный диагноз: 
«ишемический инсульт с одно-
сторонним парезом, нарушением 
речи».

Обломова упрекали 
в том, что ему лень встать 
с дивана. В связи с этим 

ему постоянно читали 
нотации, а нужно было  
просто отвести к врачу.   

ВАЖНО
- Проблемы с самочувствием литературных персонажей XIX века 

звучат для врача очень знакомо: головная боль, усталость, раздра-
жительность - все это может быть не просто чертами характера, 
а симптомами повышенного давления, - говорит Татьяна Горохо-
ва. - Важно помнить: гипертония долгое время может протекать 
бессимптомно. И стать причиной таких осложнений, как инфаркт 
миокарда и инсульт. Чем точнее пациент соблюдает рекомендации 
врача, тем эффективнее он контролирует свое артериальное дав-
ление и уменьшает риск опасных для жизни осложнений.

СТУЧАЛО В ВИСКАХ, 
ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ

(«Господа Головлевы», М. Е. Салтыков-Щедрин)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- У Арины Петровны Головлевой можно заподозрить наличие 

артериальной гипертензии (АГ), или гипертонии. Это стойкое 
повышение артериального давления до 140/90 мм рт. ст. и вы-
ше. При развитии заболевания увеличивается давление крови 
на стенки артерий. Постоянно высокие нагрузки на сосуды 
приводят к более быстрому их износу и потере эластичности 
стенок. Пик распространенности гипертонии у женщин при-
ходится на возраст после 50 лет. Это может быть связано со 
снижением уровня женского полового гормона (эстрогена) и 
его кардиопротективного действия в период менопаузы.

Гипертония может быть как самостоятельным заболевани-
ем, так и проявлением других проблем со здоровьем: забо-
леваний нервной и эндокринной систем, почек или сосудов. 
Очень важно обратиться к врачу и выяснить причину повы-
шения артериального давления и получить соответствующие 
рекомендации.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Распространенность гипертонии среди пациентов с ожире-

нием превышает 60%. А недостаток физической активности, 
нездоровый характер питания, наследственная предрасполо-
женность способствуют формированию и прогрессированию 
как гипертонии, так и нарушению обмена веществ - метаболи-
ческого синдрома. Самое опасное - сочетание гипертонии с 
абдоминальным типом ожирения, когда жир преимущественно 
откладывается в области живота. Признаком абдоминально-
го типа ожирения является увеличение окружности талии у 
мужчин более 102 см, у женщин - более 88 см.

У многих пациентов с избыточной массой тела и ожире-
нием отмечаются увеличение уровня «плохих липидов» - так 
называемых липопротеидов низкой плотности и уменьшение 
уровня в крови «хороших липидов» - липопротеидов высокой 
плотности. А это провоцирует развитие атеросклероза (когда 
сосуды забиты атеросклеротическими бляшками. - Ред.). А 
также возрастает риск развития сахарного диабета 2-го типа.

ОЖИРЕНИЕ, АСТЕНИЯ, 
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

(«Обломов», И. А. Гончаров)

«ОСЕЛ И ОПУСТИЛСЯ, 
ТЯЖЕЛО ДЫША»

(«Война и мир», Л. Н. Толстой)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Симптоматика у князя Болконского 

соответствует клинической картине 
инсульта: внезапность, асимметрия 
лица, потеря двигательной активности, 
расстройства сознания. Лев Николае-
вич Толстой описал это с достаточной 
медицинской точностью. Ишемиче-
ский инсульт возникает вследствие 
недостаточности кровообращения 
в участке головного мозга, а гемор-
рагический  - из-за кровоизлияния в 
его ткани. В некоторых учебниках ин-
сульт называют инфарктом мозга, и 
это действительно так: при нем часть 
мозговой ткани погибает, а вместе с 
ней утрачиваются ее функции. В со-
временных условиях такое состояние 
требует срочной госпитализации и 
проведения КТ/МРТ головного мозга 
для подтверждения диагноза и начала 
экстренной терапии. К сожалению, 
двести лет назад инсульт был неиз-
лечим и часто становился причиной 
смерти.

Нередко инсульт возникает на фоне 
артериальной гипертонии. Поэтому так 
важно контролировать уровень давле-
ния и стремиться, чтобы оно было не 
выше 130/80 мм рт.
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Если вы подозреваете 
у близкого инсульт, 
вы можете провести 
быстрый тест, 
который поможет 
подтвердить наличие 
заболевания. Самый 
простой метод - 
по аббревиатуре УДАР.

БУДЬ В КУРСЕ У - улыбка. Попросите человека 
улыбнуться. При инсульте одна 
из сторон лица, как правило, 
опускается вниз, а улыбка 
подчеркнет возможную асимметрию.
Д - движение. Попросите пострадавшего 
поднять руки. При нарушении кровоснабжения 
мозга одна из них будет опускаться.
А - артикуляция. Попросите человека 
повторить за вами простую фразу. 
В случае инсульта речь может 
быть спутанной, заторможенной.
Р - реакция. Если присутствует 
хотя бы один из симптомов, 
срочно вызывайте скорую помощь.

Москва
www.kp.ru20

Гриша Верник тоже не 
любит сравнений с попу-
лярным отцом. Был пе-
риод, когда парень даже 
планировал выбрать дру-
гую стезю, не актерскую.

«Григорий долгое вре-
мя и себя уговаривал, и 
мне говорил, что не бу-
дет этим (актерством) 
заниматься. Но в итоге 
он отучился на актера в 
Школе-студии МХАТ, 
потом стал актером в Те-
атре на Бронной. И он, и 
я получали довольно мно-
го предложений, чтобы 
сыграть сына и отца. И 
каждый раз Гриша гово-
рил: «Нет, я не хочу, что-
бы меня ассоциировали 
с тобой». Я его понимал, 
но мне иногда было жал-
ко, потому что было 
несколько пре-
красных исто-
рий», - расска-
зал ранее «КП» 
Игорь Верник.

В результате отец и сын 
все же снялись в одном 
проекте - в сериале «ВИА 
Васильки» (16+).

Мама Григория - Ма-
рия Верник, журналист, 
бывший редактор свет-
ской хроники. Дед Эмиль 
Верник был главным ре-
жиссером литературно-
драматического вещания 
Всесоюзного радио. Дядя 
Вадим Верник - известный 
журналист.

На сцену Григорий Вер-
ник впервые вышел в 14 
лет. В 2012 году он стал 
соведущим отца в проекте 
«Фабрика звезд». Кстати, 
вначале молодой человек 
планировал пойти учить-
ся на журналиста (види-
мо, глядя на дядю), но в 

результате пере-
думал.

Иван Янковский 
прославился после 
выхода сериала «Сло-
во пацана» (18+) Го-
ши Крыжовникова, 
где сыграл Вову Ади-
даса. Впрочем, есть у 
него и другие яркие 
проекты - например, 
главные роли в сери-
алах «Фишер» (18+) 
и «Текст» (18+). Как 
актер, Иван уже 
давно затмил своего 
отца Филиппа, ко-

торый, впрочем, 
никогда много и 
не снимался.

В семье Ивана ак-
теры - абсолютно 
все. Самый извест-
ный - это, конечно, 
легендарный дед 
Олег Янковский, с 
которым часто срав-
нивают молодого 
артиста. Внешне 
Янковский-младший 
даже больше похож 
на деда, чем на отца. 
Мама Янковского-
младшего Оксана 
Фандера и сестра 
Лиза - тоже актрисы.

«Так вышло, что ес-
ли ты из киносемьи 

и являешься сыном, 
внуком, на тебя ча-
сто смотрят с каким-
то внутренним ощу-
щением того, что все 
хорошее с тобой про-
исходит непремен-
но благодаря твоим 
предкам. Это блат. 
Дед великий, внук - 

дерево», - однажды 
написал в соцсетях 
Иван.

У Янковского и его 
супруги Дианы По-
жарской в 2021 году 
родился сын, кото-
рого они назвали в 
честь прадедушки 
Олегом. 

Наследники

Без специальной подготовки в семье До-
бронравовых даже можно запутаться. Уж 
слишком все похожи. Старшего Федора 
Добронравова мы все знаем по множеству 
проектов. Самые известные: «Сваты» (16+), 
«Папины дочки» (16+), «Ликвидация» (16+). 
У Федора есть двое взрослых сыновей, тоже 
актеров. Глядя на Ивана и Виктора, сра-

зу понятно, чьи они дети. А самих молодых 
мужчин можно спутать друг с другом.

Мама Ивана и Виктора - Ирина Добронраво-
ва, которая в прошлом работала воспитателем в 
детском саду.

Виктор является ведущим артистом Театра 
им. Вахтангова. Помимо этого, Добронравов ре-
гулярно снимается в кино и сериалах. Женат, есть 
две дочки. Младший брат Виктора Иван по боль-
шей части играет в кино и сериалах. В его списке 

участие в таких проектах, как «Комбинация» (18+), 
«Нулевой пациент» (16+), «Метод» (16+). У Ивана 
также есть супруга и дети.

Братья не скрывают, что выбрали профессию, глядя 
на отца, который часто брал их на репетиции в театре 

и гастроли. А несколько лет назад вышла мелодрама-
тическая комедия «От печали до радости», где Федор и 
его сыновья впервые сыграли все вместе. Причем, по 
сути, самих себя - членов одной семьи.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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 Филипп Янковский (справа) 
с супругой, актрисой Оксаной 
Фандерой и сыном Иваном.

Федор Добронравов 
с сыновьями 

Виктором (справа) 
и Иваном.

Мама Кирил-
ла - радиоведущая 
Алиса Шер, кото-
рая после брака с 
актером выпустила 
мемуары «Я была же-
ной Нагиева».

Кирилл с возрастом 
становится копией от-
ца. Говорят, что у них 
и чувство юмора по-
хожее. Раньше Кирилл 
стеснялся сравнений 
с отцом и в какой-то 
момент даже нигде 
не снимался. Однако 
со временем Нагиев-
младший вернулся к 
съемкам и перестал 
обращать внимания 
на сравнения со зна-
менитым родствен-
ником. Кирилл, как 
и его папа, тща-
тельно скры-
вает личную 
жизнь. Из-
вестно лишь, что мо-
лодой человек женат, а 

пару лет назад у 
него родился ре-
бенок.

Владимир - внебрачный сын акте-
ра Михаила Пореченкова. Впрочем, 
сходство - налицо. Брутальные черты 
лица, взгляд… Сын, как и отец, от-
личается колоритной, мужественной 
внешностью.

Мама Владимира Ирина Любимце-

ва была первой гражданской женой 
Пореченкова. Отношения длились 
недолго. Кроме того, после расста-
вания Ирина не сообщила Михаилу 
о рождении сына. Сама Ирина, увы, 
скончалась, когда маленькому Володе 
было всего пять лет. А со звездным от-
цом Владимир познакомился в 19 лет. 
Родственникам сразу удалось уста-
новить теплый контакт. Отец и сын 
дружны и регулярно видятся. Кроме 
того, Любимцев пошел по стопам от-
ца и стал актером. А вот фамилию 
решил оставить мамину.

Из-за богатырского типажа Вла-
димир, как правило, играет воинов в 
исторических картинах - «Легенда о 
Коловрате» (12+), «Сердце Пармы» 
(16+), «Злой город» (12+), «Соловей 
против Муромца» (6+).

Кирилл Нагиев вырос 
копией знаменитого отца, 
а Гриша Верник не любит 

сравнения с папой.
Гляжусь в экран, 

как в зеркало

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 
на сайте KP.RU

Дмитрий 
и Кирилл 
Нагиевы

Игорь и Григорий Верники

Михаил Пореченков и Владимир Любимцев

Федор, Виктор 
и Иван Добронравовы

Филипп и Иван Янковские
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- Джинсовый тотал-
лук вернулся, будто ни-
когда и не уходил с подиу-
мов. Блестящий топ намекает, 
что выход в магазин должен быть 
таким же сияющим, как и на вечерин-
ку. Белые сапоги сами по себе отлич-
ные, хоть и совершенно не вписывают-
ся в образ. Ну а маленькая сумочка 
на плечо и телефон-раскладушка в 
руке - ностальгическое напоминание 
о том времени, когда мы уже были 
на связи, но всё еще для настоящих 
разговоров.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Мария МИХАЙЛОВА, 22 года, г. Волгодонск:  
- Я помощница одного из приглашенного на спецпроект 

ведущего на Радио «КП», а работала бы я в 2000-х - 
хотела бы попробовать найти самые острые темы 

для первых радиоэфиров «Комсомолки». 

                                  Модный век

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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СКВОЗЬ ГОДА

Ольга РОДИНА,
журналист «КП», 

дипломированный стилист:

- 2000-е годы - нефтяной бум и расцвет 
экономики, что сказывалось и на модной ин-
дустрии. Помимо состоявшихся дизайнеров - 
Вячеслава Зайцева, Игоря Чапурина, Вален-
тина Юдашкина, - стали появляться молодые 
модельеры и масс-маркет бренды. Мода была 
очень разной, яркой, эпатажной и гламурной.

Девушки носили розовые велюровые ко-
стюмы, как у Пэрис Хилтон. Такие в России 
шила Маша Цигаль. Кстати, сама Пэрис даже 
прилетала в Москву на показы к другому от-
ечественному дизайнеру - Кире Пластининой. 
Кира начала шить одежду, когда ей было всего 
14 лет. Средства для создания бренда дал ее 
состоятельный отец. О розовых кукольных 
нарядах от Пластининой мечтала каждая дев-
чонка в стране.

Нулевые можно назвать эпохой музыкаль-
ного канала MTV, по которому показывали 
зарубежных поп-звезд. Молодежь следила за 

кумирами и во всем пыталась им подражать. 
Популярными были джинсы на низкой посадке, 
которые дополняли широкими ремнями.

Именно в таких выступали поп-звезды Бритни 
Спирс и Кристина Агилера. Образы дополняли 
кроп-топами или яркими шелковыми блузами, 
укороченными джинсовыми куртками, туфлями 
на шпильке или высокими сапогами на каблуке.

Мужчины носили кожаные косухи, узкие 
джинсы и джемперы с V-образным вырезом. 
Также модными были роскошные кашемиро-
вые пальто, которые сочетали с брюками, 
свитерами и элегантными туфлями.

В 2000-е годы под влиянием рэперов моло-
дые люди повально переоделись в мешковые 
джинсы, объемные футболки, майки-борцовки 
и толстовки. Луки дополняли кедами, крос-
совками и обязательно бейсболками. Другим 
популярным элементом мужского гардероба 
был спортивный костюм.

А еще в то время в России появился пирсинг. 
Девушки прокалывали пупки, а парни - уши 
и брови.Больше 

фото 
и образов 
смотрите 
на сайте 

KP.RU
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Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно с 

профессиональными стилистами 
и костюмерами решили 

оглянуться на модниц разных 
десятилетий и попробовать 

перенести детали их гардероба 
в наш современный мир.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ночью днем
Калининград  +10… +11  +13… +14

Советск  +10… +11  +13… +17

Балтийск  +10… +11  +11… +12
Правдинск  +11… +12  +14… +16
Светлогорск  +9… +10  +11… +13

• Прогноз погоды на завтра,
22 мая.

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 70 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 2-5 м/с

Восход - 4.20
Закат - 20.49

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Развернутый в Бресте флаг побывает в четырнадцати городах 
Союзного государства. Патриотическая акция  торжественно 
завершится в Крыму

РУССКИЕ ВСЕГДА 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
ЗА СВОИМ

Владимир МЕДИНСКИЙ - 
Киеву:

РОССИЯ ОТКАЗАЛА 
ЗОЛОТОЙ ЖАБЕ
Евгений Примаков 
высказался о глобальном 
гегемоне

УМ ЗА МОРЕМ 
НЕ КУПИШЬ
РФ и РБ на лидирующих 
позициях в рейтинге 
мировых интеллектуалов 

Распространяется бесплатно

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ - ВЕЛИКОЕ ЗНАМЯ
10

21 - 27 мая / 2025 / № 22 21 - 27 мая / 2025 / № 22 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Укрепление военного со-
трудничества наших стран 
во всех аспектах Александр 
Лукашенко обсудил в Минске 
с министром обороны России 
Андреем Белоусовым.

БОЕВОЙ ПОДАРОК
В гости к белорусскому лидеру 

министр приехал не с пустыми 
руками. Привез в подарок це-
лый боевой иконостас - набор 
советских наград, которые вру-
чались солдатам и офицерам за 
ратные заслуги в годы Великой 
Отечественной войны. Подарок 
очень своевременный - ведь 
только-только в РФ и РБ торже-
ственно, с военными парадами 
отметили 80-летие Великой 
Победы. Подарок представля-
ет собой панно, на котором 
закреплены выполненные 
в натуральную величину ко-
пии наград, начиная со звез-
ды Героя Советского Союза 
и ордена Победы.

- Андрей Рэмович, я так 
понимаю, вы меня наградите 
сегодня сразу всеми наградами, - 
с улыбкой сказал Александр Лу-
кашенко, приветствуя гостя во 
Дворце Независимости.

- Обязательно, да, - ответил Ан-
дрей Белоусов. - Прежде всего 
я хотел передать вам самые те-
плые слова от Владимира Вла-
димировича Путина. Я говорил 
с ним перед самым отъездом из 
Москвы. Он очень долго называл 
всякие теплые слова, которые 
я вам должен передать. Но суть 
состоит в том, что, конечно, у нас 
не просто дружба. Мы уже на-
столько тесно связаны друг с  дру-
гом, что понимаем друг друга 
вообще практически без слов.

- Спасибо. Это мы разместим. 
Очень хороший замысел. Сдела-
ли все награды, - поблагодарил 
за подарок Александр Лукашен-
ко.

С УЧЕТОМ СВО
После чего приступили 

к  обсуждению насущной по-
вестки. В том числе о пред-
стоящих совместных россий-
ско-белорусских учениях 
«Запад-2025». Они пройдут в се-
редине сентября одновременно 
в РФ и РБ с участием больше три-
надцати тысяч  военнослужащих 
обеих стран. Во время манев-
ров будут отрабатываться дей-
ствия по отражению  возмож-
ной агрессии против Союзного 
государства. И эта задача ни от 
кого не скрывается:

- Хочу сказать, что к учениям 
мы готовы. - заявил лидер РБ. - 
Ничего ни от кого не скрываем. 
Мы действительно демонстриру-

ем открытость, что эти учения 
наши и носят оборонительный 
характер. И ни на кого мы на-
падать не собираемся, как не-
которые там думают. Ну, это их 
дело. Пусть думают. У нас при-
нято решение на уровне прези-
дентов по проведению учений. 
С Владимиром Владимировичем 
мы обсуждали этот вопрос.

- Что касается нашей части, 
на полигонах Беларуси, мы го-
товы, - добавил Александр Лука-
шенко. - Мы готовы к тому, что-
бы, куда надо, вылететь по плану 
на полигоны России. Наоборот - 
принять российские войска. 
И провести совместные учения 
нашей совместной группировки 
войск, которая создана в Союз-
ном государстве. В этом плане 
Россия может не беспокоиться. 
Мы очень прилично подгото-
вимся. Наша белорусская часть, 
как и на параде, не будет смо-
треться хуже других элементов. 
В том числе мы будем действо-
вать в заданном ключе и будем 
соответствовать тем передовым 
методам ведения сегодняшней 
войны, сопротивления, с учетом 
опыта СВО и новых принципов 
и методов.

ЗА ОДНОЙ 
АРМЕЙСКОЙ ПАРТОЙ
Помимо этого он поблагода-

рил российскую сторону за под-
готовку белорусских военных 
наравне с бойцами ВС РФ. Этот 
процесс идет постоянно. На по-
лигонах в России военнослужа-
щие из братской страны пере-

нимают у российских коллег 
опыт, полученный в ходе про-
ведения СВО:

- Всему, чему вы обучаете 
своих военнослужащих, обуча-
ются и наши. За одной партой 
сидят. Это очень важно, мы это 
очень ценим. Потому что это 
высочайший уровень доверия. 
Все-таки это безопасность, обо-
рона. И тут Россия не ограждает 
себя от Беларуси. Такого взаи-
модействия у России ни с кем 
нет. Мы это очень ценим, - под-
черкнул Александр Лукашенко.

Также Москва поставляет в 
союзную республику передо-
вые образцы военной техники, 
включая тактические комплек-
сы «Искандер». На Высшем Гос-
совете СГ в Минске Владимир 
Путин и Александр Лукашенко 
 договорились о развертывании 
в РБ новой суперсистемы «Ореш-
ник». И процесс, как говорится, 
идет:

- Мы очень активно работа-
ем над перспективными вида-
ми вооружений. Вы знаете это 
хорошо. Реализуем замысел, 
который мы обсуждали с Вла-
димиром Путиным по размеще-
нию здесь самых передовых ви-
дов оружия для обороны. В том 
числе «Орешник» и так далее. 
Мы здесь значительно продви-
нулись. Поэтому все должны 
понимать, что мы здесь не шу-
тим. Мы ни на кого нападать 
не собираемся. Но если… Мы 
вынуждены защищать не только 
историческую правду, но и свою 
землю, своих родных, близких, 
семьи свои и наше Отечество. 
В этом вы можете быть уверены. 
Мы абсолютно готовы и не под-
ведем в нашей части наших рос-
сийских братьев, - подчеркнул 
Александр Лукашенко.

- У нас общее оборонное про-
странство, которое мы укреп-
ляем в силу очень сложной 
международной обстановки. 
И обязаны укреплять как можно 
быстрее, - резюмировал Андрей 
Белоусов.

МЫ ЗДЕСЬ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПРОДВИНУЛИСЬ

Александр ЛУКАШЕНКО - о размещении 
«Орешника» на территории республики:

 ■ В Минске побывал с визитом Генсек Компартии 
Вьетнама То Лам, по сути, первое лицо в своей 
стране.

- Мы считаем вас своим большим другом, - радушно 
приветствовал гостя Александр Лукашенко. - Вы, това-
рищ То Лам, неоднократно бывали у нас и хорошо знаете 
нашу страну. У нас большая история наших отношений, 
красивая история нашей совместной борьбы во Вьетнаме 
за независимость вашего государства и народа. Наблю-
дая за тем, как развивается спустя десятки лет после той 
страшной войны Вьетнам, мы радуемся за ваши успехи, 
готовы сотрудничать во имя того, чтобы эти успехи были 
еще более весомыми.

Во время предыдущей встречи на полях саммита БРИКС 
в Казани лидеры договорились подготовить дорожную 
карту по развитию двустороннего сотрудничества и до-
работать ее после состоявшихся в Минске переговоров, 
которые Александр Лукашенко назвал откровенными и 
обстоятельными:

- Самое серьезное внимание мы уделили промышлен-
ности, прежде всего машиностроению. И мнения здесь 
у нас полностью совпадают: необходимо возобновить регу-
лярные поставки вьетнамским потребителям белорусской 
карьерной техники, грузовиков и, конечно, легендарных для 
Вьетнама тракторов BELARUS. Договорились максимально 
ускорить реализацию проекта по созданию на площадке 
у наших друзей совместного производства белорусских 
тракторов, а также техники Минского автомобильного за-
вода, в том числе для поставок в другие страны региона.

Договорились более плотно работать с Вьетнамом 
в сфере образования, особое внимание уделить вопросу 
подготовки вьетнамских ученых на базе белорусских науч-
ных учреждений. Александр Лукашенко и То Лам приняли 
совместное заявление об установлении стратегического 
партнерства между двумя странами, которое лидер РБ 
назвал новой вехой в отношениях Минска и Ханоя.

ЭТО ДОБРОЕ СЛОВО - «ТОВАРИЩ»
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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 ■ Взаимодействие Беларуси с Красноярским кра-
ем набирает обороты и имеет все шансы пере-
крыть рубеж в двести миллионов долларов.

Такая внушительная цифра прозвучала на встрече 
Александра Лукашенко с губернатором одного из круп-
нейших российских регионов Михаилом Котюковым.

- Мы хорошо сотрудничаем. Об этом говорит рост то-
варооборота - в районе двухсот миллионов долларов. Но 
этот показатель мы можем значительно увеличить в связи 
с тем потенциалом, которым обладают область и наша 
республика, - уверен Президент РБ.

Беларуси есть что предложить Красноярскому краю, 
сказочно богатому природными ресурсами, для добычи 
которых нужна техника, например, для горнорудной про-
мышленности.

- И такой техники, в том числе «БЕЛАЗов», у нас до-
статочно. И с вами, и с другими областями РФ, где это 
возможно, мы готовы и будем сотрудничать, - сказал 
Александр Лукашенко.

По его словам, Беларусь готова также поставлять про-
дукцию «Амкодора» и МАЗа, которая давно и хорошо 
зарекомендовала себя на российском рынке. Как и лиф-
товое оборудование.

- Тут никуда не денешься. Те лифты, которые мы когда-
то устанавливали в советские времена, уже свой срок 
отслужили, поэтому мы много поставляем лифтов по 
всему бывшему СССР, и прежде всего в Российскую 
Федерацию. Знаю, что потребность такая есть в вашей 
области. Можете на нас рассчитывать. Словом, если мы 
можем где-то подставить вам плечо или сотрудничать 
вместе на перспективу, знайте, что мы к этому готовы, - 
заявил Александр Лукашенко.

- Взаимодействие с белорусскими партнерами для нас 
имеет стратегический характер. Только за прошлый год 
товарооборот вырос на семь процентов. Поэтому по-
казатель в 200 миллионов долларов не предел, а лишь 
очередной рубеж, который мы точно можем существенно 
превзойти, - констатировал Михаил Котюков.

ОТ «БЕЛАЗОВ» ДО ЛИФТОВ
ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр Лукашенко бережно 
принял уникальный подарок - 
панно с точными копиями орденов 
Великой Отечественной.
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 ■ Событие, к которому 
в понедельник 19 мая было 
приковано внимание все-
го мира, - это телефонный 
разговор Владимира Путина 
с Дональдом Трампом.

На связь с Белым домом, что 
примечательно, российский 
лидер вышел не из Кремля, 
а из здания новой музыкаль-
ной школы в Сириусе. Воз-
можности спецсвязи позво-
ляют это делать из любой 
точки, где бы ни находился 
глава государства.

Главной темой телефонно-
го диалога, который продлил-
ся больше двух часов, стало 
урегулирование на Украине. 
Некоторые ключевые подроб-
ности Владимир Путин рас-
крыл в заявлении, которое он 
сделал сразу после общения 
с американским коллегой:

- Хочу отметить, что разго-
вор был очень содержатель-
ным и весьма откровенным. 
И в целом, на мой взгляд, весь-

ма полезным, - подчеркнул 
российский лидер. - Прежде 
всего я поблагодарил Пре-
зидента США за поддерж-
ку возобновления прямых 
переговоров между Россией 
и  Украиной по поводу воз-
можного заключения мир-
ного соглашения.

Переговоров, уточнил Вла-
димир Путин, которые были 
прерваны украинской сторо-
ной еще в 2022 году.

- Президент США высказал 
свою позицию по поводу пре-
кращения боевых действий, 
перемирия. И со своей сто-
роны отметил также, что 

и Россия выступает за мир-
ное урегулирование украин-
ского кризиса. Мы должны 
просто определить наиболее 
эффективные пути движения 
к миру. Договорились с Пре-
зидентом США о том, что Рос-
сия предложит и готова рабо-
тать с украинской стороной 
над меморандумом по поводу 
возможного будущего мирно-
го договора с определением 
ряда позиций. Таких, как, на-
пример, принципы урегули-
рования, сроки возможного 
заключения мирного согла-
шения и так далее. Включая 
и возможное прекращение 
огня на определенное время 
в случае достижения соответ-
ствующих договоренностей. 
Кстати говоря, контакты 
между участниками встре-
чи и переговоров в Стамбу-
ле возобновились, и это да-
ет основания полагать, что  
мы в целом на правильном 
пути.

Владимир Путин еще раз от-

метил, что беседа была очень 
конструктивной, и оценил ее 
высоко:

- Вопрос, конечно, в том, 
чтобы российская и украин-
ская стороны проявили мак-
симум стремления к миру 
и нашли те компромиссы, ко-
торые бы устроили всех. При 
этом хочу подчеркнуть, что 
в целом позиция России ясна. 
Главное для нас - устранить 
первопричины этого кризиса.

Кстати, как раз об этом  - 
о первопричинах кризиса и 
о том, что нужно для завер-
шения конфликта, Владимир 
Путин рассказал на днях в ин-
тервью Павлу Зарубину:

- Это создание условий для 
долгосрочного, устойчивого 
мира и обеспечение безопас-
ности Российского государ-
ства, обеспечение интересов 
наших людей на тех терри-
ториях, о которых мы всегда 
говорим, - там, где прожива-
ют люди, считающие русский 
язык родным языком, считаю-
щие Россию своей родиной.

О том, как прошел первый 
раунд переговоров  
с Украиной, читайте  

на стр. 7.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Пускать обратно сбежавшие 
фирмы будут с прагматическим 
расчетом.

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ
Развитие экономики. Противостояние 

санкциям. Условия, при которых запад-
ным компаниям, покинувшим наш ры-
нок, было бы позволено вернуться. Все 
это Владимир Путин обсудил в Кремле 
с членами общественной организации 
«Деловая Россия».

Разумеется, говорили и о специаль-
ной военной операции. Предпринимате-
ли поблагодарили бойцов за их ратные 
подвиги и героизм. И со своей стороны 
сделают все для победы.

- Владимир Владимирович, можете 
быть уверены, что, как и восемьдесят 
лет назад, тыл обеспечен, - заверили 
президента.

- Хочу заметить, что многие из тех, 
кто сейчас сражается на передовой, 
ведь это тоже люди из ваших же тру-
довых коллективов, - подчеркнул пре-
зидент. - Хочу обратить внимание вот 
на что: если киевские власти занимают-
ся принудительной мобилизацией - лю-
дей, как собак, вылавливают на улице, 
то у нас-то ребята идут добровольно, 
сами идут. У нас набор, вы знаете: там 
тридцать тысяч человек они сейчас 

вылавливают, а у нас по пятьдесят - 
шестьдесят тысяч в месяц сами при-
ходят ребята, из ваших трудовых кол-
лективов в том числе.

ХАМАМ ВХОД ЗАКАЗАН
После начала СВО из России просто 

валом поуходили иностранные компа-
нии. Сейчас многие из них просятся 
обратно. Однако вернуться просто так, 
по словам главы государства, теперь 
не получится:

- Сначала надо еще посмотреть, кто 
как себя вел, когда уходил. Кто-то на-
хамил там. Оскорблял нас. Ну и пускай 
сидит там. Но на что хочу обратить вни-
мание. Ведь мы знаем, что кто-то из 
них там ВСУ деньги перечислял. На-
до, чтобы они извинились? Э, нет. Вот 
этого точно недостаточно. Они сейчас 
наизвиняются. Скажут, ой, простите. 
Завтра извинятся. Если им нужно вер-
нуться на наш рынок, что угодно сдела-
ют. Подойдут и расцелуют тебя в уста. 
Этого недостаточно. Нам нужно обяза-
тельно смотреть на все эти вопросы с 
прагматической точки зрения.

А прагматика здесь предельно про-
ста:

- Выгодно нам, чтобы та или иная 
компания пришла, значит, ее надо 
пускать,  - пояснил российский ли-

дер. - Я, знаете, по-простому скажу, 
по-народному: невыгодно - надо най-
ти тысячу причин, почему ее здесь не 
должно быть, той или иной компании. 
Ничего личного, только бизнес.

- Мы, конечно, должны учитывать по-
ведение наших парт неров в предыду-
щие три года. Разумеется, без этого 
тоже нельзя, надо по-человечески от-
носиться. Были компании, которые не 
хотели, со слезами уходили, честно, 
но со слезами: «Давление такое, нам 
разрушат наш бизнес за океаном, не 
дадут производить расчетов, в Европе 
нанесут ущерб». Мы таких все знаем.  
Я просил правительство иметь это в 
виду.

ИСПУГАЛСЯ - ПРОИГРАЛ
Вводя против России санкции, За-

пад, по сути, сам себя загнал в тупик 
и получил обратный результат. В РФ 
экономические показатели растут, там, 
у них, напротив, - падают. Комменти-
руя это экономическое самоубийство, 
Владимир Путин не сдержался:

- Они в ущерб себе же делают многие 
вещи. Кажется, что не будут, того-то и 
того-то не будут делать точно, потому 
что это им вредит, но делают же, при-
дурки! Ой, извините, пожалуйста. Ну а 
как? Ведущие экономики мира в рецес-

сию впадают, только бы нам навредить. 
Куплю билет и не поеду, называется, 
назло кондуктору, ну что это такое.

И вспомнил по этому поводу извест-
ную житейскую мудрость:

- У нас есть очень хорошая поговорка 
в народе - не рой другому яму, сам в нее 
 попадешь. Обратите внимание, Штаты, 
несмотря ни на что, действуют очень 
прагматично. Они себя не забывают. 
Мы до сих пор поставляем ядерное то-
пливо США. И ничего. И мы должны так 
же действовать. Очень прагматично, 
на каждом шаге. И вместе это нужно 
всем сделать.

Однако ястребы из ЕС, несмотря на 
очевидные потери для себя, не уни-
маются, грозят России очередными 
рестрикциями:

- Тут уже сказали: «Нас не запугать 
этими новыми возможными санкция-
ми». Правильно, пугаться нельзя. Кто 
начинает пугаться, тот сразу все про-
играет. Но понимать, что может про-
исходить, обязательно нужно, и надо 
быть готовыми к любым действиям на-
ших возможных будущих недоброжела-
телей. Несмотря на беспрецедентное 
внешнее давление, наша экономика не 
только выстояла, но и демонстрирует 
стабильный рост, - подчерк нул Влади-
мир Путин.

«ИЗВИНЕНИЯМИ НЕ ОТДЕЛАЮТСЯ»

 ■ Большой и Мариинка. 
Творческую жизнь и пер-
спективы двух  ведущих те-
атров страны Владимир 
Путин  обсудил на совмест-
ном  заседании их попечи-
тельских советов.

Высший уровень разговора - 
соответствует не только стату-
су, но и значению этих коллек-
тивов, как знаковых брендов 
страны, известных во всем 
мире.

- Большой и Мариинка - это 
два мощных символа России, 
без всякого преувеличения, это 
наша гордость, воплощение ве-
ликой русской культуры и ми-
ровые центры музыкального 
искусства, - подчеркнул глава 
государства. И нам, безуслов-
но, нужно четко видеть перспек-
тивы их развития.

Перспективы же впечатляю-
щие. В следующем году, напри-

мер, Большой театр будет отме-
чать свое 250-летие. К юбилею 
готовится сразу несколько 
громких премьер. Каких - пока 
секрет. Разговор об этом шел 
уже при закрытых дверях.

Особенно глава государства 
поблагодарил собеседников за 
поддержку молодых талантов, 
в том числе в новых регионах:

- Это в полной мере созвучно 
с нашими традициями, с ценно-

стями, идеями, смыслами оте-
чественной культуры, которые 
всегда обращены к человеку 
и к нашему народу. Духовная 
идентичность,  творческое бо-
гатство - это мощная основа 
для развития страны, консоли-
дации общества.

В тот же день Владимир Пу-
тин утвердил ряд важных по-
ручений по  проведенному им в 
конце марта Совету по  культуре 

и искусству. В частности, обе-
спечить восстановление объек-
тов культуры, пострадавших от 
обстрелов ВСУ. Также создать 
в Москве новый театр, где будут 
идти постановки на патриоти-
ческие темы. Составить пере-
чень ста лучших  советских и 
российских фильмов для по-
каза в школах. А десять про-
центов от проката  зарубежных 
мультфильмов направлять на  
развитие отечественной ани-
мации.

МИРОВЫЕ СИМВОЛЫ ДЕРЖАВЫ НАШЕ ВСЁ
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Владимир Путин напомнил: главное условие - устранение  
первопричин конфликта.

ПОЛЕЗНЫЙ И СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ
Владимир ПУТИН - о разговоре с Дональдом Трампом:

ЖЕСТКИЙ ПОДХОД
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Укрепление военного со-
трудничества наших стран 
во всех аспектах Александр 
Лукашенко обсудил в Минске 
с министром обороны России 
Андреем Белоусовым.

БОЕВОЙ ПОДАРОК
В гости к белорусскому лидеру 

министр приехал не с пустыми 
руками. Привез в подарок це-
лый боевой иконостас - набор 
советских наград, которые вру-
чались солдатам и офицерам за 
ратные заслуги в годы Великой 
Отечественной войны. Подарок 
очень своевременный - ведь 
только-только в РФ и РБ торже-
ственно, с военными парадами 
отметили 80-летие Великой 
Победы. Подарок представля-
ет собой панно, на котором 
закреплены выполненные 
в натуральную величину ко-
пии наград, начиная со звез-
ды Героя Советского Союза 
и ордена Победы.

- Андрей Рэмович, я так 
понимаю, вы меня наградите 
сегодня сразу всеми наградами, - 
с улыбкой сказал Александр Лу-
кашенко, приветствуя гостя во 
Дворце Независимости.

- Обязательно, да, - ответил Ан-
дрей Белоусов. - Прежде всего 
я хотел передать вам самые те-
плые слова от Владимира Вла-
димировича Путина. Я говорил 
с ним перед самым отъездом из 
Москвы. Он очень долго называл 
всякие теплые слова, которые 
я вам должен передать. Но суть 
состоит в том, что, конечно, у нас 
не просто дружба. Мы уже на-
столько тесно связаны друг с  дру-
гом, что понимаем друг друга 
вообще практически без слов.

- Спасибо. Это мы разместим. 
Очень хороший замысел. Сдела-
ли все награды, - поблагодарил 
за подарок Александр Лукашен-
ко.

С УЧЕТОМ СВО
После чего приступили 

к  обсуждению насущной по-
вестки. В том числе о пред-
стоящих совместных россий-
ско-белорусских учениях 
«Запад-2025». Они пройдут в се-
редине сентября одновременно 
в РФ и РБ с участием больше три-
надцати тысяч  военнослужащих 
обеих стран. Во время манев-
ров будут отрабатываться дей-
ствия по отражению  возмож-
ной агрессии против Союзного 
государства. И эта задача ни от 
кого не скрывается:

- Хочу сказать, что к учениям 
мы готовы. - заявил лидер РБ. - 
Ничего ни от кого не скрываем. 
Мы действительно демонстриру-

ем открытость, что эти учения 
наши и носят оборонительный 
характер. И ни на кого мы на-
падать не собираемся, как не-
которые там думают. Ну, это их 
дело. Пусть думают. У нас при-
нято решение на уровне прези-
дентов по проведению учений. 
С Владимиром Владимировичем 
мы обсуждали этот вопрос.

- Что касается нашей части, 
на полигонах Беларуси, мы го-
товы, - добавил Александр Лука-
шенко. - Мы готовы к тому, что-
бы, куда надо, вылететь по плану 
на полигоны России. Наоборот - 
принять российские войска. 
И провести совместные учения 
нашей совместной группировки 
войск, которая создана в Союз-
ном государстве. В этом плане 
Россия может не беспокоиться. 
Мы очень прилично подгото-
вимся. Наша белорусская часть, 
как и на параде, не будет смо-
треться хуже других элементов. 
В том числе мы будем действо-
вать в заданном ключе и будем 
соответствовать тем передовым 
методам ведения сегодняшней 
войны, сопротивления, с учетом 
опыта СВО и новых принципов 
и методов.

ЗА ОДНОЙ 
АРМЕЙСКОЙ ПАРТОЙ
Помимо этого он поблагода-

рил российскую сторону за под-
готовку белорусских военных 
наравне с бойцами ВС РФ. Этот 
процесс идет постоянно. На по-
лигонах в России военнослужа-
щие из братской страны пере-

нимают у российских коллег 
опыт, полученный в ходе про-
ведения СВО:

- Всему, чему вы обучаете 
своих военнослужащих, обуча-
ются и наши. За одной партой 
сидят. Это очень важно, мы это 
очень ценим. Потому что это 
высочайший уровень доверия. 
Все-таки это безопасность, обо-
рона. И тут Россия не ограждает 
себя от Беларуси. Такого взаи-
модействия у России ни с кем 
нет. Мы это очень ценим, - под-
черкнул Александр Лукашенко.

Также Москва поставляет в 
союзную республику передо-
вые образцы военной техники, 
включая тактические комплек-
сы «Искандер». На Высшем Гос-
совете СГ в Минске Владимир 
Путин и Александр Лукашенко 
 договорились о развертывании 
в РБ новой суперсистемы «Ореш-
ник». И процесс, как говорится, 
идет:

- Мы очень активно работа-
ем над перспективными вида-
ми вооружений. Вы знаете это 
хорошо. Реализуем замысел, 
который мы обсуждали с Вла-
димиром Путиным по размеще-
нию здесь самых передовых ви-
дов оружия для обороны. В том 
числе «Орешник» и так далее. 
Мы здесь значительно продви-
нулись. Поэтому все должны 
понимать, что мы здесь не шу-
тим. Мы ни на кого нападать 
не собираемся. Но если… Мы 
вынуждены защищать не только 
историческую правду, но и свою 
землю, своих родных, близких, 
семьи свои и наше Отечество. 
В этом вы можете быть уверены. 
Мы абсолютно готовы и не под-
ведем в нашей части наших рос-
сийских братьев, - подчеркнул 
Александр Лукашенко.

- У нас общее оборонное про-
странство, которое мы укреп-
ляем в силу очень сложной 
международной обстановки. 
И обязаны укреплять как можно 
быстрее, - резюмировал Андрей 
Белоусов.

МЫ ЗДЕСЬ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПРОДВИНУЛИСЬ

Александр ЛУКАШЕНКО - о размещении 
«Орешника» на территории республики:

 ■ В Минске побывал с визитом Генсек Компартии 
Вьетнама То Лам, по сути, первое лицо в своей 
стране.

- Мы считаем вас своим большим другом, - радушно 
приветствовал гостя Александр Лукашенко. - Вы, това-
рищ То Лам, неоднократно бывали у нас и хорошо знаете 
нашу страну. У нас большая история наших отношений, 
красивая история нашей совместной борьбы во Вьетнаме 
за независимость вашего государства и народа. Наблю-
дая за тем, как развивается спустя десятки лет после той 
страшной войны Вьетнам, мы радуемся за ваши успехи, 
готовы сотрудничать во имя того, чтобы эти успехи были 
еще более весомыми.

Во время предыдущей встречи на полях саммита БРИКС 
в Казани лидеры договорились подготовить дорожную 
карту по развитию двустороннего сотрудничества и до-
работать ее после состоявшихся в Минске переговоров, 
которые Александр Лукашенко назвал откровенными и 
обстоятельными:

- Самое серьезное внимание мы уделили промышлен-
ности, прежде всего машиностроению. И мнения здесь 
у нас полностью совпадают: необходимо возобновить регу-
лярные поставки вьетнамским потребителям белорусской 
карьерной техники, грузовиков и, конечно, легендарных для 
Вьетнама тракторов BELARUS. Договорились максимально 
ускорить реализацию проекта по созданию на площадке 
у наших друзей совместного производства белорусских 
тракторов, а также техники Минского автомобильного за-
вода, в том числе для поставок в другие страны региона.

Договорились более плотно работать с Вьетнамом 
в сфере образования, особое внимание уделить вопросу 
подготовки вьетнамских ученых на базе белорусских науч-
ных учреждений. Александр Лукашенко и То Лам приняли 
совместное заявление об установлении стратегического 
партнерства между двумя странами, которое лидер РБ 
назвал новой вехой в отношениях Минска и Ханоя.

ЭТО ДОБРОЕ СЛОВО - «ТОВАРИЩ»
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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 ■ Взаимодействие Беларуси с Красноярским кра-
ем набирает обороты и имеет все шансы пере-
крыть рубеж в двести миллионов долларов.

Такая внушительная цифра прозвучала на встрече 
Александра Лукашенко с губернатором одного из круп-
нейших российских регионов Михаилом Котюковым.

- Мы хорошо сотрудничаем. Об этом говорит рост то-
варооборота - в районе двухсот миллионов долларов. Но 
этот показатель мы можем значительно увеличить в связи 
с тем потенциалом, которым обладают область и наша 
республика, - уверен Президент РБ.

Беларуси есть что предложить Красноярскому краю, 
сказочно богатому природными ресурсами, для добычи 
которых нужна техника, например, для горнорудной про-
мышленности.

- И такой техники, в том числе «БЕЛАЗов», у нас до-
статочно. И с вами, и с другими областями РФ, где это 
возможно, мы готовы и будем сотрудничать, - сказал 
Александр Лукашенко.

По его словам, Беларусь готова также поставлять про-
дукцию «Амкодора» и МАЗа, которая давно и хорошо 
зарекомендовала себя на российском рынке. Как и лиф-
товое оборудование.

- Тут никуда не денешься. Те лифты, которые мы когда-
то устанавливали в советские времена, уже свой срок 
отслужили, поэтому мы много поставляем лифтов по 
всему бывшему СССР, и прежде всего в Российскую 
Федерацию. Знаю, что потребность такая есть в вашей 
области. Можете на нас рассчитывать. Словом, если мы 
можем где-то подставить вам плечо или сотрудничать 
вместе на перспективу, знайте, что мы к этому готовы, - 
заявил Александр Лукашенко.

- Взаимодействие с белорусскими партнерами для нас 
имеет стратегический характер. Только за прошлый год 
товарооборот вырос на семь процентов. Поэтому по-
казатель в 200 миллионов долларов не предел, а лишь 
очередной рубеж, который мы точно можем существенно 
превзойти, - констатировал Михаил Котюков.

ОТ «БЕЛАЗОВ» ДО ЛИФТОВ
ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр Лукашенко бережно 
принял уникальный подарок - 
панно с точными копиями орденов 
Великой Отечественной.
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 ■ Событие, к которому 
в понедельник 19 мая было 
приковано внимание все-
го мира, - это телефонный 
разговор Владимира Путина 
с Дональдом Трампом.

На связь с Белым домом, что 
примечательно, российский 
лидер вышел не из Кремля, 
а из здания новой музыкаль-
ной школы в Сириусе. Воз-
можности спецсвязи позво-
ляют это делать из любой 
точки, где бы ни находился 
глава государства.

Главной темой телефонно-
го диалога, который продлил-
ся больше двух часов, стало 
урегулирование на Украине. 
Некоторые ключевые подроб-
ности Владимир Путин рас-
крыл в заявлении, которое он 
сделал сразу после общения 
с американским коллегой:

- Хочу отметить, что разго-
вор был очень содержатель-
ным и весьма откровенным. 
И в целом, на мой взгляд, весь-

ма полезным, - подчеркнул 
российский лидер. - Прежде 
всего я поблагодарил Пре-
зидента США за поддерж-
ку возобновления прямых 
переговоров между Россией 
и  Украиной по поводу воз-
можного заключения мир-
ного соглашения.

Переговоров, уточнил Вла-
димир Путин, которые были 
прерваны украинской сторо-
ной еще в 2022 году.

- Президент США высказал 
свою позицию по поводу пре-
кращения боевых действий, 
перемирия. И со своей сто-
роны отметил также, что 

и Россия выступает за мир-
ное урегулирование украин-
ского кризиса. Мы должны 
просто определить наиболее 
эффективные пути движения 
к миру. Договорились с Пре-
зидентом США о том, что Рос-
сия предложит и готова рабо-
тать с украинской стороной 
над меморандумом по поводу 
возможного будущего мирно-
го договора с определением 
ряда позиций. Таких, как, на-
пример, принципы урегули-
рования, сроки возможного 
заключения мирного согла-
шения и так далее. Включая 
и возможное прекращение 
огня на определенное время 
в случае достижения соответ-
ствующих договоренностей. 
Кстати говоря, контакты 
между участниками встре-
чи и переговоров в Стамбу-
ле возобновились, и это да-
ет основания полагать, что  
мы в целом на правильном 
пути.

Владимир Путин еще раз от-

метил, что беседа была очень 
конструктивной, и оценил ее 
высоко:

- Вопрос, конечно, в том, 
чтобы российская и украин-
ская стороны проявили мак-
симум стремления к миру 
и нашли те компромиссы, ко-
торые бы устроили всех. При 
этом хочу подчеркнуть, что 
в целом позиция России ясна. 
Главное для нас - устранить 
первопричины этого кризиса.

Кстати, как раз об этом  - 
о первопричинах кризиса и 
о том, что нужно для завер-
шения конфликта, Владимир 
Путин рассказал на днях в ин-
тервью Павлу Зарубину:

- Это создание условий для 
долгосрочного, устойчивого 
мира и обеспечение безопас-
ности Российского государ-
ства, обеспечение интересов 
наших людей на тех терри-
ториях, о которых мы всегда 
говорим, - там, где прожива-
ют люди, считающие русский 
язык родным языком, считаю-
щие Россию своей родиной.

О том, как прошел первый 
раунд переговоров  
с Украиной, читайте  

на стр. 7.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Пускать обратно сбежавшие 
фирмы будут с прагматическим 
расчетом.

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ
Развитие экономики. Противостояние 

санкциям. Условия, при которых запад-
ным компаниям, покинувшим наш ры-
нок, было бы позволено вернуться. Все 
это Владимир Путин обсудил в Кремле 
с членами общественной организации 
«Деловая Россия».

Разумеется, говорили и о специаль-
ной военной операции. Предпринимате-
ли поблагодарили бойцов за их ратные 
подвиги и героизм. И со своей стороны 
сделают все для победы.

- Владимир Владимирович, можете 
быть уверены, что, как и восемьдесят 
лет назад, тыл обеспечен, - заверили 
президента.

- Хочу заметить, что многие из тех, 
кто сейчас сражается на передовой, 
ведь это тоже люди из ваших же тру-
довых коллективов, - подчеркнул пре-
зидент. - Хочу обратить внимание вот 
на что: если киевские власти занимают-
ся принудительной мобилизацией - лю-
дей, как собак, вылавливают на улице, 
то у нас-то ребята идут добровольно, 
сами идут. У нас набор, вы знаете: там 
тридцать тысяч человек они сейчас 

вылавливают, а у нас по пятьдесят - 
шестьдесят тысяч в месяц сами при-
ходят ребята, из ваших трудовых кол-
лективов в том числе.

ХАМАМ ВХОД ЗАКАЗАН
После начала СВО из России просто 

валом поуходили иностранные компа-
нии. Сейчас многие из них просятся 
обратно. Однако вернуться просто так, 
по словам главы государства, теперь 
не получится:

- Сначала надо еще посмотреть, кто 
как себя вел, когда уходил. Кто-то на-
хамил там. Оскорблял нас. Ну и пускай 
сидит там. Но на что хочу обратить вни-
мание. Ведь мы знаем, что кто-то из 
них там ВСУ деньги перечислял. На-
до, чтобы они извинились? Э, нет. Вот 
этого точно недостаточно. Они сейчас 
наизвиняются. Скажут, ой, простите. 
Завтра извинятся. Если им нужно вер-
нуться на наш рынок, что угодно сдела-
ют. Подойдут и расцелуют тебя в уста. 
Этого недостаточно. Нам нужно обяза-
тельно смотреть на все эти вопросы с 
прагматической точки зрения.

А прагматика здесь предельно про-
ста:

- Выгодно нам, чтобы та или иная 
компания пришла, значит, ее надо 
пускать,  - пояснил российский ли-

дер. - Я, знаете, по-простому скажу, 
по-народному: невыгодно - надо най-
ти тысячу причин, почему ее здесь не 
должно быть, той или иной компании. 
Ничего личного, только бизнес.

- Мы, конечно, должны учитывать по-
ведение наших парт неров в предыду-
щие три года. Разумеется, без этого 
тоже нельзя, надо по-человечески от-
носиться. Были компании, которые не 
хотели, со слезами уходили, честно, 
но со слезами: «Давление такое, нам 
разрушат наш бизнес за океаном, не 
дадут производить расчетов, в Европе 
нанесут ущерб». Мы таких все знаем.  
Я просил правительство иметь это в 
виду.

ИСПУГАЛСЯ - ПРОИГРАЛ
Вводя против России санкции, За-

пад, по сути, сам себя загнал в тупик 
и получил обратный результат. В РФ 
экономические показатели растут, там, 
у них, напротив, - падают. Комменти-
руя это экономическое самоубийство, 
Владимир Путин не сдержался:

- Они в ущерб себе же делают многие 
вещи. Кажется, что не будут, того-то и 
того-то не будут делать точно, потому 
что это им вредит, но делают же, при-
дурки! Ой, извините, пожалуйста. Ну а 
как? Ведущие экономики мира в рецес-

сию впадают, только бы нам навредить. 
Куплю билет и не поеду, называется, 
назло кондуктору, ну что это такое.

И вспомнил по этому поводу извест-
ную житейскую мудрость:

- У нас есть очень хорошая поговорка 
в народе - не рой другому яму, сам в нее 
 попадешь. Обратите внимание, Штаты, 
несмотря ни на что, действуют очень 
прагматично. Они себя не забывают. 
Мы до сих пор поставляем ядерное то-
пливо США. И ничего. И мы должны так 
же действовать. Очень прагматично, 
на каждом шаге. И вместе это нужно 
всем сделать.

Однако ястребы из ЕС, несмотря на 
очевидные потери для себя, не уни-
маются, грозят России очередными 
рестрикциями:

- Тут уже сказали: «Нас не запугать 
этими новыми возможными санкция-
ми». Правильно, пугаться нельзя. Кто 
начинает пугаться, тот сразу все про-
играет. Но понимать, что может про-
исходить, обязательно нужно, и надо 
быть готовыми к любым действиям на-
ших возможных будущих недоброжела-
телей. Несмотря на беспрецедентное 
внешнее давление, наша экономика не 
только выстояла, но и демонстрирует 
стабильный рост, - подчерк нул Влади-
мир Путин.

«ИЗВИНЕНИЯМИ НЕ ОТДЕЛАЮТСЯ»

 ■ Большой и Мариинка. 
Творческую жизнь и пер-
спективы двух  ведущих те-
атров страны Владимир 
Путин  обсудил на совмест-
ном  заседании их попечи-
тельских советов.

Высший уровень разговора - 
соответствует не только стату-
су, но и значению этих коллек-
тивов, как знаковых брендов 
страны, известных во всем 
мире.

- Большой и Мариинка - это 
два мощных символа России, 
без всякого преувеличения, это 
наша гордость, воплощение ве-
ликой русской культуры и ми-
ровые центры музыкального 
искусства, - подчеркнул глава 
государства. И нам, безуслов-
но, нужно четко видеть перспек-
тивы их развития.

Перспективы же впечатляю-
щие. В следующем году, напри-

мер, Большой театр будет отме-
чать свое 250-летие. К юбилею 
готовится сразу несколько 
громких премьер. Каких - пока 
секрет. Разговор об этом шел 
уже при закрытых дверях.

Особенно глава государства 
поблагодарил собеседников за 
поддержку молодых талантов, 
в том числе в новых регионах:

- Это в полной мере созвучно 
с нашими традициями, с ценно-

стями, идеями, смыслами оте-
чественной культуры, которые 
всегда обращены к человеку 
и к нашему народу. Духовная 
идентичность,  творческое бо-
гатство - это мощная основа 
для развития страны, консоли-
дации общества.

В тот же день Владимир Пу-
тин утвердил ряд важных по-
ручений по  проведенному им в 
конце марта Совету по  культуре 

и искусству. В частности, обе-
спечить восстановление объек-
тов культуры, пострадавших от 
обстрелов ВСУ. Также создать 
в Москве новый театр, где будут 
идти постановки на патриоти-
ческие темы. Составить пере-
чень ста лучших  советских и 
российских фильмов для по-
каза в школах. А десять про-
центов от проката  зарубежных 
мультфильмов направлять на  
развитие отечественной ани-
мации.

МИРОВЫЕ СИМВОЛЫ ДЕРЖАВЫ НАШЕ ВСЁ
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Владимир Путин напомнил: главное условие - устранение  
первопричин конфликта.

ПОЛЕЗНЫЙ И СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ
Владимир ПУТИН - о разговоре с Дональдом Трампом:

ЖЕСТКИЙ ПОДХОД
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Анна КАСПЕР,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В соответствии с концеп-
цией безопасности СГ нача-
лась модернизация инфра-
структуры региональной 
группировки войск.

ОБЩАЯ 
ПОДГОТОВКА
Очередное заседание Ко-

миссии ПС по безопасности 
и обороне прошло в Лиде. До 
белорусско-литовской гра-
ницы - пара десятков кило-
метров. А за ней в последнее 
время неспокойно: то натов-
ские учения одно за другим, 
то избитые до полусмерти 
беженцы, которых литовские 
пограничники так и норовят 
перебросить на белорусскую 
территорию.

Тон официальной встрече за-
дал председатель Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Геннадий Лепешко:

- Традиционно на таких за-
седаниях мы рассматриваем, 
как выполняются программы 
Союзного государства по по-
граничной безопасности, по 
модернизации объектов ты-

ла в интересах региональной 
группировки войск, програм-
мы оперативного оборудова-
ния территории, и обменива-
емся опытом.

Депутатам была представ-
лена полная информация 
о совместной деятельности 
военных ведомств двух стран. 
Начальник информационно-
аналитического управле-
ния Генштаба Беларуси Ви-
талий Шлакунов отметил, 
что в  условиях нестабиль-
ной  внешнеполитической 
обстановки и усиления угроз 
безопасности Союзного госу-
дарства особую актуальность 
приобретает проведение со-
гласованной политики, кото-
рая гарантирует суверенитет 
и независимость Беларуси 
и России:

- Основное для решения за-
дач строительства и развития 
региональной группировки 
войск - совместная оператив-
ная и боевая подготовка. Так, 
в этом году обеспечено уча-
стие представителей Воору-
женных сил РФ в совместных 
штабных тренировках коман-
дования региональной груп-
пировки войск и командова-

ния ВВС и войск ПВО.
Продолжается подготовка 

белорусских военнослужа-
щих в качестве инструкторов 
на базе российских учебных 
центров. Особый акцент - на 
изучение белорусскими воен-
нослужащими боевого опыта 
Вооруженных сил Российской 
Федерации, полученного в хо-
де проведения специальной 
военной операции.

ЗАМАСКИРОВАННАЯ 
ЛОЖЬ
Обсудили парламентарии 

и  защиту союзного инфор-
мационного пространства. 
Сегодня вбросы и фейки, 
созданные с помощью искус-
ственного интеллекта, вы-
глядят весьма реалистично. 
Чтобы отделить сетевую прав-
ду от замаскированной лжи, 
нужно быть подкованным 
в  этих вопросах. Особенно 
это актуально для молодого 
поколения. Формирование 
правильных ценностей у под-
растающего поколения - залог 
успешного будущего и Белару-
си, и России, поэтому особое 
внимание было уделено па-
триотическому воспитанию.

- В приоритете - обеспече-
ние безопасности жизни вну-
три Союзного государства, 
обеспечение демографиче-
ского роста, подъема и, как 
следствие, экономического 
процветания двух стран,  - 
напомнил член Комиссии 
ПС Андрей Карелин.  - Все 
остальное - сопутствующие 
к тому обязательства, одно из 
которых, учитывая сложности 
текущего дня, обеспечение 
военной безопасности.

Да и медийное поле сегодня 
перенасыщено.

- Мы не устаем говорить 
о  том, что, к сожалению, 
информационные войны, 
которые обращены против 
Союзного государства, из-
бирательны в средствах, ко-
торыми заманивают наше 
подрастающее поколение. 
Нас пытаются отвратить от 
исторической правды, от на-
шей исторической памяти. 
В эти майские дни 80-летия 
Великой Победы мы к этому 
должны относиться особо 
тщательно и с особо трепет-
ным настроением, сохраняя 
информацию, защищая ее, 
передавать будущим поколе-
ниям, - уверен депутат.

На территории двух стран 
реализуется программа «Со-
вершенствование системы за-

щиты информационных ре-
сурсов Союзного государства 
в современных условиях» 
(«Приоритет»). Она преду-
сматривает мероприятия по 
противодействию потенци-
альным угрозам и повыше-
нию безопасности граждан 
в сфере защиты информации, 
по обнаружению компьютер-
ных атак, а также по защите 
объектов информационной 
инфраструктуры.

СОЮЗНАЯ ОБОРОНА

 ■ Осенью пройдут учения «Запад-2025».

Министерства обороны России и Беларуси 
приступили к практической отработке вопросов 
боевого применения региональной группировки 
войск.

Генеральными штабами разработан ряд доку-
ментов с уточнением наших действий на период 
проведения специальной военной операции. 
Исходя из этого выработано несколько вариан-
тов совместного применения Вооруженных сил 
Беларуси и России, которые гарантированно 
обеспечивают военную безопасность Союзного 
государства.

- Идет подготовка совместного стратегического 
учения «Запад-2025», которое запланировано 

на сентябрь текущего года, - рассказал Роман 
Филиппов, начальник группы главного опе-
ративного управления Генштаба РФ,  - Уже 
разработан и утвержден замысел учения, есть 
организационные документы, а также заплани-
ровано проведение рекогносцировки полигонов 
на территории России и Беларуси.

Цель учений представитель Гештаба России 
описал так:

- Это будет отработка совместных действий 
в ходе отражения агрессии против Союзного 
государства с применением региональной груп-
пировки войск. Основным итогом учения станет 
обеспечение готовности наших вооруженных сил 
к защите двух стран и демонстрация совместных 
возможностей.

 ■ Все хорошо, что хорошо двум странам.

Депутаты Парламентского Собрания, руководство си-
ловых и военных ведомств ознакомились с некоторыми  
предприятиями Лиды, посетили Лидский замок - уникаль-
ный  памятник оборонительного зодчества XIV века.  Участ-
ники  заседания также побывали и в Лидском  погранотряде,  
на заставе «Бенякони». Депутаты увидели, как ее модерни-
зировали за счет средств бюджета Союзного государства.

Председатель Лидского райисполкома Александр 
Версоцкий признался:

- Мы гордимся тем, что дружим с регионами России, реа-
лизуем общие проекты, особенно с участием молодежи. 
Уверен, что и нынешние мероприятия послужат решению 
актуальных вопросов во благо обеих стран.

 ■ Депутаты обсудили 
военно-патриотические 
смены.

На заседании утвердили 
сразу несколько инициатив 
по летнему оздоровительному 
отдыху воспитанников кадет-
ских и суворовских военных 
училищ из Беларуси и России.

- Мы настояли на том, что-
бы было увеличено выде-
ление бюджетных средств 
для проведения военно-
патриотической смены. Нам 
важно сохранить количество 
участников смены  - около 
четырехсот человек, как это 
было в предыдущие годы. 
Но, к сожалению, в этом го-
ду на смене будет меньше 
на шестьдесят человек,  - 
обратил внимание Генна-
дий Лепешко. - Кроме того, 
предлагаем расширить суще-
ствующий формат и помочь 
созданию в рамках Союзного 
государства на базе Брест-
ской крепости республикан-
ского патриотического цен-
тра, строительство которого 
предусмотрено в 2027 году.

Еще одна инициатива  - 
историко-правовая смена 
«Будущее правопорядка» 
с участием детей сотрудников 
министерств внутренних дел 
двух стран. Разработка доку-
ментации по ней пока в про-
цессе, но есть вероятность, 
что уже в 2026 году ребята 
смогут вместе отдохнуть, по-
править здоровье, обменяться 
опытом и подружиться.

КАНИКУЛЫ

МОЛОДЕЖИ - 
СОБИРАТЬСЯ  
НА ОТДЫХ

ГОРДИМСЯ, ЧТО ВМЕСТЕ ЕДИНЕНИЕ ПОДГОТОВКА К ОТРАЖЕНИЮ АГРЕССИИ УЧЕНИЯ
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Члены Комиссии ПС по безопасности и обороне посетили 
погранзаставу «Бенякони» Лидского погранотряда.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Со следующего года так-
си должны быть только рос-
сийской сборки.

В Англии одна из визитных 
карточек города - черные кэ-
бы. Это машины марки Austin 
FX4  исключительно местного 
производства. В Китае такси 
тоже ни с чем не спутаешь - 
вишневого цвета, и только 
свои. Никто столь крупные 

заказы отдавать на сторону 
не хочет.

В России машины офици-
ального извоза объединяет 
желтый цвет. Автопарк раз-
ношерстный и в упадочном 
состоянии, так как рынок 
для поставок новых машин 
и запчастей нам практически 
перекрыли. Таксопарки нача-
ли скупать заграничные б/у 
пачками.

В Госдуме решили процесс 
направить в нужное для стра-

ны русло - автомобили для 
такси должны производиться 
в России. В итоге будут и пас-
сажиры целы, и отечествен-
ный автопром станет расти.

- Если не будем стимули-
ровать внутренний спрос, 
понятно, к чему это приве-
дет. Наше автомобилестрое-
ние за нас никто развивать 
не будет. Этот законопроект 
крайне важен для нашей про-
мышленности. И хорошо то, 
что учли и локализацию, и 

региональную специфику, 
а это позволяет работать с за-
водами Калининграда, Мо-
сквы, Тулы, Дальнего Востока, 
Самарской области, Тольятти, 
Санкт-Петербурга. И многие 
другие регионы будут охва-
чены этой нормой закона, - 
рассказал Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

Закон вступит в силу 
с 1 марта 2026 года. Отсроч-
ку получат Калининградская 
область, Сибирь - до 1 марта 
2028 года, Дальний Восток - 
до 1 марта 2030 года. ТС, све-
дения о которых уже находят-
ся в региональном реестре 

легкового такси, останутся 
в нем и будут работать, пока 
исправны. 

По словам спикера ГД, зако-
нопроект о локализации так-
си доработали с учетом мне-
ния представителей отрасли 
и производителей - сошлись 
на компромиссном варианте.

С 2033 года единственным 
критерием для внесения 
в реестр такси станет коли-
чество  набранных баллов 
локализации либо решение 
правительства, если речь идет 
об инвестконтракте, заклю-
ченном после 1 марта 2025 
года.

ДОРОГИЕ МОИ «МОСКВИЧИ»

Последний - поправки о  возможности 
воспользоваться процедурой внесудебного 
банкротства, что  позволяет списать долги 
бесплатно через МФЦ с минимальным ко-
личеством документов.

Ранее принят ряд законов, предусматрива-
ющих кредитные каникулы, списание долгов 
по кредитам, защиту боевых выплат от взы-
скания.

 ■ ГД усиливает ответ-
ственность россиян, на-
рушающих законы РФ 
за границей.

Здесь работали в НКО, 
жили на американские 
гранты и гадили на свою 
страну. Участвовали в про-
паганде анти-России по 
всему миру, участвовали 
в подготовке санкций, фор-
мировали общественное 
мнение. Времена поменя-
лись, сбежали за грани-

цу и продолжали неплохо 
жить на деньги, которые 
здесь зарабатывали. Од-
но неизменного - поливать 
грязью нашу страну и ее 
граждан продолжили с тем 
же рвением.

Речь об иноагентах, 
релокантах-русофобах и 
прочих представителях 
проплаченной «либероты».

- Нам надо защитить 
страну от тех, кто уехал, 
живет на деньги зару-
бежных стран. Речь идет 

в том числе об иностран-
ных агентах, которые за-
нимаются противоправной 
деятельностью, делают все 
для того, чтобы ослабить 
страну, и думают: их ни-
кто не достанет. Это не 
так. У них здесь осталось 
движимое, недвижимое 
имущество, счета, они по-
лучают доход. Эти люди не 
будут спать спокойно, они 
почувствуют, что значит 
нарушать законодатель-
ство Российской Федера-

ции, - подчеркнул Предсе-
датель Госдумы.

Тех, кто за границей на-
рушает российские зако-
ны, действуя против инте-
ресов нашей страны, будут 
привлекать к администра-
тивной ответственности на 
общих основаниях.

О каких правонарушени-
ях идет речь? Пропаганда 
и публичная демонстра-
ция нацистской атрибути-
ки, дискредитация ВС РФ, 
злоупотребление свободой 
слова и распространение 
фейков, несоблюдение 
обязанностей владельца 
социальной сети.

 ■ Всего 27 приезжих школьного воз-
раста из 1762 смогли сдать экзамен 
на знание русского языка.

Вячеслав Володин, спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания 
Беларуси и России:

- С апреля в школах 
нашей страны началась 
приемная кампания. Как 
вы помните, при вашей 
поддержке принят фе-
деральный закон, за-
прещающий зачислять 
в общеобразовательные 
учреждения детей ми-
грантов без соблюдения 
особых требований:

 ✔ проверки законности нахождения на тер-
ритории Российской Федерации;

 ✔ достаточного уровня знания рус-
ского языка, подтвержденного в ходе 
тестирования.

Рособрнадзор подвел первые итоги при-
емной кампании несовершеннолетних ино-
странных граждан. С момента начала тести-
рования на него заявились 1762 человека. 
Из них лишь 35 допустили к экзамену. 81  
проценту отказано в принятии документов, 
в том числе по причине установления не-
достоверных сведений в них. В десяти ре-
гионах 44 ребенка участвовали в тестиро-
вании. Справились с заданиями только 27!

Начиная с прошлого года депутатами 
было инициировано и принято 15 законов, 
касающихся борьбы с нелегальной мигра-
цией. Все они вступили в силу. Важно ана-
лизировать их правоприменение, а в случае 
необходимости - вносить коррективы. Про-
межуточные итоги реализации принятого 
Федерального закона от 28.12.2024 № 544-
ФЗ показывают, что депутаты поступили 
правильно, разработав и поддержав его.

 ■ И экономисты, которые не на-
ходят работу по специальности. 
А востребованных инженеров 
не хватает.

Как тридцать лет назад вузы и кол-
леджи начали массово печатать мод-
ные профессии - юрист и экономист, 
так до сих пор остановиться не могут. 
Выгодно - абитуриенты несут деньги 
пачками. А потом оказываются на 
обочине - такое количество выпуск-
ников в этой сфере не нужно. Поэто-
му идут в торговлю, общепит и так 
далее. А могли бы сразу получить 
профессию повара, технолога и быть 
при деле с высшим образованием.

Чтобы остановить печатный вузов-
ский станок, депутаты хотят закре-
пить за Правительством РФ полно-
мочия по регулированию объемов 
платного приема на обучение в вузы.

Сейчас у Министерства науки 
и высшего образования нет полно-
мочий регулировать объемы платного 
обучения. Вузы решают это само-
стоятельно.

- При этом 56 процентов от чис-
ла всех обучающихся и в государ-
ственных, и в частных вузах получают 
образование на платной основе, и 
из этого числа 42,5 процента - на 
экономических и юридических от-
делениях, - обратил внимание Воло-
дин. - Выходит, практически каждый 
четвертый выпускник вуза - это эко-
номист или юрист. Остается вопрос, 
есть ли у высшей школы ориентиро-
ванность на рынок труда.

Этот вопрос и обсуждали вместе 
с министром науки и высшего об-
разования Валерием Фальковым.

- Поглядите на ситуацию сегодняш-
него дня, - обратился к нему и пред-
ставителям правительства Пред-

седатель ГД. - Вы ее сами сейчас 
как мантру подтверждаете, говоря 
о количестве платников, о растущем 
количестве частных вузов. Но не об 
этом речь. Пусть будет частный вуз, 
пусть будет платное обучение. Самое 
главное - чтобы было обеспечено 
качество образования.

В вузах сразу запаниковали, что их 
хотят пустить по миру.

- Сразу хочу сказать тем, кто, ско-
рее всего, лоббирует интересы ву-
зов - здесь нет речи о сокращении 
студентов или преподавательского 
состава. Главная цель этого зако-
на - повысить качество образования, 
независимо от того, государствен-
ный это вуз, частный вуз, платное 

отделение. И в этой связи хотелось 
бы, чтобы министерство осознавало 
свою ответственность, потому что 
у них появятся полномочия, а у нас 
будет возможность спросить, - оста-
новил волну причитаний Вячеслав 
Володин.

Госрегулирование обучающихся 
платно необходимо, чтобы повысить 
качество образования. И поможет 
устранить дефицит квалифициро-
ванных кадров - тех профессий, где 
молодежи с «вышкой» катастрофи-
чески не хватает.

Изменения не коснутся вступитель-
ной кампании этого года. После при-
нятия закон заработает с 1 сентября 
2026 года.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

И ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ
ЦИФРА НОМЕРА

129 ЗАКОНОПРОЕКТОВ

приняла Госдума 
в поддержку участников СВО

НАГЛЯДНО

«ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ»
КУДА НИ ТКНИ, ВСЮДУ ЮРИСТЫ КЛИНОМ ПОСТАВЛЕНО НА ПОТОК
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И государственный вуз, и частный должны обеспечивать качество 
образования и ориентироваться на спрос от работодателей.

21 - 27 мая / 2025 / № 22
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В соответствии с концеп-
цией безопасности СГ нача-
лась модернизация инфра-
структуры региональной 
группировки войск.

ОБЩАЯ 
ПОДГОТОВКА
Очередное заседание Ко-

миссии ПС по безопасности 
и обороне прошло в Лиде. До 
белорусско-литовской гра-
ницы - пара десятков кило-
метров. А за ней в последнее 
время неспокойно: то натов-
ские учения одно за другим, 
то избитые до полусмерти 
беженцы, которых литовские 
пограничники так и норовят 
перебросить на белорусскую 
территорию.

Тон официальной встрече за-
дал председатель Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Геннадий Лепешко:

- Традиционно на таких за-
седаниях мы рассматриваем, 
как выполняются программы 
Союзного государства по по-
граничной безопасности, по 
модернизации объектов ты-

ла в интересах региональной 
группировки войск, програм-
мы оперативного оборудова-
ния территории, и обменива-
емся опытом.

Депутатам была представ-
лена полная информация 
о совместной деятельности 
военных ведомств двух стран. 
Начальник информационно-
аналитического управле-
ния Генштаба Беларуси Ви-
талий Шлакунов отметил, 
что в  условиях нестабиль-
ной  внешнеполитической 
обстановки и усиления угроз 
безопасности Союзного госу-
дарства особую актуальность 
приобретает проведение со-
гласованной политики, кото-
рая гарантирует суверенитет 
и независимость Беларуси 
и России:

- Основное для решения за-
дач строительства и развития 
региональной группировки 
войск - совместная оператив-
ная и боевая подготовка. Так, 
в этом году обеспечено уча-
стие представителей Воору-
женных сил РФ в совместных 
штабных тренировках коман-
дования региональной груп-
пировки войск и командова-

ния ВВС и войск ПВО.
Продолжается подготовка 

белорусских военнослужа-
щих в качестве инструкторов 
на базе российских учебных 
центров. Особый акцент - на 
изучение белорусскими воен-
нослужащими боевого опыта 
Вооруженных сил Российской 
Федерации, полученного в хо-
де проведения специальной 
военной операции.

ЗАМАСКИРОВАННАЯ 
ЛОЖЬ
Обсудили парламентарии 

и  защиту союзного инфор-
мационного пространства. 
Сегодня вбросы и фейки, 
созданные с помощью искус-
ственного интеллекта, вы-
глядят весьма реалистично. 
Чтобы отделить сетевую прав-
ду от замаскированной лжи, 
нужно быть подкованным 
в  этих вопросах. Особенно 
это актуально для молодого 
поколения. Формирование 
правильных ценностей у под-
растающего поколения - залог 
успешного будущего и Белару-
си, и России, поэтому особое 
внимание было уделено па-
триотическому воспитанию.

- В приоритете - обеспече-
ние безопасности жизни вну-
три Союзного государства, 
обеспечение демографиче-
ского роста, подъема и, как 
следствие, экономического 
процветания двух стран,  - 
напомнил член Комиссии 
ПС Андрей Карелин.  - Все 
остальное - сопутствующие 
к тому обязательства, одно из 
которых, учитывая сложности 
текущего дня, обеспечение 
военной безопасности.

Да и медийное поле сегодня 
перенасыщено.

- Мы не устаем говорить 
о  том, что, к сожалению, 
информационные войны, 
которые обращены против 
Союзного государства, из-
бирательны в средствах, ко-
торыми заманивают наше 
подрастающее поколение. 
Нас пытаются отвратить от 
исторической правды, от на-
шей исторической памяти. 
В эти майские дни 80-летия 
Великой Победы мы к этому 
должны относиться особо 
тщательно и с особо трепет-
ным настроением, сохраняя 
информацию, защищая ее, 
передавать будущим поколе-
ниям, - уверен депутат.

На территории двух стран 
реализуется программа «Со-
вершенствование системы за-

щиты информационных ре-
сурсов Союзного государства 
в современных условиях» 
(«Приоритет»). Она преду-
сматривает мероприятия по 
противодействию потенци-
альным угрозам и повыше-
нию безопасности граждан 
в сфере защиты информации, 
по обнаружению компьютер-
ных атак, а также по защите 
объектов информационной 
инфраструктуры.

СОЮЗНАЯ ОБОРОНА

 ■ Осенью пройдут учения «Запад-2025».

Министерства обороны России и Беларуси 
приступили к практической отработке вопросов 
боевого применения региональной группировки 
войск.

Генеральными штабами разработан ряд доку-
ментов с уточнением наших действий на период 
проведения специальной военной операции. 
Исходя из этого выработано несколько вариан-
тов совместного применения Вооруженных сил 
Беларуси и России, которые гарантированно 
обеспечивают военную безопасность Союзного 
государства.

- Идет подготовка совместного стратегического 
учения «Запад-2025», которое запланировано 

на сентябрь текущего года, - рассказал Роман 
Филиппов, начальник группы главного опе-
ративного управления Генштаба РФ,  - Уже 
разработан и утвержден замысел учения, есть 
организационные документы, а также заплани-
ровано проведение рекогносцировки полигонов 
на территории России и Беларуси.

Цель учений представитель Гештаба России 
описал так:

- Это будет отработка совместных действий 
в ходе отражения агрессии против Союзного 
государства с применением региональной груп-
пировки войск. Основным итогом учения станет 
обеспечение готовности наших вооруженных сил 
к защите двух стран и демонстрация совместных 
возможностей.

 ■ Все хорошо, что хорошо двум странам.

Депутаты Парламентского Собрания, руководство си-
ловых и военных ведомств ознакомились с некоторыми  
предприятиями Лиды, посетили Лидский замок - уникаль-
ный  памятник оборонительного зодчества XIV века.  Участ-
ники  заседания также побывали и в Лидском  погранотряде,  
на заставе «Бенякони». Депутаты увидели, как ее модерни-
зировали за счет средств бюджета Союзного государства.

Председатель Лидского райисполкома Александр 
Версоцкий признался:

- Мы гордимся тем, что дружим с регионами России, реа-
лизуем общие проекты, особенно с участием молодежи. 
Уверен, что и нынешние мероприятия послужат решению 
актуальных вопросов во благо обеих стран.

 ■ Депутаты обсудили 
военно-патриотические 
смены.

На заседании утвердили 
сразу несколько инициатив 
по летнему оздоровительному 
отдыху воспитанников кадет-
ских и суворовских военных 
училищ из Беларуси и России.

- Мы настояли на том, что-
бы было увеличено выде-
ление бюджетных средств 
для проведения военно-
патриотической смены. Нам 
важно сохранить количество 
участников смены  - около 
четырехсот человек, как это 
было в предыдущие годы. 
Но, к сожалению, в этом го-
ду на смене будет меньше 
на шестьдесят человек,  - 
обратил внимание Генна-
дий Лепешко. - Кроме того, 
предлагаем расширить суще-
ствующий формат и помочь 
созданию в рамках Союзного 
государства на базе Брест-
ской крепости республикан-
ского патриотического цен-
тра, строительство которого 
предусмотрено в 2027 году.

Еще одна инициатива  - 
историко-правовая смена 
«Будущее правопорядка» 
с участием детей сотрудников 
министерств внутренних дел 
двух стран. Разработка доку-
ментации по ней пока в про-
цессе, но есть вероятность, 
что уже в 2026 году ребята 
смогут вместе отдохнуть, по-
править здоровье, обменяться 
опытом и подружиться.

КАНИКУЛЫ

МОЛОДЕЖИ - 
СОБИРАТЬСЯ  
НА ОТДЫХ

ГОРДИМСЯ, ЧТО ВМЕСТЕ ЕДИНЕНИЕ ПОДГОТОВКА К ОТРАЖЕНИЮ АГРЕССИИ УЧЕНИЯ
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Члены Комиссии ПС по безопасности и обороне посетили 
погранзаставу «Бенякони» Лидского погранотряда.
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 ■ Со следующего года так-
си должны быть только рос-
сийской сборки.

В Англии одна из визитных 
карточек города - черные кэ-
бы. Это машины марки Austin 
FX4  исключительно местного 
производства. В Китае такси 
тоже ни с чем не спутаешь - 
вишневого цвета, и только 
свои. Никто столь крупные 

заказы отдавать на сторону 
не хочет.

В России машины офици-
ального извоза объединяет 
желтый цвет. Автопарк раз-
ношерстный и в упадочном 
состоянии, так как рынок 
для поставок новых машин 
и запчастей нам практически 
перекрыли. Таксопарки нача-
ли скупать заграничные б/у 
пачками.

В Госдуме решили процесс 
направить в нужное для стра-

ны русло - автомобили для 
такси должны производиться 
в России. В итоге будут и пас-
сажиры целы, и отечествен-
ный автопром станет расти.

- Если не будем стимули-
ровать внутренний спрос, 
понятно, к чему это приве-
дет. Наше автомобилестрое-
ние за нас никто развивать 
не будет. Этот законопроект 
крайне важен для нашей про-
мышленности. И хорошо то, 
что учли и локализацию, и 

региональную специфику, 
а это позволяет работать с за-
водами Калининграда, Мо-
сквы, Тулы, Дальнего Востока, 
Самарской области, Тольятти, 
Санкт-Петербурга. И многие 
другие регионы будут охва-
чены этой нормой закона, - 
рассказал Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

Закон вступит в силу 
с 1 марта 2026 года. Отсроч-
ку получат Калининградская 
область, Сибирь - до 1 марта 
2028 года, Дальний Восток - 
до 1 марта 2030 года. ТС, све-
дения о которых уже находят-
ся в региональном реестре 

легкового такси, останутся 
в нем и будут работать, пока 
исправны. 

По словам спикера ГД, зако-
нопроект о локализации так-
си доработали с учетом мне-
ния представителей отрасли 
и производителей - сошлись 
на компромиссном варианте.

С 2033 года единственным 
критерием для внесения 
в реестр такси станет коли-
чество  набранных баллов 
локализации либо решение 
правительства, если речь идет 
об инвестконтракте, заклю-
ченном после 1 марта 2025 
года.

ДОРОГИЕ МОИ «МОСКВИЧИ»

Последний - поправки о  возможности 
воспользоваться процедурой внесудебного 
банкротства, что  позволяет списать долги 
бесплатно через МФЦ с минимальным ко-
личеством документов.

Ранее принят ряд законов, предусматрива-
ющих кредитные каникулы, списание долгов 
по кредитам, защиту боевых выплат от взы-
скания.

 ■ ГД усиливает ответ-
ственность россиян, на-
рушающих законы РФ 
за границей.

Здесь работали в НКО, 
жили на американские 
гранты и гадили на свою 
страну. Участвовали в про-
паганде анти-России по 
всему миру, участвовали 
в подготовке санкций, фор-
мировали общественное 
мнение. Времена поменя-
лись, сбежали за грани-

цу и продолжали неплохо 
жить на деньги, которые 
здесь зарабатывали. Од-
но неизменного - поливать 
грязью нашу страну и ее 
граждан продолжили с тем 
же рвением.

Речь об иноагентах, 
релокантах-русофобах и 
прочих представителях 
проплаченной «либероты».

- Нам надо защитить 
страну от тех, кто уехал, 
живет на деньги зару-
бежных стран. Речь идет 

в том числе об иностран-
ных агентах, которые за-
нимаются противоправной 
деятельностью, делают все 
для того, чтобы ослабить 
страну, и думают: их ни-
кто не достанет. Это не 
так. У них здесь осталось 
движимое, недвижимое 
имущество, счета, они по-
лучают доход. Эти люди не 
будут спать спокойно, они 
почувствуют, что значит 
нарушать законодатель-
ство Российской Федера-

ции, - подчеркнул Предсе-
датель Госдумы.

Тех, кто за границей на-
рушает российские зако-
ны, действуя против инте-
ресов нашей страны, будут 
привлекать к администра-
тивной ответственности на 
общих основаниях.

О каких правонарушени-
ях идет речь? Пропаганда 
и публичная демонстра-
ция нацистской атрибути-
ки, дискредитация ВС РФ, 
злоупотребление свободой 
слова и распространение 
фейков, несоблюдение 
обязанностей владельца 
социальной сети.

 ■ Всего 27 приезжих школьного воз-
раста из 1762 смогли сдать экзамен 
на знание русского языка.

Вячеслав Володин, спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания 
Беларуси и России:

- С апреля в школах 
нашей страны началась 
приемная кампания. Как 
вы помните, при вашей 
поддержке принят фе-
деральный закон, за-
прещающий зачислять 
в общеобразовательные 
учреждения детей ми-
грантов без соблюдения 
особых требований:

 ✔ проверки законности нахождения на тер-
ритории Российской Федерации;

 ✔ достаточного уровня знания рус-
ского языка, подтвержденного в ходе 
тестирования.

Рособрнадзор подвел первые итоги при-
емной кампании несовершеннолетних ино-
странных граждан. С момента начала тести-
рования на него заявились 1762 человека. 
Из них лишь 35 допустили к экзамену. 81  
проценту отказано в принятии документов, 
в том числе по причине установления не-
достоверных сведений в них. В десяти ре-
гионах 44 ребенка участвовали в тестиро-
вании. Справились с заданиями только 27!

Начиная с прошлого года депутатами 
было инициировано и принято 15 законов, 
касающихся борьбы с нелегальной мигра-
цией. Все они вступили в силу. Важно ана-
лизировать их правоприменение, а в случае 
необходимости - вносить коррективы. Про-
межуточные итоги реализации принятого 
Федерального закона от 28.12.2024 № 544-
ФЗ показывают, что депутаты поступили 
правильно, разработав и поддержав его.

 ■ И экономисты, которые не на-
ходят работу по специальности. 
А востребованных инженеров 
не хватает.

Как тридцать лет назад вузы и кол-
леджи начали массово печатать мод-
ные профессии - юрист и экономист, 
так до сих пор остановиться не могут. 
Выгодно - абитуриенты несут деньги 
пачками. А потом оказываются на 
обочине - такое количество выпуск-
ников в этой сфере не нужно. Поэто-
му идут в торговлю, общепит и так 
далее. А могли бы сразу получить 
профессию повара, технолога и быть 
при деле с высшим образованием.

Чтобы остановить печатный вузов-
ский станок, депутаты хотят закре-
пить за Правительством РФ полно-
мочия по регулированию объемов 
платного приема на обучение в вузы.

Сейчас у Министерства науки 
и высшего образования нет полно-
мочий регулировать объемы платного 
обучения. Вузы решают это само-
стоятельно.

- При этом 56 процентов от чис-
ла всех обучающихся и в государ-
ственных, и в частных вузах получают 
образование на платной основе, и 
из этого числа 42,5 процента - на 
экономических и юридических от-
делениях, - обратил внимание Воло-
дин. - Выходит, практически каждый 
четвертый выпускник вуза - это эко-
номист или юрист. Остается вопрос, 
есть ли у высшей школы ориентиро-
ванность на рынок труда.

Этот вопрос и обсуждали вместе 
с министром науки и высшего об-
разования Валерием Фальковым.

- Поглядите на ситуацию сегодняш-
него дня, - обратился к нему и пред-
ставителям правительства Пред-

седатель ГД. - Вы ее сами сейчас 
как мантру подтверждаете, говоря 
о количестве платников, о растущем 
количестве частных вузов. Но не об 
этом речь. Пусть будет частный вуз, 
пусть будет платное обучение. Самое 
главное - чтобы было обеспечено 
качество образования.

В вузах сразу запаниковали, что их 
хотят пустить по миру.

- Сразу хочу сказать тем, кто, ско-
рее всего, лоббирует интересы ву-
зов - здесь нет речи о сокращении 
студентов или преподавательского 
состава. Главная цель этого зако-
на - повысить качество образования, 
независимо от того, государствен-
ный это вуз, частный вуз, платное 

отделение. И в этой связи хотелось 
бы, чтобы министерство осознавало 
свою ответственность, потому что 
у них появятся полномочия, а у нас 
будет возможность спросить, - оста-
новил волну причитаний Вячеслав 
Володин.

Госрегулирование обучающихся 
платно необходимо, чтобы повысить 
качество образования. И поможет 
устранить дефицит квалифициро-
ванных кадров - тех профессий, где 
молодежи с «вышкой» катастрофи-
чески не хватает.

Изменения не коснутся вступитель-
ной кампании этого года. После при-
нятия закон заработает с 1 сентября 
2026 года.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

И ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ
ЦИФРА НОМЕРА

129 ЗАКОНОПРОЕКТОВ

приняла Госдума 
в поддержку участников СВО

НАГЛЯДНО

«ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ»
КУДА НИ ТКНИ, ВСЮДУ ЮРИСТЫ КЛИНОМ ПОСТАВЛЕНО НА ПОТОК
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И государственный вуз, и частный должны обеспечивать качество 
образования и ориентироваться на спрос от работодателей.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Зеленский ведет страну на 
уничтожение и не хочет оста-
новиться.

Кровавый клоун с Банковой 
прыгал по сцене, пытаясь за-
гнать на нее Владимира Путина 
и устроить очередной скандал 
на потеху всему миру. Наш мед-
ведь ловушку спокойно обошел 
и показал, кто тут на самом деле 
решает. 

В Стамбул полетела перего-
ворная команда во главе с по-
мощником Президента РФ 
Владимиром Мединским. 

Зеленский, понимая срыв его 
планов, перешел на оскорбле-
ния:

- Уровень российской делега-
ции не самый высокий, бута-
форский. Россия в очередной 
раз продемонстрировала, что 
не намерена заканчивать войну, 
направив делегацию из низких 
представителей.

И потребовал за это РФ на-
казать - насыпать еще санкций. 

Спикер нашего МИДа Мария 
Захарова ответила на хамский 
выпад, назвав вещи своими 
именами:

- Кто использует слово «бута-
форный»? Клоун? Неудачник? 
Человек вообще с неизвестным 
образованием в отношении лю-
дей, у которых есть не просто 
базовое образование, а ученые 
степени, заслуги перед Отече-

ством, кто своим трудом дока-
зал уровень профессионализма. 
Он их так называет? Бутафори-
ей? Да кто он есть?

Именно эта делегация три го-
да назад дала этому самому по-
настоящему бутафорному шанс 
на сохранение и своей страны, 
и своего народа, который он так 
же бездарно, потому что бута-
форный, не использовал.

Кстати, со стороны Украины 
делегацию возглавил бандит - 
министр обороны Украины 
Умеров.

Без цирка все же не обошлось. 
В первый день украинские гоп-
ники на переговоры так и не 
явились. Наша команда чест-
но ждала весь день. Непонятен 
был расклад и на следующий 

день. Киевские припевалы так 
«хотели мира», что думали их и 
еще раз проигнорировать. По-
доспела тяжелая артиллерия из 
Вашингтона - госсекретарь США 
и примкнувший к нему прези-
дент Турции Эрдоган заставили 
украинцев выйти из сумрака. 

Переговоры состоялись. Но 
внезапно были прерваны. И по-
ставлены «на паузу» на неопре-
деленное время. Как утверждает 
Sky News, аккурат после требо-
ваний отступления ВСУ с рус-
ских территорий, из-за истери-
ки Киева и по его инициативе. 
Reuters: украинские источники 
жалуются, что требования РФ 
на переговорах нереалистичны 
и выходят далеко за рамки тех, 
что обсуждались прежде.

БУТАФОРНЫЙ НЕУДАЧНИК

 ■ Владимир Мединский на-
помнил цитату из Бисмарка, 
вспомнил историю и пред-
ложил сделать правильные 
выводы.

Европе исторически было вы-
годно срывать переговоры c Рос-
сией:

- Северная война с Швецией 
шла 21 год. Уже через несколько 
лет Петр I предложил мир. Ска-
зал: нам, собственно, ничего 
не нужно, вот у нас есть выход 
к Балтийскому морю  - Санкт-
Петербург, ну и чуть-чуть вокруг, 
эти зоны безопасности. Истори-
чески это русские земли, потому 
что вся Ленинградская область, 
большая часть Карелии - это все 

было когда-то подвластно Нов-
городской республике. И их по 
частям отчекрыживала Швеция. 
Во времена еще Ивана Грозного. 
Мы знаем, что это все наши ис-
конные земли, но мы даже их не 
просим себе. Вы дайте нам чуть-
чуть, дайте нам свободу и выхо-
ды к морю. У России нет выхода 
к морю, она не может без этого 
жить. Дайте нам Санкт-Петербург 
и окрестности, и войну закончим.

Что говорят шведы? Нет, мы 
будем воевать до последнего 
шведа. Значит, Карл XII продол-
жает безумную войну, несмотря 
на повторяющиеся предложения 
о мире со стороны Петра. Но са-
мое забавное, что Карла XII под-
держивали Англия и Франция. 

Они ведут бесконечное финан-
сирование Швеции. 

В конце концов мы договарива-
емся о мирных переговорах. Они 
длятся долго. Англия и Франция 
стоят ребром. Никаких перегово-
ров, прекращайте. Давайте луч-
ше через посредников, через нас. 
Потому что им выгодно, когда две 
крупные державы дерутся.

Бисмарк, который долгие годы 
был послом в Санкт-Петербурге, 
прекрасно изучил русский язык. 
Вообще он чувствовал Россию, 
понимал ее, общие интересы 
между Россией и Германией. Он 
всегда говорил: «Никогда не пы-
тайтесь обмануть русских и что-
нибудь у них украсть. Потому что 
пройдет время, и рано или поздно 
русские всегда приходят за сво-
им». Вот это «русские всегда при-
ходят за своим» - очень важный 
урок в истории.

 ■ И с Трампом, и с 
Зеленским.

Посмотрев на ситуа-
цию, итог подвел Гос-
секретарь США Марко 
Рубио:

- Совершенно оче-
видно, что единствен-
ный способ добиться 
прорыва в украинском 
вопросе - это перегово-
ры между президентом 

Трампом и президен-
том Путиным.

Что и следовало до-
казать. А то нам три 
года твердили: ни сло-
ва про Украину без  
Украины. Судьбу на-
цистского режима 
можно и нужно решать 
без его представи- 
телей.

Впрочем, против 
встречи с Зеленским 

российский лидер  тоже 
не возражает. 

- Встреча Путина 
и Зеленского возмож-
на, но только при до-
стижении определен-
ных договоренностей 
делегаций. Для Рос-
сии принципиально, 
кто именно от Киева бу-
дет подписывать доку-
менты в случае дости-
жения договоренностей 

делегаций РФ и Укра-
ины, - сообщил рупор 
Кремля Дмитрий Пе-
сков. 

И тут с Киевом все 
сложно. Минские со-
глашения, в отличие от 
самозванца в грязной 
маечке, легитимные 
 руководители подпи-
сывали. Но не стали 
их выполнять.

В ИТОГЕ

Главные тезисы, озвученные Мединским:
 ✒ Российская делегация удовлетворена результатом
 ✒ Анонсирован масштабный обмен пленными тысяча 

на тысячу
 ✒ Киев запросил встречу глав государств, Россия при-

няла это к сведению
 ✒ Москва и Киев договорились представить свое ви-

дение прекращения огня и детально прописать свои 
предложения. 

Умеров подтвердил это почти слово в слово. Чуть поз-
же вставил три копейки МИД Украины:

- Никто не раскроет, что произошло на переговорах.  
Их требования неприемлемы. Мы выслушали и выстоя-
ли.

В западных СМИ сообщили, что якобы Мединский 
спросил украинскую делегацию: мы не хотим войны, но 
готовы воевать. Россия воевала в Северной войне со 
Швецией 21 год. В результате Швеция перестала быть 
великой державой. Россия готова воевать и 21 год. А вы 
сколько готовы?

И это не все. Мединский ответил тем, кто предлагал 
вести переговоры после перемирия, словами Наполеона 
о том, что война и переговоры ведутся одновременно. 
И еще сообщили, что наши переговорщики заявили: 
если в ближайшее время не будут признаны четыре 
новых российских региона, то в следующий раз будет 
уже шесть регионов.

Зеленскому надо соглашаться - в следующий раунд 
в случае их отказа будет восемь регионов. А там и це-
ликом все заберем.

 ■ С каждым разом 
условия для против-
ной стороны будут все 
хуже.

С ЧЕМ ОБЕ 
СТОРОНЫ ШЛИ  
НА ВСТРЕЧУ

Владимир Мединский 
озвучил нашу версию:

- Мы рассматриваем эти 
переговоры как продол-
жение мирного процесса 
в Стамбуле, который был 
прерван украинской сто-
роной три года назад. За-
дача прямых переговоров 
с украинской стороной - 
рано или поздно выйти 
на установление долго-
срочного мира, устранив 
базовые первопричины 
конфликта.

Что не оставляет Украи-
не шансов, как она меч-
тает, объявить перемирие 
и дальше выторговать но-
вые Минские договорен-
ности, которые позже со-
льют. Россия в Стамбуле 
приехала настаивать на 
своих условиях, которые 
с 2022 года не изменились. 
Потому что все равно свое 
возьмем - не так, так на 
поле боя. У Киевского ре-
жима нет шансов. Или, как 
говорил Трамп, нет ника-
ких козырей. 

Также Москва надеет-
ся, что администрация 
Трампа примет меры для 
урегулирования ситуации 
с поддержкой Пентагоном 

военно-биологической 
программы на Украине.

Зеленский заранее объя-
вил, что вопрос территорий 
не будет обсуждаться на 
переговорах, так как это 
нарушает Конституцию 
Украины:

- Только безусловное 
прекращение огня и вос-
становление территориаль-
ной целостности Украины. 
Крым - это Украина. Крым - 
украинский полуостров. 

В общем, старая пла-
стинка. 

Умеров добавил требо-
ваний:

- Мир возможен только 
при условии, что Россия 
проявит готовность к кон-
кретным действиям, сре-
ди которых - полное пре-
кращение огня на срок 
не менее тридцати дней 
и осуществление гума-
нитарных шагов, таких 
как возвращение насиль-
ственно депортированных 
украинских детей и обме-
ны военнопленными по 
формуле «всех на всех». 
Зеленский еще потребовал 
санкций от всего мира про-
тив России, если не удо-
влетворят все его хотелки:

- Если нет перемирия, 
если не принимаются се-
рьезные решения, если не 
проводятся двусторонние 
встречи - мы настаиваем 
на санкциях. Недостаточно 
политического, экономи-
ческого и иного давления 
на РФ.

ПЕРЕГОВОРНАЯ 

ОТКАЖИТЕСЬ ОТ ЧЕТЫРЕХ,  
ИНАЧЕ БУДЕТ ШЕСТЬ

МАТЕМАТИКА

«РУССКИЕ ВСЕГДА ПРИХОДЯТ ЗА СВОИМ»
КИЕВУ К РАЗМЫШЛЕНИЮ

ПУТИН ГОТОВ К ПРЯМОМУ ОБЩЕНИЮ ВЫВОДЫ

Владимир Мединский быстро прекратил 
клоунаду киевских визави и напомнил, 
ради чего все здесь собрались.
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 ■ Известные ученые и де-
путаты Парламентского 
Cобрания обсудили вопросы 
обеспечения информацион-
ной безопасности.

НАУЧНАЯ ЗАЩИТА
XXX научно-практическая 

конференция «Комплексная за-
щита информации» в Лиде со-
брала депутатов Парламентско-
го Собрания, известных ученых 
и высококвалифицированных 
специалистов, работающих 
в области защиты информации.

Традиционно перед началом 
работы конференции участни-

ки дискуссии почтили память 
героев Великой Отечествен-
ной войны - возложили венки 
и цветы к мемориалу «Курган 
Бессмертия».

В начале заседания пред-
седатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
сопредседатель оргкомите-
та конференции Геннадий 
Лепешко отметил важность 
вопросов, которые предстоит 
рассмотреть в рамках научно-
практической конференции. 
Сегодня защита информации 
и противодействие информаци-
онным угрозам - одна из самых 
актуальных задач. Давление ис-
пытывают и Россия, и Беларусь.

- Уверен, что конференция 
послужит динамичному раз-
витию методов и средств обе-
спечения информационной 
безопасности, дальнейшему 
укреплению сотрудничества, 
взаимодействия и помощи 
друг другу в противодействии 
современным вызовам и угро-
зам Союзному государству 
в информационной сфере,  - 
сказал Геннадий Лепешко.

ОБМЕН ОПЫТОМ
Конференция работала три 

дня. Красной нитью прошла 
тема официальной позиции 
двух государств в сфере обе-
спечения информационной 
безопасности. Участники кон-
ференции обсудили вопросы 
криптографической и техни-
ческой защиты информации, 
организационно-правового 
и кадрового обеспечения, во-
просы противодействия ки-
берпреступности, перспекти-
вы развития сотрудничества 
России и Беларуси в сфере меж-
дународной информационной 
безопасности. И - немаловаж-
но - на конференции проходил 
обмен опытом.

- Конференция объединила 
ученых, представителей пред-
приятий оборонного комплек-
са, высших учебных заведений 
и некоммерческих структур. 

Это отличная возможность 
вместе всесторонне рассмо-
треть вопросы защиты инфор-
мации во всех сферах деятель-
ности государства. Сейчас, не 
секрет, много фейков, много 
вбросов откровенно лживых, 
в том числе и в отношении 
молодежи, в отношении на-
ших юбилейных праздников 
с использованием искусствен-
ного интеллекта, нейросетей, 
дипфейков, которые дают воз-
можность без участия чело-
века создать любой ложный 
контент, любую очень убеди-
тельную видеоинформацию, - 
обратил внимание Геннадий 
Лепешко.

Значит, надо достижения 
науки обратить в свою пользу.

- Искусственный интеллект 
и нейросети, если их исполь-
зовать в своих целях, очень 
помогут в развитии любого 
государства, но есть и оборот-
ная сторона медали. Как за-
щитить нашу информацию от 
откровенно лживых нападок, 
которые льются в уши нашим 
детям - будущему нашего го-
сударства? Мы, Российская 
Федерация и Республика Бе-
ларусь, занимаемся своей мо-
лодежью, передаем свой опыт, 
в том числе и память о Побе-
де, - обозначил проблему Ген-
надий Лепешко.

 ■ Обсуждение темы комплексной 
защиты вышло по-настоящему 
комплексным.

Актуальность конференции под-
черкнул директор Научно-исследо-
вательского института технической 
защиты информации Тимофей Бор-
ботько.

- Наш институт в очередной раз на 
территории Беларуси проводит подоб-
ную конференцию. Она проходит еже-
годно: один раз в РФ, один раз в РБ. 
Это необходимо в первую очередь для 
обмена опытом. Здесь присутствуют 
специалисты в области информацион-
ной безопасности как с нашей стороны, 
так и со стороны Российской Федера-

ции. На секциях мы рассмотрели вопро-
сы технической, графической защиты 
информации, кибербезопасности, за-
щиты критически важной инфраструк-
туры государства. Также обменялись 
опытом по подготовке кадров в сфере 
информационной безопасности. В на-
ше время только технических и других 
средств недостаточно. Искусственный 
интеллект тоже на повестке дня, как и  
его применение. Вместе с тем человек 
остается основным звеном, который 
обеспечивает безопасность любых ин-
формационных инфраструктур. Наша 
цель - сделать жизнь безопаснее, - от-
метил Тимофей Борботько.

Участники конференции не только 
обсудили важные для Союзного го-
сударства вопросы, но посетили Лид-
ский погранотряд, ряд городских пред-
приятий и историческую жемчужину 
района - Лидский замок.

- В научно-практической конфе-
ренции «Комплексная защита ин-
формации» участвую с 2016 года 
и с огромным удовольствием приезжаю 
в Беларусь - по той причине, что мне 
здесь очень нравится. Нравится, что 
организаторы делают конференции 
незабываемыми. Очень впечатлило 
возложение венков к Кургану Славы. 
Порадовало, что белорусы чтят тра-

диции, хранят историю, вспоминают 
добрым словом героев Великой Отече-
ственной войны. Понравилась сама 
конференция. Она была насыщенной 
по программе, интересной и полезной. 
Понравился город Лида своей необыч-
ностью с точки зрения жителя Москвы. 
Город очень чистый и светлый. Жители 
приветливые, старались радушно нас 
принять. Лидский замок поразил мас-
штабностью. Спасибо всем за такую 
организацию! С удовольствием приеду 
сюда еще, - поделился впечатлением 
участник конференции Сергей Пана-
сенко.

Планируется, что по результатам ра-
боты XXX научно-практической конфе-
ренции будет издан сборник.

 ■ Экономика зависит от 
новостей.

Сегодня информация 
действительно как никог-
да нуждается в защите. 
У белорусов и россиян нет 
права забыть о подвигах 
дедов и прадедов, которые 
отстояли независимость и 
дали нам шанс жить под 
мирным небом. Главы Со-
юзного государства делают 
все для того, чтобы сохра-
нить мир. Участники конфе-
ренции единогласны в том, 
что эту позицию мы долж-
ны передать следующему 
поколению. С этой целью 
на мероприятие были при-
глашены  не только опыт-
ные, но и молодые ученые 
и специалисты - настоящие 
патриоты своих стран, де-
лающие все для того, что-
бы крепло Союзное госу-
дарство.

По словам члена Комис-
сии ПС по безопасности 
и обороне Александра 
Карелина, сегодня клю-
чевые аспекты безопасно-
сти - обеспечение качества 
жизни людей внутри госу-
дарства, обеспечение демо-
графического роста и, как 
следствие, экономического 
процветания Союзного госу-
дарства.

Вот что сказал Александр 
Карелин про информацион-
ную безопасность:

- Информация, она  очень 
разная, иногда слиш-
ком травматичная, о  чем 
мы не  устаем гово-
рить.  К  сожалению, ин-
формационные войны, 
которые сегодня обраще-
ны  против участников Со-
юзного государства,  не-
избирательны  в  сред-
ствах,  травмируют  наше 
подрастающее поколение. 
Мы не должны этого допу-
стить.

РЕШАЕТ НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИКА КАДРЫ

ДОЛОЙ 
ТРАВМИРУЮЩИЙ 
КОНТЕНТ

СМОТРИМ 
ВПЕРЕД

Геннадий ЛЕПЕШКО, предсе-
датель Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- В современном мире информация пре-
вратилась в  особый ресурс. И, как всякий 
ресурс, нуждается в защите, в обеспечении 
ее сохранности, целостности и безопасности. 
Для наших стран жизненно важны совмест-
ное противодействие угрозам в информа-
ционной сфере, взаимодействие в области 
защиты информационного пространства 
и информационных ресурсов, оказание вза-
имной помощи в предотвращении деструктивных информаци-
онных воздействий. Совместными усилиями наших ученых мы 
сможем предложить организационные, правовые, методологи-
ческие и другие решения в деле обеспечения информационной 
безопасности Беларуси и России.

ПРИНЯЛИ К СВЕДЕНИЮ КАЧЕСТВО МЕДИА

КОМПЕТЕНТНО

Депутаты ПС и другие участники конференции 
возложили цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата на Кургане Бессмертия.
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 ■ Зеленский ведет страну на 
уничтожение и не хочет оста-
новиться.

Кровавый клоун с Банковой 
прыгал по сцене, пытаясь за-
гнать на нее Владимира Путина 
и устроить очередной скандал 
на потеху всему миру. Наш мед-
ведь ловушку спокойно обошел 
и показал, кто тут на самом деле 
решает. 

В Стамбул полетела перего-
ворная команда во главе с по-
мощником Президента РФ 
Владимиром Мединским. 

Зеленский, понимая срыв его 
планов, перешел на оскорбле-
ния:

- Уровень российской делега-
ции не самый высокий, бута-
форский. Россия в очередной 
раз продемонстрировала, что 
не намерена заканчивать войну, 
направив делегацию из низких 
представителей.

И потребовал за это РФ на-
казать - насыпать еще санкций. 

Спикер нашего МИДа Мария 
Захарова ответила на хамский 
выпад, назвав вещи своими 
именами:

- Кто использует слово «бута-
форный»? Клоун? Неудачник? 
Человек вообще с неизвестным 
образованием в отношении лю-
дей, у которых есть не просто 
базовое образование, а ученые 
степени, заслуги перед Отече-

ством, кто своим трудом дока-
зал уровень профессионализма. 
Он их так называет? Бутафори-
ей? Да кто он есть?

Именно эта делегация три го-
да назад дала этому самому по-
настоящему бутафорному шанс 
на сохранение и своей страны, 
и своего народа, который он так 
же бездарно, потому что бута-
форный, не использовал.

Кстати, со стороны Украины 
делегацию возглавил бандит - 
министр обороны Украины 
Умеров.

Без цирка все же не обошлось. 
В первый день украинские гоп-
ники на переговоры так и не 
явились. Наша команда чест-
но ждала весь день. Непонятен 
был расклад и на следующий 

день. Киевские припевалы так 
«хотели мира», что думали их и 
еще раз проигнорировать. По-
доспела тяжелая артиллерия из 
Вашингтона - госсекретарь США 
и примкнувший к нему прези-
дент Турции Эрдоган заставили 
украинцев выйти из сумрака. 

Переговоры состоялись. Но 
внезапно были прерваны. И по-
ставлены «на паузу» на неопре-
деленное время. Как утверждает 
Sky News, аккурат после требо-
ваний отступления ВСУ с рус-
ских территорий, из-за истери-
ки Киева и по его инициативе. 
Reuters: украинские источники 
жалуются, что требования РФ 
на переговорах нереалистичны 
и выходят далеко за рамки тех, 
что обсуждались прежде.

БУТАФОРНЫЙ НЕУДАЧНИК

 ■ Владимир Мединский на-
помнил цитату из Бисмарка, 
вспомнил историю и пред-
ложил сделать правильные 
выводы.

Европе исторически было вы-
годно срывать переговоры c Рос-
сией:

- Северная война с Швецией 
шла 21 год. Уже через несколько 
лет Петр I предложил мир. Ска-
зал: нам, собственно, ничего 
не нужно, вот у нас есть выход 
к Балтийскому морю  - Санкт-
Петербург, ну и чуть-чуть вокруг, 
эти зоны безопасности. Истори-
чески это русские земли, потому 
что вся Ленинградская область, 
большая часть Карелии - это все 

было когда-то подвластно Нов-
городской республике. И их по 
частям отчекрыживала Швеция. 
Во времена еще Ивана Грозного. 
Мы знаем, что это все наши ис-
конные земли, но мы даже их не 
просим себе. Вы дайте нам чуть-
чуть, дайте нам свободу и выхо-
ды к морю. У России нет выхода 
к морю, она не может без этого 
жить. Дайте нам Санкт-Петербург 
и окрестности, и войну закончим.

Что говорят шведы? Нет, мы 
будем воевать до последнего 
шведа. Значит, Карл XII продол-
жает безумную войну, несмотря 
на повторяющиеся предложения 
о мире со стороны Петра. Но са-
мое забавное, что Карла XII под-
держивали Англия и Франция. 

Они ведут бесконечное финан-
сирование Швеции. 

В конце концов мы договарива-
емся о мирных переговорах. Они 
длятся долго. Англия и Франция 
стоят ребром. Никаких перегово-
ров, прекращайте. Давайте луч-
ше через посредников, через нас. 
Потому что им выгодно, когда две 
крупные державы дерутся.

Бисмарк, который долгие годы 
был послом в Санкт-Петербурге, 
прекрасно изучил русский язык. 
Вообще он чувствовал Россию, 
понимал ее, общие интересы 
между Россией и Германией. Он 
всегда говорил: «Никогда не пы-
тайтесь обмануть русских и что-
нибудь у них украсть. Потому что 
пройдет время, и рано или поздно 
русские всегда приходят за сво-
им». Вот это «русские всегда при-
ходят за своим» - очень важный 
урок в истории.

 ■ И с Трампом, и с 
Зеленским.

Посмотрев на ситуа-
цию, итог подвел Гос-
секретарь США Марко 
Рубио:

- Совершенно оче-
видно, что единствен-
ный способ добиться 
прорыва в украинском 
вопросе - это перегово-
ры между президентом 

Трампом и президен-
том Путиным.

Что и следовало до-
казать. А то нам три 
года твердили: ни сло-
ва про Украину без  
Украины. Судьбу на-
цистского режима 
можно и нужно решать 
без его представи- 
телей.

Впрочем, против 
встречи с Зеленским 

российский лидер  тоже 
не возражает. 

- Встреча Путина 
и Зеленского возмож-
на, но только при до-
стижении определен-
ных договоренностей 
делегаций. Для Рос-
сии принципиально, 
кто именно от Киева бу-
дет подписывать доку-
менты в случае дости-
жения договоренностей 

делегаций РФ и Укра-
ины, - сообщил рупор 
Кремля Дмитрий Пе-
сков. 

И тут с Киевом все 
сложно. Минские со-
глашения, в отличие от 
самозванца в грязной 
маечке, легитимные 
 руководители подпи-
сывали. Но не стали 
их выполнять.

В ИТОГЕ

Главные тезисы, озвученные Мединским:
 ✒ Российская делегация удовлетворена результатом
 ✒ Анонсирован масштабный обмен пленными тысяча 

на тысячу
 ✒ Киев запросил встречу глав государств, Россия при-

няла это к сведению
 ✒ Москва и Киев договорились представить свое ви-

дение прекращения огня и детально прописать свои 
предложения. 

Умеров подтвердил это почти слово в слово. Чуть поз-
же вставил три копейки МИД Украины:

- Никто не раскроет, что произошло на переговорах.  
Их требования неприемлемы. Мы выслушали и выстоя-
ли.

В западных СМИ сообщили, что якобы Мединский 
спросил украинскую делегацию: мы не хотим войны, но 
готовы воевать. Россия воевала в Северной войне со 
Швецией 21 год. В результате Швеция перестала быть 
великой державой. Россия готова воевать и 21 год. А вы 
сколько готовы?

И это не все. Мединский ответил тем, кто предлагал 
вести переговоры после перемирия, словами Наполеона 
о том, что война и переговоры ведутся одновременно. 
И еще сообщили, что наши переговорщики заявили: 
если в ближайшее время не будут признаны четыре 
новых российских региона, то в следующий раз будет 
уже шесть регионов.

Зеленскому надо соглашаться - в следующий раунд 
в случае их отказа будет восемь регионов. А там и це-
ликом все заберем.

 ■ С каждым разом 
условия для против-
ной стороны будут все 
хуже.

С ЧЕМ ОБЕ 
СТОРОНЫ ШЛИ  
НА ВСТРЕЧУ

Владимир Мединский 
озвучил нашу версию:

- Мы рассматриваем эти 
переговоры как продол-
жение мирного процесса 
в Стамбуле, который был 
прерван украинской сто-
роной три года назад. За-
дача прямых переговоров 
с украинской стороной - 
рано или поздно выйти 
на установление долго-
срочного мира, устранив 
базовые первопричины 
конфликта.

Что не оставляет Украи-
не шансов, как она меч-
тает, объявить перемирие 
и дальше выторговать но-
вые Минские договорен-
ности, которые позже со-
льют. Россия в Стамбуле 
приехала настаивать на 
своих условиях, которые 
с 2022 года не изменились. 
Потому что все равно свое 
возьмем - не так, так на 
поле боя. У Киевского ре-
жима нет шансов. Или, как 
говорил Трамп, нет ника-
ких козырей. 

Также Москва надеет-
ся, что администрация 
Трампа примет меры для 
урегулирования ситуации 
с поддержкой Пентагоном 

военно-биологической 
программы на Украине.

Зеленский заранее объя-
вил, что вопрос территорий 
не будет обсуждаться на 
переговорах, так как это 
нарушает Конституцию 
Украины:

- Только безусловное 
прекращение огня и вос-
становление территориаль-
ной целостности Украины. 
Крым - это Украина. Крым - 
украинский полуостров. 

В общем, старая пла-
стинка. 

Умеров добавил требо-
ваний:

- Мир возможен только 
при условии, что Россия 
проявит готовность к кон-
кретным действиям, сре-
ди которых - полное пре-
кращение огня на срок 
не менее тридцати дней 
и осуществление гума-
нитарных шагов, таких 
как возвращение насиль-
ственно депортированных 
украинских детей и обме-
ны военнопленными по 
формуле «всех на всех». 
Зеленский еще потребовал 
санкций от всего мира про-
тив России, если не удо-
влетворят все его хотелки:

- Если нет перемирия, 
если не принимаются се-
рьезные решения, если не 
проводятся двусторонние 
встречи - мы настаиваем 
на санкциях. Недостаточно 
политического, экономи-
ческого и иного давления 
на РФ.

ПЕРЕГОВОРНАЯ 

ОТКАЖИТЕСЬ ОТ ЧЕТЫРЕХ,  
ИНАЧЕ БУДЕТ ШЕСТЬ

МАТЕМАТИКА

«РУССКИЕ ВСЕГДА ПРИХОДЯТ ЗА СВОИМ»
КИЕВУ К РАЗМЫШЛЕНИЮ

ПУТИН ГОТОВ К ПРЯМОМУ ОБЩЕНИЮ ВЫВОДЫ

Владимир Мединский быстро прекратил 
клоунаду киевских визави и напомнил, 
ради чего все здесь собрались.
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 ■ Известные ученые и де-
путаты Парламентского 
Cобрания обсудили вопросы 
обеспечения информацион-
ной безопасности.

НАУЧНАЯ ЗАЩИТА
XXX научно-практическая 

конференция «Комплексная за-
щита информации» в Лиде со-
брала депутатов Парламентско-
го Собрания, известных ученых 
и высококвалифицированных 
специалистов, работающих 
в области защиты информации.

Традиционно перед началом 
работы конференции участни-

ки дискуссии почтили память 
героев Великой Отечествен-
ной войны - возложили венки 
и цветы к мемориалу «Курган 
Бессмертия».

В начале заседания пред-
седатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
сопредседатель оргкомите-
та конференции Геннадий 
Лепешко отметил важность 
вопросов, которые предстоит 
рассмотреть в рамках научно-
практической конференции. 
Сегодня защита информации 
и противодействие информаци-
онным угрозам - одна из самых 
актуальных задач. Давление ис-
пытывают и Россия, и Беларусь.

- Уверен, что конференция 
послужит динамичному раз-
витию методов и средств обе-
спечения информационной 
безопасности, дальнейшему 
укреплению сотрудничества, 
взаимодействия и помощи 
друг другу в противодействии 
современным вызовам и угро-
зам Союзному государству 
в информационной сфере,  - 
сказал Геннадий Лепешко.

ОБМЕН ОПЫТОМ
Конференция работала три 

дня. Красной нитью прошла 
тема официальной позиции 
двух государств в сфере обе-
спечения информационной 
безопасности. Участники кон-
ференции обсудили вопросы 
криптографической и техни-
ческой защиты информации, 
организационно-правового 
и кадрового обеспечения, во-
просы противодействия ки-
берпреступности, перспекти-
вы развития сотрудничества 
России и Беларуси в сфере меж-
дународной информационной 
безопасности. И - немаловаж-
но - на конференции проходил 
обмен опытом.

- Конференция объединила 
ученых, представителей пред-
приятий оборонного комплек-
са, высших учебных заведений 
и некоммерческих структур. 

Это отличная возможность 
вместе всесторонне рассмо-
треть вопросы защиты инфор-
мации во всех сферах деятель-
ности государства. Сейчас, не 
секрет, много фейков, много 
вбросов откровенно лживых, 
в том числе и в отношении 
молодежи, в отношении на-
ших юбилейных праздников 
с использованием искусствен-
ного интеллекта, нейросетей, 
дипфейков, которые дают воз-
можность без участия чело-
века создать любой ложный 
контент, любую очень убеди-
тельную видеоинформацию, - 
обратил внимание Геннадий 
Лепешко.

Значит, надо достижения 
науки обратить в свою пользу.

- Искусственный интеллект 
и нейросети, если их исполь-
зовать в своих целях, очень 
помогут в развитии любого 
государства, но есть и оборот-
ная сторона медали. Как за-
щитить нашу информацию от 
откровенно лживых нападок, 
которые льются в уши нашим 
детям - будущему нашего го-
сударства? Мы, Российская 
Федерация и Республика Бе-
ларусь, занимаемся своей мо-
лодежью, передаем свой опыт, 
в том числе и память о Побе-
де, - обозначил проблему Ген-
надий Лепешко.

 ■ Обсуждение темы комплексной 
защиты вышло по-настоящему 
комплексным.

Актуальность конференции под-
черкнул директор Научно-исследо-
вательского института технической 
защиты информации Тимофей Бор-
ботько.

- Наш институт в очередной раз на 
территории Беларуси проводит подоб-
ную конференцию. Она проходит еже-
годно: один раз в РФ, один раз в РБ. 
Это необходимо в первую очередь для 
обмена опытом. Здесь присутствуют 
специалисты в области информацион-
ной безопасности как с нашей стороны, 
так и со стороны Российской Федера-

ции. На секциях мы рассмотрели вопро-
сы технической, графической защиты 
информации, кибербезопасности, за-
щиты критически важной инфраструк-
туры государства. Также обменялись 
опытом по подготовке кадров в сфере 
информационной безопасности. В на-
ше время только технических и других 
средств недостаточно. Искусственный 
интеллект тоже на повестке дня, как и  
его применение. Вместе с тем человек 
остается основным звеном, который 
обеспечивает безопасность любых ин-
формационных инфраструктур. Наша 
цель - сделать жизнь безопаснее, - от-
метил Тимофей Борботько.

Участники конференции не только 
обсудили важные для Союзного го-
сударства вопросы, но посетили Лид-
ский погранотряд, ряд городских пред-
приятий и историческую жемчужину 
района - Лидский замок.

- В научно-практической конфе-
ренции «Комплексная защита ин-
формации» участвую с 2016 года 
и с огромным удовольствием приезжаю 
в Беларусь - по той причине, что мне 
здесь очень нравится. Нравится, что 
организаторы делают конференции 
незабываемыми. Очень впечатлило 
возложение венков к Кургану Славы. 
Порадовало, что белорусы чтят тра-

диции, хранят историю, вспоминают 
добрым словом героев Великой Отече-
ственной войны. Понравилась сама 
конференция. Она была насыщенной 
по программе, интересной и полезной. 
Понравился город Лида своей необыч-
ностью с точки зрения жителя Москвы. 
Город очень чистый и светлый. Жители 
приветливые, старались радушно нас 
принять. Лидский замок поразил мас-
штабностью. Спасибо всем за такую 
организацию! С удовольствием приеду 
сюда еще, - поделился впечатлением 
участник конференции Сергей Пана-
сенко.

Планируется, что по результатам ра-
боты XXX научно-практической конфе-
ренции будет издан сборник.

 ■ Экономика зависит от 
новостей.

Сегодня информация 
действительно как никог-
да нуждается в защите. 
У белорусов и россиян нет 
права забыть о подвигах 
дедов и прадедов, которые 
отстояли независимость и 
дали нам шанс жить под 
мирным небом. Главы Со-
юзного государства делают 
все для того, чтобы сохра-
нить мир. Участники конфе-
ренции единогласны в том, 
что эту позицию мы долж-
ны передать следующему 
поколению. С этой целью 
на мероприятие были при-
глашены  не только опыт-
ные, но и молодые ученые 
и специалисты - настоящие 
патриоты своих стран, де-
лающие все для того, что-
бы крепло Союзное госу-
дарство.

По словам члена Комис-
сии ПС по безопасности 
и обороне Александра 
Карелина, сегодня клю-
чевые аспекты безопасно-
сти - обеспечение качества 
жизни людей внутри госу-
дарства, обеспечение демо-
графического роста и, как 
следствие, экономического 
процветания Союзного госу-
дарства.

Вот что сказал Александр 
Карелин про информацион-
ную безопасность:

- Информация, она  очень 
разная, иногда слиш-
ком травматичная, о  чем 
мы не  устаем гово-
рить.  К  сожалению, ин-
формационные войны, 
которые сегодня обраще-
ны  против участников Со-
юзного государства,  не-
избирательны  в  сред-
ствах,  травмируют  наше 
подрастающее поколение. 
Мы не должны этого допу-
стить.

РЕШАЕТ НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИКА КАДРЫ

ДОЛОЙ 
ТРАВМИРУЮЩИЙ 
КОНТЕНТ

СМОТРИМ 
ВПЕРЕД

Геннадий ЛЕПЕШКО, предсе-
датель Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- В современном мире информация пре-
вратилась в  особый ресурс. И, как всякий 
ресурс, нуждается в защите, в обеспечении 
ее сохранности, целостности и безопасности. 
Для наших стран жизненно важны совмест-
ное противодействие угрозам в информа-
ционной сфере, взаимодействие в области 
защиты информационного пространства 
и информационных ресурсов, оказание вза-
имной помощи в предотвращении деструктивных информаци-
онных воздействий. Совместными усилиями наших ученых мы 
сможем предложить организационные, правовые, методологи-
ческие и другие решения в деле обеспечения информационной 
безопасности Беларуси и России.

ПРИНЯЛИ К СВЕДЕНИЮ КАЧЕСТВО МЕДИА

КОМПЕТЕНТНО

Депутаты ПС и другие участники конференции 
возложили цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата на Кургане Бессмертия.
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 ■ Руководитель Россотрудниче-
ства рассказал о русской идее и ее 
влиянии на мир.

ГОРЬКОЕ РАЗДЕЛЕНИЕ
- Что у нас сейчас происходит 

в идеологическом  плане? Куда мы 
движемся? Что можем предло-
жить  миру? Сергей Караганов 
сказал, работаем над этой те-
мой.

- Сергей Александрович 
пытается сформулировать 
то, что он называет «рус-
ской мечтой». Мне кажет-
ся, это правильное, благо-
родное занятие, потому 
что, конечно, нам нужны 
идея и смысл жизни. Это 
одна из национальных 
черт нашего народа. Нужен 
смысл, нужна мечта, нужна идея. 
Не идеология, которая прописана 
в Конституции, но некая принятая 
обществом, государством мечта как 
ориентир.

Можем говорить, конечно, про 
то, что у нас есть важный для нас 
набор традиционных духовно-
нравственных ценностей. Но уни-
версален ли этот набор?

В нынешней ситуации, при от-
казе от идей социализма, комму-
низма, способны дальше продви-
гать это или нет, надо нам это или 
нет? Я считаю, многое из того, что 
делает наше правительство по со-
циальным вопросам, социальные 
проекты, программы, материнский 
капитал, поддержка ветеранов, все 
примерно про это.

То есть мы где-то рядом находим-
ся с темой социальной справедли-
вости, но пока что сделать вот этот 
решительный шаг мы не можем, не 
хотим, по каким-то причинам не 
делаем. Для того чтобы  выработать 
эту самую мечту и идею, нам необ-
ходимо внутреннее единство в пер-
вую очередь. Смотрите, в России до 
сих пор продолжается, к сожале-
нию, очень горькое разделение на 
тех самых белых и красных.

Примирения-то нет. Я не имею 
в виду стариков или потомков бе-
лой эмиграции, даже среди них 
есть до сих пор кто-то ожесточен-
ный. Я говорю про молодых людей. 
Вы помните, когда освобождали 
Бахмут, он же Артемовск, сколь-
ко было дискуссий по поводу того, 

как он на самом деле называется?
Преодолеть внутренний раскол 

сейчас является одним из основ-
ных условий, чтобы мы могли са-
ми для себя сформулировать свою 
национальную идею и мечту, ко-
торую мы можем предложить ми-
ру. Пока что Россия для остального 
мира является примером того, как 
можно отказать этой золотой жабе - 
грандиозному глобальному геге-
мону, финансово-экономическому 

миру дикого капитала 
и империализма - и вести 
 независимую политику.

Россия - экспортер безо-
пасности, безусловно. Все 
вой ны, которые мы ве-
ли или ведем, это борьба 
за мир, потому что это 
основное содержание на-
шей души. Мы хотим ми-
ра. И за него, собственно, 

и боремся. Россия воспринимается 
как некий ковчег адекватности для 
очень многих иностранцев, кото-
рые переезжают сюда. У нас есть 
некие фундаментальные основы 
для того, чтобы предложить что-то 
про будущее, про прогресс, но для 
этого шага нам нужно преодолеть 
внутренний разлад.

МОТОР ОТНОШЕНИЙ
- После распада СССР  Россия 

смогла вновь вернуться в Бела-
русь благодаря Александру Лука-
шенко. Белорусский народ под-
держал его курс на сближение 
с Россией. Это заложено в мен-
талитете белорусского народа? 

- Я бы даже сказал, не столько и не 
только Россия вернулась в Беларусь, 
сколько Беларусь много раз проде-
лала успешно путь по возвращению 
в Россию, начиная еще с древних 
Екатерининских времен, раздела 
Польши и так далее. 

В Беларуси в постсоветский пери-
од развивалась своя мифология про 
то, что Беларусь чуть ли не часть 
Польши, Великого княжества Ли-
товского. Но если смотреть истори-
ческие источники, то это было са-
мое бесправное население. Именно 
так к нему относились паны - и ли-
товцы, и поляки, и так далее. Запрет 
образования на белорусском языке, 
притеснения, голод дикий совер-
шенно, они вымирали просто де-
ревнями, и возвращение в Россию 
белорусами воспринималось как 
спасение от гибели, от унижения. 

Поэтому наше братство, наши 
родственные связи, наше един-
ство, оно испытано многими ве-
ками нашей  истории. Мы вместе. 
Александр Григорьевич очень чутко 
нащупал тот самый нерв, эту ткань 
фундаментальную, самую прочную, 
все, что лежит в основе наших от-
ношений. Поэтому, мне кажется, 
и доверие к нему такое высокое, 
при всем том, что он, конечно же, 
стоит и за сохранение белорусской 
 идентичности, и мы за это точно 
так же выступаем.

Посмотрите, даже внутри России 
наша национальная политика пред-
полагает сохранение культурной 
идентичности многих и многих 
народов, которые населяют соб-
ственно РФ. Здесь наш братский 
народ, с которым мы строим наше 
совместное Союзное государство, 
не поглощая его. Вот мне кажется, 
это большая заслуга Александра 
Григорьевича. 

Еще будучи журналистом, очень 
внимательно смотрел, как разви-
валась история Союзного государ-
ства. И именно Беларусь старалась 
быть мотором, Беларусь очень по-
следовательно выступала за то, 
что нам нужно вместе идти с Рос-
сией.

 ■ Дела негромкие, но важные.

- Более десяти лет назад Россотрудниче-
ство било тревогу по поводу захоронений 
в Европе времен Первой мировой войны, 
в частности белоэмигрантов. Советское 
руководство этим кладбищам внимания 
не уделяло.  Успели ли мы решить эту про-
блему?

- У нас есть специальный перечень Прави-
тельства РФ, разных мемориальных и погре-
бальных мест, которые дороги нашему русско-
му сердцу. Есть и специализация. Например, за 
памятниками и захоронениями времен Великой 
Отечественной ухаживает Министерство обо-
роны РФ. Все остальное относится к деятель-
ности нашего агентства.

Долгие десятилетия, я бы сказал, это было 
на уровне - собрались и устроили субботник. 
Каких-то специальных государственных про-
грамм по поддержке, кроме наполнения этого 
перечня, практически не было.

Сейчас ситуация меняется. Находим какие-то 
средства на то, чтобы был там ремонт, чтобы 
были заплачены арендные права за участки.

У нас с начала СВО была очень неприятная 
ситуация с одним из самых известных рус-
ских кладбищ Сент-Женевьев-де-Буа, когда 
там перестали принимать платежи и поползли 
слухи, что чуть ли не стадион на этом месте 
хотят построить.

Но мы получили заверение от муниципа-
литета, что ничего не тронут, все будет по-
прежнему, хотя по-прежнему не принимают 
платежей - ни от посольства, ни от частных лиц.

 ■ В чем причина разло-
жения когда-то генериру-
ющих культуру стран?

- В Европе были Бетховен, 
Моцарт, Шекспир, Байрон... 
Величайшая культура. Но 
сейчас видим, что со Ста-
рым Светом происходит 
что-то странное. Может 
быть, мы немного ошибаем-
ся, может быть, не народы 
разлагаются, а элиты, кото-
рые ими управляют?

- У нас тогда в СССР какое-
то количество людей не пони-

мало, как могут гитлеровцы 
творить то, что они творили, 
потому что, практически цита-
та, это же народ Гейне, народ 
Гете, как же так? Не может 
быть этого! И однако - вполне 
себе может. Высокая культу-
ра европейская никак не от-
рицает фашизма, геноцида и 
прочего. Более того, все ми-
ровые войны, которые так или 
иначе прокатились через нас, 
и даже до того, как термин та-
кой появился, возьмем Напо-

леоновскую войну, все к нам 
пришли из Европы, великой, 
культурной, замечательной. 
В культурном отношении мы 
многому научились у этой са-
мой Европы, потому что наше 
классическое искусство рус-
ское, оно происходит оттуда 
все-таки.

Но должны пройти десяти-
летия, прежде чем мы пой-
мем, что из культурного сей-
час, в  наши дни, может быть 
оценено как сокровище. У ме-

ня пока что сомнений очень 
много.

Время, наверное, рассудит. 
Пока получается так, что 
именно Россия является та-
ким настоящим хранилищем 
высокой культуры.

Я расскажу байку замеча-
тельную. Когда началась СВО, 
в марте в Миланском универ-
ситете запретили курс Досто-
евского. Потому что - русские, 
оккупация. И я читал в «Твит-
тере» запрещенном перепи-

ску замечательных каких-то 
двух европейских женщин на 
английском языке. Одна го-
ворила, как же так, не может 
быть, нельзя же запрещать 
Достоевского, что же за без-
образие такое, взяли и  за-
претили из-за того, что он 
русский. И вторая женщина 
отвечала ей абсолютно в  той 
же самой логике: да нет, что 
вы, Достоевского запретили 
не потому что он русский, 
а  потому что он поддерживал 
Путина. Вот замечательные 
такие люди.

МЕСТА ЗАХОРОНЕНИЙ 
НЕ ЗАБРОШЕНЫ

ПАМЯТЬ

ДЕГРАДАЦИЯ ЕВРОПЫ БОЛЬНОЙ ВОПРОС
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РОССИЯ ОТКАЗАЛА ЗОЛОТОЙ ЖАБЕ
Евгений ПРИМАКОВ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Мы должны сформулировать национальную 
идею - прежде всего для себя.

23 - 29 мая / 2025 / № 228 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Несмотря на требования 
Украины и Запада тридца-
тидневного перемирия, 
успешное наступление ар-
мии России продолжается.

«ВОСТОК» 
ДВИЖЕТСЯ  
НА ЗАПАД
- Стой, Иван! Дай мне роз-

дыху.
- Что за роздых! У тебя, нечи-

стая сила, три головы, у меня 
всего одна.

Вот так, согласно былинам, 
проходили «переговоры» 
между русским богатырем  
и чудищем-супостатом в ста-
родавние времена. Сколько 
времени прошло, а ничего не 
меняется. Опять противник 
просит о роздыхе, только голов 
у него не три, а все пятьдесят. 
Примерно столько государств 
помогает киевскому режиму 
в противостоянии с Россией.

Но выцыганить тридцати-
дневное перемирие в Стам-
буле так и не удалось, насту-
пление продолжается. Под 
контроль российской армии 
перешли пункты Торецкое и 
Новоалександровка в ДНР. В 
сухом отчете Минобороны РФ 

сказано, что ВСУ потеряли 245 
военнослужащих, танк, пять 
бронемашин, одиннадцать 
автомобилей, четыре артил-
лерийских орудия.

А сразу вслед за этим при-
шла информация, что благо-
даря решительным действиям 
группировки войск «Восток» 
освобождено село Богатырь. 
Оно находится в Волновахском 
районе бывшей Донецкой об-
ласти с довоенным населени-
ем около полутора тысяч че-
ловек. Расположено на левом 
берегу реки Волчья в 23 кило-
метрах к западу от Курахова 
и в семнадцати километрах к 
северу от Великой Новоселки. 
После того как противника вы-
били из последней, Богатырь 
стал самым крупным населен-
ником под пятой ВСУ. Теперь 
они потеряли и его. От Богаты-
ря до границы с Запорожской 
областью у нацистов больше 
нет серьезных укрепрайонов.

А в целом за минувшую не-
делю освобождены восемь на-
селенных пунктов.

ОБНУЛИЛИ ЗАПАСЫ 
ВРАГА
Как враг пытался восполь-

зоваться трехдневным пере-
мирием, мы писали в про-

шлом номере, - пер напролом, 
атаковал с воздуха. А парал-
лельно накапливал вооруже-
ние. Все атаки были отбиты, 
а теперь стало известно, что 
и с накопленным арсеналом 
расправились очень быстро. 
Сразу после окончания пере-
мирия российские военные 
нанесли 45 ударов по объек-
там в тринадцати регионах 
Украины. Поражены и уничто-
жены склады с вооружением 
в Харьковской и Винницкой 
областях, порты в Одесской 

области. А также авиабазы 
ВСУ в Ровенской, Житомир-
ской, Тернопольской, Хмель-
ницкой, Черкасской областях. 
Взлетели на воздух хранили-
ща ракет в Павлограде на Дне-
пропетровщине.

И вот самые последние но-
вости. Нанесен рекордный 
удар российскими БПЛА по 
военным объектам Украины - 
задействовали 273 летатель-
ных аппарата. Напомним, 
что перед этим рекордной 
считалась атака от 23 фев-

раля с участием 267 БПЛА.
Прекрасно себя показывают 

ФАБы. В ДНР точным попада-
нием уничтожили часть тер-
рористического украинского 
батальона «Айдар», запрещен-
ного в России. В Новоукра-
инке оперативно отработали 
тремя авиационными бом-
бами по вновь прибывшим 
боевикам, в результате пол-
тора десятка ликвидированы, 
еще двадцать ранены. Убийцы  
и садисты получили по заслу-
гам.

 ■ Российские хакеры взломали секретную 
разработку врага. 

Группировка Kilnet известна успешными DoS-
атаками на различные конторы в странах НАТО. 
В том числе на американскую военную компанию 
Lockheed Martin  - производителя HIMARS. И вот 
она опять отличилась. Хакеры взломали секретную 
разработку ВСУ - программу «Вираж ПВО», слив ее 
данные в интернет. При помощи этой программы 
нацисты мониторили в режиме реального времени 
воздушное пространство России, оперативно ана-
лизируя информацию. С планшетов и даже обык-
новенных телефонов украинские операторы БПЛА 
и зенитчики управляли вооружением, следили за 
нашими дронами.

А еще с помощью «Виража» занимались гнусным 
подлогом - наносили фейковые координаты на якобы 
российские скрины с российской техники и валили 
свои преступления против гражданского населения 
на Россию. Теперь украинским технарям понадобится 
минимум несколько месяцев, чтобы полностью по-
менять программу.

А Kilnet тем временем вычислил координаты за-
падной системы мониторинга - Airfaince, которая 
охватывала воздушное пространство от Сумской до 
Одесской области. В результате по ней был нанесен 
ракетный удар, ослепивший укронацистов.

 ■ Священник Антоний Сав-
ченко и после смерти будет 
вдохновлять русских воинов 
на подвиги.

- Дорогие мои, родненькие! Хри-
стос Воскресе! Особый день бла-
годарности, радости и надежды. Я 
всем желаю, чтобы мы, каждый из 
нас одерживал победу над самим 
собой, чтобы боролся с грехом, 
боролся со всеми теми испыта-
ниями, которые жизнь посыла-
ет каждому из нас. А также всем 
ребятам - чтобы делали достойно 
свое дело с высоко поднятой го-
ловой, во славу Божию, во славу 
нашего Отечества.

Это одно из последних виде-
ообращений Антония Савченко, 
настоятеля храма святого благо-
верного князя Димитрия Донского 
при воинской части № 64044, за-
писанное 9 Мая. Пастырь также 
являлся заместителем руководи-
теля отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами Псков-
ской епархии.

Бойцы его очень любили, пото-
му что он был всегда рядом. Под-
держивал в минуты опасности, 

утешал раненых. Жил с воинами 
в блиндажах, там же нередко со-
вершал церковные службы. Имел 
богатырское телосложение, но 
всегда обращался к окружающим 
уменьшительно-ласкательно  - 
«миленькие, родненькие». Из его 
уст это звучало не только орга-
нично, но и как-то по-домашнему 
тепло.

Батюшка погиб в результате 
удара вражеского HIMARS. У не-
го осталась жена и двое малень-
ких детей. Похоронили отважного 
иерея за алтарем храма пророка 
Божия Илии в поселке Выбуты 
Псковского района. Там же по-
коится и другой священник - отец 
Александр Цыганов, погибший 
в зоне СВО осенью 2022 года.

 ■ Продолжается уничтожение 
иностранных боевиков в зоне 
СВО.

В ночь на 19 мая после удара по за-
падной ЧВК Mozart ликвидированы 23 
иностранных наемника. Еще семеро 
попали в плен, можно сказать - им круп-
но повезло. Сообщения об утилизации 
«солдат удачи», воюющих против Рос-
сии, приходят все чаще.

Ликвидирован идейный нацист Ни-
кита Таренов, уроженец Латвии. В 
2017 году он перебрался в Харьков. 
Успел побывать членом запрещенных 
в России террористических подразде-
лений «Азов» и «Кракен», известных 
своими военными преступлениями. 
Засветился в боях под Авдеевкой, в 
Харьковской и Херсонской областях. 

Уничтожен на Херсонском направле-
нии, пополнив список 250 бандитов 
из Прибалтики, отправленных в ад в 
зоне СВО.

Втоптали в харьковский чернозем 
австралийского наемника ВСУ Калеба 
Листа. 25-летний авантюрист подался 
в ВСУ после того, как его не взяли на 
службу в австралийскую армию. В Ми-

нистерстве иностранных дел и торгов-
ли Австралии неохотно подтвердили, 
что Лист не единственный их земляк, 
пропавший в зоне СВО.

А еще к праотцам в районе Изюма 
отправился британский наемник Кри-
стофер Гаррет. За свои преступле-
ния он был заочно приговорен почти 
к пятнадцати годам колонии строгого  
режима в ДНР. Отсидел - целее был  
бы.
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БАТЮШКУ УБИЛ HIMARS СО СВЯТЫМИ УПОКОЙКИБЕРАТАКА

«ВИРАЖ» ВОШЕЛ В ШТОПОР

НАЕМНИКИ В АД ТУДА И ДОРОГА

БОГАТЫРИ ВЗЯЛИ БОГАТЫРЬ

Операторы БПЛА «Молния-» 
готовятся к очередной атаке.

Отец Антоний всегда 
был рядом с бойцами.
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 ■ Руководитель Россотрудниче-
ства рассказал о русской идее и ее 
влиянии на мир.

ГОРЬКОЕ РАЗДЕЛЕНИЕ
- Что у нас сейчас происходит 

в идеологическом  плане? Куда мы 
движемся? Что можем предло-
жить  миру? Сергей Караганов 
сказал, работаем над этой те-
мой.

- Сергей Александрович 
пытается сформулировать 
то, что он называет «рус-
ской мечтой». Мне кажет-
ся, это правильное, благо-
родное занятие, потому 
что, конечно, нам нужны 
идея и смысл жизни. Это 
одна из национальных 
черт нашего народа. Нужен 
смысл, нужна мечта, нужна идея. 
Не идеология, которая прописана 
в Конституции, но некая принятая 
обществом, государством мечта как 
ориентир.

Можем говорить, конечно, про 
то, что у нас есть важный для нас 
набор традиционных духовно-
нравственных ценностей. Но уни-
версален ли этот набор?

В нынешней ситуации, при от-
казе от идей социализма, комму-
низма, способны дальше продви-
гать это или нет, надо нам это или 
нет? Я считаю, многое из того, что 
делает наше правительство по со-
циальным вопросам, социальные 
проекты, программы, материнский 
капитал, поддержка ветеранов, все 
примерно про это.

То есть мы где-то рядом находим-
ся с темой социальной справедли-
вости, но пока что сделать вот этот 
решительный шаг мы не можем, не 
хотим, по каким-то причинам не 
делаем. Для того чтобы  выработать 
эту самую мечту и идею, нам необ-
ходимо внутреннее единство в пер-
вую очередь. Смотрите, в России до 
сих пор продолжается, к сожале-
нию, очень горькое разделение на 
тех самых белых и красных.

Примирения-то нет. Я не имею 
в виду стариков или потомков бе-
лой эмиграции, даже среди них 
есть до сих пор кто-то ожесточен-
ный. Я говорю про молодых людей. 
Вы помните, когда освобождали 
Бахмут, он же Артемовск, сколь-
ко было дискуссий по поводу того, 

как он на самом деле называется?
Преодолеть внутренний раскол 

сейчас является одним из основ-
ных условий, чтобы мы могли са-
ми для себя сформулировать свою 
национальную идею и мечту, ко-
торую мы можем предложить ми-
ру. Пока что Россия для остального 
мира является примером того, как 
можно отказать этой золотой жабе - 
грандиозному глобальному геге-
мону, финансово-экономическому 

миру дикого капитала 
и империализма - и вести 
 независимую политику.

Россия - экспортер безо-
пасности, безусловно. Все 
вой ны, которые мы ве-
ли или ведем, это борьба 
за мир, потому что это 
основное содержание на-
шей души. Мы хотим ми-
ра. И за него, собственно, 

и боремся. Россия воспринимается 
как некий ковчег адекватности для 
очень многих иностранцев, кото-
рые переезжают сюда. У нас есть 
некие фундаментальные основы 
для того, чтобы предложить что-то 
про будущее, про прогресс, но для 
этого шага нам нужно преодолеть 
внутренний разлад.

МОТОР ОТНОШЕНИЙ
- После распада СССР  Россия 

смогла вновь вернуться в Бела-
русь благодаря Александру Лука-
шенко. Белорусский народ под-
держал его курс на сближение 
с Россией. Это заложено в мен-
талитете белорусского народа? 

- Я бы даже сказал, не столько и не 
только Россия вернулась в Беларусь, 
сколько Беларусь много раз проде-
лала успешно путь по возвращению 
в Россию, начиная еще с древних 
Екатерининских времен, раздела 
Польши и так далее. 

В Беларуси в постсоветский пери-
од развивалась своя мифология про 
то, что Беларусь чуть ли не часть 
Польши, Великого княжества Ли-
товского. Но если смотреть истори-
ческие источники, то это было са-
мое бесправное население. Именно 
так к нему относились паны - и ли-
товцы, и поляки, и так далее. Запрет 
образования на белорусском языке, 
притеснения, голод дикий совер-
шенно, они вымирали просто де-
ревнями, и возвращение в Россию 
белорусами воспринималось как 
спасение от гибели, от унижения. 

Поэтому наше братство, наши 
родственные связи, наше един-
ство, оно испытано многими ве-
ками нашей  истории. Мы вместе. 
Александр Григорьевич очень чутко 
нащупал тот самый нерв, эту ткань 
фундаментальную, самую прочную, 
все, что лежит в основе наших от-
ношений. Поэтому, мне кажется, 
и доверие к нему такое высокое, 
при всем том, что он, конечно же, 
стоит и за сохранение белорусской 
 идентичности, и мы за это точно 
так же выступаем.

Посмотрите, даже внутри России 
наша национальная политика пред-
полагает сохранение культурной 
идентичности многих и многих 
народов, которые населяют соб-
ственно РФ. Здесь наш братский 
народ, с которым мы строим наше 
совместное Союзное государство, 
не поглощая его. Вот мне кажется, 
это большая заслуга Александра 
Григорьевича. 

Еще будучи журналистом, очень 
внимательно смотрел, как разви-
валась история Союзного государ-
ства. И именно Беларусь старалась 
быть мотором, Беларусь очень по-
следовательно выступала за то, 
что нам нужно вместе идти с Рос-
сией.

 ■ Дела негромкие, но важные.

- Более десяти лет назад Россотрудниче-
ство било тревогу по поводу захоронений 
в Европе времен Первой мировой войны, 
в частности белоэмигрантов. Советское 
руководство этим кладбищам внимания 
не уделяло.  Успели ли мы решить эту про-
блему?

- У нас есть специальный перечень Прави-
тельства РФ, разных мемориальных и погре-
бальных мест, которые дороги нашему русско-
му сердцу. Есть и специализация. Например, за 
памятниками и захоронениями времен Великой 
Отечественной ухаживает Министерство обо-
роны РФ. Все остальное относится к деятель-
ности нашего агентства.

Долгие десятилетия, я бы сказал, это было 
на уровне - собрались и устроили субботник. 
Каких-то специальных государственных про-
грамм по поддержке, кроме наполнения этого 
перечня, практически не было.

Сейчас ситуация меняется. Находим какие-то 
средства на то, чтобы был там ремонт, чтобы 
были заплачены арендные права за участки.

У нас с начала СВО была очень неприятная 
ситуация с одним из самых известных рус-
ских кладбищ Сент-Женевьев-де-Буа, когда 
там перестали принимать платежи и поползли 
слухи, что чуть ли не стадион на этом месте 
хотят построить.

Но мы получили заверение от муниципа-
литета, что ничего не тронут, все будет по-
прежнему, хотя по-прежнему не принимают 
платежей - ни от посольства, ни от частных лиц.

 ■ В чем причина разло-
жения когда-то генериру-
ющих культуру стран?

- В Европе были Бетховен, 
Моцарт, Шекспир, Байрон... 
Величайшая культура. Но 
сейчас видим, что со Ста-
рым Светом происходит 
что-то странное. Может 
быть, мы немного ошибаем-
ся, может быть, не народы 
разлагаются, а элиты, кото-
рые ими управляют?

- У нас тогда в СССР какое-
то количество людей не пони-

мало, как могут гитлеровцы 
творить то, что они творили, 
потому что, практически цита-
та, это же народ Гейне, народ 
Гете, как же так? Не может 
быть этого! И однако - вполне 
себе может. Высокая культу-
ра европейская никак не от-
рицает фашизма, геноцида и 
прочего. Более того, все ми-
ровые войны, которые так или 
иначе прокатились через нас, 
и даже до того, как термин та-
кой появился, возьмем Напо-

леоновскую войну, все к нам 
пришли из Европы, великой, 
культурной, замечательной. 
В культурном отношении мы 
многому научились у этой са-
мой Европы, потому что наше 
классическое искусство рус-
ское, оно происходит оттуда 
все-таки.

Но должны пройти десяти-
летия, прежде чем мы пой-
мем, что из культурного сей-
час, в  наши дни, может быть 
оценено как сокровище. У ме-

ня пока что сомнений очень 
много.

Время, наверное, рассудит. 
Пока получается так, что 
именно Россия является та-
ким настоящим хранилищем 
высокой культуры.

Я расскажу байку замеча-
тельную. Когда началась СВО, 
в марте в Миланском универ-
ситете запретили курс Досто-
евского. Потому что - русские, 
оккупация. И я читал в «Твит-
тере» запрещенном перепи-

ску замечательных каких-то 
двух европейских женщин на 
английском языке. Одна го-
ворила, как же так, не может 
быть, нельзя же запрещать 
Достоевского, что же за без-
образие такое, взяли и  за-
претили из-за того, что он 
русский. И вторая женщина 
отвечала ей абсолютно в  той 
же самой логике: да нет, что 
вы, Достоевского запретили 
не потому что он русский, 
а  потому что он поддерживал 
Путина. Вот замечательные 
такие люди.

МЕСТА ЗАХОРОНЕНИЙ 
НЕ ЗАБРОШЕНЫ

ПАМЯТЬ

ДЕГРАДАЦИЯ ЕВРОПЫ БОЛЬНОЙ ВОПРОС

Вл
ад

им
ир

 Ф
ЕД

О
РЕ

НК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

РОССИЯ ОТКАЗАЛА ЗОЛОТОЙ ЖАБЕ
Евгений ПРИМАКОВ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Мы должны сформулировать национальную 
идею - прежде всего для себя.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Несмотря на требования 
Украины и Запада тридца-
тидневного перемирия, 
успешное наступление ар-
мии России продолжается.

«ВОСТОК» 
ДВИЖЕТСЯ  
НА ЗАПАД
- Стой, Иван! Дай мне роз-

дыху.
- Что за роздых! У тебя, нечи-

стая сила, три головы, у меня 
всего одна.

Вот так, согласно былинам, 
проходили «переговоры» 
между русским богатырем  
и чудищем-супостатом в ста-
родавние времена. Сколько 
времени прошло, а ничего не 
меняется. Опять противник 
просит о роздыхе, только голов 
у него не три, а все пятьдесят. 
Примерно столько государств 
помогает киевскому режиму 
в противостоянии с Россией.

Но выцыганить тридцати-
дневное перемирие в Стам-
буле так и не удалось, насту-
пление продолжается. Под 
контроль российской армии 
перешли пункты Торецкое и 
Новоалександровка в ДНР. В 
сухом отчете Минобороны РФ 

сказано, что ВСУ потеряли 245 
военнослужащих, танк, пять 
бронемашин, одиннадцать 
автомобилей, четыре артил-
лерийских орудия.

А сразу вслед за этим при-
шла информация, что благо-
даря решительным действиям 
группировки войск «Восток» 
освобождено село Богатырь. 
Оно находится в Волновахском 
районе бывшей Донецкой об-
ласти с довоенным населени-
ем около полутора тысяч че-
ловек. Расположено на левом 
берегу реки Волчья в 23 кило-
метрах к западу от Курахова 
и в семнадцати километрах к 
северу от Великой Новоселки. 
После того как противника вы-
били из последней, Богатырь 
стал самым крупным населен-
ником под пятой ВСУ. Теперь 
они потеряли и его. От Богаты-
ря до границы с Запорожской 
областью у нацистов больше 
нет серьезных укрепрайонов.

А в целом за минувшую не-
делю освобождены восемь на-
селенных пунктов.

ОБНУЛИЛИ ЗАПАСЫ 
ВРАГА
Как враг пытался восполь-

зоваться трехдневным пере-
мирием, мы писали в про-

шлом номере, - пер напролом, 
атаковал с воздуха. А парал-
лельно накапливал вооруже-
ние. Все атаки были отбиты, 
а теперь стало известно, что 
и с накопленным арсеналом 
расправились очень быстро. 
Сразу после окончания пере-
мирия российские военные 
нанесли 45 ударов по объек-
там в тринадцати регионах 
Украины. Поражены и уничто-
жены склады с вооружением 
в Харьковской и Винницкой 
областях, порты в Одесской 

области. А также авиабазы 
ВСУ в Ровенской, Житомир-
ской, Тернопольской, Хмель-
ницкой, Черкасской областях. 
Взлетели на воздух хранили-
ща ракет в Павлограде на Дне-
пропетровщине.

И вот самые последние но-
вости. Нанесен рекордный 
удар российскими БПЛА по 
военным объектам Украины - 
задействовали 273 летатель-
ных аппарата. Напомним, 
что перед этим рекордной 
считалась атака от 23 фев-

раля с участием 267 БПЛА.
Прекрасно себя показывают 

ФАБы. В ДНР точным попада-
нием уничтожили часть тер-
рористического украинского 
батальона «Айдар», запрещен-
ного в России. В Новоукра-
инке оперативно отработали 
тремя авиационными бом-
бами по вновь прибывшим 
боевикам, в результате пол-
тора десятка ликвидированы, 
еще двадцать ранены. Убийцы  
и садисты получили по заслу-
гам.

 ■ Российские хакеры взломали секретную 
разработку врага. 

Группировка Kilnet известна успешными DoS-
атаками на различные конторы в странах НАТО. 
В том числе на американскую военную компанию 
Lockheed Martin  - производителя HIMARS. И вот 
она опять отличилась. Хакеры взломали секретную 
разработку ВСУ - программу «Вираж ПВО», слив ее 
данные в интернет. При помощи этой программы 
нацисты мониторили в режиме реального времени 
воздушное пространство России, оперативно ана-
лизируя информацию. С планшетов и даже обык-
новенных телефонов украинские операторы БПЛА 
и зенитчики управляли вооружением, следили за 
нашими дронами.

А еще с помощью «Виража» занимались гнусным 
подлогом - наносили фейковые координаты на якобы 
российские скрины с российской техники и валили 
свои преступления против гражданского населения 
на Россию. Теперь украинским технарям понадобится 
минимум несколько месяцев, чтобы полностью по-
менять программу.

А Kilnet тем временем вычислил координаты за-
падной системы мониторинга - Airfaince, которая 
охватывала воздушное пространство от Сумской до 
Одесской области. В результате по ней был нанесен 
ракетный удар, ослепивший укронацистов.

 ■ Священник Антоний Сав-
ченко и после смерти будет 
вдохновлять русских воинов 
на подвиги.

- Дорогие мои, родненькие! Хри-
стос Воскресе! Особый день бла-
годарности, радости и надежды. Я 
всем желаю, чтобы мы, каждый из 
нас одерживал победу над самим 
собой, чтобы боролся с грехом, 
боролся со всеми теми испыта-
ниями, которые жизнь посыла-
ет каждому из нас. А также всем 
ребятам - чтобы делали достойно 
свое дело с высоко поднятой го-
ловой, во славу Божию, во славу 
нашего Отечества.

Это одно из последних виде-
ообращений Антония Савченко, 
настоятеля храма святого благо-
верного князя Димитрия Донского 
при воинской части № 64044, за-
писанное 9 Мая. Пастырь также 
являлся заместителем руководи-
теля отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами Псков-
ской епархии.

Бойцы его очень любили, пото-
му что он был всегда рядом. Под-
держивал в минуты опасности, 

утешал раненых. Жил с воинами 
в блиндажах, там же нередко со-
вершал церковные службы. Имел 
богатырское телосложение, но 
всегда обращался к окружающим 
уменьшительно-ласкательно  - 
«миленькие, родненькие». Из его 
уст это звучало не только орга-
нично, но и как-то по-домашнему 
тепло.

Батюшка погиб в результате 
удара вражеского HIMARS. У не-
го осталась жена и двое малень-
ких детей. Похоронили отважного 
иерея за алтарем храма пророка 
Божия Илии в поселке Выбуты 
Псковского района. Там же по-
коится и другой священник - отец 
Александр Цыганов, погибший 
в зоне СВО осенью 2022 года.

 ■ Продолжается уничтожение 
иностранных боевиков в зоне 
СВО.

В ночь на 19 мая после удара по за-
падной ЧВК Mozart ликвидированы 23 
иностранных наемника. Еще семеро 
попали в плен, можно сказать - им круп-
но повезло. Сообщения об утилизации 
«солдат удачи», воюющих против Рос-
сии, приходят все чаще.

Ликвидирован идейный нацист Ни-
кита Таренов, уроженец Латвии. В 
2017 году он перебрался в Харьков. 
Успел побывать членом запрещенных 
в России террористических подразде-
лений «Азов» и «Кракен», известных 
своими военными преступлениями. 
Засветился в боях под Авдеевкой, в 
Харьковской и Херсонской областях. 

Уничтожен на Херсонском направле-
нии, пополнив список 250 бандитов 
из Прибалтики, отправленных в ад в 
зоне СВО.

Втоптали в харьковский чернозем 
австралийского наемника ВСУ Калеба 
Листа. 25-летний авантюрист подался 
в ВСУ после того, как его не взяли на 
службу в австралийскую армию. В Ми-

нистерстве иностранных дел и торгов-
ли Австралии неохотно подтвердили, 
что Лист не единственный их земляк, 
пропавший в зоне СВО.

А еще к праотцам в районе Изюма 
отправился британский наемник Кри-
стофер Гаррет. За свои преступле-
ния он был заочно приговорен почти 
к пятнадцати годам колонии строгого  
режима в ДНР. Отсидел - целее был  
бы.
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БАТЮШКУ УБИЛ HIMARS СО СВЯТЫМИ УПОКОЙКИБЕРАТАКА

«ВИРАЖ» ВОШЕЛ В ШТОПОР

НАЕМНИКИ В АД ТУДА И ДОРОГА

БОГАТЫРИ ВЗЯЛИ БОГАТЫРЬ

Операторы БПЛА «Молния-» 
готовятся к очередной атаке.

Отец Антоний всегда 
был рядом с бойцами.
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 ■ Молодые люди часто не 
задумываются над смыслом 
своих действий, за которые 
потом приходится распла-
чиваться. Примером тому - 
глупый поступок могилев-
ских школьников.

К САЛЮТУ ЗАДОМ
Могилев, как и вся Бела-

русь, ликовал, празднуя 9 Мая 
80-летие Великой Победы.

- Миллион лайков соберем! - 
шесть девчонок во время са-
люта встали в ряд, подняли 
руки и выставили средний па-
лец. Репетировали, наверное, 
недоросли. Затем еще и задом 
повернулись к торжественно-
му фейерверку. И хохотали.

- TikTok порвем!
Девушки-подростки хайпа-

нули на славу. Выложили ви-
део в Сеть, ожидая, что на них 
обрушится слава и миллион 
подписчиков. Она и обруши-
лась. Только не слава. Бело-
русы их хулиганскую выходку 
не оценили.

Им от 14 до 16 лет - самый 
рефлексирующий возраст. Все 
девушки - ученицы одной из 
школ Могилева, обычные под-
ростки, такие же, как тысячи 
их сверстников. Из простых 
семей, кто-то ходил в  музы-
кальную школу, кто-то ра-
довал родителей хорошими 
оценками. Ничего такого, что 
выделяло бы их из толпы до 
этого злополучного дня.

С ними был еще один школь-
ник - тринадцатилетний па-
рень, оператор. Тот, кто и за-
печатлел все это безумство.

Могилев - город, который 
пережил ад войны, где каждая 
улица дышит памятью о геро-
ях. И когда эти школьницы 
решили «пошутить» над салю-
том, они, возможно сами того 
не понимая, задели самое до-
рогое - нашу историю.

Подростки - они такие: хо-
тят быть в центре внимания, 
казаться крутыми. А в мире 
TikTok лайки и просмотры - 
это как медали за популяр-
ность. Вот и эти девчонки 
решили выделиться, сняв про-
вокационное видео. Как объ-

ясняли потом сами «героини», 
они просто хотели «зажечь» 
в соцсетях, не задумываясь, 
что их жесты оскорбят тех, 
кто чтит подвиг наших дедов. 
Средний палец салюту? Для 
них это была просто шутка, 
попытка поймать хайп. Они 
не вкладывали в это злого 
умысла, не думали, что плю-
ют в душу ветеранам и всем 
нам, для кого День Победы - 
это слезы радости и боли.

С сожалением приходится 
признать: эти девчонки - дети 
своего времени. Они растут 
в  мире, где мемы, лайки и 
модные тренды зачастую зат-
мевают все остальное. Им ре-
ально не хватает понимания, 
что салют - не просто укра-
шение и вечерняя подсветка, 
что за каждым залпом стоит 
память о миллионах жизней, 
отнятых войной.

ПОНЯТЬ  
И ОБЪЯСНИТЬ
Видео разлетелось по соцсе-

тям быстрее вспышек салюта. 
Народ возмутился: как мож-
но настолько не уважать на-
шу Победу? Девчонок быстро 
нашли, их поступок назвали 
хулиганством и неуважением 
к нашей истории.

В сети разгорелись споры. 
Одни пользователи писали: 
«Наказать, чтобы другим не-
повадно было!» Другие, осо-
бенно молодежь, пытались за-
щитить: «Они же дети, просто 
глупость сморозили». Кто-то 
называл школьниц «бестолко-
выми», а кто-то просил не тра-
вить их за детскую ошибку. Но 
в одном все были согласны: 

оставлять такой поступок без 
наказания нельзя. И Могилев-
ские власти решили не про-
сто оштрафовать семьи, а  ре-
ально показать девчонкам, 
что они натворили, и дать им 
шанс исправиться.

РАБОТА  
НАД ОШИБКАМИ
И уже 10 мая девочек поста-

вили на учет в инспекции по 
делам несовершеннолетних, 
а родителей оштрафовали за 
плохое воспитание детей. Но 
этим городские власти, к сча-
стью, не ограничились. Пере-
воспитывать их взялись по-
настоящему, по-белорусски. 
Девушкам и парнишке реши-
ли наглядно напомнить исто-
рию их народа.

11 мая шкодников повезли 
в мемориальный комплекс 

в деревне Борки, где в 1942 
году фашисты сожгли и рас-
стреляли более двух тысяч 
мирных жителей. Каратели 
убили всех, даже грудных мла-
денцев и глубоких стариков. 
Там, у скорбных памятников, 
подросткам рассказали, какой 
ценой далась Победа, сколько 
боли и слез пережили люди. 
Педагоги и местные власти 
постарались, чтобы девчон-
ки не просто услышали, а по-
чувствовали эту трагедию. 
Вначале они слушали молча, 
затем стали задавать вопро-
сы, а в глазах у некоторых за-
блестели слезы.

Потом им показали фильм 
«Иди и смотри» - тот самый, 
во время которого плачут 
даже взрослые мужчины. 
Эта снятая в 1985 году ки-
норежиссером Эленом Кли-

мовым картина без всяких 
нынче модных «политкор-
ректностей» рассказывает о 
жестокости и ужасах войны, 
которые зрители видят гла-
зами свидетеля и очевидца, 
белорусского подростка Флё-
ру. Основанная на реальных 
событиях лента, благодаря 
мощнейшему эмоционально-
му заряду и предельному реа-
лизму, стала не просто одним 
из шедевров  кинематографа, 
но и своеобразной противово-
енной вакциной, через кото-
рую должен пройти каждый 
молодой человек.

К сожалению, наши девуш-
ки получили ее поздновато, 
однако, судя по их реакции, 
а они в маленьком зале реаль-
но рыдали, размазывая по ли-
цу нехитрую косметику, свою 
важную работу лента выпол-
нила на отлично.

В завершение этой духов-
ной терапии девочек при-
везли в один из могилевских 
храмов, где настоятель пого-
ворил с ними о нравственных 
ценностях, которые заложены 
в основу человеческой лич-
ности, о совести, о том, как 
важно уважать свою землю 
и ее героев.

В школе тоже не сидели 
сложа руки: учителя прове-
ли беседы с классами, объ-
ясняя, почему День Побе-
ды - это не просто выходной, 
а день, когда мы кланяемся 
нашим дедам и показываем 
приверженность их подвигу. 
Родителей обязали следить за 
дочками и  сыном и их соцсе-
тями, чтобы впредь такого не 
повторилось.

СЕМЬ БЕД - ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ОТВЕТ

 ■ В РБ, как и в РФ, за такие проступки могут 
строго наказать.

В Союзном государстве, что в Беларуси, что в Рос-
сии, День Победы - священный праздник. Подобные 
выходки воспринимаются как оскорбление.

В Синеокой за мелкое хулиганство могут назна-
чить штраф или административный арест. Если бы 
дело подростков дошло до суда, то деяние могли 
расценить как надругательство над исторической 
памятью.

В 2021 году в Минске двоих молодых людей осу-
дили на два года за осквернение венков у Вечно-
го огня.  Подобные наказания случались и в России.

В Гомеле в 2022 году семью оштрафовали на 500 
рублей (это почти 12,5 тысячи российских) за оскор-
бительные публикации их сына о ветеранах.

 ■ Предстоит большая работа 
по патриотическому воспита-
нию подростков.

Видимо, «урок памяти» прошел 
успешно. Судить об этом можно 
по тому, что, пройдя через него, 
семеро подростков искренне при-
знали свою ошибку и попросили 
у людей прощения за свою глу-
пость.

«Мы не хотели никого обидеть, - 
сказала одна из девчонок. - Это 
была глупая шутка, мы просто 
снимали видео для TikTok. Теперь 
мы понимаем, что это было не-
правильно, и нам очень стыдно».

Ее поддержала подруга: «После 
экскурсии в Борки и просмотра 
фильма я поняла, какой страшной 

была война. Если бы мы знали 
это раньше, никогда бы так не 
сделали».

Чувствуется, что девочки на-
чали понимать, в чем правда, что 
свято и где пусто. Реально пере-
живают, им неловко, и они хотят 
загладить вину. Некоторые даже 
вызвались помогать ухаживать 
за памятниками или участвовать 
в патриотических акциях. И это 
уже не просто слова - это шаг 
вперед.

Эта история - не только о про-
ступке нескольких школьников. 
Это сигнал для всех нас. Время 
бежит, и молодежь порой теряет 
связь с реальностью и с нашей 
великой историей. TikTok, соцсе-
ти, лайки - все это не стоит того, 

чтобы забывать, кто мы и откуда. 
Могилевские власти уже пообе-
щали проводить больше уроков 
патриотизма в школах, а еще - 
учить ребят разбираться в медиа, 
чтобы они, прежде чем что-то сни-
мать и выкладывать в Сеть, дума-
ли - крепко думали.

А девчонки и мальчишка? Они 
получили свой урок. Их вопиющая 
глупость стала для них - да и для 
нас тоже - тяжелым, но важным 
опытом. Они поняли, что Побе-
да - это не просто салют, а мил-
лионы судеб, которые оскорблять 
ради лайков и просмотров нельзя. 
И, судя по их словам, они готовы 
меняться. Это и есть еще одна 
победа - когда человек понима-
ет, где ошибся, как исправить, 
и идет дальше с высоко поднятой 
головой.

А В ЭТО ВРЕМЯ

МОГЛИ И ПОСАДИТЬ
ОТ ТРЕНДОВ К ПРАВДЕ УРОК ВПРОК
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За каждым колокольчиком -  
уничтоженные карателями 
люди и сожженные деревни.

Посетив места памяти, подростки осознали, как мерзко 
выглядели их жесты на фоне праздничного салюта.
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 ■ Многодневная акция на 
колесах «Непокоренные» 
пройдет в четырнадцати 
городах России и Беларуси. 
На протяжении всей экспе-
диции будут разворачивать 
самое большое в мире Зна-
мя Победы.

ЧЕМПИОНКА  
И ПАТРИОТКА
Про удивитель-

ную Нину Абросову 
«СВ» уже писало. 
Чемпионка мира 
по боксу, победи-
тельница первого 
в  Японии офици-
ального женского по-
единка по этому виду 
спорта. Одерживала верх 
в первенстве планеты по кик-
боксингу. Обладатель Кубка 
Европы, двукратная чемпион-
ка мира по водномоторному 
спорту. Прыгает с парашютом, 
гоняет на спортивном мото-
цикле, пишет картины, про-
фессионально фотографирует.

Из последних достижений - 
проехала с единомышленни-
ками сто тысяч километров по 
неповторяющимся дорогам 
внутри страны. Это тоже ми-
ровой рекорд.

А еще она является совет-
ником губернатора Ленин-
градской области и одним из 
организаторов грандиозной 
патриотической экспедиции 
«Непокоренные». Молодежь 
России и Беларуси путеше-
ствует через четырнадцать 
городов, овеянных воинской 
славой, разворачивая в знако-
вых для обоих народов местах 
самое большое в мире Знамя 
Победы. Там, где это техни-
чески сложновато, - его ми-
никопию.

Экспедиция проходит прямо 
сейчас. Мы связались с Ниной, 
чтобы узнать подробности и 
спросить: с чего все началось?

- Мне позвонили друзья из 
Совета Федерации, - расска-

зывает чемпионка.  - «Ты,  - 
говорят, - человек опытный. 
Проконсультируй нас по по-
воду патриотического авто-
пробега». Я посмотрела про-
ект, а там заявлены пятьдесят 
машин. Но это же нереально! 
Даже если есть рация - все по-
теряются, на каждом светофо-
ре будут стоять. В результате 
количество машин уменьши-
лось до шести. Наша компа-

ния LOV Racing взяла 
на себя организацию 

движения плюс ка-
чественный про-
дакшн. С нами два 
оператора, фото-
граф и продюсер. 

По инициативе 
Донецкой Народ-

ной Республики про-
ект посвящен 80-летию 

Победы для передачи знаний 
и традиций подрастающему 
поколению.

ЦЕЛЫЙ АВТОБУС 
ДЛЯ СТЯГА
- Сколько ребят участву-

ют?
- Конкурсный отбор про шли 

восемьдесят молодых чело-
век из России и Беларуси. Они 

до глубины души патриоты. В 
основном им где-то по восем-
надцать - двадцать два года, 
хотя есть и тридцатипяти-
летние. Очень талантливые 
ребята. Кто-то стихи пишет, 
у кого-то дипломные работы 
на исторические темы.

Вот мы приезжали на знаме-
нитую белорусскую «Линию 
Сталина», снимали там интер-
вью с ними и разворачивали 
малое Знамя Победы. У нас 
малая копия с собой. Ведь 
чтобы развернуть большое, 
нужно как минимум человек 
двести. А для малого требует-
ся всего восемь - десять.

- Двести человек? Какого 
же размера полотнище?

- 65 на 35 метров. Оно пу-
тешествует в специальном 
микроавтобусе с символи-
кой экспедиции. Но знаме-
нем, конечно, наша акция не 
ограничивается. По дороге 
проходит много просвети-
тельских, культурных, спор-
тивных мероприятий. К нам 
присоединяются и главы реги-
онов, и другие видные поли-
тики. В Бресте, например, мы 
встречались с заместителем 
Председателя Совета Феде-

рации Юрием Воробьевым. 
А также инициатором экспе-
диции - сенатором от ДНР 
Александром Волошиным.

ПУТЬ ДО КРЫМА
- Получается, вашим моло-

дым людям скучать не при-
ходится.

- Вот это уж точно! Ребя-
та разбились на подгруппы, 
каждый день у них занятия 
с наставниками. Они прямо 
в пути разрабатывают свои 
патриотические проекты, 
которые будут защищать по-
сле окончания путешествия. 
Свободного времени, можно 
сказать, нет. Вот сейчас наша 
молодежь на лекции в Псков-
ском университете. Мы их 
ожидаем в соседнем кафе.

- Значит, сейчас вы в Пско-
ве. И куда теперь путь дер-
жите?

- Поедем в легендарную де-
ревню Самолва, рядом с ко-
торой произошло Ледовое 
побоище. Уже вечером будем 
в Санкт-Петербурге. В Петро-
павловке будем наблюдать це-
ремонию выстрела из пушки 
в полдень. И сразу после этого 
на крепости разворачиваем 

наше Знамя. Мы обязатель-
но все это красиво снимем, 
может быть, даже поднимем 
дрон в воздух. Нам официаль-
но разрешают, но слишком 
высоко опасаемся поднимать, 
чтобы никого не беспокоить. 
Финишируем 26  мая в Сева-
стополе. Уверена, всем участ-
никам будет что вспомнить!

 ■ Венесуэльцы открыли памятник 
подвигу советским воинам.

Между столицей Венесуэлы Кара-
касом и Москвой почти десять тысяч 
километров. Что может быть общего 
у наших народов? Какое отношение 
южноамериканская страна имеет к Ве-
ликой Отечественной войне?

Во время Второй мировой Венесуэла 
ни с кем не сражалась - держала нейтра-
литет. Хотя, справедливости ради, тайно 
поддерживала наших западных союз-
ников против гитлеровской коалиции. 
Даже успела объявить войну Германии 
за несколько месяцев до ее краха. Но 
с Советским Союзом никаких особых 
контактов в то время не поддерживала.

И тем не менее спустя восемьдесят 
лет в Каракасе открылся большой ме-

мориал - «Площадь Победы». Там уста-
новлены двенадцать памятных колонн, 
которые символизируют главные сра-
жения Великой Отечественной войны. 
А в центре - бронзовый памятник, за-
печатлевший водружение Знамени По-
беды над немецким Рейхстагом в мае 
1945 года.

- Этот памятник является данью исто-
рии, истинной истории, - заявил на цере-
монии открытия вице-президент Вене-
суэлы Делси Родригес. - Он знаменует 
правду свободных народов и отражает 
дух народов-антифашистов.

Поучиться бы такому здоровому 
взгляду на мир европейцам, некогда 
зараженным коричневой чумой. Ведь 
это их Красная армия освободила от 
фашизма. А теперь они по-скотски сно-
сят памятники своим освободителям.

 ■ В Хатыни должен по-
бывать каждый человек.

- В моей юности был про-
бел в посещении таких мест, - 
признает Нина Абросова.  - 
В школе и в институтах меня 
не возили по мемориалам. 
А во время обычного авто-
пробега даже ради очень ин-
тересного и знакового места 
ты не будешь делать крюк 
в сто километров, там дру-
гие задачи совершенно. Да 
и заблудиться можно.

К нашей экспедиции мы 
подготовились скрупулезно. 
Весь маршрут изучили за-
ранее. Экскурсоводы подо-
браны самой высокой ква-
лификации. И знаете, скажу 
про себя - иногда мурашки 
по коже.

Огромное впечатление про-
извел мемориал в Хатыни. 
Даже сейчас, когда мы с вами 
разговариваем, у меня ком в 
горле. Те, кто был, прекрасно 
представляют этот памятник - 
чудом выживший в страшной 
бойне житель деревни, дер-
жащий на руках своего мерт-
вого ребенка. Это страшно.

Я ведь не так давно стала 
мамой - моему сыну три с по-
ловиной года. Возможно, еще 
поэтому так эмоционально 
реагировала. Воистину, День 
Победы - праздник со слеза-
ми на глазах. Я абсолютно 
согласна с мнением, что Ха-
тынь обязан посетить каждый 
человек. Чтобы знать, от чего 
нас спасли деды и прадеды. 
И чтобы подобные злодеяния 
никогда больше не повторя-
лись.

СКОРБЬ

СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ

В КАРАКАСЕ ВЗЯЛИ РЕЙХСТАГ СОЛИДАРНОСТЬ
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ДЕДОВ ЗАВЕТЫ В ЗНАМЕНИ ПОБЕДЫ

ФАКТ
ПЛОЩАДЬ ЗНАМЕНИ  
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Грандиозный символ развернули в Петербурге на Соборной 
площади Петропавловской крепости. Зрелище не оставило  
равнодушным никого из присутствующих.

Мемориал на далеком 
континенте - напоминание 
евронацистам, что правда 
всегда торжествует.

21 - 27 мая / 2025 / № 22
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 ■ Молодые люди часто не 
задумываются над смыслом 
своих действий, за которые 
потом приходится распла-
чиваться. Примером тому - 
глупый поступок могилев-
ских школьников.

К САЛЮТУ ЗАДОМ
Могилев, как и вся Бела-

русь, ликовал, празднуя 9 Мая 
80-летие Великой Победы.

- Миллион лайков соберем! - 
шесть девчонок во время са-
люта встали в ряд, подняли 
руки и выставили средний па-
лец. Репетировали, наверное, 
недоросли. Затем еще и задом 
повернулись к торжественно-
му фейерверку. И хохотали.

- TikTok порвем!
Девушки-подростки хайпа-

нули на славу. Выложили ви-
део в Сеть, ожидая, что на них 
обрушится слава и миллион 
подписчиков. Она и обруши-
лась. Только не слава. Бело-
русы их хулиганскую выходку 
не оценили.

Им от 14 до 16 лет - самый 
рефлексирующий возраст. Все 
девушки - ученицы одной из 
школ Могилева, обычные под-
ростки, такие же, как тысячи 
их сверстников. Из простых 
семей, кто-то ходил в  музы-
кальную школу, кто-то ра-
довал родителей хорошими 
оценками. Ничего такого, что 
выделяло бы их из толпы до 
этого злополучного дня.

С ними был еще один школь-
ник - тринадцатилетний па-
рень, оператор. Тот, кто и за-
печатлел все это безумство.

Могилев - город, который 
пережил ад войны, где каждая 
улица дышит памятью о геро-
ях. И когда эти школьницы 
решили «пошутить» над салю-
том, они, возможно сами того 
не понимая, задели самое до-
рогое - нашу историю.

Подростки - они такие: хо-
тят быть в центре внимания, 
казаться крутыми. А в мире 
TikTok лайки и просмотры - 
это как медали за популяр-
ность. Вот и эти девчонки 
решили выделиться, сняв про-
вокационное видео. Как объ-

ясняли потом сами «героини», 
они просто хотели «зажечь» 
в соцсетях, не задумываясь, 
что их жесты оскорбят тех, 
кто чтит подвиг наших дедов. 
Средний палец салюту? Для 
них это была просто шутка, 
попытка поймать хайп. Они 
не вкладывали в это злого 
умысла, не думали, что плю-
ют в душу ветеранам и всем 
нам, для кого День Победы - 
это слезы радости и боли.

С сожалением приходится 
признать: эти девчонки - дети 
своего времени. Они растут 
в  мире, где мемы, лайки и 
модные тренды зачастую зат-
мевают все остальное. Им ре-
ально не хватает понимания, 
что салют - не просто укра-
шение и вечерняя подсветка, 
что за каждым залпом стоит 
память о миллионах жизней, 
отнятых войной.

ПОНЯТЬ  
И ОБЪЯСНИТЬ
Видео разлетелось по соцсе-

тям быстрее вспышек салюта. 
Народ возмутился: как мож-
но настолько не уважать на-
шу Победу? Девчонок быстро 
нашли, их поступок назвали 
хулиганством и неуважением 
к нашей истории.

В сети разгорелись споры. 
Одни пользователи писали: 
«Наказать, чтобы другим не-
повадно было!» Другие, осо-
бенно молодежь, пытались за-
щитить: «Они же дети, просто 
глупость сморозили». Кто-то 
называл школьниц «бестолко-
выми», а кто-то просил не тра-
вить их за детскую ошибку. Но 
в одном все были согласны: 

оставлять такой поступок без 
наказания нельзя. И Могилев-
ские власти решили не про-
сто оштрафовать семьи, а  ре-
ально показать девчонкам, 
что они натворили, и дать им 
шанс исправиться.

РАБОТА  
НАД ОШИБКАМИ
И уже 10 мая девочек поста-

вили на учет в инспекции по 
делам несовершеннолетних, 
а родителей оштрафовали за 
плохое воспитание детей. Но 
этим городские власти, к сча-
стью, не ограничились. Пере-
воспитывать их взялись по-
настоящему, по-белорусски. 
Девушкам и парнишке реши-
ли наглядно напомнить исто-
рию их народа.

11 мая шкодников повезли 
в мемориальный комплекс 

в деревне Борки, где в 1942 
году фашисты сожгли и рас-
стреляли более двух тысяч 
мирных жителей. Каратели 
убили всех, даже грудных мла-
денцев и глубоких стариков. 
Там, у скорбных памятников, 
подросткам рассказали, какой 
ценой далась Победа, сколько 
боли и слез пережили люди. 
Педагоги и местные власти 
постарались, чтобы девчон-
ки не просто услышали, а по-
чувствовали эту трагедию. 
Вначале они слушали молча, 
затем стали задавать вопро-
сы, а в глазах у некоторых за-
блестели слезы.

Потом им показали фильм 
«Иди и смотри» - тот самый, 
во время которого плачут 
даже взрослые мужчины. 
Эта снятая в 1985 году ки-
норежиссером Эленом Кли-

мовым картина без всяких 
нынче модных «политкор-
ректностей» рассказывает о 
жестокости и ужасах войны, 
которые зрители видят гла-
зами свидетеля и очевидца, 
белорусского подростка Флё-
ру. Основанная на реальных 
событиях лента, благодаря 
мощнейшему эмоционально-
му заряду и предельному реа-
лизму, стала не просто одним 
из шедевров  кинематографа, 
но и своеобразной противово-
енной вакциной, через кото-
рую должен пройти каждый 
молодой человек.

К сожалению, наши девуш-
ки получили ее поздновато, 
однако, судя по их реакции, 
а они в маленьком зале реаль-
но рыдали, размазывая по ли-
цу нехитрую косметику, свою 
важную работу лента выпол-
нила на отлично.

В завершение этой духов-
ной терапии девочек при-
везли в один из могилевских 
храмов, где настоятель пого-
ворил с ними о нравственных 
ценностях, которые заложены 
в основу человеческой лич-
ности, о совести, о том, как 
важно уважать свою землю 
и ее героев.

В школе тоже не сидели 
сложа руки: учителя прове-
ли беседы с классами, объ-
ясняя, почему День Побе-
ды - это не просто выходной, 
а день, когда мы кланяемся 
нашим дедам и показываем 
приверженность их подвигу. 
Родителей обязали следить за 
дочками и  сыном и их соцсе-
тями, чтобы впредь такого не 
повторилось.

СЕМЬ БЕД - ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ОТВЕТ

 ■ В РБ, как и в РФ, за такие проступки могут 
строго наказать.

В Союзном государстве, что в Беларуси, что в Рос-
сии, День Победы - священный праздник. Подобные 
выходки воспринимаются как оскорбление.

В Синеокой за мелкое хулиганство могут назна-
чить штраф или административный арест. Если бы 
дело подростков дошло до суда, то деяние могли 
расценить как надругательство над исторической 
памятью.

В 2021 году в Минске двоих молодых людей осу-
дили на два года за осквернение венков у Вечно-
го огня.  Подобные наказания случались и в России.

В Гомеле в 2022 году семью оштрафовали на 500 
рублей (это почти 12,5 тысячи российских) за оскор-
бительные публикации их сына о ветеранах.

 ■ Предстоит большая работа 
по патриотическому воспита-
нию подростков.

Видимо, «урок памяти» прошел 
успешно. Судить об этом можно 
по тому, что, пройдя через него, 
семеро подростков искренне при-
знали свою ошибку и попросили 
у людей прощения за свою глу-
пость.

«Мы не хотели никого обидеть, - 
сказала одна из девчонок. - Это 
была глупая шутка, мы просто 
снимали видео для TikTok. Теперь 
мы понимаем, что это было не-
правильно, и нам очень стыдно».

Ее поддержала подруга: «После 
экскурсии в Борки и просмотра 
фильма я поняла, какой страшной 

была война. Если бы мы знали 
это раньше, никогда бы так не 
сделали».

Чувствуется, что девочки на-
чали понимать, в чем правда, что 
свято и где пусто. Реально пере-
живают, им неловко, и они хотят 
загладить вину. Некоторые даже 
вызвались помогать ухаживать 
за памятниками или участвовать 
в патриотических акциях. И это 
уже не просто слова - это шаг 
вперед.

Эта история - не только о про-
ступке нескольких школьников. 
Это сигнал для всех нас. Время 
бежит, и молодежь порой теряет 
связь с реальностью и с нашей 
великой историей. TikTok, соцсе-
ти, лайки - все это не стоит того, 

чтобы забывать, кто мы и откуда. 
Могилевские власти уже пообе-
щали проводить больше уроков 
патриотизма в школах, а еще - 
учить ребят разбираться в медиа, 
чтобы они, прежде чем что-то сни-
мать и выкладывать в Сеть, дума-
ли - крепко думали.

А девчонки и мальчишка? Они 
получили свой урок. Их вопиющая 
глупость стала для них - да и для 
нас тоже - тяжелым, но важным 
опытом. Они поняли, что Побе-
да - это не просто салют, а мил-
лионы судеб, которые оскорблять 
ради лайков и просмотров нельзя. 
И, судя по их словам, они готовы 
меняться. Это и есть еще одна 
победа - когда человек понима-
ет, где ошибся, как исправить, 
и идет дальше с высоко поднятой 
головой.

А В ЭТО ВРЕМЯ

МОГЛИ И ПОСАДИТЬ
ОТ ТРЕНДОВ К ПРАВДЕ УРОК ВПРОК
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За каждым колокольчиком -  
уничтоженные карателями 
люди и сожженные деревни.

Посетив места памяти, подростки осознали, как мерзко 
выглядели их жесты на фоне праздничного салюта.
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 ■ Многодневная акция на 
колесах «Непокоренные» 
пройдет в четырнадцати 
городах России и Беларуси. 
На протяжении всей экспе-
диции будут разворачивать 
самое большое в мире Зна-
мя Победы.

ЧЕМПИОНКА  
И ПАТРИОТКА
Про удивитель-

ную Нину Абросову 
«СВ» уже писало. 
Чемпионка мира 
по боксу, победи-
тельница первого 
в  Японии офици-
ального женского по-
единка по этому виду 
спорта. Одерживала верх 
в первенстве планеты по кик-
боксингу. Обладатель Кубка 
Европы, двукратная чемпион-
ка мира по водномоторному 
спорту. Прыгает с парашютом, 
гоняет на спортивном мото-
цикле, пишет картины, про-
фессионально фотографирует.

Из последних достижений - 
проехала с единомышленни-
ками сто тысяч километров по 
неповторяющимся дорогам 
внутри страны. Это тоже ми-
ровой рекорд.

А еще она является совет-
ником губернатора Ленин-
градской области и одним из 
организаторов грандиозной 
патриотической экспедиции 
«Непокоренные». Молодежь 
России и Беларуси путеше-
ствует через четырнадцать 
городов, овеянных воинской 
славой, разворачивая в знако-
вых для обоих народов местах 
самое большое в мире Знамя 
Победы. Там, где это техни-
чески сложновато, - его ми-
никопию.

Экспедиция проходит прямо 
сейчас. Мы связались с Ниной, 
чтобы узнать подробности и 
спросить: с чего все началось?

- Мне позвонили друзья из 
Совета Федерации, - расска-

зывает чемпионка.  - «Ты,  - 
говорят, - человек опытный. 
Проконсультируй нас по по-
воду патриотического авто-
пробега». Я посмотрела про-
ект, а там заявлены пятьдесят 
машин. Но это же нереально! 
Даже если есть рация - все по-
теряются, на каждом светофо-
ре будут стоять. В результате 
количество машин уменьши-
лось до шести. Наша компа-

ния LOV Racing взяла 
на себя организацию 

движения плюс ка-
чественный про-
дакшн. С нами два 
оператора, фото-
граф и продюсер. 

По инициативе 
Донецкой Народ-

ной Республики про-
ект посвящен 80-летию 

Победы для передачи знаний 
и традиций подрастающему 
поколению.

ЦЕЛЫЙ АВТОБУС 
ДЛЯ СТЯГА
- Сколько ребят участву-

ют?
- Конкурсный отбор про шли 

восемьдесят молодых чело-
век из России и Беларуси. Они 

до глубины души патриоты. В 
основном им где-то по восем-
надцать - двадцать два года, 
хотя есть и тридцатипяти-
летние. Очень талантливые 
ребята. Кто-то стихи пишет, 
у кого-то дипломные работы 
на исторические темы.

Вот мы приезжали на знаме-
нитую белорусскую «Линию 
Сталина», снимали там интер-
вью с ними и разворачивали 
малое Знамя Победы. У нас 
малая копия с собой. Ведь 
чтобы развернуть большое, 
нужно как минимум человек 
двести. А для малого требует-
ся всего восемь - десять.

- Двести человек? Какого 
же размера полотнище?

- 65 на 35 метров. Оно пу-
тешествует в специальном 
микроавтобусе с символи-
кой экспедиции. Но знаме-
нем, конечно, наша акция не 
ограничивается. По дороге 
проходит много просвети-
тельских, культурных, спор-
тивных мероприятий. К нам 
присоединяются и главы реги-
онов, и другие видные поли-
тики. В Бресте, например, мы 
встречались с заместителем 
Председателя Совета Феде-

рации Юрием Воробьевым. 
А также инициатором экспе-
диции - сенатором от ДНР 
Александром Волошиным.

ПУТЬ ДО КРЫМА
- Получается, вашим моло-

дым людям скучать не при-
ходится.

- Вот это уж точно! Ребя-
та разбились на подгруппы, 
каждый день у них занятия 
с наставниками. Они прямо 
в пути разрабатывают свои 
патриотические проекты, 
которые будут защищать по-
сле окончания путешествия. 
Свободного времени, можно 
сказать, нет. Вот сейчас наша 
молодежь на лекции в Псков-
ском университете. Мы их 
ожидаем в соседнем кафе.

- Значит, сейчас вы в Пско-
ве. И куда теперь путь дер-
жите?

- Поедем в легендарную де-
ревню Самолва, рядом с ко-
торой произошло Ледовое 
побоище. Уже вечером будем 
в Санкт-Петербурге. В Петро-
павловке будем наблюдать це-
ремонию выстрела из пушки 
в полдень. И сразу после этого 
на крепости разворачиваем 

наше Знамя. Мы обязатель-
но все это красиво снимем, 
может быть, даже поднимем 
дрон в воздух. Нам официаль-
но разрешают, но слишком 
высоко опасаемся поднимать, 
чтобы никого не беспокоить. 
Финишируем 26  мая в Сева-
стополе. Уверена, всем участ-
никам будет что вспомнить!

 ■ Венесуэльцы открыли памятник 
подвигу советским воинам.

Между столицей Венесуэлы Кара-
касом и Москвой почти десять тысяч 
километров. Что может быть общего 
у наших народов? Какое отношение 
южноамериканская страна имеет к Ве-
ликой Отечественной войне?

Во время Второй мировой Венесуэла 
ни с кем не сражалась - держала нейтра-
литет. Хотя, справедливости ради, тайно 
поддерживала наших западных союз-
ников против гитлеровской коалиции. 
Даже успела объявить войну Германии 
за несколько месяцев до ее краха. Но 
с Советским Союзом никаких особых 
контактов в то время не поддерживала.

И тем не менее спустя восемьдесят 
лет в Каракасе открылся большой ме-

мориал - «Площадь Победы». Там уста-
новлены двенадцать памятных колонн, 
которые символизируют главные сра-
жения Великой Отечественной войны. 
А в центре - бронзовый памятник, за-
печатлевший водружение Знамени По-
беды над немецким Рейхстагом в мае 
1945 года.

- Этот памятник является данью исто-
рии, истинной истории, - заявил на цере-
монии открытия вице-президент Вене-
суэлы Делси Родригес. - Он знаменует 
правду свободных народов и отражает 
дух народов-антифашистов.

Поучиться бы такому здоровому 
взгляду на мир европейцам, некогда 
зараженным коричневой чумой. Ведь 
это их Красная армия освободила от 
фашизма. А теперь они по-скотски сно-
сят памятники своим освободителям.

 ■ В Хатыни должен по-
бывать каждый человек.

- В моей юности был про-
бел в посещении таких мест, - 
признает Нина Абросова.  - 
В школе и в институтах меня 
не возили по мемориалам. 
А во время обычного авто-
пробега даже ради очень ин-
тересного и знакового места 
ты не будешь делать крюк 
в сто километров, там дру-
гие задачи совершенно. Да 
и заблудиться можно.

К нашей экспедиции мы 
подготовились скрупулезно. 
Весь маршрут изучили за-
ранее. Экскурсоводы подо-
браны самой высокой ква-
лификации. И знаете, скажу 
про себя - иногда мурашки 
по коже.

Огромное впечатление про-
извел мемориал в Хатыни. 
Даже сейчас, когда мы с вами 
разговариваем, у меня ком в 
горле. Те, кто был, прекрасно 
представляют этот памятник - 
чудом выживший в страшной 
бойне житель деревни, дер-
жащий на руках своего мерт-
вого ребенка. Это страшно.

Я ведь не так давно стала 
мамой - моему сыну три с по-
ловиной года. Возможно, еще 
поэтому так эмоционально 
реагировала. Воистину, День 
Победы - праздник со слеза-
ми на глазах. Я абсолютно 
согласна с мнением, что Ха-
тынь обязан посетить каждый 
человек. Чтобы знать, от чего 
нас спасли деды и прадеды. 
И чтобы подобные злодеяния 
никогда больше не повторя-
лись.

СКОРБЬ

СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ

В КАРАКАСЕ ВЗЯЛИ РЕЙХСТАГ СОЛИДАРНОСТЬ
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Грандиозный символ развернули в Петербурге на Соборной 
площади Петропавловской крепости. Зрелище не оставило  
равнодушным никого из присутствующих.

Мемориал на далеком 
континенте - напоминание 
евронацистам, что правда 
всегда торжествует.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Актрисе петербургского 
ТЮЗа, народной артистке 
России в этом году испол-
нится 85 лет. Она рассказала 
«Союзному вече», как чуть 
не погибла в блокаду, тяже-
ло ли было играть Геббельса 
и что нужно для счастья.

ОТЕЦ ПОГИБ 
ПОД СТАЛИНГРАДОМ
- Ирина Леонидовна, у вас 

ленинградские корни, но 
родились в Мурманске. Как 
так получилось?

- Дедушка работал с Киро-
вым, даже одевался как Сергей 
Миронович, носил защитный 
френч. Бабуля рассказывала, 
как во время революции они 
с дедушкой проехали на тачан-
ке всю Украину, спали в ста-
ницах с пистолетом под по-
душкой. Это были 1918 - 1919 
годы. Потом дедушка работал 
в Ленинграде в консерватории 
проректором по хозяйствен-
ной части и творчеством за-
нимался - играл в оркестре ба-
лалаечников. А когда Кирова 
убили, начались чистки. Де-
душку арестовали в 1937 году, 
сослали на Колыму. Бабушка 
сначала вместе с детьми бро-
силась к деду на поселение, 
но поняла, что там им не вы-
жить. Вернулась в Ленинград, 
но в городе у них не осталось 
ни квартиры, ни вещей, ниче-
го. Вот и отправилась в Мур-
манск, устроилась в театр, ста-
ла заведующей костюмерным 
цехом, шила вместе с помощ-
ницами костюмы для спекта-
клей. У нее были золотые руки.

- А как вы в блокаде ока-
зались?

- В 1941 году приехали в  Ле-
нинград в отпуск и застряли. 
Прожили в блокадном городе 
до 1942 года. Вывезли нас на 
полуторке последним рейсом 
по Дороге жизни - бабушка, 
мама со мной на руках и мами-
на сестра, на два года младше 
мамы. А дальше - страшные 
воспоминания, чудовищные. 
Я так плохо выглядела, что 
маме закричали: «Выброси 
ребенка, он уже не дышит, 
практически мертвый». Но 
мама так в меня вцепилась, 
что пришлось потом ее руки 
силой разжимать.

ПОСТОЯННО 
ПРОСИЛА ХЛЕБА
- Бабуля и шила, и вязала, 

и вышивала. Бегала за двад-
цать километров в деревни, 
носила на продажу вышив-
ки, чтобы хоть как-то про-
кормиться. Я до трех лет не 
ходила, очень слабая была. 
В какой-то деревне говорят: 
скоро весна, надо огород вспа-
хивать, картошку сажать. 
А как это делать? Как сажать? 
Учились. Бабуля рассказыва-
ла: «Тебя в грядку посадим, 
ты сидишь, раскачиваешься, 
ноги иксом. И все время кри-
чала: «Леба!» Хлеба просила. 
Ничего. Выжила.

- А отец?

- Он актер, ушел доброволь-
цем на фронт из Мурманска. 
Погиб под Сталинградом 
в 1942 году. Когда мы с теа-
тром были на гастролях в Вол-
гограде, я пошла в военкомат, 
узнала, в каком он был полку. 
Похоронен в общей могиле 
в станице под Сталинградом. 
До сих пор похоронка в семье 
хранится. Для меня День По-
беды святой праздник.

СМОТРЕЛА ХРОНИКУ
- Трудно было перевопло-

титься в Геббельса в «Мо-
лохе» Сокурова?

- Все-таки я много мальчи-
шек играла. И ни от одной 
роли никогда не отказыва-
лась. Не стала спрашивать 
у Сокурова, зачем, почему. 
Мы с ним уже работали на 
фильмах «Разжалованный», 
«Одинокий голос человека», 
«Скорбное бесчувствие», «Дни 
затмения». Почему он меня 
взял на роль Геббельса? На-
верно, потому, что, преобра-
зившись в мужское, я показа-
ла что-то непонятное. Что это 
за существо такое?

- Да, вас называют масте-
ром перевоплощений. Как го-
товились к роли?

- Мы смотрели очень много 
видео, записи его выступле-
ний. Вот стоит огромная ар-
мия людей в военной форме 
или простой народ. Тишина, 
никто не шевелится. А когда 
Геббельс обходит маленьких 
ребят, за руку с ними здоро-
вается. Магнетизм какой-то.

Я заметила: когда он вы-
ступает, у него рука как ма-
ятник работает, ходит сбоку 
вдоль тела туда-сюда. Он сам 
себя накручивает. У нас дома 
кошки, и если на окно садится 
голубь - что творится внутри 
этой кошки! Хвост вибрирует, 
как пульс. И если смотреть на 
руку Геббельса, это примерно 
то же. Уже не слышишь, что 
он говорит.

Так же, как и Гитлер, кото-
рый не говорил - орал. И люди 
запрокидывают головы, за-
мирают, в землю врастают.

Люди должны знать, как 
страшен фашизм. Это сейчас 
особенно важно.

ЗАРПЛАТА 
КОНФЕТОЙ

- Отец актер, мама 
актриса, бабушка 
костюмер - профес-

сия сама вас на-
шла?

- Театр отпра-
вили на га-
строли в  Ки-
нешму, и я в 

пять лет вышла 
на сцену в роли 

Гномика в «Золуш-
ке», где главную роль ис-
полняла моя мама.

- Стеснялись?
- Даже намека на стесне-

ние не было, я же выросла за 
кулисами, это был мой мир. 
Помню, мы приехали в сен-
тябре, а 24 декабря отмечали 
мой день рождения. У меня 
были только куклы, которые 
шила мне мама, и вот одна 
актриса пришла с настоящей 
куклой  для меня и прочитала 
стихотворение:

В день рождения Ирины,
Нашей прима-балерины,
Долго я по свету шла,
И замерзла, и устала,
Но конфетку принесла!
На руке у куклы висела на 

ниточке конфета в золотой 
бумажке.

- Актерские гены опреде-
ляют судьбу?

- Окончив в Мурманске 
школу, я отправилась посту-
пать в  театральный инсти-
тут в Ленинграде. Но мне 
сказали: таких маленьких не 
берем! Год я проработала в 
Мурманске на телевидении 
в детской редакции, сыграла 
большую драматическую роль 
в театре, а потом поступила 
в Ленинграде в театральную 
студию при ТЮЗе, стала ак-
трисой травести. Кого толь-
ко не играла - Маму-мышь, 
Конька-горбунка, мамонтен-
ка Тимми…

- Какая роль была самой 
трудной?

- Таких немало, каждая роль 
требовала терпения, эмоцио-
нального напряжения.

В спектакле «Кошка, кото-
рая гуляла сама по себе» я все 

время ходила на цыпочках. 
Нелегко!

В  пьесе «Месс-Менд» Мари-
этты Шагинян я играла сень-
ора Грегорио Чиче, настоя-
щего мага и чародея. Очень 
эффектное было начало: 
я стояла спиной к зрителям, 
изображала манекен. Непо-
движно стоять приходилось 
по полчаса, пока зрители не 
заполнят зал, это тяжело. Од-
на рука опиралась на распор-
ку, а вот другая иногда падала, 
но я быстро возвращала ее на 
место. А потом манекен ожи-
вал и шел за человеком. Весь 
зал дружно издавал вздох: 
«Ах!»

- Но у вас и в кино есть ро-
ли.

- Кино - это другое. Даже 
боюсь говорить о сериалах, 
в которых снималась, чтобы 
что-то не перепутать. Разве 
только «Вербное воскресенье» 
запомнилось. 

Конечно, театр важнее! 
Я начинала в ТЮЗе, отдала 
ему много лет, затем работала 
в «Балтийском доме», а сейчас 
вернулась. Мне повезло, что 
в моей жизни было два пре-
красных театра. И вообще, 
работа - это счастье.

ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, 
КАК СТРАШЕН ФАШИЗМ

Ирина СОКОЛОВА:

 ■ Жизнь без диет и кос-
метических масок.

- У вас же в декабре кру-
глая дата, 85 лет. Любите 
юбилеи?

- Чужие - да, свои - не-ет! 
(Смеется.)

- Вы так роскошно выгля-
дите!

- Спасибо. Никогда об этом 
не задумывалась, никаких ма-
сок, диет, честно-честно!

А вообще, мы с Тоней Шу-
рановой (актриса ТЮЗа, ушла 
из жизни. - Ред.) иногда го-
ворили о том, что такое дет-
ский театр, эмоции, которые 
идут от детей. Дети такие не-
посредственные, открытые, 
энергия от них передается 
нам. Но и они не внакладе, 
мы отдаем им свою.

- Что желаете на день 
рождения себе и что мо-
жете пожелать читателям? 

- Если есть желание, кото-
рое еще не исполнилось, - что-
бы оно исполнилось. И чтобы 
вообще желания не исчезали. 
Если они есть, значит, хочет-
ся жить.

 ■ Дочь за мамой не пошла.

- Дети, внуки пошли по вашим сто-
пам?

- Не все. Моя дочь Ксения Иванова 
окончила театральный, начинала у Иго-
ря Владимирова, окончила курс Игоря 
Горбачева, но актрисой не стала. Пы-
талась с мужем создать детский театр, 
у нас дома хранились декорации, куклы. 

Сумасшедший дом! Но в итоге нашла себя 
на телевидении редактором новостей, ей 
очень нравится.

У ее дочери Вари, моей внучки, дети 
Лиза и Леша, правнуки.

- В вашем фамильном древе можно 
запутаться. А еще кошки!

- Зверей у нас много, и все спасенные. 
Трехлапый Дарик, коричневый абиссинец 
с желтым пузиком. Последнее приобре-

тение - потрясающей красоты вислоухая 
кошка, Сюзи. Мальчишки били ее палкой 
в луже, наши родственники увидели, ху-
лиганов отогнали, и вот кошка у нас. Неж-
ное, тихое создание. И старейшина Китти, 
имя, как можно догадаться, толстовское. 
Гоняет всех. У нас еще три собаки. Чер-
ный мальчик чау-чау, маленькая девочка 
чихуашка. У внучки Вари два подобран-
ных пса-отказника.

ДАТА

ОТКРОВЕННО

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ ПРО ЖИВОТНЫХ И ДЕТЕЙ

Ирина Леонидовна выросла за кулисами 
и остается на сцене до сих пор.

Познав лично ужасы блокады, артистка точно сыграла Геббельса -  
странное существо гитлеровской клики.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь - на ли-
дирующих позициях в  рей-
тинге мировых интеллек-
туалов.

САМЫЕ 
ГОЛОВАСТЫЕ
Над уровнем IQ или коэф-

фициента интеллекта можно, 
конечно, потешаться и сочи-
нять анекдоты вроде этого: 
«Сейчас вы пройдете тест на 
IQ. - А что такое IQ? - Тест за-
вершен. Спасибо». Мол, один 
только высокий интеллект не 
гарантирует непременного 
жизненного успеха.

Действительно, такие тесты 
не оценивают уровень зна-
ний, эрудированности или, 
например, креативности. 
Они были созданы для изме-
рения так называемого обще-
го интеллекта. Однако, как и 
в случае с долгоиграющими 
сериалами, на IQ-тесты народ, 
может, и ругается, но смотрит 
и проходит их.

Международный реестр IQ 
опубликовал очередной рей-
тинг среднего интеллектуаль-
ного уровня стран за 2024 год. 
Его составили по результатам 
тестирования почти 1,4 мил-
лиона человек из разных угол-
ков мира - испытание прошли 
представители 127 стран. Все 
участники выполнили оди-
наковые задания для оценки 
интеллектуальных способно-
стей. Это, например, тесты на 
логическое и пространствен-
ное мышление. На первой по-
зиции оказалась Китайская 
Народная Республика со сред-
ним показателем IQ 107,43. 
Второе место занял Иран 
с  баллом 106,63. На третьей 
строчке разместилась Южная 
Корея. Коэффициент интел-
лекта местных жителей соста-
вил 106,57. Четвертое и пятое 
места заняли Япония (106,54 
балла) и Сингапур (105,25 
балла).

У россиян средний коэф-
фициент интеллекта оказал-
ся равен 103,31 (тест онлайн 
прошли почти двадцать ты-
сяч человек). И это почетное 
шестое место. Такой резуль-
тат можно назвать заметным 
улучшением по сравнению 
с  2023 годом, когда средний 
IQ жителей РФ составлял 
100,64 балла.

Россияне по уровню 
IQ обошли всех европей-
цев  и США. Американцы на 
27-м месте, Великобрита-
ния  и Германия, например, 
на 33-м и 34-м.

Беларусь заняла в этом рей-
тинге шестнадцатое место. По 
сравнению с прошлым годом 
показатель возрос на 0,8, до 
101,58. Среди стран СНГ это 
третье место, выше Ар-
мения, а в целом 
в Европе сябры по 
уровню интеллек-
та на пятой пози-
ции.

Украина оказа-
лась на 78-й строке 
с рейтингом 95,38 - 
самая низкая 
позиция из 
всех стран 
Европы. Для 
сравнения, 
среднеми-
ровой по-
казатель 
IQ в 2024 
году зафик-
сирован на 
уровне 100. 
Вышло, мяг-
ко говоря, ни-
же средненького, как, 
кстати, и у стран При-

балтики. И судя по тому, что 
там творится, почему-то не 
удивляет.

Цифры показывают, что 
средний уровень интеллек-
та в целом выше в Восточной 
Азии. В Европе, Западной 
Азии, Океании, Северной 
Америке и Северной Африке 
этот показатель сред-
ний. Хуже всего 

дела обстоят в странах Цен-
тральной и Южной Африки 
и Латинской  Америки.

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ
 ☛ Распространенность ин-

фекционных заболеваний. 
Так, исследование 2010 года 
показало, что страны с вы-
соким уровнем распростра-

нения инфекций, как пра-
вило, имеют население 

с более низкими сред-
ними показателями. 
Эти заболевания мо-
гут негативно ска-
зываться на когни-
тивном развитии.

 ☛ Качество пита-
ния детей. Согласно 

исследованию, детиш-
ки с хорошими пищевы-

ми привычками имеют бо-
лее высокий IQ по сравнению 
с  другими.

 ☛ Частота интеллекту-
альной деятельности. Ис-

следование 2022 года по-
казало, что регулярная 
игра в шахматы может 
повысить показатели у 
детей. А исследование 
1962 говыявило, что ре-
бятишки, знающие два 
языка, получают более 
высокие результаты на 

года выявило, что ребятишки, 
знающие два языка, получают 
более высокие результаты на 

тестах по сравнению с теми, 
кто говорит только на одном 
языке.

 ☛ Генетика. Исследование 
2013 года, проведенное на 
выборке из более чем тыся-
чи близнецов, продемонстри-
ровало, что IQ определяется 
генетикой на пятьдесят - во-
семьдесят процентов.

Как отметили составители 
рейтинга, хорошая генетика 
в сочетании с качественными 
условиями жизни способству-
ет увеличению среднего пока-
зателя IQ. Уровень интеллекта 
должен постепенно увеличи-
ваться, как это подтвердило 
исследование 2014 года - был 
зафиксирован рост IQ на 2,31 
балла за десятилетие. Это яв-
ление известно как «эффект 
Флинна».

УМ ЗА МОРЕМ НЕ КУПИШЬ
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 ■ Вузы СГ продолжают котиро-
ваться, несмотря на западные 
санкции.

Список британской компании QS 
входит в «большую тройку» самых 
авторитетных мировых рейтингов ву-
зов. Всего в мире таких классифика-
торов - пятнадцать для классических 
университетов и десятки более про-
фильных тематических, региональных 
перечней.

Список университетов обновлен-
ного рейтинга QS включает 1500 
учебных заведений в 104 странах. 

В первой тройке - Массачусетский 
технологический институт, Импер-
ский колледж Лондона и Оксфорд-
ский университет. По количеству ву-
зов в перечне лидируют: США - 197 
университетов, Великобритания - 90, 
Китай - 71.

После начала СВО составители 
рейтинга наложили на нас свои санк-
ции - заявили о прекращении привле-
чения к участию в рейтинге новых рос-
сийских учебных заведений. В этом 
году Россию в учебном хит-параде 
представляют 47 вузов (в предыду-
щих двух выпусках их было 48). В 

нашей тройке: МГУ, МГТУ и РУДН.
В целом этот рейтинг для нас  

оказался более успешным, чем 
 предыдущий. Поднялись в списке 
семь университетов (год назад та-
ковых не было), сохранили свои про-
шлогодние позиции пятнадцать вузов 
(в прошлом году - восемь) и ухудшили 
свои прошлогодние результаты 25  
(в предыдущем хит-параде - сорок).

Три белорусских вуза также вошли в 
этот перечень: БГУ сохранил свой про-
шлогодний показатель - 387-е место. 
БНТУ расположился в группе 801 - 
850, БГУИР - в группе 1201 - 1400.

В 2024 году обладателем самого высо-
кого IQ стал профессор Калифорнийского 
университета в Лос-Анджелесе Теренс Тао. 
Он набрал по результатам интеллектуаль-
ного теста 230 баллов. Это один из самых 
высоких показателей в истории.

Тао называют «Моцартом математики». 
Он начал заниматься наукой на универ-
ситетском уровне в возрасте девяти лет, 
а уже в шестнадцать приступил к доктор-
ской диссертации в Принстоне. В 24, когда 
многие только заканчивают обучение, Тао 
стал профессором.

Теренс опубликовал семнадцать книг  
и более трехсот научных работ.

КСТАТИВ СПИСКАХ ПРИСУТСТВУЮТ ОБРАЗОВАНИЕ � СВЕТ

ТОП20 
СТРАНИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

Китай 107,43

Армения 102,64

Сингапур 105,25

Словения 102,18

Франция 101,54

Южная Корея 106,57

Шри-Ланка 102,21

Монголия 103,15

Таиланд 101,66

Италия 101,03

Иран

Испания

Россия

Канада

Сербия

Япония

Новая Зеландия

Австралия

Беларусь

Швейцария

106,63

102,37

103,31

101,73

101,03

106,54

102,20

102,67

101,58

100,65

Фотобанк Лори

ФАКТ
В 2024 году Россия 

вошла в пятерку веду-
щих стран по результатам 
международных олимпиад 
школьников. Россияне за-

воевали 42 награды: 31 
золотую, девять сере-

бряных и две брон-
зовые.

А в компьютерных технологиях 
такие очкарики дадут фору  
многим из нас.

Рейтинги РФ и РБ уверенно 
ставят Союзное государство 
на высокие места среди 
самых умных стран.

21 - 27 мая / 2025 / № 22
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Актрисе петербургского 
ТЮЗа, народной артистке 
России в этом году испол-
нится 85 лет. Она рассказала 
«Союзному вече», как чуть 
не погибла в блокаду, тяже-
ло ли было играть Геббельса 
и что нужно для счастья.

ОТЕЦ ПОГИБ 
ПОД СТАЛИНГРАДОМ
- Ирина Леонидовна, у вас 

ленинградские корни, но 
родились в Мурманске. Как 
так получилось?

- Дедушка работал с Киро-
вым, даже одевался как Сергей 
Миронович, носил защитный 
френч. Бабуля рассказывала, 
как во время революции они 
с дедушкой проехали на тачан-
ке всю Украину, спали в ста-
ницах с пистолетом под по-
душкой. Это были 1918 - 1919 
годы. Потом дедушка работал 
в Ленинграде в консерватории 
проректором по хозяйствен-
ной части и творчеством за-
нимался - играл в оркестре ба-
лалаечников. А когда Кирова 
убили, начались чистки. Де-
душку арестовали в 1937 году, 
сослали на Колыму. Бабушка 
сначала вместе с детьми бро-
силась к деду на поселение, 
но поняла, что там им не вы-
жить. Вернулась в Ленинград, 
но в городе у них не осталось 
ни квартиры, ни вещей, ниче-
го. Вот и отправилась в Мур-
манск, устроилась в театр, ста-
ла заведующей костюмерным 
цехом, шила вместе с помощ-
ницами костюмы для спекта-
клей. У нее были золотые руки.

- А как вы в блокаде ока-
зались?

- В 1941 году приехали в  Ле-
нинград в отпуск и застряли. 
Прожили в блокадном городе 
до 1942 года. Вывезли нас на 
полуторке последним рейсом 
по Дороге жизни - бабушка, 
мама со мной на руках и мами-
на сестра, на два года младше 
мамы. А дальше - страшные 
воспоминания, чудовищные. 
Я так плохо выглядела, что 
маме закричали: «Выброси 
ребенка, он уже не дышит, 
практически мертвый». Но 
мама так в меня вцепилась, 
что пришлось потом ее руки 
силой разжимать.

ПОСТОЯННО 
ПРОСИЛА ХЛЕБА
- Бабуля и шила, и вязала, 

и вышивала. Бегала за двад-
цать километров в деревни, 
носила на продажу вышив-
ки, чтобы хоть как-то про-
кормиться. Я до трех лет не 
ходила, очень слабая была. 
В какой-то деревне говорят: 
скоро весна, надо огород вспа-
хивать, картошку сажать. 
А как это делать? Как сажать? 
Учились. Бабуля рассказыва-
ла: «Тебя в грядку посадим, 
ты сидишь, раскачиваешься, 
ноги иксом. И все время кри-
чала: «Леба!» Хлеба просила. 
Ничего. Выжила.

- А отец?

- Он актер, ушел доброволь-
цем на фронт из Мурманска. 
Погиб под Сталинградом 
в 1942 году. Когда мы с теа-
тром были на гастролях в Вол-
гограде, я пошла в военкомат, 
узнала, в каком он был полку. 
Похоронен в общей могиле 
в станице под Сталинградом. 
До сих пор похоронка в семье 
хранится. Для меня День По-
беды святой праздник.

СМОТРЕЛА ХРОНИКУ
- Трудно было перевопло-

титься в Геббельса в «Мо-
лохе» Сокурова?

- Все-таки я много мальчи-
шек играла. И ни от одной 
роли никогда не отказыва-
лась. Не стала спрашивать 
у Сокурова, зачем, почему. 
Мы с ним уже работали на 
фильмах «Разжалованный», 
«Одинокий голос человека», 
«Скорбное бесчувствие», «Дни 
затмения». Почему он меня 
взял на роль Геббельса? На-
верно, потому, что, преобра-
зившись в мужское, я показа-
ла что-то непонятное. Что это 
за существо такое?

- Да, вас называют масте-
ром перевоплощений. Как го-
товились к роли?

- Мы смотрели очень много 
видео, записи его выступле-
ний. Вот стоит огромная ар-
мия людей в военной форме 
или простой народ. Тишина, 
никто не шевелится. А когда 
Геббельс обходит маленьких 
ребят, за руку с ними здоро-
вается. Магнетизм какой-то.

Я заметила: когда он вы-
ступает, у него рука как ма-
ятник работает, ходит сбоку 
вдоль тела туда-сюда. Он сам 
себя накручивает. У нас дома 
кошки, и если на окно садится 
голубь - что творится внутри 
этой кошки! Хвост вибрирует, 
как пульс. И если смотреть на 
руку Геббельса, это примерно 
то же. Уже не слышишь, что 
он говорит.

Так же, как и Гитлер, кото-
рый не говорил - орал. И люди 
запрокидывают головы, за-
мирают, в землю врастают.

Люди должны знать, как 
страшен фашизм. Это сейчас 
особенно важно.

ЗАРПЛАТА 
КОНФЕТОЙ

- Отец актер, мама 
актриса, бабушка 
костюмер - профес-

сия сама вас на-
шла?

- Театр отпра-
вили на га-
строли в  Ки-
нешму, и я в 

пять лет вышла 
на сцену в роли 

Гномика в «Золуш-
ке», где главную роль ис-
полняла моя мама.

- Стеснялись?
- Даже намека на стесне-

ние не было, я же выросла за 
кулисами, это был мой мир. 
Помню, мы приехали в сен-
тябре, а 24 декабря отмечали 
мой день рождения. У меня 
были только куклы, которые 
шила мне мама, и вот одна 
актриса пришла с настоящей 
куклой  для меня и прочитала 
стихотворение:

В день рождения Ирины,
Нашей прима-балерины,
Долго я по свету шла,
И замерзла, и устала,
Но конфетку принесла!
На руке у куклы висела на 

ниточке конфета в золотой 
бумажке.

- Актерские гены опреде-
ляют судьбу?

- Окончив в Мурманске 
школу, я отправилась посту-
пать в  театральный инсти-
тут в Ленинграде. Но мне 
сказали: таких маленьких не 
берем! Год я проработала в 
Мурманске на телевидении 
в детской редакции, сыграла 
большую драматическую роль 
в театре, а потом поступила 
в Ленинграде в театральную 
студию при ТЮЗе, стала ак-
трисой травести. Кого толь-
ко не играла - Маму-мышь, 
Конька-горбунка, мамонтен-
ка Тимми…

- Какая роль была самой 
трудной?

- Таких немало, каждая роль 
требовала терпения, эмоцио-
нального напряжения.

В спектакле «Кошка, кото-
рая гуляла сама по себе» я все 

время ходила на цыпочках. 
Нелегко!

В  пьесе «Месс-Менд» Мари-
этты Шагинян я играла сень-
ора Грегорио Чиче, настоя-
щего мага и чародея. Очень 
эффектное было начало: 
я стояла спиной к зрителям, 
изображала манекен. Непо-
движно стоять приходилось 
по полчаса, пока зрители не 
заполнят зал, это тяжело. Од-
на рука опиралась на распор-
ку, а вот другая иногда падала, 
но я быстро возвращала ее на 
место. А потом манекен ожи-
вал и шел за человеком. Весь 
зал дружно издавал вздох: 
«Ах!»

- Но у вас и в кино есть ро-
ли.

- Кино - это другое. Даже 
боюсь говорить о сериалах, 
в которых снималась, чтобы 
что-то не перепутать. Разве 
только «Вербное воскресенье» 
запомнилось. 

Конечно, театр важнее! 
Я начинала в ТЮЗе, отдала 
ему много лет, затем работала 
в «Балтийском доме», а сейчас 
вернулась. Мне повезло, что 
в моей жизни было два пре-
красных театра. И вообще, 
работа - это счастье.

ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, 
КАК СТРАШЕН ФАШИЗМ

Ирина СОКОЛОВА:

 ■ Жизнь без диет и кос-
метических масок.

- У вас же в декабре кру-
глая дата, 85 лет. Любите 
юбилеи?

- Чужие - да, свои - не-ет! 
(Смеется.)

- Вы так роскошно выгля-
дите!

- Спасибо. Никогда об этом 
не задумывалась, никаких ма-
сок, диет, честно-честно!

А вообще, мы с Тоней Шу-
рановой (актриса ТЮЗа, ушла 
из жизни. - Ред.) иногда го-
ворили о том, что такое дет-
ский театр, эмоции, которые 
идут от детей. Дети такие не-
посредственные, открытые, 
энергия от них передается 
нам. Но и они не внакладе, 
мы отдаем им свою.

- Что желаете на день 
рождения себе и что мо-
жете пожелать читателям? 

- Если есть желание, кото-
рое еще не исполнилось, - что-
бы оно исполнилось. И чтобы 
вообще желания не исчезали. 
Если они есть, значит, хочет-
ся жить.

 ■ Дочь за мамой не пошла.

- Дети, внуки пошли по вашим сто-
пам?

- Не все. Моя дочь Ксения Иванова 
окончила театральный, начинала у Иго-
ря Владимирова, окончила курс Игоря 
Горбачева, но актрисой не стала. Пы-
талась с мужем создать детский театр, 
у нас дома хранились декорации, куклы. 

Сумасшедший дом! Но в итоге нашла себя 
на телевидении редактором новостей, ей 
очень нравится.

У ее дочери Вари, моей внучки, дети 
Лиза и Леша, правнуки.

- В вашем фамильном древе можно 
запутаться. А еще кошки!

- Зверей у нас много, и все спасенные. 
Трехлапый Дарик, коричневый абиссинец 
с желтым пузиком. Последнее приобре-

тение - потрясающей красоты вислоухая 
кошка, Сюзи. Мальчишки били ее палкой 
в луже, наши родственники увидели, ху-
лиганов отогнали, и вот кошка у нас. Неж-
ное, тихое создание. И старейшина Китти, 
имя, как можно догадаться, толстовское. 
Гоняет всех. У нас еще три собаки. Чер-
ный мальчик чау-чау, маленькая девочка 
чихуашка. У внучки Вари два подобран-
ных пса-отказника.

ДАТА

ОТКРОВЕННО

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ ПРО ЖИВОТНЫХ И ДЕТЕЙ

Ирина Леонидовна выросла за кулисами 
и остается на сцене до сих пор.

Познав лично ужасы блокады, артистка точно сыграла Геббельса -  
странное существо гитлеровской клики.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь - на ли-
дирующих позициях в  рей-
тинге мировых интеллек-
туалов.

САМЫЕ 
ГОЛОВАСТЫЕ
Над уровнем IQ или коэф-

фициента интеллекта можно, 
конечно, потешаться и сочи-
нять анекдоты вроде этого: 
«Сейчас вы пройдете тест на 
IQ. - А что такое IQ? - Тест за-
вершен. Спасибо». Мол, один 
только высокий интеллект не 
гарантирует непременного 
жизненного успеха.

Действительно, такие тесты 
не оценивают уровень зна-
ний, эрудированности или, 
например, креативности. 
Они были созданы для изме-
рения так называемого обще-
го интеллекта. Однако, как и 
в случае с долгоиграющими 
сериалами, на IQ-тесты народ, 
может, и ругается, но смотрит 
и проходит их.

Международный реестр IQ 
опубликовал очередной рей-
тинг среднего интеллектуаль-
ного уровня стран за 2024 год. 
Его составили по результатам 
тестирования почти 1,4 мил-
лиона человек из разных угол-
ков мира - испытание прошли 
представители 127 стран. Все 
участники выполнили оди-
наковые задания для оценки 
интеллектуальных способно-
стей. Это, например, тесты на 
логическое и пространствен-
ное мышление. На первой по-
зиции оказалась Китайская 
Народная Республика со сред-
ним показателем IQ 107,43. 
Второе место занял Иран 
с  баллом 106,63. На третьей 
строчке разместилась Южная 
Корея. Коэффициент интел-
лекта местных жителей соста-
вил 106,57. Четвертое и пятое 
места заняли Япония (106,54 
балла) и Сингапур (105,25 
балла).

У россиян средний коэф-
фициент интеллекта оказал-
ся равен 103,31 (тест онлайн 
прошли почти двадцать ты-
сяч человек). И это почетное 
шестое место. Такой резуль-
тат можно назвать заметным 
улучшением по сравнению 
с  2023 годом, когда средний 
IQ жителей РФ составлял 
100,64 балла.

Россияне по уровню 
IQ обошли всех европей-
цев  и США. Американцы на 
27-м месте, Великобрита-
ния  и Германия, например, 
на 33-м и 34-м.

Беларусь заняла в этом рей-
тинге шестнадцатое место. По 
сравнению с прошлым годом 
показатель возрос на 0,8, до 
101,58. Среди стран СНГ это 
третье место, выше Ар-
мения, а в целом 
в Европе сябры по 
уровню интеллек-
та на пятой пози-
ции.

Украина оказа-
лась на 78-й строке 
с рейтингом 95,38 - 
самая низкая 
позиция из 
всех стран 
Европы. Для 
сравнения, 
среднеми-
ровой по-
казатель 
IQ в 2024 
году зафик-
сирован на 
уровне 100. 
Вышло, мяг-
ко говоря, ни-
же средненького, как, 
кстати, и у стран При-

балтики. И судя по тому, что 
там творится, почему-то не 
удивляет.

Цифры показывают, что 
средний уровень интеллек-
та в целом выше в Восточной 
Азии. В Европе, Западной 
Азии, Океании, Северной 
Америке и Северной Африке 
этот показатель сред-
ний. Хуже всего 

дела обстоят в странах Цен-
тральной и Южной Африки 
и Латинской  Америки.

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ
 ☛ Распространенность ин-

фекционных заболеваний. 
Так, исследование 2010 года 
показало, что страны с вы-
соким уровнем распростра-

нения инфекций, как пра-
вило, имеют население 

с более низкими сред-
ними показателями. 
Эти заболевания мо-
гут негативно ска-
зываться на когни-
тивном развитии.

 ☛ Качество пита-
ния детей. Согласно 

исследованию, детиш-
ки с хорошими пищевы-

ми привычками имеют бо-
лее высокий IQ по сравнению 
с  другими.

 ☛ Частота интеллекту-
альной деятельности. Ис-

следование 2022 года по-
казало, что регулярная 
игра в шахматы может 
повысить показатели у 
детей. А исследование 
1962 говыявило, что ре-
бятишки, знающие два 
языка, получают более 
высокие результаты на 

года выявило, что ребятишки, 
знающие два языка, получают 
более высокие результаты на 

тестах по сравнению с теми, 
кто говорит только на одном 
языке.

 ☛ Генетика. Исследование 
2013 года, проведенное на 
выборке из более чем тыся-
чи близнецов, продемонстри-
ровало, что IQ определяется 
генетикой на пятьдесят - во-
семьдесят процентов.

Как отметили составители 
рейтинга, хорошая генетика 
в сочетании с качественными 
условиями жизни способству-
ет увеличению среднего пока-
зателя IQ. Уровень интеллекта 
должен постепенно увеличи-
ваться, как это подтвердило 
исследование 2014 года - был 
зафиксирован рост IQ на 2,31 
балла за десятилетие. Это яв-
ление известно как «эффект 
Флинна».

УМ ЗА МОРЕМ НЕ КУПИШЬ
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 ■ Вузы СГ продолжают котиро-
ваться, несмотря на западные 
санкции.

Список британской компании QS 
входит в «большую тройку» самых 
авторитетных мировых рейтингов ву-
зов. Всего в мире таких классифика-
торов - пятнадцать для классических 
университетов и десятки более про-
фильных тематических, региональных 
перечней.

Список университетов обновлен-
ного рейтинга QS включает 1500 
учебных заведений в 104 странах. 

В первой тройке - Массачусетский 
технологический институт, Импер-
ский колледж Лондона и Оксфорд-
ский университет. По количеству ву-
зов в перечне лидируют: США - 197 
университетов, Великобритания - 90, 
Китай - 71.

После начала СВО составители 
рейтинга наложили на нас свои санк-
ции - заявили о прекращении привле-
чения к участию в рейтинге новых рос-
сийских учебных заведений. В этом 
году Россию в учебном хит-параде 
представляют 47 вузов (в предыду-
щих двух выпусках их было 48). В 

нашей тройке: МГУ, МГТУ и РУДН.
В целом этот рейтинг для нас  

оказался более успешным, чем 
 предыдущий. Поднялись в списке 
семь университетов (год назад та-
ковых не было), сохранили свои про-
шлогодние позиции пятнадцать вузов 
(в прошлом году - восемь) и ухудшили 
свои прошлогодние результаты 25  
(в предыдущем хит-параде - сорок).

Три белорусских вуза также вошли в 
этот перечень: БГУ сохранил свой про-
шлогодний показатель - 387-е место. 
БНТУ расположился в группе 801 - 
850, БГУИР - в группе 1201 - 1400.

В 2024 году обладателем самого высо-
кого IQ стал профессор Калифорнийского 
университета в Лос-Анджелесе Теренс Тао. 
Он набрал по результатам интеллектуаль-
ного теста 230 баллов. Это один из самых 
высоких показателей в истории.

Тао называют «Моцартом математики». 
Он начал заниматься наукой на универ-
ситетском уровне в возрасте девяти лет, 
а уже в шестнадцать приступил к доктор-
ской диссертации в Принстоне. В 24, когда 
многие только заканчивают обучение, Тао 
стал профессором.

Теренс опубликовал семнадцать книг  
и более трехсот научных работ.

КСТАТИВ СПИСКАХ ПРИСУТСТВУЮТ ОБРАЗОВАНИЕ � СВЕТ

ТОП20 
СТРАНИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

Китай 107,43

Армения 102,64

Сингапур 105,25

Словения 102,18

Франция 101,54

Южная Корея 106,57

Шри-Ланка 102,21

Монголия 103,15

Таиланд 101,66

Италия 101,03

Иран

Испания

Россия

Канада

Сербия

Япония

Новая Зеландия

Австралия

Беларусь

Швейцария

106,63

102,37

103,31

101,73

101,03

106,54

102,20

102,67

101,58

100,65

Фотобанк Лори

ФАКТ
В 2024 году Россия 

вошла в пятерку веду-
щих стран по результатам 
международных олимпиад 
школьников. Россияне за-

воевали 42 награды: 31 
золотую, девять сере-

бряных и две брон-
зовые.

А в компьютерных технологиях 
такие очкарики дадут фору  
многим из нас.

Рейтинги РФ и РБ уверенно 
ставят Союзное государство 
на высокие места среди 
самых умных стран.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

С наступлением теп-
ла везде продавали 
ландыши и подснеж-
ники, но это же запре-
щено?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Ландыши и подснежники - 
это так называемые перво-
цветы. 

Они занесены в Красную 
книгу Республики Беларусь  
и Российской Федерации. 

Компетентные органы по 
охране природных ресурсов 
настоятельно рекомендуют 
гражданам отказаться от 
сбора и приобретения перво-
цветов. За это действительно 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

В Беларуси за самовольное 
изъятие и пересадку растений, 
внесенных в Красную книгу, 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

Штраф можно получить за 
незаконный оборот, удаление, 
нарушение среды произрас-
тания или совершение других 
действий, которые приводят 
к гибели и сокращению чис-
ленности растений. 

Штраф для граждан соста-
вит от 20 до 30 базовых вели-
чин - от 420 до 1260 белорус-
ских рублей. Кроме того, могут 
быть конфискованы орудия 
и средства совершения право-
нарушения. К ним относятся 
также и транспортные сред-
ства, на которых вывозятся 
собранные первоцветы.

В России же предусмотрена 
ответственность не только за 
сбор и продажу, но и за по-
купку первоцветов.

Так, за уничтожение редких 
и находящихся под угрозой 
исчезновения видов расте-
ний, занесенных в Красную 
книгу Российской Федера-
ции, либо добычу, хранение, 
перевозку, сбор, содержание, 
приобретение, продажу, либо 
пересылку без надлежащего 
на то разрешения или с на-
рушением условий, предусмо-
тренных разрешением, либо 
с нарушением иного установ-
ленного порядка, может быть 
наложен административный 
штраф на граждан в размере 
от двух тысяч пятисот до пяти 
тысяч рублей с конфискацией 
орудий добычи растений.

Если же из-за действий 
гражданина пострадает тер-
ритория, где растут подснеж-
ники, ему грозит уголовная 
ответственность по статье 259 
УК РФ. Она предусматривает 
наказание в виде штрафа от 
трехсот тысяч рублей. Или ис-
правительные работы, либо 
ограничение свободы на срок 
до трех лет.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 21.10, 01.00 «Есть вопрос 

с Вадимом Гигиным» (12+)
10.30, 00.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ГРУЗ «300» (16+)
15.40 «Специальный репортаж» (12+)
16.00 «Боги войны» (16+)
16.30 «СВОе женское дело» (12+)
18.00 «Новости Союзного 

государства» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
18.40 «Специальный репортаж» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 00.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

13.10, 18.55 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Хочу тишины» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Наши люди. Максим Дрозд» 

(12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
01.00, 04.45 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. К чему приведет 
борьба за ресурсы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (6+)
08.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Ленинградская область. 
Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 19.00 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Фронтовой дневник 

американского офицера» (16+)
120.45 «Специальный репортаж» 

(12+)
21.10, 00.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.40 «Минск - Москва» (12+)
22.10, 03.30 «ПОСЛЕДНИЙ ЗАБОЙ» 

(16+)
01.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30, 14.30 «Новое 
PROчтение» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Костромская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 19.00 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж»» (12+)
16.00, 02.00 «Военкоры-3. Он 

молится на языке Бога» (16+)
20.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
21.10, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

22.10, 03.30 «САМАЯ КРАСИВАЯ» 
(16+)

23.45 «Специальный репортаж» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.10, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.20, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30,16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает? » (12+)

11.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Донбасс: изнанка 

войны» (18+)
21.15, 03.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 00.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» 

(16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

08.45, 05.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.00 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

10.50 «КИНОШНИКИ» (12+)
12.40, 04.45 «Хочу тишины» (12+)
13.40 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.20 «Боги войны» (16+)
17.50 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+). 
   Когда-то, в далеком солнечном 

Сочи, подвыпивший старичок 
назвал трех молоденьких 
беспечных девушек, 
прогуливающихся по набережной, 
«тремя полуграциями». Девушки 
превратились в интересных, 
достойных женщин, стоящих 
на пороге сорокалетия, 
вполне преуспевших в жизни, 
адаптировавшихся к ее 
переменчивости и сохранивших 
неизменной свою юношескую 
бескорыстную дружбу...

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Вадим Репин» (12+)

21.30, 02.55 «ЛЮБОВНИК» (16+)
23.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 Мультфильмы (0+)
11.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
12.30 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
13.30, 22.55 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» 

(12+)
15.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
16.25 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
16.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
17.05 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
17.15 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
17.45 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
18.30 «БА-БУ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30, 04.10 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
00.30 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

30 мая 31 мая 1 июня

26 мая 27 мая 28 мая 29 мая

Историк Евгений Спицын обсуждает ключевые 
события истории Беларуси - Ливонскую войну, 
Речь Посполитую и разделы Польши. Делится сво-
ими взглядами, развенчивает мифы и предостав-
ляет уникальные факты, которых нет в учебниках.

Военный обозреватель «СВ» Олег Балобин 
расскажет, как австрийцы, румыны, испанцы, ита-
льянцы, финны и даже французы поддерживали 
Гитлера. Мы разберем их участие в ключевых бит-
вах и раскроем факты, о которых часто забывают.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 183 000
раз
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Организаторам ЧМ пора 
задуматься о смене назва-
ния турнира.

ЛИПОВЫЙ СТАТУС
Ледовые игрища, которые 

проходят одновременно на 
аренах Швеции и Дании, 
только с большой натяжкой 
и очень условно можно на-
звать чемпионатом мира. 
Сборным России и Белару-
си, одним из сильнейших на 
планете, опять влепили бан, 
исключив из числа участни-
ков. А раз так, то и название 
турнира совершенно не от-
ражает его истинный статус. 
Чемпионат мира предпола-
гает как само собой разуме-
ющееся присутствие на льду 
всех хоккейных грандов. 
В противном случае это уже 
какой-то другой по рангу тур-
нир, и называться он должен 
как-то иначе.

Организаторам из Между-
народной федерации хоккея 
на льду надо брать пример 
с канадцев. Сначала они про-
водили Кубок Канады. Потом, 
когда состав участников уве-
личился, переименовали его 
в Кубок мира, что было абсо-
лютно справедливо - ведь на 
лед выходили только элитные 
сборные. Но после того как на 
Россию наложили бан, орга-
низаторы не стали смешить 
болельщиков. Кубок мира 
без второй по силе ледовой 
сверхдержавы - это и правда 
смешно. И назвали очередные 
соревнования скромно - «Тур-
нир четырех наций», ужав со-
став участников до более или 

менее приемлемого уровня: 
Канада, США, Финляндия 
и Швеция. А следующий Ку-
бок мира дальновидно за-
планировали аж на 2028 год, 
явно надеясь, что уж к тому-
то времени с России снимут 
санкционные оковы и парни 
с двуглавым орлом на свите-
рах смогут спокойно выйти 
на лед наравне с остальными 
ледовыми сливками.

ЭЛИТА ПРОТИВ 
ОРАВЫ
Смешно другое - кто вообще 

решает, играть ли коман дам 
России и Беларуси на круп-
нейших международных тур-
нирах? И как проходит эта 
процедура? А проходит она 
как в советском колхозе - ре-
шение принимается боль-
шинством голосов. «Колхоз» 
в данном случае - Совет Меж-
дународной федерации хок-
кея. Канадцы с американцами 
на последнем таком Совете 
были за возвращение сборных 
России и Беларуси на миро-
вую арену. Даже шведы вроде 
не возражали, хотя до этого 
скалой стояли против нас. За-
метьте, все эти страны - ледо-
вые гранды. Про канадцев и 
говорить нечего. Но даже их 
голоса ничего не значат, когда 
против прет орава «санкци-
онщиков» во главе с чехами 
и финнами. Ну чехи с финна-
ми еще ладно - они тоже со-
всем не последние в мировом 
хоккее. И преследуют, если 
разобраться, элементарно 

шкурный интерес. Для них 
отсутствие России как кон-
курента только плюс - шанс 
зацапать медальку. А вот 
остальные наши противни-
ки вызывают вопросы. Они-то 
вообще тут при чем, чтобы 
что-то решать?

- Я рад, что Международ-
ная федерация хоккея на льду 
в результате нашей инициа-
тивы стала одной из первых, 
исключивших Россию и Бе-
ларусь. И я в равной степени 
счастлив и горд тем, что мы 
входим в число федераций, 
которые также будут при-
держиваться этого принци-
па столько времени, сколько 
потребуется.

Знаете, чьи это слова? Пре-
зидента Норвежского хоккей-
ного союза Таге Петтерсена. 
Кто в хоккее Россия и кто Нор-
вегия? Сравнивать вообще 
нельзя. Медведь и блоха. Бе-
да, что медведь один, а блох 
там много. И каждая норовит 
укусить Топтыгина.

ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

 ■ Хоккейная федерация, которая забы-
ла про хоккей.

Международная федерация хоккея сама по 
себе контора довольно занятная. По сравнению 
с ФИФА - нищая как мышь. Денег хватает лишь 
на чемпионаты мира, да и то с помощью  спон-
соров. Зато гонора выше крыши. Президент ее 
Люк Тардиф тоже персонаж занятный.

Родился в Канаде, но вообще он фран-
цуз. Играл там когда-то в командах «Шамо-
ни» и «Драгонз де Руан». Вы когда-нибудь 
 слышали о таких коллективах? А сборную 
Франции на мировом пьедестале видели? 
И не увидите. Даже откровенно «отдыхаю-

щим» на льду  канадцам не могут навязать 
борьбу и  получают в свои ворота целую охап-
ку из пяти сухих шайб. Так случилось как раз 
на нынешнем ЧМ. Зато на Совете голосовали 
против России.

И еще, чтобы посмеяться. Тардифа избрали 
президентом Федерации в 2021 году в рам-
ках, как значится в официальных бумагах, 
 «кампании по превращению федерации в не-
политический орган». Однако вместо этого он, 
едва сев в «царское кресло», окунул организа-
цию, а с ней и весь мировой хоккей, в  полити-
ческий чан по самые уши. Из которого она не 
может выбраться до сих пор. Грустно все это. 
Но пока так. Увы.
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УВЯЗЛИ ГЛУБОКО БЕС СПОРТА

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Сборная Беларуси в финале 
чемпионата мира по пляжному 
футболу едва не победила бра-
зильцев. И это не фантастика.

УДАРНЫЙ КОЛЛЕКТИВ
Начало мая на Сейшельских островах 

выдалось горячим. Лучшие сборные 
планеты собрались возле экватора, 
чтобы разыграть звание чемпиона ми-
ра по пляжному футболу. На титул по-
кушались многие, но, следуя логике 
выбывания, до решающего поединка 
добрались Бразилия и Беларусь. В не-
вероятно напряженной и бескомпро-
миссной борьбе победа осталась за 
бразильцами (4:3). Для них это шест-
надцатый титул. Но не это стало удив-
лением для болельщиков. Главным 
открытием первенства все дружно на-
звали ударный белорусский коллектив.

Неизвестно, как развивались бы со-
бытия, играй на чемпионате сборная 
России. Но и в пляжные состязания 
влезла политика. Сборная России за-
воевала титул чемпионов на ЧМ-2021, 
однако защитить его ей потом не позво-
лили. Несмотря на это, дух российского 
пляжного футбола незримо присутству-
ет на каждом мировом фесте. Был он 
и на Сейшелах. В финальном поединке, 
например, в составах Беларуси и Бра-
зилии выступал целый квартет игроков, 
имеющих одинаковую клубную пропи-
ску - они защищают цвета «Кристалла» 

из Санкт-Петербурга, который негласно 
считается самым сильным клубом на 
планете. Среди них и главные звез-
ды чемпионата - лидер белорусской 
сборной Игорь Бриштель и бразилец 
Родриго. Бриштель получил по ито-
гам первенства и «Золотую бутсу» как 
лучший бомбардир, и «Серебряный 
мяч» - он занял второе место в номи-
нации на лучшего игрока чемпионата. 
Лучшим же признали Родриго. Он же 
увез домой «Бронзовую бутсу». «Кри-
сталл» помимо двух этих мастодонтов 
также защищают виртуозы мяча брази-
лец Маурисиньо и белорус Олег Гапон. 
С таким составом команда даст фору 
любой сборной.

МОРЯ НЕТ,  
НО ЕСТЬ ПРИЗЫ
Первенство России - великолепная 

площадка, где совершенствуют ма-
стерство белорусские футболисты. 
Игорь Бриштель и Олег Гапон, как уже 
говорилось - в «Кристалле», Евгений 
Новиков - в «Саратове», Никита Чай-
ковский - в «Локомотиве», Анатолий 
Рябко - в «Спартаке». За многие клубы 
в России поиграл лучший голкипер за-
вершившегося Чемпионата мира Ми-
хаил Августов.

Это лишь одна из составляющих 
успеха белорусской сборной. Беларусь 
в этом плане вообще страна уникаль-
ная. Не имея выхода к морю и жарко-

го климата, команда в последние годы 
умудрилась стать не просто завсегда-
таем мировых и европейских чемпио-
натов по пляжному футболу, но и их 
главным фаворитом. Пляжный футбол 
в стране - один из самых популярных 
игровых видов спорта. Инфраструктура 
повсеместно развивается, есть хорошие 
центры подготовки, стадионы, на базе 
спортивного комплекса «Олимпийский» 
в Минске возводится крытый манеж, где 
можно тренироваться и принимать тур-
ниры в любую пору года. Растет уровень 
и чемпионата Беларуси: появляются 
новые команды, в спорт приходит моло-
дежь. Могилев, Кировск, Щучин, Грод-
но, Минск, Брест, Витебск. Эти города 
сегодня можно назвать центральными 
в развитии пляжного футбола в Бела-
руси, но и остальные, надо полагать, на 
волне нынешнего успеха и популярности 
вполне могут подтянуться.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАБАВА
Глава ФИФА Джанни Инфантино не 

скрывает, что ведется активная рабо-
та над включением пляжного футбола 
в программу Игр-2028. Если это слу-
чится, некогда считавшийся экзоти-
ческим вид спорта получит серьезный 
импульс для развития и окончательно 
избавится от статуса забавы чудаков, 
как некоторые по старинке продолжают 
думать о нем. А пляжный футбол между 
тем давно стал серьезной индустрией, 
в которой Беларусь и Россия - среди 
законодателей спортивной моды.

ПЕСЧАНЫЙ ФИНАЛ ГО�О�ОЛ!
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Сборная не золотая,  
но точно - легендарная.

Чемпионат настолько 
«зажигательный», что 
самое интересное - 
как игроки выбирают 
бутылочки для питья.

21 - 27 мая / 2025 / № 22
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

С наступлением теп-
ла везде продавали 
ландыши и подснеж-
ники, но это же запре-
щено?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Ландыши и подснежники - 
это так называемые перво-
цветы. 

Они занесены в Красную 
книгу Республики Беларусь  
и Российской Федерации. 

Компетентные органы по 
охране природных ресурсов 
настоятельно рекомендуют 
гражданам отказаться от 
сбора и приобретения перво-
цветов. За это действительно 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

В Беларуси за самовольное 
изъятие и пересадку растений, 
внесенных в Красную книгу, 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

Штраф можно получить за 
незаконный оборот, удаление, 
нарушение среды произрас-
тания или совершение других 
действий, которые приводят 
к гибели и сокращению чис-
ленности растений. 

Штраф для граждан соста-
вит от 20 до 30 базовых вели-
чин - от 420 до 1260 белорус-
ских рублей. Кроме того, могут 
быть конфискованы орудия 
и средства совершения право-
нарушения. К ним относятся 
также и транспортные сред-
ства, на которых вывозятся 
собранные первоцветы.

В России же предусмотрена 
ответственность не только за 
сбор и продажу, но и за по-
купку первоцветов.

Так, за уничтожение редких 
и находящихся под угрозой 
исчезновения видов расте-
ний, занесенных в Красную 
книгу Российской Федера-
ции, либо добычу, хранение, 
перевозку, сбор, содержание, 
приобретение, продажу, либо 
пересылку без надлежащего 
на то разрешения или с на-
рушением условий, предусмо-
тренных разрешением, либо 
с нарушением иного установ-
ленного порядка, может быть 
наложен административный 
штраф на граждан в размере 
от двух тысяч пятисот до пяти 
тысяч рублей с конфискацией 
орудий добычи растений.

Если же из-за действий 
гражданина пострадает тер-
ритория, где растут подснеж-
ники, ему грозит уголовная 
ответственность по статье 259 
УК РФ. Она предусматривает 
наказание в виде штрафа от 
трехсот тысяч рублей. Или ис-
правительные работы, либо 
ограничение свободы на срок 
до трех лет.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 21.10, 01.00 «Есть вопрос 

с Вадимом Гигиным» (12+)
10.30, 00.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ГРУЗ «300» (16+)
15.40 «Специальный репортаж» (12+)
16.00 «Боги войны» (16+)
16.30 «СВОе женское дело» (12+)
18.00 «Новости Союзного 

государства» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
18.40 «Специальный репортаж» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 00.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины. 

Дворцы и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

13.10, 18.55 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Хочу тишины» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Наши люди. Максим Дрозд» 

(12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
01.00, 04.45 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. К чему приведет 
борьба за ресурсы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (6+)
08.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Ленинградская область. 
Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 19.00 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Фронтовой дневник 

американского офицера» (16+)
120.45 «Специальный репортаж» 

(12+)
21.10, 00.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.40 «Минск - Москва» (12+)
22.10, 03.30 «ПОСЛЕДНИЙ ЗАБОЙ» 

(16+)
01.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30, 14.30 «Новое 
PROчтение» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Костромская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 19.00 «ЛЕДИ НА ДЕНЬ» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж»» (12+)
16.00, 02.00 «Военкоры-3. Он 

молится на языке Бога» (16+)
20.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
21.10, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

22.10, 03.30 «САМАЯ КРАСИВАЯ» 
(16+)

23.45 «Специальный репортаж» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.10, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.20, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30,16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает? » (12+)

11.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Донбасс: изнанка 

войны» (18+)
21.15, 03.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 00.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» 

(16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

08.45, 05.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.00 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

10.50 «КИНОШНИКИ» (12+)
12.40, 04.45 «Хочу тишины» (12+)
13.40 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.20 «Боги войны» (16+)
17.50 «ТРИ ПОЛУГРАЦИИ» (16+). 
   Когда-то, в далеком солнечном 

Сочи, подвыпивший старичок 
назвал трех молоденьких 
беспечных девушек, 
прогуливающихся по набережной, 
«тремя полуграциями». Девушки 
превратились в интересных, 
достойных женщин, стоящих 
на пороге сорокалетия, 
вполне преуспевших в жизни, 
адаптировавшихся к ее 
переменчивости и сохранивших 
неизменной свою юношескую 
бескорыстную дружбу...

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Вадим Репин» (12+)

21.30, 02.55 «ЛЮБОВНИК» (16+)
23.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 Мультфильмы (0+)
11.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
12.30 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
13.30, 22.55 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» 

(12+)
15.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
16.25 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
16.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
17.05 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
17.15 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
17.45 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
18.30 «БА-БУ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30, 04.10 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
00.30 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

30 мая 31 мая 1 июня

26 мая 27 мая 28 мая 29 мая

Историк Евгений Спицын обсуждает ключевые 
события истории Беларуси - Ливонскую войну, 
Речь Посполитую и разделы Польши. Делится сво-
ими взглядами, развенчивает мифы и предостав-
ляет уникальные факты, которых нет в учебниках.

Военный обозреватель «СВ» Олег Балобин 
расскажет, как австрийцы, румыны, испанцы, ита-
льянцы, финны и даже французы поддерживали 
Гитлера. Мы разберем их участие в ключевых бит-
вах и раскроем факты, о которых часто забывают.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 183 000
раз

23 - 29 мая / 2025 / № 2214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Организаторам ЧМ пора 
задуматься о смене назва-
ния турнира.

ЛИПОВЫЙ СТАТУС
Ледовые игрища, которые 

проходят одновременно на 
аренах Швеции и Дании, 
только с большой натяжкой 
и очень условно можно на-
звать чемпионатом мира. 
Сборным России и Белару-
си, одним из сильнейших на 
планете, опять влепили бан, 
исключив из числа участни-
ков. А раз так, то и название 
турнира совершенно не от-
ражает его истинный статус. 
Чемпионат мира предпола-
гает как само собой разуме-
ющееся присутствие на льду 
всех хоккейных грандов. 
В противном случае это уже 
какой-то другой по рангу тур-
нир, и называться он должен 
как-то иначе.

Организаторам из Между-
народной федерации хоккея 
на льду надо брать пример 
с канадцев. Сначала они про-
водили Кубок Канады. Потом, 
когда состав участников уве-
личился, переименовали его 
в Кубок мира, что было абсо-
лютно справедливо - ведь на 
лед выходили только элитные 
сборные. Но после того как на 
Россию наложили бан, орга-
низаторы не стали смешить 
болельщиков. Кубок мира 
без второй по силе ледовой 
сверхдержавы - это и правда 
смешно. И назвали очередные 
соревнования скромно - «Тур-
нир четырех наций», ужав со-
став участников до более или 

менее приемлемого уровня: 
Канада, США, Финляндия 
и Швеция. А следующий Ку-
бок мира дальновидно за-
планировали аж на 2028 год, 
явно надеясь, что уж к тому-
то времени с России снимут 
санкционные оковы и парни 
с двуглавым орлом на свите-
рах смогут спокойно выйти 
на лед наравне с остальными 
ледовыми сливками.

ЭЛИТА ПРОТИВ 
ОРАВЫ
Смешно другое - кто вообще 

решает, играть ли коман дам 
России и Беларуси на круп-
нейших международных тур-
нирах? И как проходит эта 
процедура? А проходит она 
как в советском колхозе - ре-
шение принимается боль-
шинством голосов. «Колхоз» 
в данном случае - Совет Меж-
дународной федерации хок-
кея. Канадцы с американцами 
на последнем таком Совете 
были за возвращение сборных 
России и Беларуси на миро-
вую арену. Даже шведы вроде 
не возражали, хотя до этого 
скалой стояли против нас. За-
метьте, все эти страны - ледо-
вые гранды. Про канадцев и 
говорить нечего. Но даже их 
голоса ничего не значат, когда 
против прет орава «санкци-
онщиков» во главе с чехами 
и финнами. Ну чехи с финна-
ми еще ладно - они тоже со-
всем не последние в мировом 
хоккее. И преследуют, если 
разобраться, элементарно 

шкурный интерес. Для них 
отсутствие России как кон-
курента только плюс - шанс 
зацапать медальку. А вот 
остальные наши противни-
ки вызывают вопросы. Они-то 
вообще тут при чем, чтобы 
что-то решать?

- Я рад, что Международ-
ная федерация хоккея на льду 
в результате нашей инициа-
тивы стала одной из первых, 
исключивших Россию и Бе-
ларусь. И я в равной степени 
счастлив и горд тем, что мы 
входим в число федераций, 
которые также будут при-
держиваться этого принци-
па столько времени, сколько 
потребуется.

Знаете, чьи это слова? Пре-
зидента Норвежского хоккей-
ного союза Таге Петтерсена. 
Кто в хоккее Россия и кто Нор-
вегия? Сравнивать вообще 
нельзя. Медведь и блоха. Бе-
да, что медведь один, а блох 
там много. И каждая норовит 
укусить Топтыгина.

ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

 ■ Хоккейная федерация, которая забы-
ла про хоккей.

Международная федерация хоккея сама по 
себе контора довольно занятная. По сравнению 
с ФИФА - нищая как мышь. Денег хватает лишь 
на чемпионаты мира, да и то с помощью  спон-
соров. Зато гонора выше крыши. Президент ее 
Люк Тардиф тоже персонаж занятный.

Родился в Канаде, но вообще он фран-
цуз. Играл там когда-то в командах «Шамо-
ни» и «Драгонз де Руан». Вы когда-нибудь 
 слышали о таких коллективах? А сборную 
Франции на мировом пьедестале видели? 
И не увидите. Даже откровенно «отдыхаю-

щим» на льду  канадцам не могут навязать 
борьбу и  получают в свои ворота целую охап-
ку из пяти сухих шайб. Так случилось как раз 
на нынешнем ЧМ. Зато на Совете голосовали 
против России.

И еще, чтобы посмеяться. Тардифа избрали 
президентом Федерации в 2021 году в рам-
ках, как значится в официальных бумагах, 
 «кампании по превращению федерации в не-
политический орган». Однако вместо этого он, 
едва сев в «царское кресло», окунул организа-
цию, а с ней и весь мировой хоккей, в  полити-
ческий чан по самые уши. Из которого она не 
может выбраться до сих пор. Грустно все это. 
Но пока так. Увы.

ZU
M
A/
TA
SS

УВЯЗЛИ ГЛУБОКО БЕС СПОРТА

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Сборная Беларуси в финале 
чемпионата мира по пляжному 
футболу едва не победила бра-
зильцев. И это не фантастика.

УДАРНЫЙ КОЛЛЕКТИВ
Начало мая на Сейшельских островах 

выдалось горячим. Лучшие сборные 
планеты собрались возле экватора, 
чтобы разыграть звание чемпиона ми-
ра по пляжному футболу. На титул по-
кушались многие, но, следуя логике 
выбывания, до решающего поединка 
добрались Бразилия и Беларусь. В не-
вероятно напряженной и бескомпро-
миссной борьбе победа осталась за 
бразильцами (4:3). Для них это шест-
надцатый титул. Но не это стало удив-
лением для болельщиков. Главным 
открытием первенства все дружно на-
звали ударный белорусский коллектив.

Неизвестно, как развивались бы со-
бытия, играй на чемпионате сборная 
России. Но и в пляжные состязания 
влезла политика. Сборная России за-
воевала титул чемпионов на ЧМ-2021, 
однако защитить его ей потом не позво-
лили. Несмотря на это, дух российского 
пляжного футбола незримо присутству-
ет на каждом мировом фесте. Был он 
и на Сейшелах. В финальном поединке, 
например, в составах Беларуси и Бра-
зилии выступал целый квартет игроков, 
имеющих одинаковую клубную пропи-
ску - они защищают цвета «Кристалла» 

из Санкт-Петербурга, который негласно 
считается самым сильным клубом на 
планете. Среди них и главные звез-
ды чемпионата - лидер белорусской 
сборной Игорь Бриштель и бразилец 
Родриго. Бриштель получил по ито-
гам первенства и «Золотую бутсу» как 
лучший бомбардир, и «Серебряный 
мяч» - он занял второе место в номи-
нации на лучшего игрока чемпионата. 
Лучшим же признали Родриго. Он же 
увез домой «Бронзовую бутсу». «Кри-
сталл» помимо двух этих мастодонтов 
также защищают виртуозы мяча брази-
лец Маурисиньо и белорус Олег Гапон. 
С таким составом команда даст фору 
любой сборной.

МОРЯ НЕТ,  
НО ЕСТЬ ПРИЗЫ
Первенство России - великолепная 

площадка, где совершенствуют ма-
стерство белорусские футболисты. 
Игорь Бриштель и Олег Гапон, как уже 
говорилось - в «Кристалле», Евгений 
Новиков - в «Саратове», Никита Чай-
ковский - в «Локомотиве», Анатолий 
Рябко - в «Спартаке». За многие клубы 
в России поиграл лучший голкипер за-
вершившегося Чемпионата мира Ми-
хаил Августов.

Это лишь одна из составляющих 
успеха белорусской сборной. Беларусь 
в этом плане вообще страна уникаль-
ная. Не имея выхода к морю и жарко-

го климата, команда в последние годы 
умудрилась стать не просто завсегда-
таем мировых и европейских чемпио-
натов по пляжному футболу, но и их 
главным фаворитом. Пляжный футбол 
в стране - один из самых популярных 
игровых видов спорта. Инфраструктура 
повсеместно развивается, есть хорошие 
центры подготовки, стадионы, на базе 
спортивного комплекса «Олимпийский» 
в Минске возводится крытый манеж, где 
можно тренироваться и принимать тур-
ниры в любую пору года. Растет уровень 
и чемпионата Беларуси: появляются 
новые команды, в спорт приходит моло-
дежь. Могилев, Кировск, Щучин, Грод-
но, Минск, Брест, Витебск. Эти города 
сегодня можно назвать центральными 
в развитии пляжного футбола в Бела-
руси, но и остальные, надо полагать, на 
волне нынешнего успеха и популярности 
вполне могут подтянуться.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАБАВА
Глава ФИФА Джанни Инфантино не 

скрывает, что ведется активная рабо-
та над включением пляжного футбола 
в программу Игр-2028. Если это слу-
чится, некогда считавшийся экзоти-
ческим вид спорта получит серьезный 
импульс для развития и окончательно 
избавится от статуса забавы чудаков, 
как некоторые по старинке продолжают 
думать о нем. А пляжный футбол между 
тем давно стал серьезной индустрией, 
в которой Беларусь и Россия - среди 
законодателей спортивной моды.

ПЕСЧАНЫЙ ФИНАЛ ГО�О�ОЛ!
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Сборная не золотая,  
но точно - легендарная.

Чемпионат настолько 
«зажигательный», что 
самое интересное - 
как игроки выбирают 
бутылочки для питья.
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НАШ САЙТ

В сегодняшней подборке - 
тексты и фото разных перио-
дов. Сатира Ильи Эренбурга 
о мародерстве немцев и сви-
детельство о зверствах окку-
пантов в Ленинградской об-
ласти - это февраль 1942-го. 
Еще очень тяжелого для 
страны года. Впрочем, все 
годы войны не были легки-
ми, но начиная с 3 февраля 
1943-го, после триумфально-
го завершения Сталинград-
ской битвы, над нами вос-
сияла заря победы.

Эти заметки словно из се-
годняшнего времени: звер-
ства укронацистов в Курской 
области и транспорт, выво-
зящий награбленное оттуда 
же, - ничем не отличаются по 
сути от описанного 83 года 
назад.

И есть текст и фото апреля 
1945 года. Гитлеровский рейх 
хоть еще и сопротивляется, 
но это уже агония.

Фотография, сделанная 
Георгием Марковичем Хом-
зором, - встреча на Эльбе - 
одна из первых в этой серии.

Кстати, фамилия леген-
дарного военного фотокор-
респондента не Хомзор, а Хо-
мутов. Псевдоним появился 
случайно. С начала войны 
Георгий Маркович работал 
ретушером в газете «Крас-
ная звезда». Фото после ре-
туши он подписывал: «Хом. 
30 р.». Это означало, что ра-
боту сделал Хомутов, причи-
тается тридцать рублей. Вот 
по этим припискам его и про-
звали Хомзор. А кто первый 
озвучил эту фамилию - исто-
рия не сохранила.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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